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Síntesis Informativa  

 15/febrero/2023  

SECRETARIO 
 
Gente detrás del dinero / TMEC: México hacia el callejón de las patadas / Mauricio Flores 
Un extraño Decreto presidencial se publicó en lunes por la tarde para prohibir el uso de 
glifosato y de comerciar con maíz tratado con ese pesticida, así como para "iniciar estudios" 
junto con las autoridades de EU y Canadá sobre los posibles efectos sobre la salud humana y 
animal que tiene el uso de maíz genéticamente modificado (amarillo y blanco), otorgando un 
período de gracia hasta el 31 de diciembre de 2024. Y es que en el Decreto Se impuso la visión 
"anticolonialista" de la directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena 
Álvarez-Buylla Sobre la postura científica del Secretario de Agricultura Víctor Villalobos. Eje 

Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000122nc.pdf 
 
Frentes Políticos/ Trueque 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a cargo de Víctor Villalobos, 
informó que para ampliar las fuentes de abasto de cárnicos de res al mercado mexicano e 
impactar de manera positiva en la contención del alza de precios, se emitió la hoja de requisitos 
zoosanitarios para la importación de carne deshuesada y madurada de Argentina. Uno de los 
directores de la Sader, Francisco Javier Calderón, se reunió con el embajador de Argentina en 
México, Carlos Alfonso Tomada, y enfatizó la importancia de las gestiones que realizan los 
gobiernos de ambas naciones en beneficio de productores y consumidores. Contener la crisis 
juntos no tiene falla. Ambas naciones lo necesitan. No aflojen. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002894nc.pdf 
 
México y Canadá firman equivalencia en materia de productos orgánicos 
El documento, signado por el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Víctor Villalobos Arámbula, y el director ejecutivo de Programas Internacionales de 
la Agencia Canadiense de Inspección de Alimentos (CFIA, por sus siglas en inglés), Parthiban 
Muthukumarasamy, establece la homologación de los procedimientos de certificación de 
productos orgánicos en ambos países, lo que fortalece y agiliza el intercambio seguro de 
alimentos, reduce los costos para los productores, procesadores, importadores y exportadores 
e incrementa y diversifica la oferta de productos orgánicos en el mercado nacional. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-y-canada-firman-equivalencia-en-materia-de-
productos-organicos/ 
https://expresionmexico.com/2023/02/15/firman-mexico-y-canada-equivalencia-en-materia-de-productos-
organicos/ 
https://www.elarsenal.net/?p=1124065 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002894nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-y-canada-firman-equivalencia-en-materia-de-productos-organicos/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-y-canada-firman-equivalencia-en-materia-de-productos-organicos/
https://expresionmexico.com/2023/02/15/firman-mexico-y-canada-equivalencia-en-materia-de-productos-organicos/
https://expresionmexico.com/2023/02/15/firman-mexico-y-canada-equivalencia-en-materia-de-productos-organicos/
https://www.elarsenal.net/?p=1124065
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TWITTER 
 
@vmva1950 
En la presentación del Plan de Trabajo 2023 de @colpos, c/ su titular Juan Antonio Villanueva 
acordamos avanzar en proyectos que contribuyan a impulsar una agricultura innovadora, de 
mayor impacto productivo, sustentabilidad y calidad de vida de la sociedad rural. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1625653568454656002 

 
@vmva1950 
Reunión productiva c/ titulares de @FIRA_Mexico, @JesusAlanElizon, y @AMSDA2018, 
@josejaimems, así como Sedagros y representantes de @Agricultura_mex para la 
presentación del Programa de Inclusión Financiera #PROIF p/ la población prioritaria en el 
sector primario.  
https://twitter.com/vmva1950/status/1625580316835414017 

 
@vmva1950 
El PROIF activará el acceso directo a créditos de productores d pequeña y mediana escala p/ 
garantizar el financiamiento a la actividad agropecuaria del ciclo OI22/23, PV23 y OI23/24 y 
atender el llamado del pdte @lopezobrador_ a garantizar la producción de alimentos c/  
https://twitter.com/vmva1950/status/1625580319775531009 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-069) Intensifican México y Argentina intercambio comercial de alimentos para 
combatir inflación 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que, con el objetivo de ampliar las 
fuentes de abasto de cárnicos de res al mercado mexicano e impactar de manera positiva en 
la contención del alza de precios, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) emitió el pasado 10 de enero la hoja de requisitos zoosanitarios 
para la importación de carne deshuesada y madurada de Argentina. 24 Horas, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001519nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/02/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-
alimentos-para-combatir-inflacion/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-
alimentos-para-combatir-inflacion/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-
alimentos-para-combatir-inflacion/  

https://twitter.com/vmva1950/status/1625653568454656002
https://twitter.com/vmva1950/status/1625580316835414017
https://twitter.com/vmva1950/status/1625580319775531009
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001519nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/02/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://acustiknoticias.com/2023/02/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://www.buroperiodistico.com.mx/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://www.buroperiodistico.com.mx/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://agendadeldesarrollosocial.com/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://agendadeldesarrollosocial.com/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
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https://www.mexicoinforma.mx/nacional/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-
alimentos/  
https://www.abc.com.py/internacionales/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-
para-mitigar-la-inflacion/  
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-argentina_m%C3%A9xico-y-argentina-intensifican-
comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflaci%C3%B3n/48287058  
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-alimentos-
para-mitigar-inflacion-sader  
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-
carne-para-mitigar-la-inflacion-2/  
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-
carne-para-mitigar-la-inflacion/  
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-argentina-intensifican-intercambio-comercial-de-alimentos-
para-combatir-inflacion/  
https://mercados.press/para-combatir-inflacion-mexico-y-argentina-intercambian-alimentos/  
https://elcomentario.ucol.mx/intensifican-mexico-y-argentina-comercio-de-carne-para-mitigar-la-
inflacion/  
https://ntcd.mx/noticias-intensifican-mexico-argentina-intercambio-comercial-alimentos-combatir-
inflacion  
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-argentina-intensifican-comercio-carne-234129915.html  
https://vnexplorer.net/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion-
s275243.html  
https://twitter.com/giganteagroa/status/1625637871108386818?s=48&t=fX3XTow59aqWaqm7cENaZQ 
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-argentina-intensifican-comercio-carne-234129915.html 
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-
inflacion/1616421?fbclid=IwAR0LSyXGiCFAumEMm_7GXf1amYhxrkVzEDufz1DNhZ6g2igFVZ6BH0lLvf8 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625696214577475586  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625666470624600064  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625622680694099968  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625607344670253067  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=147556648146881&set=a.106682798900933 
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/mexico-busca-importar-carne-de-argentina/ 

 
(B-068) Revisa Gobierno de México implementación del programa Fertilizantes para el 
Bienestar en Michoacán 
El Gobierno de México, a través de las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y 
Bienestar, revisa los avances para la implementación del programa Fertilizantes para el 
Bienestar en Michoacán, insumo que será distribuido con el apoyo de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex). Excélsior 24 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023003375nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-
el-bienestar-en-michoacan/  
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/revisa-gobierno-de-méxico-implementación-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacán  
https://sistemamichoacano.tv/noticas/michoacan/22971/  
http://www.red113mx.com/2023/02/revisa-gobierno-de-mexico.html  

https://www.mexicoinforma.mx/nacional/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/intensifican-mexico-y-argentina-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.abc.com.py/internacionales/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://www.abc.com.py/internacionales/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-argentina_m%C3%A9xico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflaci%C3%B3n/48287058
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-argentina_m%C3%A9xico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflaci%C3%B3n/48287058
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-alimentos-para-mitigar-inflacion-sader
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-alimentos-para-mitigar-inflacion-sader
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion-2/
https://www.infobae.com/america/agencias/2023/02/14/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion-2/
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://quepasamedia.com/noticias/vida-y-estilo/bolsillo/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-argentina-intensifican-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-argentina-intensifican-intercambio-comercial-de-alimentos-para-combatir-inflacion/
https://mercados.press/para-combatir-inflacion-mexico-y-argentina-intercambian-alimentos/
https://elcomentario.ucol.mx/intensifican-mexico-y-argentina-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://elcomentario.ucol.mx/intensifican-mexico-y-argentina-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/
https://ntcd.mx/noticias-intensifican-mexico-argentina-intercambio-comercial-alimentos-combatir-inflacion
https://ntcd.mx/noticias-intensifican-mexico-argentina-intercambio-comercial-alimentos-combatir-inflacion
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-argentina-intensifican-comercio-carne-234129915.html
https://vnexplorer.net/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion-s275243.html
https://vnexplorer.net/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion-s275243.html
https://twitter.com/giganteagroa/status/1625637871108386818?s=48&t=fX3XTow59aqWaqm7cENaZQ
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-argentina-intensifican-comercio-carne-234129915.html
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/1616421?fbclid=IwAR0LSyXGiCFAumEMm_7GXf1amYhxrkVzEDufz1DNhZ6g2igFVZ6BH0lLvf8
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-y-argentina-intensifican-comercio-de-carne-para-mitigar-la-inflacion/1616421?fbclid=IwAR0LSyXGiCFAumEMm_7GXf1amYhxrkVzEDufz1DNhZ6g2igFVZ6BH0lLvf8
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625696214577475586
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625666470624600064
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625622680694099968
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625607344670253067
https://www.facebook.com/photo/?fbid=147556648146881&set=a.106682798900933
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/mexico-busca-importar-carne-de-argentina/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023003375nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://hojaderutadigital.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/revisa-gobierno-de-méxico-implementación-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacán
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/revisa-gobierno-de-méxico-implementación-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacán
https://sistemamichoacano.tv/noticas/michoacan/22971/
http://www.red113mx.com/2023/02/revisa-gobierno-de-mexico.html
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https://www.angulo7.com.mx/2023/02/14/en-michoacan-sader-revisa-fertilizantes-para-el-bienestar/ 
https://acustiknoticias.com/2023/02/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-revisa-implementacion-del-programa-fertilizantes-
para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/revisan-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-
michoacan/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://ntcd.mx/noticias-revisa-gobierno-mexico-implementacion-programa-fertilizantes-bienestar-
michoacan 
https://www.urbistv.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-
el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.tierrafuerte.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-
el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.nuevomexicoplural.com/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://www.madero63.com/analiza-gobierno-de-mexico-implementar-el-programa-fertilizantes-para-el-
bienestar-de-70-mil-campesinos-en-michoacan/  
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/02/14/implementaria-sader-programa-de-fertilizantes-en-
michoacan/  
https://encuentrodemichoacan.com/revisa-agricultura-avances-para-distribucion-de-fertilizantes-en-
michoacan/ 
https://michoacanenlinea.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-
para-el-bienestar-en-michoacan/ 
https://metapolitica.news/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-de-fertilizantes-para-el-
bienestar-en-michoacan/  
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/7980?fbclid=IwAR1TXXUb4OrWH3Y6SjkLiYfhYxrsj0Y6c7kKQGK5v
hh6T06kA1GQ1ESSEe8  
https://twitter.com/MetapoliticaMx/status/1625658216641093634  
https://twitter.com/urbistv/status/1625587641662988295  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625620669642977280  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625592731664801828  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625594601779372032  
https://twitter.com/MichEnLineaMX/status/1625683670555041795  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625546343807696897  

 
Exigen destitución de representante de Sader 
Trabajadores de la representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) en Chilpancingo tomaron por segundo día la sede de trabajo para exigir la remoción 
de Mariano Herrera García. La base trabajadora acusa a Herrera García, encargado de las 
oficinas en Guerrero, de hostigamiento laboral y agresiones verbales. El Sol de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002153nc.pdf 
 

https://www.angulo7.com.mx/2023/02/14/en-michoacan-sader-revisa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://acustiknoticias.com/2023/02/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://acustiknoticias.com/2023/02/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-revisa-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.tallapolitica.com.mx/gobierno-de-mexico-revisa-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.buroperiodistico.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.buroperiodistico.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/revisan-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/revisan-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.voragine.com.mx/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.voragine.com.mx/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://ntcd.mx/noticias-revisa-gobierno-mexico-implementacion-programa-fertilizantes-bienestar-michoacan
https://ntcd.mx/noticias-revisa-gobierno-mexico-implementacion-programa-fertilizantes-bienestar-michoacan
https://www.urbistv.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.urbistv.com.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.tierrafuerte.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.tierrafuerte.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.nuevomexicoplural.com/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.nuevomexicoplural.com/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://www.madero63.com/analiza-gobierno-de-mexico-implementar-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-de-70-mil-campesinos-en-michoacan/
https://www.madero63.com/analiza-gobierno-de-mexico-implementar-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-de-70-mil-campesinos-en-michoacan/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/02/14/implementaria-sader-programa-de-fertilizantes-en-michoacan/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/02/14/implementaria-sader-programa-de-fertilizantes-en-michoacan/
https://encuentrodemichoacan.com/revisa-agricultura-avances-para-distribucion-de-fertilizantes-en-michoacan/
https://encuentrodemichoacan.com/revisa-agricultura-avances-para-distribucion-de-fertilizantes-en-michoacan/
https://michoacanenlinea.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://michoacanenlinea.mx/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://metapolitica.news/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-de-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
https://metapolitica.news/2023/02/14/revisa-gobierno-de-mexico-implementacion-de-fertilizantes-para-el-bienestar-en-michoacan/
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/7980?fbclid=IwAR1TXXUb4OrWH3Y6SjkLiYfhYxrsj0Y6c7kKQGK5vhh6T06kA1GQ1ESSEe8
http://sintesisdetamaulipas.mx/post/5/7980?fbclid=IwAR1TXXUb4OrWH3Y6SjkLiYfhYxrsj0Y6c7kKQGK5vhh6T06kA1GQ1ESSEe8
https://twitter.com/MetapoliticaMx/status/1625658216641093634
https://twitter.com/urbistv/status/1625587641662988295
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625620669642977280
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1625592731664801828
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625594601779372032
https://twitter.com/MichEnLineaMX/status/1625683670555041795
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625546343807696897
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002153nc.pdf
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Urge aumenta a proteger bosques nacionales 
Nosotros respetuosamente pedimos a la Comisión Nacional Forestal, al Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, a la Secretaría de Agricultura, y Desarrollo 
Rural, a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, que tomen con seriedad este 
problema". Entre los estados afectados por la plaga están Chiapas y Puebla. Contra Réplica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000914nc.pdf 
 
Ganaderos exigen a rastros municipales solicitar certificado de movilización de 
animales 
El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro, Alejandro Ugalde, advirtió que 
tanto autoridades sanitarias como del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) podrían sancionar e incluso clausurar los rastros que incumplan 
con esta norma. Productores pecuarios en Querétaro hicieron un llamado a los rastros 
municipales en el estado a solicitar el certificado de movilización o guía de tránsito de los 
animales que son llevados a estos lugares para su sacrificio, pues están dejando de cumplir 
con este trámite que puede prestarse para situaciones como el abigeato (robo de ganado). 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/2/14/ganaderos-exigen-rastros-municipales-solicitar-
certificado-de-movilizacion-de-animales-21296.html 
https://plazadearmas.com.mx/exigen-mayor-rigor-a-rastros-municipales/ 
 
Precio del huevo registra su peor alza desde el 2016 
La producción del huevo en México se vio afectada por diversos factores ajenos, como la 
influenza aviar y la guerra en Ucrania. Como medida de atención, control y prevención a la 
presencia de la influenza aviar H5N1 en México, la industria avícola con la autorización de 
Senasica y la colaboración de industria farmacéutica veterinaria, iniciaron un programa de 
vacunación en la parvada de gallinas ponedoras, principalmente, sumando al mes de enero 
pasado un total de 155 millones de dosis”. 
https://www.telediario.mx/economia/precio-del-huevo-registra-su-peor-alza-desde-el-2016 
 
Desde el Piso de Remates / Decreto agropecuario: ¿atole con el dedo? / Maricarmen 
Cortés 
Al cierre de esta columna, el negociador agrícola del USTR, Doug McKalip no había opinado  
en torno al decreto agropecuario que publicó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
el lunes en la tarde en lo que se interpretó como una respuesta del gobierno mexicano al plazo 
que fijó McKalip, y que venció ayer para que explicara el fundamento científica para eliminar 
el uso e importación de maíz transgénico y otros productos. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002900nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000914nc.pdf
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/2/14/ganaderos-exigen-rastros-municipales-solicitar-certificado-de-movilizacion-de-animales-21296.html
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/2/14/ganaderos-exigen-rastros-municipales-solicitar-certificado-de-movilizacion-de-animales-21296.html
https://plazadearmas.com.mx/exigen-mayor-rigor-a-rastros-municipales/
https://www.telediario.mx/economia/precio-del-huevo-registra-su-peor-alza-desde-el-2016
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002900nc.pdf
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Agenda confidencial / Otra disputa perdida / Luis Soto 
Pensar que después de que el presidente de la República sustituyó el Decreto publicado en 
diciembre 2020 que establecía eliminar por completo a más tardar el 31 de enero del 2024 el 
uso del maíz transgénico de la alimentación de los mexicanos, por otro donde aclara que el 
grano puede seguirse utilizando en la alimentación de los animalitos y en procesos industriales 
para alimentación humana, sin fijar fecha de eliminación, los lemas de que "sin maíz no hay 
país" y la "autosuficiencia alimentaria" de los "ideólogos" del sector agropecuario que hoy 
trabajan en la Secretaría de Agricultura, fueron a parar al bote de la basura. El Independiente, 

4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002632nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Mauricio Flores 
Sin duda, la baja de productividad de las gallinas es un evento no registrado anteriormente y 
de ahí lo intrigante del caso. Otros factores ya conocidos que impactan a las empresa 
agrupadas en la Unión Nacional de Avicultores que encabeza David Castro, es el 
encarecimiento de la energía eléctrica, el encarecimiento del maíz (que representa 65% del 
costo de producción) que en un año subió 63%, así como la especulación derivada de la 
pandemia de influenza aviar en Estados Unidos, enfermedad a la que afortunadamente se le 
pudo atajar rápidamente por la colaboración entre empresas y el Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) a cargo de Francisco Calderón 
Elizalde. Cuidemos los huevos. La Razón de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002432nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL 
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias 
e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2022, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nuevo León. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679633&fecha=15/02/2023#gsc.tab=0 

 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002632nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002432nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679633&fecha=15/02/2023#gsc.tab=0
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AGRICULTURA 
 
Querétaro dispersa apoyos emergentes a productores por problemas de sequía 
"Ahora lo urgente es esto, para que puedan tener lo antes posible su maíz, que los puedan 
transformar para pueda ser parte de su alimento y parte de su sustento". El secretario de 
Desarrollo Agropecuario (Sedea), Rosendo Anaya Aguilar, precisó que se trata de maíz para 
consumo humano que será distribuido entre los campesinos de temporal que se vieron 
impactados por la sequía mo deraday severa que ha impactado a los 18 municipios. Según el 
gobierno estatal, con este programa se prevé aminorar el impacto económico y alimentario que 
tendrán los agricultores, así como incentivar la reactivación de campesinos afectados. El 

Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001814nc.pdf 
 
Las quesadillas son patrimonio de Tlaxcala 
Por mayoría de votos, los integrantes de la 64 Legislatura del Congreso local declararon a la 
elaboración de la quesadilla del municipio de Santa Ana Nopalucan como Patrimonio Cultural, 
Inmaterial y Gastronómico del Estado de Tlaxcala. La iniciativa consideró la forma milenaria 
de sembrar y cosechar el maíz, así como la elaboración de las tradicionales tortillas, elementos 
principales para la preparación de este platillo. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001231nc.pdf 
 
Águilas Reales Mexicanas de Zacango tendrán su primer cría 
Fue en febrero del 2021, cuando la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna 
(Cepanaí), anunció que, derivado de un convenio con Africam Safari, recibieron a dos 
ejemplares de la especie Aquila chrysaetos, un macho y una hembra, con potencial 
reproductivo, para su cuidado y posterior reintroducción en Áreas Naturales Protegidas del 
territorio estatal. La principal causa del declive de las poblaciones de estas aves es la pérdida 
o deterioro de su hábitat y la consecuente reducción en la disponibilidad de presas y sitios de 
anidación. Este fenómeno es ocasionado principalmente por la agricultura, la ganadería 
extensiva y la urbanización en zonas donde se distribuye la especie. Heraldo Estado de México, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001001nc.pdf 
 
Rechazan vertedero de estiércol de pollo en Catorce 
Habitantes del municipio de Catorce, San Luis Potosí, e integrantes del Comité por el Cuidado 
y Defensa del Agua y la Tierra de esa demarcación acordaron, en asamblea comunitaria, 
rechazar la reapertura o reinstalación del tiradero de gallinaza de una empresa industrial con 
el presunto respaldo de las autoridades municipales.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001231nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001001nc.pdf
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En un pronunciamiento público, se informó que se pretende reabrir el vertedero a pesar de que 
el 15 de febrero de 2022 "se firmó un acuerdo con la empresa Nuevas Tecnologías 
Agropecuarias SA (NTA)", para que remediara el sitio contaminado años atrás. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002200nc.pdf 
 
Malos modos / Vivir maíz / Julio Patán 
Ayer publicó un decreto sobre el maíz transgénico que le quita un poco de rigor al que lo 
antecedía, el de diciembre, para que el imperialismo no se acelere y empecemos con 
problemas en los tribunales. Hagan lo que sea necesario: una paraestatal para que el ejército 
produzca bastones plantadores, o una campaña de ceremonias sacrificiales en honor a 
Cintéotl, dios del maíz, y Chicomecóatl, diosa de la agricultura. Cuente con los pollos de mi 
patio para fertilizar la tierra y alegrar a los dioses ancestrales. El Heraldo de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002088nc.pdf 
 
El Cristalazo / Don Glifosato y Don Papasal / Rafael Cardona 
Previsor y preocupado en su papel de custodio de la salud nacional, el supremo gobierno ha 
decidido de una vez y para siempre, poner en claro si el glifosato se permite, se prohíbe, se 
importa o se le cierran las puertas, o todo lo contrario en la conocida política de hacer una cosa 
y al mismo tiempo realizar la acción contraria. En el decreto publicado anteayer en el "Diario 
Oficial", en el cual se extienden larguísimas explicaciones sobre lo dañino, nocivo y pernicioso 
del glifosato y se deja en claro la progresividad del veto. La Crónica 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000167nc.pdf 
 
Inaugura planasa centro en Michoacán para impulsar berries / Nombres nombres y... 
nombres, Alberto Aguilar 
Resulta que la española Planasa inaugurará hoy un Centro de Investigación en Jacona, 
Michoacán para obtener nuevas variedades de frutos rojos (berries) para el mercado de EU y 
AL. La especialista en genética avanzada que preside Michael Brinkmann invertirá 1.5 mde. 
Son 17 hectáreas y el foco está en fresa, arándano, mora y frambuesa. El Sol de México, 16 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002147nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-
obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp 

 
Tecnoempresa / Solidarios / Hugo González 
El Grupo Lala se sumó al apoyo del pueblo y el Gobierno Mexicano en favor de los 
damnificados en Turquía. En coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional y el 
Consejo Mexicano de Negocios, esta empresa enviará más de 21 mil litros de leche ultra 
pasteurizada UHT. Es oportuno aclarar que, gracias a su proceso de producción y envasado 
en empaques asépticos; se asegura una óptima conservación de la leche por varios meses. 
Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000905nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002088nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002147nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000905nc.pdf
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Momento Corporativo / La Laguna, apuesta regional de inversión / Roberto Aguilar 
Lala, la compañía que preside Eduardo Tricio en coordinación con la Secretaría de la Defensa 
Nacional, se sumó al apoyo que México está enviando a los afectados por el reciente terremoto 
en Turquía, y justo hoy entregará más de 21 mil litros de leche ultra pasteurizada UHT que por 
sus procesos de producción y envasado se asegura una conservación por varios meses. El Sol 

de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002174nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Semen Cardona México, presente en Amvecaj: debatimos los desafíos de futuro con 
nuestros clientes 
Un año más, Semen Cardona México ha estado presente en el Congreso AMVECAJ, 
celebrado en Tepatitlán de Morelos (Jalisco). Tras la vuelta a la presencialidad de la anterior 
edición, este año definitivamente se enterraron los miedos del Covid y fue un gran éxito de 
audiencia. Durante el evento, pudimos estar cerca de nuestros clientes, convivir con ellos, 
explicarles nuestras novedades (un nuevo centro y nuevas genéticas) y compartir los desafíos 
de la producción porcícola. 
https://www.porcicultura.com/destacado/semen-cardona-mexico-presente-en-amvecaj-debatimos-los-
desafios-de-futuro-con-nuestros-clientes 

 
El Espectador / Ganaderos rechazan donación de García Cabeza de Vaca  
Nos hablan de una operación poco clara que hace casi dos años se llevó a cabo entre la 
Asociación Mexicana de Criadores de Cebú (AMCC), que encabeza Ricardo Casanova 
Quintanilla, y Jaime Elizondo, un empresario local conocido como El Chorro, tan extraña que 
sorprendió al propio ex gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca. Como 
es sabido, el ex gobernador es un apasionado criador de ganado bovino en su estado natal, 
por lo que fue un constante y asiduo participante en las diferentes exposiciones de ganado a 
escala nacional, unas como espectador, otras como cliente, otras en calidad de invitado de 
honor y en unas más, hasta como expositor. El Sol de Toluca, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001949nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/el-espectador-ganaderos-rechazan-donacion-de-garcia-
cabeza-de-vaca-9621521.html/amp 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002174nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/semen-cardona-mexico-presente-en-amvecaj-debatimos-los-desafios-de-futuro-con-nuestros-clientes
https://www.porcicultura.com/destacado/semen-cardona-mexico-presente-en-amvecaj-debatimos-los-desafios-de-futuro-con-nuestros-clientes
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001949nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/el-espectador-ganaderos-rechazan-donacion-de-garcia-cabeza-de-vaca-9621521.html/amp
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/el-espectador-ganaderos-rechazan-donacion-de-garcia-cabeza-de-vaca-9621521.html/amp
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ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Artículo / H5N1, amenaza latente / Francisco Moreno Sánchez 
El virus que provoca la influenza tiene dos proteínas en su superficie llamadas hialuronidasa 
(H) y neuraminidasa (N), ambas pueden tener grandes cambios que incluso modifican su 
nomenclatura, de ahí el H1N1 o el que nos preocupa, H5N1. Estos grandes cambios se 
realizan por la adaptación del virus a los receptores de otros animales que pueden infectarse 
o reinfectar al ser humano, de aquí el término de influenza porcina H1N1 o de influenza aviar 
H5N1. Durante los últimos meses una forma de influenza aviar H5N1 ha ido infectando a un 
número cada vez mayor de especies de aves, algunas migratorias, con lo cual el virus se ha 
ido esparciendo por el mundo, Recientemente se documentó que este mismo virus se 
transmitía entre algunos mamíferos. Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002990nc.pdf 
 
La Fiebre Porcina Africana nuevamente presente en Hong Kong 
El gobierno hongkonés confirmó nuevamente la presencia de la Fiebre Porcina Africana, esto 
luego de que el último brote con 3,000 cerdos sacrificados fue en 2021; se suspendió la 
movilización de cerdos y se fijó una cuarentena en un radio de 3 kilómetros. El Departamento 
de Agricultura, Pesca y Conservación de Hong Kong informó un nuevo brote de Fiebre Porcina 
Africana en su territorio (FPA), siendo esta la primera incidencia comercial registrada desde 
2021, cuando fueron sacrificados 3,000 animales. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-fiebre-porcina-africana-nuevamente-presente-en-hong-kong 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Decreto del maíz abre puerta a controversia ante el TMEC 
México está en la antesala de un panel de controversia ante el tratado comercial con Canadá 
y EU, el TMEC, por el nuevo decreto prohibicionista del maíz transgénico para consumo 
humano. En tanto expertos consultados por este diario, coinciden en el mismo tenor de que 
habrá posibles sanciones a México, ya que se afecta a los agricultores del grano en Estados 
Unidos, además de que no ven un sustento científico para prohibir el consumo del maíz 
transgénico como está planteado en las especificaciones del tratado de libre comercio, 
rebautizado como el TMEC. 24 Horas, 17 / El Economista, 1 / Eje Central, 2, 3 / Economista, 19 / Milenio 

Estado de México, 21 / El Financiero, 1/ La Razón de México, 19/ Milenio Diario, 17/ El Sol de México, 15/ 
El Sol de Toluca, 27/ La Jornada, 1 / Reforma, 8 / El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001515nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001452nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000242nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002615nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002990nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/la-fiebre-porcina-africana-nuevamente-presente-en-hong-kong
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001515nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000242nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002615nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001515nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000276nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002646nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002416nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002351nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002127nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002000nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001864nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002931nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002533nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/14/agricultores-de-eu-exigen-que-se-haga-cumplir-el-t-mec-tras-
decreto-de-amlo/ 
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/acceso-transgenico/ 
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/se-tensa-guerra-del-maiz-con-eu/ 
https://www.cronica.com.mx/nacional/decreto-prohibe-maiz-trasgenico-humano-riesgo-competitividad-t-
mec-imco.html 
 
Masa y tortilla sin maíz transgénico ordena 4T 
De tiempo atrás ha permanecido como una conclusión de investigadores, académicos y gente 
del campo que el cultivo del maíz transgénico representa una amenaza importante para la 
conservación del grano nacional, ya que contamina a las especies naturales y reduce la 
cantidad de su cosecha. En esta vía se conduce actualmente la política agropecuaria y aunque 
resulta insuficiente, la distribución gratuita de fertilizantes a campesinos de varias entidades 
de la república y la prohibición expresa de usar el transgénico para consumo humano, es un 
avance sustancial. Basta, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000335nc.pdf 
 
Sube 68% importación de agropecuarios 
De enero a diciembre del 2022 la importación de productos agropecuarios aumentó 68.4%, 
respecto al mismo lapso del 2020, al pasar de 1 2,795 a 21,548 millones de dólares. El monto 
de las importaciones es el más alto en casi 30 años. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001579nc.pdf 
 
Presión en T-MEC por maíz obliga a recular, EU evaluará y Economía división irreal / 
Nombres nombres y... nombres / Alberto Aguilar 
Tras de que el lunes se abrogó el decreto del 2020 para prohibir las importaciones de maíz 
genéticamente modificado (OGM), queda claro que el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador debió recular. Todavía en enero Raquel Buenrostro de Economía platicó con el USTR 
y el USDA, pero sus planteamientos fueron rechazados. O se corregía o el gobierno de Joe 
Biden iniciaría una controversia vs México en el T-MEC. También el Senado retomó la presión 
de Katherine Tai. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002147nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001515nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000276nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002646nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002351nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002127nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002000nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001864nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002931nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002533nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/02/14/agricultores-de-eu-exigen-que-se-haga-cumplir-el-t-mec-tras-decreto-de-amlo/
https://www.24-horas.mx/2023/02/14/agricultores-de-eu-exigen-que-se-haga-cumplir-el-t-mec-tras-decreto-de-amlo/
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/acceso-transgenico/
https://www.24-horas.mx/2023/02/15/se-tensa-guerra-del-maiz-con-eu/
https://www.cronica.com.mx/nacional/decreto-prohibe-maiz-trasgenico-humano-riesgo-competitividad-t-mec-imco.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/decreto-prohibe-maiz-trasgenico-humano-riesgo-competitividad-t-mec-imco.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000335nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002147nc.pdf
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https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-
obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp 

 
Sin maíz no hay país / Dinero, Enrique Galván Ochoa 
Los intereses del cártel de productores de maíz transgénico de Estados Unidos, haciendo 
causa común con empresas como Monsanto, hasta ahora habían sido intocados. Tenían en 
un puño a los funcionarios del gobierno mexicano. México es su principal mercado en el mundo 
y venían haciendo lo que querían. Se acabó la fiesta. El gobierno federal publicó un nuevo 
decreto sobre el maíz blanco, la masa, el maíz transgénico y el glifosato. La Jornada, 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002085nc.pdf 
 
Jaque Mate / Prohibir por dogma / Sergio Sarmiento 
En el caso del maíz transgénico, el nuevo decreto ya soto prohíbe la importación para consumo 
directo humano. Seguirá estando permitida su importación para alimentación animal y para la 
industria alimentaria, que termina también en consumo humano. El Presidente había dicho que 
esa era su intención, que soto quería prohibir la importación para consumo humano, pero eso 
no era lo que decía su decreto. Reforma, 10 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002964nc.pdf 
 
Hermano lobo / La guerra del maíz / Alberto González 
Ni el Gobierno de EU ni los empresarios de ese país aceptaron el "atole con el dedo" que el 
Gobierno de López Obrador les ofreció en respuesta a la solicitud de las bases científicas para 
prohibir el maíz transgénico... Se observa un conflicto económico en el marco del T-MEC con 
nuestros vecinos. 24 Horas, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001004nc.pdf 
 
Ricos y Poderosos / Maíz amarillo: ¿ideología o ciencia? / Marco Antonio Mares 
A pesar de la publicación de un nuevo decreto, que suaviza el previo, relacionado con la 
prohibición a la importación de maíz amarillo, genéticamente modificado, sigue vigente la 
amenaza de que Estados Unidos solicite consultas a México y eventualmente termine en un 
panel de solución de controversias. El gobierno mexicano está ahora frente a una disyuntiva: 
o explica y fundamenta con argumentos científicos su intención de prohibir las importaciones 
de maíz amarillo, o enfrentará al gobierno estadunidense en pleito comercial, al amparo del T-
MEC. El Economista, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001655nc.pdf 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y-nombres-presion-en-t-mec-por-maiz-obliga-a-recular-eu-evaluara-y-economia-division-irreal-9621490.html/amp
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002085nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001004nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001655nc.pdf
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Activo Empresarial / Maíz-glifosato, no lo ven con industria nacional; EU pide 
explicación / José Yuste 
El nuevo decreto del maíz y del glifosato buscó quedar bien con el ala dura del gobierno 
obradorista, prohibir cualquier maíz transgénico y el glifosato, pero también con Estados 
Unidos. Y no se está logrando ni uno ni otro, a pesar de que el nuevo decreto permite la 
importación de maíz amarillo genéticamente modificado para el consumo pecuario (animales). 
El secretario de Agricultura de EU, Tom Vilsack, dijo que EU se siente decepcionado por el 
nuevo decreto mexicano. Insistió en la falta de sustento científico para prohibir maíz 
genéticamente modificado y glifosato. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002880nc.pdf 
 
Split Financiero/ Julio Pilotzi 
La defensa de la Cuarta Transformación es garantizar la seguridad en el uso del grano, al 
tiempo que ayude a recuperar la seguridad alimentaria, es motivo de disputa con agricultores 
estadounidenses, los cuales dicho sea de paso, van por exigir derechos y en virtud del acuerdo 
entre Estados Unidos, México y Canadá, pregúntele a Doug McKalip, el negociador agrícola 
de la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos, y Alexis Taylor, subsecretaría 
de Comercio y Asuntos Agrícolas Exteriores del Departamento de Agricultura de ese país, 
quienes no dejarán de buscar los instrumentos legales para que esto cambie. La Razón de 

México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002436nc.pdf 
 
Caja fuerte / Maíz transgénico y glifosato: Claves para desenredar un lío binacional / Luis 
Miguel González 
El glifosato es el herbicida más utilizado en el mundo. México no es el primer país en prohibirlo, 
aunque la prohibición entrará en vigor hasta abril de 2024. En Europa lo han hecho, Austria, 
Francia, Dinamarca, Italia y los países bajos. En Estados Unidos, donde el glifosato es el 
herbicida más utilizado, la empresa fabricante Bayer / Monsanto aceptó en 2020 pagar 10,900 
millones de dólares a alrededor de 125,000 demandantes que alegaban que el cáncer que 
padecían había sido provocado por el uso de Roundup (el nombre comercial del glifosato). El 

Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001762nc.pdf 
 
Por maíz, otra disputa comercial / Estira y afloja / J. Jesús Rangel M. 
El decreto presidencial del lunes sobre maíz genéticamente modificado “envía un mensaje de 
que México está duplicando su posición original”, destacó Tom Haag, presidente de la 
Asociación Nacional de Productores de Maíz (NCGA, por su sigla en inglés), que representa a 
300 mil productores de maíz de Estados Unidos.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002880nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002436nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001762nc.pdf
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Diríamos que se les dio atole con el dedo. Hagg dijo ante congresistas de su país a finales de 
enero que funcionarios del USTrade y el USDA regresaron a México con la conclusión de que 
“no hay acuerdos y nos atenemos a nuestras reglas”. Habrá otra disputa comercial. 
https://www.milenio.com/opinion/jesus-rangel/estira-afloja/por-maiz-otra-disputa-comercial 

 
Astillero / Rendija favorable a maíz transgénico / Julio Hernández López 
Respecto al decreto presidencial publicado este lunes, que causó "decepción" en el gobierno 
de Estados Unidos y podría dar paso a un litigio en el marco del comercio trinacional 
norteamericano, la investigadora Cristina Barros, integrante de Sin maíz no hay país, señaló 
que es preocupante que el gobierno mexicano pretenda que los importadores de grano 
transgénico "para consumo animal o procesos industriales para consumo humano" se 
responsabilicen de que esas importaciones no terminen siendo usadas en elaboración de 
masa y tortilla para consumo humano. La Jornada 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002160nc.pdf 
 
No les gustó / Análisis Superior, David Páramo 
Todo parecía ir muy bien hasta que el secretario de Agricultura de EU, Tom Vilsack, respondió 
que estaban decepcionados por el nuevo decreto mexicano y, nuevamente, urgió a que las 
cosas fueran determinadas con base en la ciencia. Excélsior, 3 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002883nc.pdf 
 
¿El T-MEC es 'letra muerta' en maíz? / Dinero, Fondos y Valores, Víctor Piz 
El nuevo decreto del Ejecutivo mexicano donde se establecen acciones en materia de glifosato 
y maíz genéticamente modificado (GM), no da respuesta a la petición de Estados Unidos a 
México de presentar, a más tardar ayer, evidencias científicas que sustenten su intención de 
prohibir el uso del herbicida y la importación de maíz transgénico. El Financiero, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002534nc.pdf 
 
Aguacate del Super Bowl / Enrique Lendo 
México exporta más de 100 mil toneladas de aguacate michoacano para el evento, con valor 
aproximado de 250 millones de dólares. Pero el aguacate de Michoacán no se vende sólo 
durante el Super Bowl Cada año, se exporta 1 millón de toneladas, principalmente a EU, lo 
que representa 4.39% del PIB agrícola La Asociación de Productores y Empacadores 
Exportadores de Aguacate de México (APEAM) trabajó durante muchos años para cumplir con 
los estándares del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) y poder exportar 
a ese país. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002968nc.pdf 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/jesus-rangel/estira-afloja/por-maiz-otra-disputa-comercial
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002160nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002883nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002968nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Precios bajan en EU; aquí siguen al alza 
En México la oferta de productos no es suficiente y provoca que los precios incrementan", 
explicó Humberto Calzada, economista en jefe de Latinoamérica en Rankia. En México, la 
inflación de enero hiló tres meses al alza, alcanzando el nivel más alto desde octubre del 2022, 
cuando aceleró a 8.41%. Mientras, el Índice Nacional de Precios al Productor (INPP) 
incrementó 9.82% anual durante enero, siendo las actividades primarias como la agricultura o 
ganadería las que anotaron un mayor alza, 10.64 por ciento anual. La Prensa, 20/ El Sol de México, 

16/ El Sol de Toluca, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002309nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002162nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001926nc.pdf 
 
Huevo, leche, arroz... de los alimentos más caros 
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) reportó que la variación de precios 
de la canasta básica del 15 de enero al 15 de febrero, disminuyó 4.04 por ciento en promedio 
en el país lo que consideró como "marginal y casi imperceptible". La Anpec señaló que el 
seguimiento de precios que dio durante el último mes, "confirma nuevamente que el Pacic, 
como estrategia de combate a la inflación y la carestía, aún no logra su cometido y sigue sin 
poder aterrizar e impactar en el mercado". "La inflación continuará erosionando el poder de 
compra de los consumidores", comentó el presidente de la Anpec, Cuauhtémoc Rivera. La 

Razón de México, 19 / La Jornada, P.p 1-19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002408nc.pdf. 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001883nc.pdf 
 
Auctoritas / El daño de la inflación / Carlos Alberto Martínez 
En la actualidad experimentamos una desaceleración de la actividad económica con altísimos 
niveles de inflación. Las economías de la OCDE experimentan situaciones similares, pero 
todas, excepto la nuestra, han comenzado a disminuir los altos precios de los bienes y 
servicios. Alguien con ingresos abundantes no alcanza a detenerse en revisar el precio de la 
tortilla o el huevo. En cambio, quienes apenas llegan a la quincena o no les alcanza para pagar 
la nómina de su empresa estarán conscientes de los incrementos e incluso si compraban un 
kilo de aguacates ahora compran menos cantidad. El Economista, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001995nc.pdf 
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CONTINGENCIA  
 
Querétaro dispersa apoyos emergentes a productores por problemas de sequía 
Tras el impacto que ha tenido la sequía en los productores agropecuarios, la administración 
estatal inició la entrega de 3,370 toneladas de maíz para distribuirse entre 14,000 productores 
de temporal afectados en el 2022, desde que persiste el problema en Querétaro. Con esta 
iniciativa se dispersarán 45 millones de pesos en insumos y se busca cubrir más de 30,000 
hectáreas del estado. La entrega de asistencias -como parte del programa de Apoyo 
Emergente por Sequía para Productores del Campo Queretano- arrancó en la Unión de Ejidos 
Graciano Sánchez, en El Marqués. El Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023001814nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Piden elevar multas por Injurias a AMLO 
Una ley de 1917, que castiga "injurias" al Presidente de la República, fue revivida y endurecida 
por la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados. A propuesta de la diputada zacatecana 
Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas, la Comisión de Gobernación de la Cámara, de 
Diputados aprobó ayer un dictamen que eleva los castigos por "injurias" al Mandatario federal, 
a Secretarios del Gabinete, Ministros, Gobernadores, legisladores y al Fiscal General de la 
República. Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002767nc.pdf 
 
Ofrece IMSS cenas a la carta para médicos cubanos 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alista la publicación de la licitación de un 
contrato para el hospedaje y alimentación de los médicos especialistas de Cuba que trabajarán 
en el estado de Michoacán, como parte del convenio del gobierno mexicano con el de La 
Habana. En Campeche, el Titular del Ejecutivo federal pidió al gobierno de Cuba ampliar el 
convenio entre ambas naciones para que lleguen más médicos especialistas a México. El 

Universal PP 1  
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002661nc.pdf 

 
Inflación en EU anticipa más alzas de tasas 
La inflación en EU se moderó en enero y se ubicó en 6.4 por ciento anual, por encima del 6.2 
por ciento estimado por el mercado, con lo que se elevó la posibilidad de más alzas a la tasa 
de interés de la Fed, según analistas. Respecto a diciembre, el índice de precios avanzó 0.5 
por ciento, la mayor alza desde octubre, pero en línea con las expectativas del mercado, según 
el Departamento del Trabajo. El Financiero PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002446nc.pdf 
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Santa Lucía atraerá en seis meses 45% de la carga que llega al AICM 
El Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) proyecta en seis meses mover poco más de 
100 mil toneladas de carga, es decir 45 por ciento del peso internacional que se mueve en el 
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) de empresas dedicadas solo a este 
negocio. Ese porcentaje, 45 por ciento, corresponde al número de toneladas que le acabo de 
expresar", dijo en entrevista con MILENIO el director general de la terminal aérea, Isidoro 
Pastor. Milenio PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023002064nc.pdf 
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Desde las alturas / Arturo Albíter Martínez 
El sector agropecuario mexiquense, factor clave para que economía mexiquense no se fundía 
en tiempos de pandemia  Comentario del día: Estructura, del Enrique Vargas y el PAN se 
mostrarán el fin de semana en Huixquilucan en apoyo Del Moral.  Los marginaron en 
precampaña. H acercamiento que tuvo con diferentes líderes y miembros de organizaciones 
durante los días que pedía apoyo para ganar la elección, se olvidó casi desde el palmer día 
que llegó, según cuentan la mayoría de tos confiaron en la palabra del entonces candidato, Si 
una dependencia sufrió cambios, fue la que se conocía como de Desarrollo Agropecuario y 
luego del Campo. Impulso, 2  
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_15022023/15022023000493nc.pdf 
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Diputado morenista teje
campaña hasta con "monito"
::::: Como dicen que "al que madruga, Dios lo
ayuda", nos platican que en Puebla el coordi
nador de la bancada morenista en la Cámara

de Diputados, Ignacio Mler Velazco, "echó
la carne al asador" para ser
el candidato guinda a la gu
bematura el próximo año y
comenzó con lo típico:
creando una asociación civil

de poblanos, y "bien origi
nal", sacó un personaje cari
caturizado de sí mismo lla
mado Morenacho, como es
la moda en la clase política.
Sin embargo, nos explican,
en el camino se topara con

el grupo gobernante de los "barbosistas", en
cabezado por el gobernador sustituto Sergio
Salomón Céspedes (Morena), quien anda en
la búsqueda de "gallo" para competirte a don
Ignacio. ¡Qué tal!

Vigilancia VIP a "celebriüaú"
::::: Donde varios se quedaron con la ceja le
vantada, nos cuentan, fue en Baja California,
donde el vocalista del Grupo Arriesgado, Pan
ther Bélico, se paseó de lo lindo por Tijuana,

bien escoltado por elemen
tos de la fiscalía estatal y de
la Guardia Estatal de Segu
ridad e Investigación. Nos
refieren que el grupo norte
ño (que tiene canciones de
dicadas a Ismael E¡ Mayo
Zambada) tuvo que sus
pender un concierto en esa
localidad, debido a que fue
intimidado por un cártel ri
val, con dos balaceras en lu

gares públicos y diversas amenazas, por lo
que las autoridades le pusieron escolta, pero
el vocalista la aprovechó "a sus anchas", y no
fue muy del agrado de la gente que redama
la misma atención. ¡Zas!
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Le dan "bienvenida" a fiscal
::::: Quien tuvo su "estrenón" en Chihuahua,
nos comentan, fue el recién nombrado fiscal
genera] del Estado, César Jáuregul Moreno,
pues tuvo que "pagar los platos rotos", por un
percance que oometió su personal. Nos rela
tan que el pasado fin de semana, los escoltas

de don César protagoniza
ron un accidente vial en la

zona centro, donde atrope
liaron a cuatro personas y
provocaron daños en un lo
cal, lo cual se supo en toda
la entidad y al fiscal no le
quedó de otra que tragar
saliva" e informar que el
guarura que provocó el ac
cidente había sido detenido

para deslindar responsabili
dades, y hasta plasmó con letras mayúsculas
en un boletín oficial, que la dependencia se
haría cargo de todos los daños causados y
gastos médioos de las personas lesionadas.
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De las cuentas del Rey nadie
sale bien parado
El 30 de noviembre de

2007 un agente
de la DEA en

tregó en Mazatlán, Si
naloa, los primeros
datos sobre Jesús Rey
naldo Zambada García.
La información indi

caba que El Rey Zamba
da, hermano menor de
Ismael El Mayo Zam
bada, fundador con
Joaquín El Chapo Guz
mán del Cártel de Sina
loa, era uno de los más
importantes distribui
dores de cocaína y me
tanfetaminas del país y
se hallaba a cargo del tra
siego de drogas en el Aero
puerto Internacional de la
Ciudad de México.

Para entonces estaba a pun
to de ocurrir la gran ruptura en
el Cártel de Sinaloa. De un lado

quedaron los hermanos Bel
trán Leyva (el líder del grupo,
Amiro Beltran inidó una alian

za oon los Zetas y el Cártel de
Juárez, para enfrentarse al res
to de las capos de Sinaloa), y del
otro quedaron El Chapo y El
Mayo, aliados a su vez con Ig
nacio Coronel y Juan José Es
parragoza, alias El Azul, así co
mo oon dos líderes de la Fami
lia Michoacana; Nazario More

no, El Chayo, y José de Jesús
Méndez, El Chango Méndez.

Las fichas de la DEA indica

ban que El Rey Zambada ocu
paba un alto puesto en el oiga
nigrama del llamado a partir de
entonces Cártel del Pacífioo.
El Mayoy El Rey Zambada

disponían de un ejército de

operadores encargados del
transporte aéreo y marítimo
de la droga. Tenían un ope
rador importante en Estados
Unidos, Víctor Emilio Cáza
res Gastélum, El Lic., y un
responsable ante los narcos
colombianos: Heriberto Za

zueta Godoy.
El Rey era el amo de la ca

pital del país. Su nombre fue
apareciendo aquí y allá en di
versas fichas de información.

Una tarjeta de la Secretaría de
Seguridad Pública fechada en
enero de 2008 infoimaba que
durante un cateo realizado en

Coyoacán en la calle Cerro de
los Dos Conejos, un integran
te del grupo de seguridad de
Arturo Beltran Leyva, al que le
decían El 22 o El Doble, había
dicho que el que operaba la
droga en la Ciudad de Méxioo
era "un hermano del Mayo".
Cuatro meses más tarde,

horas después de dirigir un
operativo fallido para detener
en la carretera Cuernava

caAcapulco a Arturo Beltran

Leyva, un mando de la Policía
Federal, Edgar Eusebio Mi
llán, fue asesinado en la sala
desu domicilia El agresorha
bía recibido las llaves de su

departamento y lo estaba
aguardando en la sala.
En el Nextel del asesino se

descubrió que había tenido co
municación con un agente de
la Policía Federal, José Anto
nio Martín Montes Garfias. Era

este quien se había apoderado
de las llaves de Millán Traba

jaba para los Beltrán Leyva y le
había i encargado dar un es

cam jento al mando que di
rigió el operativo.
A Montes Garfias le

1 aliaron una libreta, se
giin el reporte elaborado
entonces, que contenía
(atos filtrados por Arturo
Beltran. En una de las

páginas se leía que el "Sr.
Rey" era el encargado
de recibir los envíos en

el aeropuerto, "y era
hermano del narcotrafi 
cante El Mayo".
Zambada era dueño

(le un hangarenelqueba
jaba la droga que él que
ría. En el juicio de Ge
naro Garda Luna se
revelaron las claves

que tenían los federa
les cuando la droga que

debían dejar pasar aterrizaba.
Tenía casas de seguridad y bo
degas incontables.

Fue el jefe de plazade la Ciu
dad de Méxioo y operó con
completa impunidad durante
más de diez años (hay quien
dice que más de 20), hasta el
díaenqueagentesdelaSIEDO
lo detuvieron en Lindavista, el
20 de octubre de 2008.
Además de los sobornos a

García Luna, Zambada confesó
en 2013 haber entregado 7 mi
llones de dólares aun funciona

rio de seguridad de la capital
De las cuentas y los cuen

tos del Rey nadie sale bien pa
rado. En medio de estas his

torias, quedan muchas tone
ladas de basura flotando. Mi
les de preguntas que gobier
nos que van de Vicente Fox a
López Obrador están obliga
dos a explicar. •
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Quedan preguntas que gobiernos
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"Altor y osario Chong, en el Día
de la Amistad
::::: Solo cinco días después de anunciar con
bombo y platillo su reconciliación con el se
nador Miguel Ángel Osorio Chong, el pre
sidente del PRJ, Alejandro "Alito" Moreno,
ignoró completamente a don Miguel Ángel
en su sorpresiva visita de ayer al Senado para
reunirse con el presidente de la Junta de
Coordinación Política, el morenista Ricardo
Monreal. El dirigente tricolor trató de justifi
car su decisión de no convocar a Osorio al
encuentro, con el aigumento de que se trata

ba de una reunión bilateral
e institucional, además de
que tiene una gran amistad
con Monreal. Sin embargo,
nos dicen que algunos de
los senadores más cercanos
a don "Alito", como Ma
nuel Añorve y Mario Za
mora, estuvieron en una
sala contigua por si algo se
ofrecía. Además, el coordi
nador de los senadores del

Partido Verde, Manuel Velasco, compadre
de Moreno, si estuvo convocado al encuentro.
Algunos senadores de la bancada priista, nos
dicea que este episodio deja ver que las dife
rencias entre "Alito" y Osorio no se han re
suelto y que la confianza que el dirigente tri
oolor dice tener en su coordinador parlamen
tario no alcanza para convocarlo a participar
en una reunión donde se habló de la agenda
legislativa del PRJ en el Senado. Mala manera

Graue no puede salir del caso
del plagio de la tesis
::::: Quien no ha podido salir del tema del
plagio de una tesis es el rector de la Univer

sidad Nacional Autónoma de México, Enri
que Graue. Ayer, cercanos a la ministra
Yasmin Esquive] criticaron las declaracio
nes realizadas por el doctor Graue quien dijo
a los medios que ayer fueron presentadas las
pruebas y argumentos de la ministra de la

Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) por el
plagio de su tesis de licen
ciatura, y especificó que
ella no acudió en persona a
entregarlas al Comité Uni
versitario de Ética de la
UNAM Graue dijo que la
ministra no estaba obliga
da a entregarlas en perso
na Sin embargo, los cerca

nos a doña Yasmin consideran que las de
claraciones de Graue violan el debido proce
so, asi como el derecho a la intimidad, la
presunción de inocencia y atenían contra
protección de datos personales, en agravio
de la ministra Esquivel. Urge, nos dicen, po
ner fin a este tema y que se emita pronto
una resolución y asi evitar más costos a la
imagen de la UNAM y del propio rector.

Los muñecos de Morena
::::: Si de algo no pueden presumir los more
nistas es de originalidad. Nos hacen ver que
buscando replicar el éxito que han tenido los
muñecos de tela oon la imagen del presiden

te, oonocidos como Amlitos,
varios políticos del partido
en el gobierno han decidido
también hacer sus propias
figuras de trapo para pro
mocionarse. Por ejemplo,
está el Marcelito, del canci
Uer Marcelo Ebrard; la
Delimita de la candidaia al
gobierno del Estado de Mé
xico, Delflna Gómez, y

ahora el Morenachito, de
Ignacio Mier, líder de la bancada de Morena
en la Cámara de Diputados y presidente de la
Junta de Coordinación Política de ese órgano
legislativo. Pura innovación.
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RICARDO ROCHA

Delfina: una
candidata,
tres crímenes
Cuesta trabajo creer que el

actual gobierno y el pro
pio presidente López

Obrador apoyen tan descarada
mente y califiquen de "honesta" a
una figura pública como Delfina
Gómez, ahora candidata al go
bierno del Estado de Méxioo. Una

entidad clave para la nación, no
solo por su densidad demográfi
ca, que aporta el 14 por ciento de
los votos del pais, sino por su po
tencial económioo en el presu
puesto nacional. No obstante to
do ello, el gobierno de la4T ha de
cidido hacerla su candidata a pe
sar de sus tres grandes pecados:
Desde hace más de un año el

Tribunal Electora] del Poder Ju
dicial de la Federación confirmó
por unanimidad una sanción por
4 millones S29 mil pesos al par
tido Morena por "apoyar" sus ac
tividades mediante la retención

de un porcentaje no solo del sa
lario de los trabajadores del mu
nicipio deTexooco, sino también
del DIF por un monto acreditado
de al menos 2 millones 264 mil

pesos entre los meses de febrero
de 2013 y julio de 2015. La maestra
Delfina era entonces la Presiden
ta Municipal. Y todo apuntó que
esos recursos y tal vez algunos
más fueron usados para su cam
paña a diputada federal en el pro
oeso 20142015 y muy probable
mente para su fallida primera
candidatura a la gubematura del
Edomex en el 2017. Cuando al

perder, fue compensada por el

gobierno de la 4T oon la Secreta
ria de Educación Pública.

Es en ese cargo que ocuparon
gigantes como Justo Sierra, José
Vasconcelos, Agustín Yáñez, Jai
meTorres Bodet, Jesús Reyes He
roles y Miguel González Avelar,
cuando la maestra oomete su cri

men mayor al aceptar la orden su
perior de reducir a la mitad el pre
supuesto del Programa de Escue
las de Tiempo Completo de 10,100
millones a cinco mil Lo que re
presentó volver a achicar el hora
rio que se había extendido para
que tres millones de niños pudie
ran recuperar algo del tiempo per
dido en la pandemia. Pero lo más
grave es que la nefasta SEP de Del
fina le quitó el pan de la boca a un
millón y medio de niños a los que
se alimentaba en sus centros es

colares. El pretexto fue darles
mantenimiento. Pero como han

opinado algunos expertos: de qué
sirve una escuela pintada si los ni 
ños se duermen por hambre. Por
supuesto pervive la sospecha de
que esos miles de millones se los
devolvió la maestra al gobierno
para sus obras faraónicas oomo el
Tren Maya, el AIFA y la Refinería
de Dos Bocas.

Pero el colmo se produjo hace
unos días cuando la Auditoría Su

perior de la Federación reveló
"irregularidades"enlaSEPporun
escandaloso monto de830 millo 

nes de pesos, cuando —¿qué
creen?— Delfina Gómez era se

cretaria. Y aunque la Auditoría ha

anticipado que hay un plazo para
aclaraciones, estas no se han pro
ducido. Tbdo indica que el go
bierno, como en otros casos,
apostará al olvido. Por lo pronto
ella sigue tan oronda buscando la
gubematura con todo el aparato
federal respaldando incondicio
nalmente su intento y aseguran
do su triunfo. Aunque no la ten
drá tan fácil. Ya el domingo en los

ciemes de precampaña la candi
data de Va por México, Alejandra
del Moral, de sólida trayectoria, le
ganó el desafío multitudinario en
Téxcoco mismo. Y las encuestas

anticipan que pueda darse una
derrota histórica no solo para Mo
rena y la maestra sino para el lo
pezobradorismo. Aunque el pro
pio presidente haya anticipado
que la maestra Delfina "es una
persona honesta e incapaz de ro
barse un solo peso". Y tal vez ten
ga razón: un solo peso no. •
Periodteta. ddn rocho@hotmeil.com

A pesar de la urgencia Que se
tiene de legislar en la materia,
parece que al Ejecutivo y a
legisladores los tiene sin
cuidado la situación de
personas con discapacidad".
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Los escandalitos de un

presidente chiquito
Mientras el presi

dente Andrés Ma
nuel López Obra

dor está peleándose y ata
cando, una vez más, a un
exintegrante de su gobierno,
lo que debiera ser un autén
tico escándalo queda desa
tendido y olvidado.
Ayer en su conferencia

mañanera, el Presidente vol
vió a atacar a alguien que has
ta hace no tanto trabajaba pa
ra él. Me refiero a Martha Bar
cena, quien fuera embajado
ra de México en Estados Uni
dos de 2018 a 2021. Por el con

flicto muy público que ha
sostenido Bárcena y su espo
so, Agustín Gutiérrez Canet,
con el canciller Marcelo

Ebrard, ayer López Obrador
fijó postura. Dijo que ella ha
optado por pasar del lado de
los conservadores.

Este tipo de pleitos de Ló
pez Obrador con quienes han
trabajado en su gobierno
muestran los escandalitos de
un presidente chiquito. Un
presidente que decide ali
mentar sus filias y fobias an
tes que dedicarse a gobernar
un país con múltiples proble
mas y oportunidades.
En mi podcast del lunes

pude platicar con el académi
co mexicano de MIT, Juan
Enriquez Cabot, sobre la In
teligencia Artificial y su ex
plosión a partir de noviembre
cuando una empresa, Ope
nAI, lanzó la plataforma
ChatGPT que ha puesto esta

tecnología al alcance y a la
vista de todos.
La Inteligencia Artificial

genera muchas preguntas
que ChatGPT les mete turbo.
Por ejemplo ¿será una herra
mienta que traerá para la hu
manidad un futuro promiso
rio o una distopía? ¿Cómo va
a modificar el mundo labo

ral? ¿Es una tecnología a la
cual hay que temerle?
Al plantearle estas pre

guntas a Juan Enriquez, su
respuesta fue clara: en Mé
xico el gobierno actual está
deshaciendo la excelencia
educativa. Se está desman

telando el Conacyt y algu
nas de las grandes universi
dades; se está atacando des
de el poder a los científicos.
Y esas son precisamente las
instituciones y la gente que
nos podría permitir algún
prospecto de ser competiti
vos como país en los si
guientes cinco años.
Es absolutamente esencial

que hagamos algo en térmi
nos educativos por lograr
mantener talento y generarlo
en México. Sólo así vamos a

tener los aliados para hacer
ingeniería, finanzas, arqui
tectura, medicina y todas las
profesiones que utilicen esta

tecnología. La Inteligencia
Artificial no acaba con estas

profesiones. Lo que acaba
con ellas es no formar a quie
nes la puedan utilizar en un
nuevo entorno que además es
cada vez más competitivo.
Pero lejos de querer inser

tarnos en esta competencia,
tenemos un gobierno que
tiene una falta absoluta de

respeto por la excelencia,
por los científicos, por los
emprendedores.
Cito textuaJ a Juan Enri

quez: "Si [hoy en México] tú
aspiras a hacer algo; si aspi
ras a jugar a nivel mundial, te
tratan como si fueras un as
piracionista conservador. Y
eso es lo que deshace países
a corto plazo".
Estamos regalando el ta

lento que sí existe entre los jó
venes mexicanos para que, si
empiezan adestacaren el Po
litécnico, por ejemplo, lle
guen las grandes corporacio
nes como Google o Microsoft
y los recluten y se los lleven
del país. Son jóvenes que no
solo no encuentran apoyo en
México, además están siendo
atacados por la ignorancia de
quienes tienen hoy en sus
manos las instituciones aca

démicas del sector público.
Mientras el presidente Ló

pez Obrador vive pensando
en sus rencores y alimenta
sus escandalitos —esta sema
na el del canciller Ebrard con

la exembajadora en Washin
gton Martha Bárcena—, en el
mundo ocurren cosas real

mente importantes que sim
plemente no se les presta la
debida atención, con el tre
mendo costo presente y futu
ro para México. •

www.anapoutoordoricacom
@AnaPOrtiortca

Tenemos un gobierno con falta abso
luta de respeto por la excelencia, por
los científicos, por los emprendedores.
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El peor día para decir eso
1 unca hubo una
decisión o acciónN
que tomara yo

ocultándole información al

Presidente, no seria yo canci
ller ahorita", declaró ayer Mar
celo Ebrard en la conferencia

mañanera. Fue quizá el peor
día para decir eso.
Con esas palabras, endosó la

responsabilidad al presidente
AMLO de la acusación de haber

mentido al público mexicano, de
haber escondido que acordaron
con Donald Trump el programa
"Quédate en México" y que no
fue una maligna imposición del
mandatario americano. En su li
bro de memorias, Mike Pompeo,
secretario de Estado de Tnimp,
escribió que Ebrard le pidió no
decir que México había estado
de acuerdo enese programa para
mandar a territorio mexicano (y
se quedaran aquí esperando) a
los migrantes que solicitaban
asilo en el vecino del norte.

Pompeo contó que a Estados
Unidos le daba igual: habían
"doblado" al gobierno de López
Obrador y lo de menos era lo
que los funcionarios mexicanos
quisieran decir en su propio
país. La entonces embajadora
de México en Estados Unidos,
Martha Bárcena, recién declaró
que era totalmente cierto lo que
Pompeo escribió en su libro: en
entrevista con León Krauze ra

tificó que Ebrard había menti
do, que había hecho acuerdos
en lo oscurito con Trump.
En la mañanera de ayer,

Ebrard se le fue con todo alaem

bajadora y dijo que no era cierto,
que él no había mentido y que
"nunca hubo una decisión o ac

ción que tomara yo ocultándole
información ai Presidente, no
seria yo canciller ahorita".

Lo que nadie esperaba es que
una hora después, en la corte de
Nueva York, dentro del juicio
contra Genaro García Luna, Je
sús "El Rey" Zambada, herma
no del patriarca del cártel de Si
naloa, Ismael "El Mayo" Zam
bada, declarara que había dado
7 millones de dólares en sobor

nos para una campaña, y que el
dinero se lo había entregado a
Gabriel Regino, entonces pode
roso subsecretario de Seguri
dad en la dependencia cuyo ti
tular era Marcelo Ebrard, del
gabinete del jefe de Gobierno
Andrés Manuel López Obra
dor. El Rey Zambada aclaró
que el dinero no se lo entregó
a López Obrador (¿directa
mente?), pero que fue para
una campaña. Así la dejó. El
juez no permitió profundizar
en el asunto: interrumpió el
interrogatorio, llamó a los abo
gados y a otra cosa.
¿Cuál campaña?¿La de AMLO

para presidente en 2006, por in
terpósita persona? ¿La de Ebrard
para jefe de Gobierno ese mismo
año, vía su brazo derecho?
¿Ebrard, como declaró en la ma
ñanera, no daba un paso sin in
formarte a López Obrador? ¿O
sencillamente todo es una gran
mentira de un poderoso crimi
nal que es capaz de inventar lo
que sea para obtener privilegios
de testigo protegido?
Ayer par la mañana López

Obrador se quejó de que los me
dios de comunicación no habla

ban lo suficiente del juicio contra
García Luna. Fue quizá el peor
día para decir eso. •

hfáartasreportero@ornallcom

Fecha: 15/02/2023

Página: 5

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 18,638

Página 8 de 159



¿Se acabó la tregua con el pan
en el Congreso de la CDMX?
::::: Nos cuentan que se acabó el tiempo: este
miércoles el grupo parlamentario del PAN en
el Congreso de la CDMX tendrá una encerro
na para definir a su nuevo coordinador y vi
cecoordinador, luego de que Cristian von
Rochrtch está casi oon un pie afuera tras la
orden de aprehensión en su oontra. Nos dicen

que todo apunta a que Fe
derico Do ring se quede
formalmente con la coordi

nación y el pleito seria por
ver quién sera viceooordina
dor, aunque parece ser que
Ricardo Rublo volvería a

ocupar ese cargo. Este nom
bramiento es muy impor
tante, pues el nuevo o nue
va coordinadora del PAN
será de facto el líder de la

Jucopo. La coordinadora de Morena, Martha
Ávila, nos señalan, ve con buenos ojos a Do
ring, aunque habrá que esperar la definición
panista. ¡Hagan sus apuestas!

¿Y qué pasará con el plantón
420 en el Senado
úe la República?
::::: La Junta de Coordinación Política del Se
nado de la República solicitó el martes al go
bierno de la Ciudad de México el retiro del
plantón de consumidores de cannabis que se
instaló desde hace tres años en el Jardín Luis
Pasteur, afuera de sus instalaciones de la cá

mara ubicadas en Paseo de
la Reforma. El líder de la

Jucopo, el morenista Ricar
do Monreal, dijo que los
primeros colectivos que se
plantaron ahí ya se retira
non, pero aún permanecen
otros jóvenes consumidores,
por lo que pidieron a la jefa
de Gobierno, Claudia
Shelnbaum, que realice las
acciones necesarias. Ahora

la cancha está en la Secretaria de Gobierno, a
caigo de Martí Batres. para ver cómo le da
salida. Por cierto, nos afirman que el plantón
del movimiento cannábioo afuera de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ya
no está. ¿Don Martí replicará la fórmula?
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Piüen licencia en el Eúomex
::::: Nos hacen ver que el diputado del PRI
mexiquense, Guillermo Zamacona,
quien presentó su solicitud de permiso
para ausentarse de sus funciones en la le
gislatura mexiquense, podría sumarse a la
campaña de la precandidata del PRI, Ale
jandra del Moral Vela, pues se le identi

fica como cercano a la
abanderada tricolor. Hace
unos días, como le plati
camos en este espacio, el
presidente de la Junta de
Coordinación Política, el
morenista Maurilio Her

nández dijo que sesiona
rán una vez a la semana
en la Legislatura mexi
quense, por considerar
que es mejor asi a generar

faltas entre los diputados, aunque no es
pecificó si era debido al proceso electoral.
¿Será que habrá quienes pidan licencia
para irse a las campañas?
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Acusan a Calderón de ordenar tortu ras i El caso

Miranda de Wallace // Rendija fa vorable a maíz
iransgénicomCristina Barros: preocupaciones

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PERIODISTA y escritor Ricardo
Raphael está elaborando un libro,
a publicarse el presente año, en el
que consigna testimonios directos
que señalan a Felipe Calderón Hi

nojosa como siniestro obstructor de lajusticia
e instructor de prácticas de tortura contra
personas acusadas de participar en el presunto
secuestro y homicidio de Hugo Alberto, hijo de
Isabel Miranda de Wallace.

JACOBO TAGLE DOBÍN, uno de los imputa
dos, escuchó, según el testimonio recabado, "có
mo Isabel Miranda le llama al presidente Cal
derón y le dice: lo tenemos ya, por fin; el último
que faltaba. Lo tenemos, presidente; estoy muy
contenta'. Y en ese momento Felipe Calderón
comete un error enorme, que algún día tendrá
que rendir cuentas por ello. Le dice a Isabel Mi
randa: '¿quién está a cargo de la protección de
este individuo?' Dice: 'el comandante tal'. 'Páse
melo', y entonces toma el teléfono el comandan
te tal y alcanza a oír Jacobo: 'haga lo que tenga
que hacer para que este señor confiese".

ADVIERTE RAPHAEL: "PODRÁ decir
Calderón que eso no sucedió. Pero esto no
ocurrió estando Jacobo solo ni Isabel Miranda
sola: había un conjunto de personas presentes,
que corroborarían la escena. Claro, podría
haber sido Miranda quien inventó la llamada,
pero Jacobo Tagle asegura (porque la voz del
ex presidente Calderón es muy conocida) que
escuchó al presidente decirle al comandante:
'haga lo posible'".

Y DICHO COMANDANTE policiaco hizo
"lo posible". Luego que terminó la llamada,
en la subprocuraduría especializada en casos
de delincuencia organizada, Tagle Dobín fue
sometido a "una de las torturas más dolorosas
que hay: apretar los globos oculares, con tal
nivel de presión que sientes que te revienta la
cabeza". Así firmó Tagle su primera declara
ción judicial, que luego rechazó por haber sido
obtenida bajo tortura.

ESTE CASO, Y el del envío de un equipo es
pecializado en torturas, a bordo de un avión
de la Procuraduría General de la República,

para practicarlas en una caseta de la Marina
en las Islas Marías contra Brenda Quevedo
durante alrededor de diez horas (ese mismo
día, mismo avión y mismo equipo torturador,
habían hecho lo propio contra Alberto Cas
tillo en Jalisco), forman parte de los hechos
que muestran una máxima voluntad política
instructora de violaciones a las leyes y de eje
cución de torturas.

"EL PAPEL JUGADO por el ex presidente
Felipe Calderón va a ser enormemente cues
tionado cuando salga a la luz todo lo que hizo
para que se obstruyera la justicia y para que su
frieran tortura y fueran afectadas las familias"
relacionadas con este caso, adelanta Ricardo
Raphael, quien ya ha recibido amenazas dos
semanas atrás, por lo cual ha decidido mante
nerse en silencio hasta que la Corte resuelva o
hasta que su libro vea la luz.

(ENTREVISTA EN VIDEO con R.R. sobre
lo aquí reproducido, más el nuevo revoloteo
oscuro de ese wallacismo sobre la Corte, con
la ministra Norma Piña como protectora, y el
desmantelamiento del equipo de la Defensoría
Pública que habían integrado Netzaí Sandoval
y Salvador Leyva: https://bit.ly/3I309xA)

RESPECTO AL DECRETO presidencial
publicado este lunes, que causó "decepción"
en el gobierno de Estados Unidos y podría
dar paso a un litigio en el marco del comercio
trinacional norteamericano, la investigadora
Cristina Barros, integrante de Sin maíz no hay
país, señaló que es preocupante que el gobier
no mexicano pretenda que los importadores
de grano transgénico "para consumo animal o
procesos industriales para consumo humano"
se responsabilicen de que esas importaciones
no terminen siendo usadas en elaboración de
masa y tortilla para consumo humano.

"¿CÓMO DEJAS ESTO en manos de las
empresas? ¿Dónde están planteadas las san
ciones que habría y los controles reales, la
vigilancia?", planteó Barros. "Pareciera que
grandes monopolios de las harinas indus
triales para hacer tortillas se están saltando
todas las reglas y están utilizando este maíz
transgénico, y esto es sumamente grave"
(entrevista en video: https://bit.ly/40XlFKh).
¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

El petróleo sigue siendo el rey: 6 petroleras de
occidente (sic) ganaron 200 mil mdd en 2022!
ALFREDO JALIFERAHME

EN MEXICO EXISTE un axioma
penalista "a confesión de parte,
relevo de pruebas" que no tuvo más
remedio que practicar el Financial
Times (FT), portavoz de la monarquía

globalista neoliberal, hoy en franca retirada, al
publicar en un artículo especial (https://on.ft.
com/3Slr6q5) las fabulosas ganancias históricas
de seis petroleras occidentales: tres anglosajonas
BP, ExxonMobil y Chevron; la angloholandesa
Shell; la francesa Total y la noruega Equinor, que
obtuvieron más de 200 mil millones de dólares
en 2022: "sus mayores ganancias de cualquier
año en la historia (sic) de la industria".
EL GLOBALISTA Y palafrenero de la etérea
"energía verde", FTadonde en forma ignomi
niosa fueron Videgaray y Peña a regalar a sus
oficinas (sic) el petróleo soberano de México,
se lamenta de la falta de "compromiso de los
ejecutivos, políticos e inversionistas (sic) con el
acuerdo climático de París". Los productores
y los políticos de Occidente (sic) padecen el
"efecto Rashomon" de confusas narrativas
contradictorias sobre un mismo fenómeno, ya
que tras "años de presionar al Big Oil (nota: las
trasnacionales petroleras de Occidente) para
disminuir su producción, los líderes políticos de
Londres, Berlín y Washington cambiaron su gi
ro (sic) el año pasado conforme aumentaban los
precios, exhortando alas empresas a estimular
su producción" para paliar los faltantes hidro
carburos de Rusia (https://bit.ly/3YNM3qB). ¿No
será la teóricamente idílica "energía verde" toda
una estratagema de la propaganda geopolítica
anglosajona para someter a Rusia que depende
de sus ingresos: algo así como un "dumping teó
rico y práctico", como derrotó a la URSS en 1989
(https://bit.ly/3jTySpA)?

LO MÁS POLÍTICAMENTE incorrecto que
puede existir en Occidente a escala transregional
y, en menor medida, en el resto del planeta, es
atreverse a poner en tela de juicio a la "energía
verde" con la que la dupla anglosajona de EU/

Gran Bretaña con el apoyo irreductible del
grupo Soros, Bloomberg y Davos, más la "agenda
2030" impuso su "pensamiento único" me
diante el concomitante exorcismo de cualquier
escepticismo aséptico, como el del temerario
ingeniero en computación rusoestadunidense
Dmitry Orlov (https://bit.ly/3I3LyCf).

MIENTRAS EL ,1 AZARO (https://amzn.
to/2MR0PíM) Larry Fink, mandamás de Black
Rock, se lamentaba en Davos del desplome del
simplista acrónimo de tres letras ESG (envi
ronment, social, governance: ambiente, social,
gobernanza; https://bloom.bg/40WrOsL), la
más fanática trasnacional anglosajona, BP, "es
la segunda vez que revierte su plan para alejarse
del petróleo en favor de la producción de ener
gía limpia (sic)". Ya desde "inicios de 2000, su
mandamás lord John Browne lanzó su estrategia
"Más allá del petróleo" que sucumbió en 2008
ante el pico del barril a 150 dólares". Por cierto,
la farisea ambientalista BP contaminó el Golfo
de México con la derrama de su plataforma
Deep Water Horizon en 2010 que cobró 11 (sic)
vidas y dañó el ecosistema, también de la parte
mexicana (sic) en la etapa aciaga del entreguis
tay hoy prófugo Felipe Calderón (https://bit.
ly/3Ys4vW6), quien se hizo de la vista gorda de
las incobrables indemnizaciones.

FT ADMITE QUE "el petróleo domina al mun
do" cuando los productores de petróleo/gas es
quisto/lutita de EU "dominó la lista con el mejor
desempeño de S&P 500 de 2022". La frase clave
la profiere Mike Wirth, mandamás de Chevron:
"El petróleo controlará (sic) al mundo mañana y
cinco años desde ahora, 10 años desde ahora, 20
años (¡megasic!) desde ahora".
CABE RECORDAR LA degradante imagen de
Condoleezza Rice asesora en Seguridad Nacio
nal y secretaria de Estado conBaby Bush, y luego
alta funcionaría de Chevron aleccionando a
los antimexicanos entreguistas Enrique Krauze
Kleinbort y Emilio Lozoya Austin (https://bit.
Iv/SlxspBO).
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EN MEXICO FUERON reivindicados el presi
dente López Obrador (https://bit.ly/3K4CmzZ)
y sus aliados (https://bit.ly/3xks9bh) en materia
energética: desde la recuperación del petróleo
hasta la soberanización del litio (https://bit.
ly/3I2TG60 y https://bit.ly/40NByWa).
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Rayuela
No hay duda: el país
sigue padeciendo la
práctica infame del
negocio con fármacos.
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Prohibir por dogma
"No existe una sola evidencia de daño

por el uso de organismos
transgénicos y sus productos".

Francisco Bolívar Zapata

Desde hace años Elena Álva
rezBuylla se dio a conocer por
sus críticas a los cultivos trans

génicos. "No somos costales de genes
donde podamos cambiar un gen por
otro y tener como resultado un orga
nismo distinto que se comportará como
uno quiere", declaró en una entrevista.
Sus ideas, sin embargo, contrastan con
las de tos especialistas, comp Francis
co Bolívar Zapata, ganador del Premio
Príncipe de Asturias en investigación
científica, quien ha señalado que no hay
indicios científicos de que tos organis
mos genéticamente modificados "sean
nocivos para la salud humana o animal,
ni para la biodiversidad".

Cuando ÁlvarezBuylla fue nom
brada directora del Conacyt, el Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología, era
claro que buscaría impulsar sus ideas,
pero nadie esperaba prohibiciones por
dogma. En diciembre de 2020, sin em
bargo, impulsó la prohibición de impor
tar maíz transgénico y glifosato, el her
bicida más usado en el mundo.

El gobierno de Estados Unidos ad
virtió que demandaría a México en un
panel de controversia por el daño cau
sado a sus productores. Tras las nego
ciaciones previas, se fijó la fecha de 14
de febrero de 2023 para que el gobierno

mexicano presentara pruebas científi
cas sobre tos supuestos daños a la sa
lud de los productos prohibidos. Un día
antes de vencer el plazo, sin embargo,
el presidente López Obrador prefirió
emitir un nuevo decreto que suaviza
la prohibición.

En el caso del maíz transgénico, el
nuevo decreto ya soto prohibe la im
portación para consumo directo hu
mano. Seguirá estando permitida su
importación para alimentación animal
y para la industria alimentaria, que ter
mina también en consumo humano. El
' Presidente había dicho que esa era su
intención, que soto quería prohibir la
importación para consumo humano,
pero eso no era lo que decía su decre
to. Contratar a funcionarios con 90 por
ciento de lealtad y soto 10 por ciento de
capacidad tiene costos.

No hay certeza de que el nuevo
decreto Vaya a satisfacer á tos produc
tores de Estados Unidos. Washington
puede insistir en que México presente
pruebas imposibles de obtener. El nue
vo decreto, por otra parte, señala que el
gobierno mexicano seguirá realizando
"las acciones conducentes a efecto de
llevar a cabo la sustitución gradual del
maíz genéticamente modificado para
alimentación animal y de uso industrial
para alimentación humana".

Incluso la prohibición que queda
dañará a tos consumidores mexicanos.
Si bien la mayor parte del maíz blanco
que se consume en México se produce
en el país, una cantidad significativa se

importa de otros países, no soto de Esta
dos Unidos, sino también de Sudáfrica,
y casi todo es transgénico. La prohibi
ción puede causar escasez y aumentos
de precios.

En cuanto al glifosato, el nuevo de
creto amplía el plazo para que el pro
ducto se pueda seguir importando, pero
soto hasta marzo de 2024. El glifosato
es un herbicida, y su uso implica riesgos,
pero es el más usado en el mundo. El
producto es legal en Estados Unidos y
la mayoría de tos países. La prohibición
en México generará fuertes problemas
a los agricultores nacionales. El propio
presidente López Obrador reconoce en
su nuevo decreto que no ha sido posible
encontrar "alternativas viables, de pro
bada efectividad y con potencial para
prescindir del glifosato".

Las prohibiciones siempre generan
problemas, especialmente cuando no
tienen sustento técnico. Ahora se sua
vizan las prohibiciones a transgénicos y
glifosato, pero aún siguen siendo perju
diciales. Sería mejor vivir en una nación
en la que estuviera prohibido prohibir.

• CIENCIA NEOLIBERAL
La doctora ÁlvarezBuylla ha criticado
en innumerables ocasiones la "ciencia
neoliberal" por lo que el sociólogo Juan
Pablo Pardo Guerra presentó una soli
citud de transparencia a Conacyt pa
ra saber qué significa la expresióa La
respuesta fue: "No se encontró infor
mación que pueda atender dicho re
querimiento".
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QUIENES no tuvieron un Día del Amor y mucho
menos de la Amistad, fueron la embajadora emérita
Martha Bárcena y el canciller Marcelo Ebrard
Al grito de "¡muera la diplomacia!", finalmente hicieron
público el laaargo pleito que han sostenido desde que
inició el sexenio.

NO ES USUAL ver a Ebrard perder la compostura, pero
si se descosió contra Bárcena no fue por mero arran
que, sino porque ya traía una larga lista de agravios
acumulados. Y es que pese a ser titular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, Ebrard no tenía precisa
mente mando sobre la embajadora en Estados
Unidos, pues Bárcena reportaba directamente
a Palacio Nacional

DADA la relación familiar de la embajadora con el Pre
sidente es tía política de Beatriz Gutiérrez Müller,
la relación con su jefe, el canciller, iba del desafío al
desprecio, lo cual resultaba bastante problemático
dado que en medio quedaba la relación ¡con Estados
Unidos! Menos mal que AMLO decidió respaldar,
al menos de dientes para afuera, a Ebrard. A ver si no
resulta qüe lo mandan a dormir a la tina.

CIRCULA, en redes sociales un video en el que
Santiago Creel se presenta a sí mismo como el
"Hombre Constitución". En la secuencia de imáge
nes, el diputado y ex secretario de Gobernación
de Vicente Fox muestra distintas ediciones de la
Carta Magna que engalanan su biblioteca.
OJALÁ QUE, además de enseñar las constituciones
en pasta dura, blanda y formato digital de su colección,
el diputado también las leyera para ponderar la im
portancia del Poder Legislativo y la responsabilidad
solemne que implica ser presidente del Congreso de
la Unión. Con su TikTok, el panista recuerda a ese
presidente de la Suprema Corte que hacía videos so
bre licuados con proteína y cantantes de música pop.

SI EL EJERCICIO en redes sociales es para impulsar
las aspiraciones presidenciales del legislador, alguien
debería decirle que da la impresión de que los videos
de Santiago Creel los dirigió... ¡Mario Delgado!

PUEDE SER que el problema migratorio esté desborda
do, pero nadie tiene queja del buen gusto que tiene el
comisionado Francisco Garduño para regalar choco
lates por San Valentín. Y es que el titular del Instituto
Nacional de Migración les hizo llegar a sus colabo
radores una bonita y elegante caja roja de chocolates
"Rocío". ¡Ajá! Se trata de la carísima marca propiedad
de los hijos de Andrés Manuel López Obrador, y que
se ha vuelto casuaaalmente la favorita para regalar en
varias dependencias. Nada como el dulce sabor del
nepotismo chocolatero.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Las historias inventadas que cuenta
don Abundio parecen verdaderas; y las
historias verdaderas que relata parecen
inventadas.

La otra noche, en la sobremesa de la cena
en la cocina del Potrero, narró la forma en
que conoció a doña Rosa, su mujer.
Fui a un baile del Sábado de Gloria en

el ejido de Jamé. Entre las muchachas
que ahí estaban vi a una vestida de negro
que me llenó el ojo. Cuando empezó la
música fui y la nombré. (Nombrar a una
muchacha significa invitarla a bailar). Ella
salió, pero me dijo:

Nomás báñeme despacito, y no me
apriete mucho, porque tengo luto.

Reímos todos, y doña Rosa se molesta.
Dice atufada:

Viejo hablador.
Don Abundio forma con los dedos índice

y pulgar el signo de la cruz, se lo lleva a los
labios y jura:
Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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EL CONTRALOR
General de la Ciudad
de México, Juan José
Serrano, asegura que
los boletos del Super
Bowl se los regaló un
primo, pero su Jefa —
en algo que empezó
como una defensa,
pero acabó en un
enredo— dijo que él
había pagado todo,
que nadie le había
obsequiado nada...
o que al menos eso
era lo que ella tenía
entendido.

Y LO ÚNICO
que consiguió...
¡es que nadie
entendiera nada!

NO DEJA de ser

curioso que la mejor
manera de resumir

lo que le pasó al
diputado ecologista,
Jesús Sesma, sea
diciendo que... ¡lo
volvieron a capotear!
UNA VEZ más

tuvo que aplicar la
espantada y echar
reversa a su iniciativa

para una Ley de
Protección Animal,
pues desde muy
arriba le advirtieron

que no estaba lo
suficientemente
discutida.

EL DICE que
hay intereses
económicos muy
fuertes con los

que siempre acaba
topando, pero que no
dejará de insistir.

¡OLE!, con su
perseverancia.

• • •

SI NO hay cambios,
las banderas

rojinegras en
el Instituto de
Educación Media

Superior capitalino
se alzarán mañana
alas 06:00 horas.

NO PUEDE negarse
que aquí, como en
ningún lugar, dan
cátedra de cómo
vivir en el conflicto
permanente.

ctrcuiíointerior ¡a reforrna.com
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Perversidad
Después de las noches de amor,

las más deleitosas son las de
bohemia. En ellas se canta y

se bebe, no necesariamente en ese
orden. A veces surge alguien que ha
blando pro domo sua, en su propio be
neficio, dice: "Abrámosle un espacio
a la poesía" y a continuación recita
un poema, o varios, de Carlos Rivas
Larrauri, José Angel Buesa o Rafael
de León mientras los asistentes apro
vechan el paréntesis para charlar un
poco. Yo siento lástima por quienes
no han conocido esas reuniones en
las cuales los principales invitados
son el recuerdo y la nostalgia. En ellas
cada uno canta la canción que late en
el fondo de su copa. Yo suelo ento
nar aproximadamente "Toda una
vida", que le cantaba en serenatas de
enamorado a la novia que luego fiie
mi esposa Otra canción recuerdo de
noches románticas y etílicas: "Fru
ta verde", de Luis Arcaraz, con bella
música y provocativa letra: "Sabor de
fruta verde / de fruta que se muerde
/y deja un agridulce de perversidad. /
Boca de chavala, / boquita que reza, /
pero que si besa / se vuelve mala, ma
la". En las canciones de hoy ya no se
usan palabras como ésa de "perversi
dad". El término es útil, sin embargo,
para describir la conducta de la 4T y

su capitoste en relación con el Insti
tuto Nacional Electoral. El caudillo
y sus mesnadas quieren destruirlo a
como dé lugar y así apoderarse de las
elecciones, y por tanto del país. El tris
temente célebre Plan B de López es
perverso, pues busca dejar sin recur
sos, sin personal y sin atribuciones a
un organismo de ciudadanos a fin de
volverlo instrumento del Estado, co
mo en los aciagos tiempos del aciago
Bartlett. No cejará el tabasqueño has
ta salirse con la suya. Los autócratas
suelen tener el empecinamiento de
la mosca Si ese nefasto plan prospe
ra la ciudadanía deberá echar mano a
todos los recursos legales a fin de pre
servar la democracia e impedir que la
haga desaparecer un régimen que ca
da vez se parece más al de Cuba, Ni
caragua o Venezuela La marcha na
cional del domingo 26 es nueva voz
que se alza en defensa de la libertad,
amenazada por un hombre nutrido en
dogmas obsoletos y con actitud dic
tatorial. Defendamos la Constitución
y las leyes e instituciones que de ella
emanan. Defendamos la democracia
Defendamos al INE. Defendamos a
México... Quizá los siguientes cuen
tecillos aligeren el oneroso peso de la
anterior disertación... Noche de bodas.
La recién casada se quitó la peluca ru

bia que había lucido siempre ante su
galán y la puso en el buró. Se sacó los
pupilentes que hacían que los ojos se
le vieran de un hermoso color verde,
y los puso en el buró. Extrajo la denta
dura postiza que la ayudaba a sonreír
tan bellamente y la puso en el buró.
Luego se despojó de los rellenos de
gutapercha que la dotaban de falsos
atractivos anteriores y posteriores, y
los puso en el buró. En silencio el no
vio veía todo aquello, desconcertado,
de pie junto a la cama Ella, tendida
ya en el tálamo nupcial, le preguntó:
"¿Qué te sucede?". Respondió él: "Es
que no sé si subirme a la cama o al
buró"... Doña Cloreta le comentó a
su vecina "Hace dos semanas que mi
marido no me hace el amor". Acotó la
otra "No es mucho tiempo". Precisó
doña Cloreta "Dos semanas santas"...
En una high school de Estados Unidos
la maestra de Historia Norteameri
cana Moderna les anunció a los estu
diantes: "El próximo lunes tendremos
un examen sobre el presidente Clin
ton. Desde luego el examen será oral".
(Nota Se cuenta que recientemente
Monica Lewinsky se puso de rodillas
frente al pastor de una iglesia para
que lá bendijera Le dijo el reverendo,
asustado: "Aquí no, Mónica Podrían
vernos")... FIN.
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DUDA RAZONABLE

Después del
show de Genaro

CARLOS
PÜIG

Hoy el fiscal del distrito Este
de Nueva Yorky la defen
sa de Genaro G arcía Luna

harán frente al jurado sus argumentos
finales. Terminado eso, el juez dará ins
trucciones precisas alos doce estaduni
denses que se iránareunir enunahabita
ción para discutir si declaran culpable o
no culpable al ex secretario de Seguridad
Pública mexicano de cada uno de los

cargos en su contra. El jurado presen
tará el resultado de esas deliberaciones
frentealjuezyeldestinode García Luna
quedará marcado.

Han sido múltiples testimonios, en su
mayoría de delincuentes confesosysan
cionados, que han pintado un sistema de
investigaciónypersecucióncriminalhe
cho trizas, corrupto e inútil en tiempos en
que se suponía era la prioridad del Esta
do mexicano. De un sistema político en
redado con los cárteles.
No tiene uno que creer todo lo que ahí

se dij o o en particular las declaraciones
contra García Luna, pero aun así el pano
ramaes el que es, muchos embarrados. El
arresto y juicio de Gar
cía Luna, cualquiera
que sea el veredicto,
será un triunfo para
la narrativa del Presi

dente. Aquellos son los
malos y todo gracias a
Calderón, su obsesión furiosa Y ya
Y ese es el problema.

No es poca cosa que el ex encargado de
la seguridad de un país seajuzgado por
hacer exactamente lo contrario y con
corrupción, si creemos lo que hemos
escuchado. En cualquier país esto ten
dría que llevar a una revisión detodala
estructura de investigación, persecu
ción y procuración de j usticia. A la ma

ñera en que se vigila la honestidad de
policías, investigadores, fiscales, jue
ces. ¿Algo así sucederá? No. ¿Algo nos
asegura que hoy enlaGuardiaNacional
o la FGPi no exista uno como el García
Luna descrito en eljuicio? No. ¿Alguien
entenderá que todo esto sucede porque
hay una prohibición sobre un grupo de
sustancias —muchas legales en otras
partes del mundo— que han producido
el mayor negocio criminal del último
medio siglo? No.

En estas semanas

no he dejado de pensar
que esos personajes
que confesaron matar
a cien o a diez, torturar
a uno o a mil, corrom
perá uno o a cincuenta,

extorsionar atodos... ellos en unos dos o

tres o, los menos afortunados, diez años
andarán libres —algunos ya lo están— y
en este tiempo sus hermanos, amigos,
padres, compadres han seguido hacien
dobuen dinero del negocio prohibido.
Y que en ese tiempo México andará

más o menos igual de jodido en ese tema
que hace quince años y hoy. ¿Para qué sir
vió tanto show

El arresto y juicio será
un triunfo para la

narrativa del Presidente
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DETECTIVE

El columnismo
y la insensatez

DIEGO
EIRIQUE
osorSo

Mi columnista de cabe

cera publicó el sábado
en este periódico una

reflexión sobre lo que significa ser es
critor de éxito en los tiempos actuales.
Otro columnista que no publica en es
tas páginas y cuya pluma suele desa
gradarme, aunque lo leo por discipli
na o masoquismo, hizo hace días una
conjetura interesante sobre eljuicio a
Genaro García Luna.
Antes de que llegara el año 2000,

MILENIO tenía en Monterrey el nom
bre de El Diario. En aquel Diario de
Monterrey, donde tuve la suerte de
trabajar, se publicábala columna "Ara
jatabla", enlacual Jorge Villegas desta
zaba con una contradictoria precisión
quirúrgica la vida diaria del pequeño
reino de Nuevo León.
Leerlo era obligación mañanera casi

cívica en el noreste, como sucedía con
"Red privada", de Manuel Buendía,
en el extinto DF de principios de los
ochenta. Había otros columnistas cen
trales aquellos años
en los que las colum
nas parecían justo
eso: el cimiento de la

prensa nacional.
No era raro que,

en dichas columnas,
de forma consciente y a veces incons
ciente, los autores indicaran las claves
de su análisis en el subtexto en lugar del
texto evidente. Se dice ahora que lo ha
cían por la falta de libertad que preva
lecía; sin embargo, tengo la sensación
de que algunos, más allá de la censura
priista, estaban comprometidos con el
arte del matiz y buscaban dar a su pa

tria lectora una emocionante oportu
nidad de leer entre líneas y descubrir
por su cuéntalos secretos revelados del
poder en turno.
El lector encontraba así más dudas

que certezas. Entrar a una construc
ción compleja de palabras, informa
ción e ideas implicaba cautela y un es
tado alerta que se extraña ahora que
el columnismo en general nos dice sin
poesía alguna qué pensar o qué no pen
sar, en lugar de ser alternativa laica a
tantas iglesias digitales levantadas en

las redes sociales.

Quizá estoy llenan
do de nostalgia esta
columna y el colum
nismo de antaño era
en realidad aún más

triste que el actual o,
como escribió Cyril Connolly, "todas
las incursiones en el periodismo, la ra
dio, la propaganda y el cine, por gran
diosas que sean, están de antemano
destinadas a la decepción. Poner lo
mejor nuestro en estas formas es otra
insensatez, pues con ello condenamos
al olvido las buenas ideas lo mismo que
las malas".

Leer a Jorge Villegas era
obligación mañanera
casi cívica en el noreste
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TRASCENDIÓ

Que aunque públicamente
dieron por superadas sus dife
rencias, en los hechos algunos
senadores del PRI no han lima

do asperezas con su dirigente
nacional, Alejandro Moreno
Cárdenas, y por tanto sigue fa
llando la comunicación, como
ayer, cuando varios tricolores
no estaban enterados de que su
presidente partidista visitaría el
Senado y mucho menos para re
unirse en privado con Ricardo
Monreal, Manuel Añorve, Ma
rio Zamoray Manuel Velasco.
Hay que recordar que la semana
pasada el campechano y Miguel
Angel Osorio Chong fumaronla
pipa de la paz.

Que hablando de acerca
mientos, el senador Ricardo
Monreal espera que la jefa de
Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, pronto le acep
te "aunque sea un café en santa
paz", después de que ya ha desa
yunado con el canciller Marcelo
Ebrard y varias veces se ha en
contrado con el secretario de Go

bernación, Adán Augusto Ló
pez. Sobre la cita pendiente en
Palacio Nacional, el zacatecano
es optimista y apunta: "Hay una
relación de respeto y de cierta ad
miración". A ver.

Que como no hay cosas más
importantes sobre las cuales le
gislar, la Comisión de Goberna
ción de la Cámara de Diputados
aprobó un proyecto de reformas
a la Ley sobre Delitos de Impren
ta para actualizar las multas por
actos como las "injurias" al Pre
sidente, que ahora se castigan
con entre 100 y mil pesos y, apro
puesta de Morena, aumentaría a
entre 518 y 4 mil 149 pesos. Con
22 votos a favor y nueve en con
tra, el dictamen turnado al pleno
para su discusión prevé la misma
sanción por ofensas a ministros,
magistrados, jueces, senadores,
diputados o a un general.

Que las denuncias contra
los aspirantes presidenciales
comenzarán a dispararse en las
próximas semanas y no solo con
tra las corcholatas morenistas,
sino contra todo aquel que ya le
vantó la mano. Apenas ayer el
PAN presentó otra denuncia con
tra Claudia Sheinbaum y hoy el
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación debatirá si
ordena al INE investigar al panis
ta Santiago Creel por haberse
destapado el año pasado y hablar
de sus anhelos para el 2024 cada
que puede.
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EN PRIVADO

Lo iba a traer

y lo fue a enterrar

JOAQCfW
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Los faros iluminany guían
la desesperación de la noche.

Florestán

Ayer se confirmó que Pablo Neruda
fue envenenado, no falleció de causas
naturales, como informó entonces la

dictadura de Pinochet.

Hoy recuperolaentrevistaque enl998hice aGon
zalo Martínez Corbalá, embajador de México en Chi
le cuando elgolpe del 11 de septiembre de 1973.
Y me dijo: El domingo 16 de septiembre, tras

un largo acuerdo con elpresidente Echeverría|
me regresé a Santiago; alai de la mañana ya del
lunes 17, con instrucciones de buscar a Pablo Ne
ruda y lo invitara a que se viniera a México como
huésped o como él lo determinara.
Al llegar; lo primero que hice fue buscarlo. No lo

encontré en Isla Negra en donde solía estar y me
dijeron que estaba internado en la clínica Santa
María, en Santiago. Inmediatamente lo busqué
y allí estaba, acompañado de su esposa Matilde,
bastante mal de salud. Conversé con él, comuni
cándole el saludo y el deseo del presidente de Mé
xico y el mío propio de que se viniera con nosotros
acá. Su primera reacción fue que prefería quedar
se en Chile hasta el último momento.
Sin embargo, Matilde yyo mismo le fuimos ex

plicando cómo estaba la situación realmente, de
lo que no se había percatado al encontrarse aisla
do y decidió aceptarla invitación como huésped
de honor del gobierno mexicano.
Convenimos que saldríamos al día siguiente,

sábado 22. Y cuando voy por don Pablo esa maña
na, Matilde me entrega sus maletas, su abrigo, su

gorraylos originales de sus memorias, "Confieso
que he vivido".

Y me dice don Pablo:

—¿Sabe qué, embajador?Quenoqmsierahmehoy.
—¿Ycuándo quiere irse, Don Pablo?
—Nos vamos el lunes, embajador.
—Ellunes vengo por usted.
—Llévese mis maletas, por favor, y el lunes vie

ne por míy ya voy a estar listo.
Yasí fue, nada más que el domingo enla noche es

tando allá, en México había el rumor de que Neruda
habíamuerto,yyo estando enSantiago, debido al to
que de quedayal aislamiento, pues no lo sabía. En
tonces, salí de inmediato a la clínica Santa María y,
efectivamente, ya encontré aNeruda muerto.
Hablé cariñosamente con Matilde. Y, así, en

vez de acompañarlo a México, viajaríamos al día
siguiente, lo acompañé al cementerio para ente
rrarlo•, recordó el querido Gonzalo, quien siempre
sostuvo que a Neruda lo habían envenenado.
Ahora, casi 50 años después, se confirma.

RETALES

1. ROTE. Ricardo Monreal dio la ordeny la comi
sión que preside Mónica Fernández citó para el
martes a fin de dictaminar el plan B de la reforma
electoral en el Senado;
2. MANOSEO. Es inaudito el manoseo, hasta
presidencial, para la compra de Banamex, lo que
ha despertado dudas sobre su futuro; y
3. GRACIA. Fue lo que otorgó Claudia
Sheinbaum a su contralor, tras irse de fin de sema
na al Super Bowl en medio de la pobreza francis
cana. Lo perdonó por no viajar en avión privado.
Los diferentes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Una probada del
propio chocolate

CARLOS
M VIU\

17
n su mayor parte y a punto de concluir,
con excepción del testimonio que rindió
este martes su esposa Cristina, el juicio

contra Genaro García Luna se ha circunscrito a las po
co fiables y disparatadas declaraciones de criminales
confesos, sin que la fiscalía exhibiera una sola prueba
del involucramiento del ex secretario mexicano de Se

guridad con el narcotráfico.
De las deposiciones en apoyo de la acusación (me

nos de 30 de las 70 prometidas), la que mayor ex
pectación causó fue la del cooperante estelar Jesús
Reynaldo El Rey Zambada, quien este lunes hizo
afirmaciones tan falsas como que la Policía Federal
y la Agencia Federal de Investigación apoyaron con
un helicóptero el primer escape del penal de Puente
Grande, Jalisco, de Joaquín El Chapo Guzmán, ocu
rrido el 19 de enero de 2001.

La patraña es grotesca: en esa fecha de virtual arran
que del gobierno de Vicente Fox, la PF dependía de la
Secretaría de Seguridad Pública que encabezaba el ac
tual fiscal general de la República, Alej andró Gertz Ma
nero, y la AFI que comandaría García Luna no existía:
nació en noviembre de aquel año, a 10 meses de evadi
do El Chapo.
Más: el cuento de los "ocho" millones de dólares que

originalmente aseguró haberle dado bajó a "cinco" di
vididos en tresy dos a finales de
2006, cuando GGL estaba sa
liendo de la AFI y, tres semanas
después, como secretario fede
ral de Seguridad Pública
Pero las cantidades son lo de

menos frente a la escena de los

presuntos cochupos: el restorán
Champs Elysées.
Eljurado que definirá la suer

te del ex funcionario no ha de tener idea de lo que eso
significa: que el acusado se reunía con peligrosos crimi
nales para quienes dizque trabajaba en las narices de
los agentes de la CIA, el FBI, la DEAy demás personal
del Departamento de Justicia estadunidense adscrito a
la embajada, en la acera de enfrente del comedero (des
aparecido ya), en la avenida Reforma.
Y ahora resulta que no lo sobornó personalmente si

no a través de un litigante a su servicio (Óscar Paredes,
que ya murió), enbilletes empacados en "un portafo
lios grande como los que usan los abogados" y una ma
leta deportiva, y luego el resto en una mochila.
Aseguró saber también que Arturo Beltrán Leyva

(no El Chapo) le pagaba un millón y medio de dólares
mensuales a García Luna por su "protección".
De las rendidas en 2012,2013 y 2018 entre las seis

distintas y contradictorias declaraciones de Zambada
como testigo cooperante, la defensa puso un explosi
vo cascabel al gato al recordarle al delincuente sus di
chos de que sobornó con tres y hasta siete millones de
dólares al respetable ex subsecretario de Seguridad en
la capital mexicana Gabriel Regino en el gobierno de
Marcelo Ebrard, porque, aseveró ayer, "era para una
campaña, pero no de López Obrador...".
Mentiroso contumaz y calumniador, el principal

testigo de la fiscalía viene sembrando insidias tande
menciales como esa o la que se le tomó en serio (en el
juicio de El Chapó) y motivó la acusación que puede
costarle morir en prisión a Genaro García Luna.

El principal testigo
motivó la acusación
que puede costarle
morir en prisión a

García Luna

Fecha: 15/02/2023

Página: 7

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,546

Página 24 de 159



conSciencia

Nuestra inflación

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

A partir de 1973, los gobier
nos mexicanos empeza
ron a faltarle el respeto

a la inflación a través de una políti
ca monetaria expansiva, habiéndose
dado periodos de picos de inflación y
estabilización que culminaron en su
pico máximo en 1987, que alcanzó un
131 por ciento.
Después de este pico los gobiernos

comenzaron a tenerle respeto a la in
flación, donde yo diría que el esfuer

zo máximo de estabilización se dio

de 1988 a1994, porque se logró mapear
la relación de los precios entre sí que
provocan las espirales inflacionarias.
El Error de diciembre de 1994 que

generó otro pico importante de in
flación no se debió ya a una vuelta al
pasado de no respetar la política mo
netaria, sino más bien porque nues
tra moneda sufrió una devaluación

considerable seguida de su corres
pondiente inflación.
Pero como ya habíamos aprendido

a conocer los precios
relativos, logramos
estabilizar nuestra

inflación rápidamen
te y desde entonces
con una estricta fun
ción del banco central
de ser su guardián, aprendimos a vivir
con una inflación moderada con perio
dos largos de 56 por ciento y algunos
picos máximos de un 7 por ciento en
2018, en virtud de la incertidumbre de
un nuevo régimen.
AMLO se ha distinguido por su res

peto a la conducción monetaria del
instituto central, añadiendo énfasis a

la austeridad, logrando estabilizar la
inflación hasta en un 4 por ciento.
Esta vez otro tipo de fenómeno, la

inflación importada, nos ha llevado
gradualmente a 7.9 por ciento en ene
ro de este año. Esta cuesta inflaciona

ria, si bien afecta como siempre a los
que menos ganan, no será de ningu
na manera comparable a los periodos
hiperinflacionarios que hemos vivi
do, porque los factores que nos lleva
ron a ellos, es decir, políticas mone
tarias expansivas, están controlados.

Ni mucho menos

podemos esperar
una inflación deri
vada de una devalua
ción de nuestra mo

neda, que se encuen
tra, por el contrario,

en un periodo de revaluación.
La medicina delbanco central de res

tringir la oferta monetaria para encare
cer el valor del dinero es un instrumento

que ha probado en México y el resto del
mundo ser efectivo. Confiemos en que
pronto lograremos estabilizar nuestros
precios y baj ar nuestras tasas por elbien
de nuestraeconomíí

Pronto lograremos
estabilizar nuestros

precios y bajar las tasas
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Defendiendo al
Calderonícola 3

1 abogado de don Genaro quiso jugarle al
subj efe Diego, pero allá en Brooklyn le salió
el tiro por la culata. Yes que quiso acosar al

JíeyZambadapara que dijera que se veía a escondidas con
López Obrador en los sótanos del Hunan, del Sonora Grill
y del City Market. para darle millones de dólares sambuti
dos en tamalitos de chipilín. Bueno, el hermano del Mayo
Zambada no dudó y confirmó sus dichos: le dio la lana a
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García Luna Productions a cambio de protección, razón
por la cual el cártel de Sinaloa prosperó a gran escala en
los tiempos del calderonato.
Pobre muchacho, fue tanto su ridículo que se ve que lo

asesoraronmi San ti Reei y la Paca.
Bueno, más ridículo hicieron los de LatinusLadillus

que tienen por jefe de redacción a Roberto Madrazo,
que con tal de torcer las cosas en sus notas quisieron
hacernos creer que Zambada le había dado una lana
a AMLO metidos en unos tamales de

chipilín, no manches.
Misma tergiversación a la que con

mucho ánimo le entró Felipe Calderón,
como cuando anunció que hasta el año
chingo mil ocho mil habría vacunas con
tra el covid en México o lo del supuesto
jaguar y hace su mundo de caramelo y
falsedad. Maldito Tonayán. Así es el Cal
deRón, que atodoslos que tuiteao retui
tea que de por sí están del nabo, me los acaba de despresti
giar vily gachamente.
Ya se sabe, un like o un rt de Calderón destruyen

cualquier reputación, aún más que un like o un rt de
Claudio XXX.

Digo, el atraco de García Luna Productions es de alto
octanaje, pero frente a la desaparición misteriosa de 9
mil millones de pesos del Nuevo Agriopuerto subacuáti
co de Texcoco detectados por la ASE— es de risa loca. Y
es que mi licenciado Peñay sus socios, eran muy bravos y
tenían mucha hambre y mucha necesidad, como también
lo constata la Estafa maestra.

Qué gacho que ni siquiera el actor fetiche de don Gena
ro haya querido testificar a su favor, no se vale. Salvo su es

posa que, tristemente, no ayudó mu
cho, sobre todo cuando quiso alegar
que para hacerse de tantos recursos
casi que vendían gelatinas, mole, ha
cían fiestas de Amway, colchas Vian
ney y tiempos compartidos en Kafka
pulco, además de su Only Fans. Como
cuando la maestra Gordillo decía que
sus grandes riquezas se las habían he
redado, igual que a Liosa Limón.

Cosas más alucinantes que Sandra Cuevas encar
nando la estética del Sensacional de traileros o a Kinky
Téllez eternizada en el berrinche porque hasta el PRD
la peluseó.
¡Habíase visto cosa igual!—
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Biden: el regreso del
gobierno activista y de lo
éticamente inadmisible
El martes pasado, el presidente Joe Biden

presentó su segundo Informe del Estado de
la Unión. Los informes de gobierno en Esta
dos Unidos y en el resto de los países no sue
len ser eventos emocionantes. Este sí lo fue.

Lo fue porque constituye el ejemplo más elocuente de
que el paradigma dominante en términos económicos,
políticos y morales de los últimos 40 años en Occidente
está cambiando y ese cambio es una buena noticia para
darnos horizonte de futuro a todas y todos.
Contamos desde hace tiempo con abundantes indi

cios de que el modelo de globalización salvaje y de merca
dos entronizados había dado de sí. Vino primero la crisis
económica y financiera de 2007y2008. Luego el brexit,
después Trumpy el resto de los líderes populistas que al
canzaron el poder montados en el rechazo a un modelo
de organización económica, social y política que dej aba a
tantos alaintemperie entérminos económicos, pero tam
bién desprovistos de unlugar digno en sus comunidades.
Con el ascenso de Chinay, en especial, conlatragedia

del covid, también atestiguamos el regreso del gobierno
al centro del escenario. Gobiernos ocupándose ya no de
apuntalar la ampliación del mercado como había ocu
rrido en las cuatro décadas precedentes, sino de defen
der a sus sociedades. Intervenciones gubernamentales
activas de todos los países del mundo violando la "sa
cralidad" del mecanismo de precios, gastando y endeu
dándose a diestra y siniestra para proteger la vida y el
ingreso de sus poblaciones.
Faltaba, con todo, un relato desde el poder que le diera

nombre a todo esto. Un relato potente que, sin estriden
cias y sin llevarse entre las patas la democracia y lo que sí
ganamos con la globalización, nos recordara los impera
tivos morales y políticos que deben guiar la acción del go
bierno en este momento de tanta incertidumbre, tanto

costo acumulado para tantos, y tantos desafíos colectivos.
El segundo informe de Biden fue todo eso. Durante 72

minutos, el presidente de Estados Unidos construyó un
relato basado no solo en buenas intenciones sino en lo

gros concretos e importantes afavor de la gente. Como el
de haberle puesto un precio tope de 35 dólares al mes a
la insulina paralos adultos mayores. O el de haber conse
guido la aprobación del programa de inversión pública en
infraestructura más importante de los últimos 70 años y
haber tomado la decisión de hacer valer la ley de 1933 de
"Hecho en Estados Unidos", imponiendo el requisito de
que todos los insumos que habrán de emplearse en ese
programa sean fabricados en Estados Unidos. Esto últi
mo, enfavor del empleoyla dignidad que solo puede ofre
cer tener un empleo y un lugar reconocido como digno y
valioso por la comunidad a la que perteneces.
Frente al lenguaje helado y cada vez menos creíble

de los tecnócratas, por un lado, y el discurso i ncendiario
y revanchista de los populistas, por otro, Biden ofreció
una narrativa fresca, llena de sensatez, pero también de
emoción genuina Un informe con números, sí, pero re
bosante de indignación por las ganancias desmedidas de
las grandes empresas y los costos que ello le ha impuesto
a la gente. Un llamado a la razonabilidad, a la responsa
bilidad recíproca que nos debemos y a la justicia.
Una propuesta ambiciosa y audaz de política eco

nómica activista que no echa por la borda ni el capi
talismo ni la democracia. Un llamado que abre futuro
recordándonos que la pregunta no es si más o menos
intervención económica del gobierno, sino gobierno
para quiénes, e igualmente importante, con base en
cuáles imperativos éticos.
En suma: una nueva brújula posible, en especial pa

ra todas las fuerzas políticas progresistas en el resto del
continente americano.^™
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Un fracaso sangriento

squcado por todala inmundicia que se hizo
públicaenla corte de Nueva Yorkyportoda
la que se ocultó deliberadamente al jurado y
en EU y en México, siguió el proceso, llego al
juicio contra Genaro GarcíaLuna

No pud o Washington, no pudieron su s fiscales, no pudie
ron los medios estadunidenses mirarse en el espejo. No qui
sieron, como para sobrevivir como nación eramenester que
lo hicieran; reconocer el fracaso sangriento de su estrategia
contraías drogas.
Notuvieronlahonestidad,la valentíayla inteligencia de

aceptar qué, tanto los criminales que testificaron en contra
de García Luna, como el "súper policía", no son más que sus
testaferros, sus sirvientes, laescoria que, paiafuncionar, ne
cesita esapotenciamundial.
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Sirviente de WashingtonfueVicenteFoxquien,primero
abdicó ante los medios de comunicación masiva y, luego,
cedió graciosamente el territorio nacional alas organiza
ciones criminales.

Ejecutor de las órdenes de extenninioy sirviente de Wash
ington fue, también, Felipe Calderón, en cuyo sexenioy gra
cias ala guerra que nos impuso, se multiplicaron, crecieron,
se consolidaroncomopoderosasempresas multinacionales
yunasanguinariafuerzade combate, los cárteles de ladroga
Escoria fuerony son estos dos panistas; un traidor a la de

mocraciay un traidor a la Patria Un presidente electo demo
cráticamenteyun usurpador; ambos responsables delencum
bramiento —y del enriquecimiento— de García Luna. Como

escoria del imperio, es también
Enrique Peña Nieto que, sim
plemente, continuóla matanza
, Fff onlosfeodes.ahoga
dos defensores, fallo el juez, ra
lió lajusticia norteamericana;
lcf^onalasylosdudada
nos de ese país que mueren a
mansalva por la plaga del fen
tanilo o saturan el sistema car

celario másgrandeymáspoblado de lahistoria.
Ni un solo apellido inglés salió a relucir. Nada se dijo de

quienes pagaban esos tres mil millones de dólares al mes alos
cárteles porsu mercancía De la protección policiaca yjudi
cial que exige esta operación criminal gigantescay complej a
NosfallólajusüciadeEUalasylos latinoamericanos que

hemos perdido, en estos 37 años de guerra contra la droga, a
millones de compatriotas. ¡Qué guerratanlarga! ¡Taninjus
ta! ¡Tan devastadora! ¡Tan sucia! ¡Tan inútil!
La suerte de García Luna está echada. Decidirá su desti

no eljurado. Podrán condenarlo, absolverlo, pactar con él.
Un extranjero más habrásido juzgado. Como antes fueron
los irlandeses, los italianos, los afroamericanos, los rusos, los
colombianos y como hoy toca el turno a los caposy a los co
rruptos de México.
De nuevo y como decía Carlos Fuentes tratarán los es

tadunidenses de mata r a MobyDick; ese monstruo mítico
que, fuera de sus fronteras, les amenazay al que, fuera de sus
fronteras, disparan, bombardean y tratan de aniquilar sin
detenerse apensar siquiera enlas llamadasbajas colaterales.
Ese brutal desprecio por la vida hermana ados conserva

dores, a dos cruzados: Ronald Reagan el iniciador de lague
rracontraladrogaenl986yFelipeCalderónquiennosla im
puso en 2006.
Si enEU quieren cerrar los ojosylaboca, honrar aReagan

y continuar su cruzada; que lo hagan ahora en su propio te
rritorioy contra suspropios cárteles de ladroga.
Aquí, desde 2018, le pusimos alto alamatanzasisteinática

porpartedelEstadoyestamosempeñadosenconstruirla
paz. Para que esta seaposible falta que los responsables de la
violencia—Felipe CalderónyGarcíaLunaentre otros—pa
guen, aquí en su tierra, portodos sus crímenes.
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DIA CON DIA

Aclaración

HÉCTOR
AGÜILAR
camM

¦7
¦4 1 presidente López Obra

1 i dor mostró en su conferen
I l  I cia de la mañana una carta
mía dirigida al entonces presidente Sa
linas de Gortari.
La carta habla de una serie de estu

dios educativos que Gilberto Guevara
Niebla, subsecretario de Educación en
ese gobierno, coordinó en un centro
de investigación asociado en aquellos
años a la revista Nexos.

El costo total de los estudios,
asienta la carta, habría sido de
614,146,000.00 pesos.

Pero se trata de pesos viejos, anterio
res a la quita de tres ceros que el gobier
no hizo a la moneda en 1993. En pesos
de hoy, al valor deflactado, se trata de
alrededor de 6 millones.

Eso pagó el gobierno por un diag
nóstico de la educación de México cu

yas piezas medulares fueron dos prue
bas de conocimientos hechas a alum

nos de primariay secundaria, en cuatro
áreas de estudio: Matemáticas, Espa
ñol, Ciencias Sociales
y Ciencias Naturales.
El diagnóstico se

hizo con la participa
ción delInegi y con
ensayos de un grupo
de especialistas reco
nocidos. Fue una aportación sustantiva
a la reforma educativa de 1992.

Tambiénfue unaaportaciónpública.
Sus resultados aparecieron enla revis

ta Nexos en el mes de junio de 1991, bajo
el título: "México: ¿un país de repro
bados?", porque los promedios nacio
nales en las pruebas fueron menores a
5. (Nexos, Guevara Nie vaj uriio 1,1991)
Los exámenes y los ensayos fue

ron compilados por Guevara Niebla
en el libro titulado La catástrofe silen
ciosa, editado por el Fondo de Cultura
Económica, en 1993.
Eso era nuestra educación, una "ca

tástrofe silenciosa". Lo sigue siendo.
Nuestra contribución entonces fue tra
tar de hacerla visible.

Aquellos exámenes fueron los pri
meros que se hicieron fuera de la SEP y
que se dieron a conocer en México. Esa

fue la condición del

acuerdo con el gobier
no: que los resultados
fueran publicados.
El gobierno contra

tó un servicio tangible,
público, por el cual Ne

xospagó impuestos de acuerdo alaley.
Este ha sido el caso de todos los con

tratos de servicios, editoriales o publici
tarios, celebrados por Nexos con distin
tos gobiernos a lo largo de sus 45 años de
historia: contratos ceñidos alaley.
Esto es más, y muy distinto, de lo que

puede decir elpresidente LópezObrador
sobre sus ingresosy sobre sus impuestos,
alolargode su carrera política^™

Esto es más de lo que
puede decir AMLO
sobre sus ingresos
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Capital
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Delgado hace
ojitos a la CDMX
• Se vería muy mal que Mario Delgado, como dirigente
de un partido, buscara una a uto postulación.
Dicen las malas lenguas que quien no ha entendido el men
saje presidencial es Mario Delgado Carrillo, dirigente na
cional de Morena, a quien el Presidente le encargó seguir
en el partido hasta el término del proceso electoral de 2024.
Y es que Delgado Carrillo insiste en ser encuestado en todo
ejercicio estadístico que tenga que ver con los favoritos de
su partido para la Jefatura de Gobierno, cargó con el que
lleva soñando ya doce años, desde que en 2012 se quedó
en el camino.

Todo mundo recuerda que en ese tiempo su entonces
jefe, Marcelo Ebrard Casaubon, hizo hasta lo imposible
porque fuera su sucesor. Lo pasó de Finanzas a la Secretaría
de Educación y hasta le creó el programa Prepa Sí para que
se placeara; no creció.

Se llegó incluso a permitirle ser el orador principal en un
acto conmemorativo al halconazo de 1971, donde militares
vestidos de civil mataron a varios estudiantes cerca de la
Normal. Habló a nombre de la comunidad, cuando él ni
estuvo ahí; es más, ni había nacido cuando ocurrió.

A pesar de todos los apo
yos, Mario jamás levantó y, al
final, fue cambiado por Miguel
Ángel Mancera, quien en la
competencia final venció a
Alejandra Barrales por la can
didatura del PRD, por cierto, la
más votada de la historia.

Por supuesto que Delgado
Carrillo jamás lo superó. Mon
tó en cólera y, para consolarlo,
Marcelo le cedió una curul en el
Senado por el PRD, donde más
tardó en sentarse que en traicionar al sol azteca y sumarse
a lo que se configuraba vatomófl narimientodeMorena.

Ahora, ya como presidente nacional de ese partido, bus
ca a como dé lugar ser tomado en cuenta para ir por la Je
fatura de Gobierno, sin importar que los capitalinos sigan
opinando como en 2012 que no sería el indicado para
el cargo.
Lo que más critican de Mario son sus problemas de

identidad, pues todo mundo sabe que es fifí pero él lo nie
ga en público. Se quiere hacer pasar como austero, pero su
estilo de vida captado en redes lo exhibe.

Y los habitantes de la capital no son tontos; prefieren mil
veces a un cínico que a un hipócrita. Un cínico jamás los
va a engañar, porque les está avisando; de un hipócrita no
sabrían qué esperar.

Eso sin contar que se vería muy mal que, como dirigente
de un partido, buscara una autopostulación, siendo que su
obligación tendría que ser generar condiciones de igualdad
para los aspirantes; no se puede ser juez y parte... bueno, a
lo mejor en Morena sí.

Si personajes como Ornar Hamid García Harfuch, se
cretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, se bajó a pe
sar de su popularidad, cuanto y más no lo habría de hacer
alguien que no genera confianza ni entre los morenos.

Eso sí, una cosa que sus compañeros sí le reconocen es
su capacidad para conseguir dinero, pues en las campañas
de su partido los recursos no han escaseado.

tardó en sentarse que en traicionar al sol azteca y sumarse
a lo que se configuraba vatomófl narimientodeMorena.

Ahora, ya como presidente nacional de ese partido, bus
ca a como dé lugar ser tomado en cuenta para ir por la Je
fatura de Gobierno, sin importar que los capitalinos sigan
opinando como en 2012 que no sería el indicado para
el cargo.
Lo que más critican de Mario son sus problemas de

identidad, pues todo mundo sabe que es fifí pero él lo nie
ga en público. Se quiere hacer pasar como austero, pero su
estilo de vida captado en redes lo exhibe.

Y los habitantes de la capital no son tontos; prefieren mil
veces a un cínico que a un hipócrita. Un cínico jamás los
va a engañar, porque les está avisando; de un hipócrita no
sabrían qué esperar.

Eso sin contar que se vería muy mal que, como dirigente
de un partido, buscara una autopostulación, siendo que su
obligación tendría que ser generar condiciones de igualdad
para los aspirantes; no se puede ser juez y parte... bueno, a
lo mejor en Morena sí.

Si personajes como Ornar Hamid García Harfuch, se
cretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, se bajó a pe
sar de su popularidad, cuanto y más no lo habría de hacer
alguien que no genera confianza ni entre los morenos.

Eso sí, una cosa que sus compañeros sí le reconocen es
su capacidad para conseguir dinero, pues en las campañas
de su partido los recursos no han escaseado.

CENTAVITOS

Tras un año de cabildeos y foros a través de un Parlamento
Abierto, ayer vio la luz la Ley de Economía Circular para
la CDMX, impulsada por el diputado Fernando Mercado.
La iniciativa, cabildeada entre académicos, ambientalis
tas, empresarios y sociedad civil, tuvo el apoyó unánime
de todas las fracciones en Donceles. Este concepto busca
eliminar residuos y contaminación, mantener productos y
materiales en uso el mayor tiempo posible, y regenerar los
sistemas naturales. Palomita para los diputados capitalinos,
pues en el país no existe ni una ley similar, que promueva el
consumo responsable y reduzca la generación de residuos.
Ya ven como sí pueden trabajar. Punto para Mercado.

Sus compañeros
sí le reconocen

que, en las
campañas
de su partido,
los recursos no
han escaseado.
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LOS PILOTOS

Sr. La Mont. todos sabemos que los pilotos de aviones son
de los profesionales mejor calificados y con entrenamiento
regular, pero dígame, ¿cuáles son los errores más comunes
que cometen?
R. Estoy con usted, pero no hay que olvidar que hay mu
chos niveles de capacidad profesional y que, al final del
día, son humanos, con tendencia a errar. El problema aquí
es que los errores de estós profesionales pueden llevar a ca
tastróficas consecuencias. Con eso, aquí le comparto la lista
de los errores más comunes que estos profesionales cometen;
No planificar y prepararse inadecuadamente para un vuelo.
Configuración incorrecta del avión antes del despegue,
No supervisar y gestionar inadecuadamente los sistemas e ins
trumentos de la aeronave durante el vuelo.
No seguir los procedimientos y protocolos operativos estándar.
No comunicarse adecuadamente con el control del tráfico aé
reo y otros pilotos.
No mantener un conocimiento adecuado de la situación y no
reconocer y responder a los peligros potenciales.
Manejo incorrecto del avión durante el despegue, el aterrizaje
y otras fases críticas del vuelo.
Cabe señalar que estos errores pueden ser causados por una
variedad de factores, como la falta de entrenamiento, la fa
tiga, el estrés y las distracciones. Además, éstos son algunos
de los errores comunes, y puede haber muchos otros factores
que podrían causar un accidente.

No supervisar y gestionar inadecuadamente los sistemas e ins
trumentos de la aeronave durante el vuelo.
No seguir los procedimientos y protocolos operativos estándar.
No comunicarse adecuadamente con el control del tráfico aé

reo y otros pilotos.
No mantener un conocimiento adecuado de la situación y no
reconocer y responder a los peligros potenciales.
Manejo incorrecto del avión durante el despegue, el aterrizaje
y otras fases críticas del vuelo.
Cabe señalar que estos errores pueden ser causados por una
variedad de factores, como la falta de entrenamiento, la fa
tiga, el estrés y las distracciones. Además, éstos son algunos
de los errores comunes, y puede haber muchos otros factores
que podrían causar un accidente.

FANATISMO/ENRIQUE MANDUJANO

¿Cómo funciona el fanatismo?¿Qué le da fuerza: admiración,
carencias afectivas, desvíos psicológicos, patologías, envidia,
miedo o qué?¿Es normal perder identidad propia por la vida
del admirado?

R. Don Enrique, hay varias causas posibles del fanatismo,
incluyendo;
Miedo e inseguridad: los fanáticos pueden comprometer
se profundamente con una determinada creencia o ideolo
gía como una forma de hacer frente a los sentimientos de

incertidumbre y vulnerabilidad.
Socialización: las personas pueden convertirse en fanáticas
Como resultado del proceso de socialización, especialmente
si están expuestas a ideologías extremas o rígidas desde una
edad temprana.
Necesidades psicológicas: algunas personas pueden verse
atraídas por creencias fanáticas como una fórma de satisfacer
ciertas necesidades psicológicas, como la búsqueda de perte
nencia, poder o control.
Falta de pensamiento crítico: algunas personas pueden con
vertirse en fanáticas si carecen de la capacidad de pensar de
forma crítica e independiente, y, en su lugar, dependen de ex
plicaciones simplistas para temas complejos.
Factores socioeconómicos o culturales: factores socioeco
nómicos o culturales como la pobreza, la falta de educación
o la inestabilidad política también pueden contribuir al au
mento del fanatismo.

Medios de comunicación y plataformas en línea: el fácil ac
ceso a la información y la desinformación, la capacidad de
conectarse con personas de ideas afines puede alimentar el
surgimiento de creencias fanáticas.
Es importante tener en cuenta que no todas las personas que
tienen creencias fuertes son fanáticas, y que las causas del
fanatismo pueden variar dependiendo del individuo y del con
texto específico y, como usted sabe, no es lo mismo ser un
fanático de las Chivas que uno de (ponga aquí las siglas de
cualquier partido político).
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Amor III. El paripé
• Elige ser infiel aquel que necesita buscar en alguien más lo que no puede
encontrar en si mismo. Las personas infieles eligen serlo en una búsqueda interna.
En esa búsqueda que les permita ser otras versiones de quien se es.

Para creerse infiel es preciso creerse amado.
JeanBaptiste Racine

Kl paripé es el fingimiento,la .simulación o el acto hipócrita,
hacer el paripé es presumir, darse el tono. La infidelidad es
eso: un paripé, un hacer el paripé. Lo concluyo del cúmulo de
investigaciones sobre sus tantas aristas. Le diré el porqué de
la infidelidad, y le diré también cómo puede calibrarse a quien
asi decide conducirse, porque el ser infiel es una elección, una
decisión consciente que descansa, como toda elección, en la
estructura de los cimientos más básicos, en principios, valores
y nivel de autoconocimiento.

Nos enamoramos de una persona por lo que esa persona
nos hace sentir, nos enamoramos de la persona que nos con
vierte en una mejor versión de nosotros mismos. Nos enamo
ramos y elegimos amar a esa persona que nos transforma, que
nos inspira, nos motiva, nos respeta, admira y acepta quienes
somos. El problema radica en qué tan reales somos en esa
transformación, en ese nuevo yo, en esa elección a la que uno
se ha comprometido. Y, muchas veces, esa transformación no
alcanza a mantenerse en el tiempo, se inhabilita y se entor
pece... la razón no descansa en el sujeto del compromiso y
tampoco, una vez hecha la elección, en el sujeto de la nueva
conquista; la razón descansa en quien eligéser infiel, en quién
elige simular y fingir, en quien elige dejar de ser quien es y de
cide abstraerse de la realidad que no es capaz de enfrentar...
Elige ser infiel aquel que necesita buscar en alguien más

lo que no puede encontrar en Sí mismo. Las personas infieles
eligen serlo en una búsqueda interna. En esa búsqueda que
les permita ser otras versiones de quien se es, ante la incapa
cidad de reflexionar objetivamente sobre uno mismo, lo que
realmente desea y quiere para sí y su vida.

El paripé de la infidelidad no surge de la nada, surge de un
cúmulo de inestabilidades personales, donde se entremez
clan la pulsión, la fantasía y la ambivalencia. Esta alquimia

explosiva la podemos sentir todos en algún momento de vul
nerabilidad, la diferencia es quién la elige y quién no, y es ahí,
mi querido lector, donde le diré cómo puede calibrar a quienes
pueden ser más proclives a elegirla.

Todo depende, en primer lugar, del nivel de autoeficiencia,
es decir, de la capacidad de superar cualquier obstáculo que
se le presente. Segundo, lo relacionado con la dependencia,
con la debilidad frente al placer y, con esto, la capacidad que
se tenga o no para resolver los déficits personales y el grado de
seguridad personal que se posea, así como los grados de ambi
ción. Tercero, los rasgos de personalidad, es decir, su nivel de
responsabilidad, su tendencia y apertura a vivir nuevas expe
riencias y de qué tipo; su nivel de extraversión e introspección;
su amabilidad y trato hacia los demás y, por último, quizá el
más importante, su nivel de estabilidad y madurez emocional.

Si usted es capaz de observar detenidamente estos aspec
tos, se dará cuenta si posee mayor o menor inclinación hacia
elegir o no la infidelidad... y'tenemos que entender que la in
fidelidad tiene que ver, primordialmente, con la lealtad y el
respeto. No se trata del amor, de la pasión desenfrenada ni
de las oportunidades que se presenten, se trata de quién es la
persona con la que está y si la conoce yse conoce realmente.
Uno se enamora de quien uno mismo se convierte amando y
se es infiel cuando deja de amarse en esa versión. No, no es él
otro. Cuando realmente se trata del otro se da la cara, se habla
con la verdad y uno se libera para tomar nuevas decisiones
para su mejor bienestar y felicidad, manteniendo la lealtad y
el respeto a uno mismo y a los demás. El amor no completa
vacíos ni resuelve carencias, el amor complementa el trabajo
personal de completarse uno a sí mismo, lo demás es sólo un
paripé. Como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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De
naturaleza

pol ca
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

En riesgo, reforma
"tramposa" de A(m)lito...
• Ei INE deberá expedir y votar®) resolutivo
correspondiente.

A Edith. el amor de mi vida. Hoy y siempre...

En medio de toda suerte de críticas, el impresentable
Alejandro A(m)lito Moreno podría enfrentar ahora el gra
ve riesgo de que, merced a la exigencia de al menos tres
de las más influyentes corrientes internas del priismo. el
INE, de Lorenzo Córdova, rechace avalar por improceden
te y, "claramente ilegal", la reforma del Estatuto General y
del Reglamento de Elección de Dirigentes y Postulación de
Candidaturas del Revolucionario Institucional (PRI), reali
zada el 19 de diciembre, con miras a ampliar su mandato
hasta la conclusión de los procesos electorales 20232024.

Én lás últimas semanas, en efocto^y más éspecíficamen
te entre el 7 y 10 de febrero pasados, los titulares de Alianza
Generacional, Plataforma Refundacional y de Movimiento
LÍDER consiguieron llamar la atención de la autoridad elec
toral sobre la improcedencia de formay de fondo del actuar
del dirigente del tricolor que, sin mediar emergencia que lo
justificara, decidió convocar —de manera virtual— al Con
sejo Político del partido para validar una reforma que sólo
correspondía hacer a la Asam
blea Nacional y, al propio tiempo,
concretar cambios al reglamento
citado para ampliar de 30 hasta
90 días la prórroga de termina
ción de su mandato, apoyado en
una reforma política —el llamado
plan B de Andrés Manuel López
Obrador— que aún ayer no ha
bía sido aprobada.
Vale mencionar que antes,

desde el 27 de enero para ser
exactos, José Ramón Martel,
Fernando Lerdo de Tejada y
José Asunción Alfaro habían
presentado ante la Comisión de
Procedimientos y Partidos Po
líticos del Instituto, a cargo de
Uuckib Espadas un "escrito de
consulta y opinión, similado al
escrito de Arnicas Citriae" cues

tionando las reformas citadas y,

correspondía hacer a la Asam
blea Nacional y, al propio tiempo,
concretar cambios al reglamento
citado para ampliar de 30 hasta
90 días la prórroga de termina
ción de su mandato, apoyado en
una reforma política —el llamado
plan B de Andrés Manuel López
Obrador— que aún ayer no ha
bía sido aprobada.
Vale mencionar que antes,

desde el 27 de enero para ser
exactos, José Ramón Martel,
Fernando Lerdo de Tejada y
José Asunción Alfaro habían
presentado ante la Comisión de
Procedimientos y Partidos Po
líticos del Instituto, a cargo de
Uuckib Espadas un "escrito de
consulta y opinión, similado al
escrito de Arnicas Citriae" cues
tionando las reformas citadas y,

de manera mucho más específica, el tramposo, por impro
cedente e ilegal manejo de tiempos y formas por parte del
campechano que, ahora mismo, mantienen en suspenso
ló§ cambios estatutarios y reglamentarios y, más impor
tante aún, quizás, abierta la posibilidad de que antes que
concluya febrero, la cúpula del Revolucionario Institucional
deba convocar a elecciones de una nueva dirigencia, habida
cuenta de que la actual debería concluir el próximo 18 de
agosto. Ni un día antes sí, pero tampoco ni uno después.

En los próximos días, el Instituto Nacional Electoral de
berá expedir y votar el resolutivo correspondiente, y ya en
tonces sabremos...

OASTERISCOS

* Confirmada su quinta ausencia consecutiva a sesiones, el
Congreso capitalino abrió el plazo de tres días para que, de
no justificar su falta de ayer, el coordinador de la fracción
panista Christian Von Roehrich, imputado por la Fiscalía
en ilícitos vinculados al llamado Cártel Inmobiliario, sea
dado de baja y llamado a ocupar la curul respectiva su su
plente. El jueves entonces...

* Implicado en un cúmulo de irregularidades, el alcal
de perredista de Tula, Manuel Hernández Badillo, podría,
más pronto de lo que él mismo supone, tener que enfren
tar a la fiscal anticorrupcíón de Hidalgo, Alicia Medina
Castelazo, para responder por desvíos millonarios, según
la denuncia que en su cóntra presentó la Asociación Unidos
X Tula, AC. UffL.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Antes que
concluya febrero,
la cúpula del PRI
debe convocar
a elecciones
de una nueva

dirigencia.
MtómcióN

• La.actual dirigencia
del P'Rf, iiderada por
Alejandro Moreno
Cárdenas, termina su
mandaío^l próximo
18 de agosto.
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Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

Ebrard vs. Bárcena, el
último round
* Martha Bárcena aseguró que las ambiciones
presidenciales dél canciller lo llevaron a negociar
fo¡ÉÉlre|ÍMII programa Quédate#! Méjico.
La mañanera fue escenario del ültimo round de la pelea en
tre el canciller Marcelo Ebrard y Martha Bárcena, exem
bajadora de México en Estados Unidos.

El pleito de larga data se agudizó luego de que la res
petada diplomática en retiro asegurara, en entrevista con
León Krauze, de Univision, que las ambiciones presiden
ciales del canciller lo llevaron a negociar en secreto el pro
grama Quédate en México, que devolvía en caliente a los
migrantes que cruzaban la frontera.

El golpe hizo reaccionar a nuevamente a Marcelo en el
Día del amor y la amistad:
"La exembajadora se ha dedicado, desde que dejó su

cargo, a calumniar en todos lados donde ha podido. Es un
rencor obsesivo, diría yo. Pero déjame Irme a su gran ob
jetivo, no es la verdad, es ver cómo me hace daño todos
los días".

Martha Bárcena reviró, vía Twitter:
"@m_ebrard ataca, miente y calumnia desde el po

deroso atril de la mañanera, Yó sostengo la verdad desde
el retiro, en mi casa. Sin los símbolos del poder. Y reitero
mi respeto y mi gratitud al Presidente de la República @
lopezobrador_".
Al término del episodio, López Obrador le levantó el

brazo al canciller. No sólo hizo suya la versión de que es fal
so que Marcelo haya pactado en secreto el programa Qué
date en México, sino que ya ubicó a Bárcena en el bloque
conservador^

La versión de la exembajadora, justo es decirlo, es res
paldada por lo escrito por Mike Pompeo, exsecretario de
Estado de los Estados Unidos, en su libro Nunca cedas una
pulgada.

En uno de sus pasajes sostiene que Marcelo sí negoció
el controvertido programa, a condición de que se hiciera
en secreto.

* Lo adelantamos ayer: La ministra de la SCJN, Yasmín Es
quivel, no compareció en forma presencial ante el Comité
Universitario de Ética para defenderse de las acusaciones
de plagio de su tesis de licenciatura.

Mandó a un representante con las pruebas y argumentos
que, según ella, demuestran que es la autora original de la
tesis Inoperancia de los sindicatos en los trabajadores de
confianza del Artículo 123. Apartado A.

El rector de la UNAM, Enrique Graue, reveló lo anterior
a pregunta expresa, en declaraciones que hizo en San
Lázaro, donde acudió a firmar un convenio de colabora
ción y profesionalización de funcionarios de la Cámara de
Diputados.

"Ayer ya estuvo alguien (en el Comité Universitario de
Ética) en representación (de Esquivel) para presentar sus
argumentos", dijo el académico.
La prudencia de Graue contrasta con los comentarios

que se escuchan en los pasillos de rectoría, luego de la pu
blicación, en este espacio, de la versión del plagio que nos
dieron en el entorno de la ministra.

Dicen en la Torre de Rectoría: "Vaya gánster el opera
dor de la ministra. Amenazas abiertas, mentiras y medias
verdades. ¡Un horror!".

Y más adelante: "Precísales que la ministra sustentó la
tesis en 1987, un año después que el otro alumno (Edgar
Ulises Báez Gutiérrez)."

En el entorno de la ministra sostienen que el escándalo
del plagio ofrece una oportunidad de sacar a la luz el caso
de los investigadores de la UNAM. ¿Cuántos son? ¿Cuánto
ganan? ¿Cómo se usan los recursos?

Y es que uno de los investigadores, Guillermo Sheridan.
acusó de plagio a Esquivel Mossa en una columna que es
cribió para Latinus en diciembre pasado.
* El Comité Universitario de Ética (CUÉTICA) sacó la tar
de de ayer el siguiente comunicado: "Como parte de sus
funciones y a partir de la solicitud del rector Graue, el
Comité Universitario de Ética se ha venido reuniendo en
sesión permanente para analizar y recabar la información
pertinente, relativa a la apropiación indebida de las tesis
profesionales presentadas hace más de 35 años por dos
exalumnos de la UNAM. Con la finalidad de respetar el
derecho de defensa, el Comité Invitó a los dos exalumnos a
manifestar sus argumentos y entregar los documentos que
considerara pertinente, además de que se les otorgó plazos
para el envío de escritos adicionales".

Una vez que concluyan dichos plazos y haya finalizado
el análisis de la información, CUÉTICA entregará al rector
un dictamen técnico y académico sobre el asunto que le
encomendó.

La mañanera fue escenario del ültimo round de la pelea en
tre el canciller Marcelo Ebrard y Martha Bárcena, exem
bajadora de México en Estados Unidos.

El pleito de larga data se agudizó luego de que la res
petada diplomática en retiro asegurara, en entrevista con
León Krauze, de Univision, que las ambiciones presiden
ciales del canciller lo llevaron a negociar en secreto el pro
grama Quédate en México, que devolvía en caliente a los
migrantes que cruzaban la frontera.

El golpe hizo reaccionar a nuevamente a Marcelo en el
Día del amor y la amistad:
"La exembajadora se ha dedicado, desde que dejó su

cargo, a calumniar en todos lados donde ha podido. Es un
rencor obsesivo, diría yo. Pero déjame Irme a su gran ob
jetivo, no es la verdad, es ver cómo me hace daño todos
los días".

Martha Bárcena reviró, vía Twitter:
"@m_ebrard ataca, miente y calumnia desde el po

deroso atril de la mañanera, Yó sostengo la verdad desde
el retiro, en mi casa. Sin los símbolos del poder. Y reitero
mi respeto y mi gratitud al Presidente de la República @
lopezobrador_".
Al término del episodio, López Obrador le levantó el

brazo al canciller. No sólo hizo suya la versión de que es fal
so que Marcelo haya pactado en secreto el programa Qué
date en México, sino que ya ubicó a Bárcena en el bloque
conservador^

La versión de la exembajadora, justo es decirlo, es res
paldada por lo escrito por Mike Pompeo, exsecretario de
Estado de los Estados Unidos, en su libro Nunca cedas una
pulgada.

En uno de sus pasajes sostiene que Marcelo sí negoció
el controvertido programa, a condición de que se hiciera
en secreto.

* Lo adelantamos ayer: La ministra de la SCJN, Yasmín Es
quivel, no compareció en forma presencial ante el Comité
Universitario de Ética para defenderse de las acusaciones
de plagio de su tesis de licenciatura.

Mandó a un representante con las pruebas y argumentos
que, según ella, demuestran que es la autora original de la
tesis Inoperancia de los sindicatos en los trabajadores de
confianza del Artículo 123. Apartado A.

El rector de la UNAM, Enrique Graue, reveló lo anterior
a pregunta expresa, en declaraciones que hizo en San
Lázaro, donde acudió a firmar un convenio de colabora
ción y profesionalización de funcionarios de la Cámara de
Diputados.

"Ayer ya estuvo alguien (en el Comité Universitario de
Ética) en representación (de Esquivel) para presentar sus
argumentos", dijo el académico.
La prudencia de Graue contrasta con los comentarios

que se escuchan en los pasillos de rectoría, luego de la pu
blicación, en este espacio, de la versión del plagio que nos
dieron en el entorno de la ministra.

Dicen en la Torre de Rectoría: "Vaya gánster el opera
dor de la ministra. Amenazas abiertas, mentiras y medias
verdades. ¡Un horror!".

Y más adelante: "Precísales que la ministra sustentó la
tesis en 1987, un año después que el otro alumno (Edgar
Ulises Báez Gutiérrez)."

En el entorno de la ministra sostienen que el escándalo
del plagio ofrece una oportunidad de sacar a la luz el caso
de los investigadores de la UNAM. ¿Cuántos son? ¿Cuánto
ganan? ¿Cómo se usan los recursos?

Y es que uno de los investigadores, Guillermo Sheridan.
acusó de plagio a Esquivel Mossa en una columna que es
cribió para Latinus en diciembre pasado.
* El Comité Universitario de Ética (CUÉTICA) sacó la tar
de de ayer el siguiente comunicado: "Como parte de sus
funciones y a partir de la solicitud del rector Graue, el
Comité Universitario de Ética se ha venido reuniendo en
sesión permanente para analizar y recabar la información
pertinente, relativa a la apropiación indebida de las tesis
profesionales presentadas hace más de 35 años por dos
exalumnos de la UNAM. Con la finalidad de respetar el
derecho de defensa, el Comité Invitó a los dos exalumnos a
manifestar sus argumentos y entregar los documentos que
considerara pertinente, además de que se les otorgó plazos
para el envío de escritos adicionales".

Una vez que concluyan dichos plazos y haya finalizado
el análisis de la información, CUÉTICA entregará al rector
un dictamen técnico y académico sobre el asunto que le
encomendó.
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pa sea I .be Itranae lrio@gimm.com.mx

Veracruz: ¿Duarte bis?
El lunes pasado le informé aquí sobre una serie de contratos
Con el gobierno veracruzano otorgados sin licitación a una
supuesta trabajadora de la Secretaría de Educación estatal
entre 2019 y 2022, que en conjunto suman 100 millones
902 mil pesos.

Quien aparece cómo beneficiaría, Araly Rodríguez Vez,
cubre oficialmente una plaza sindicalizada en el municipio de
Cosoleacaque. Luego de varios días de que su nombre saltó
a la escena pública, ella sigue sin aparecer, lo cual ha hecho
dudar que exista o que ése sea su nombre real.

A partir de que se supo que las secretarías de Seguridad
Pública y de Salud pagaron tal cantidad de dinero a alguien
que estaba dada de alta fiscalmente como persona física y re
gistrada en un domicilio donde nadie la conoce, el goberna
dor del estado, el morenista Cuitláhuac García Jiménez, dijo
que podría tratarse de una prestanombres y prometió que se
realizará una investigación.

Pesquisas de periodistas y legisladores locales indican que
detrás de la firma de los contratossstaría la mano de Eleazar
Guerrero Pérez, subsecretario de Egresos de la Secretaria de
Finanzas y Planeación.

El nombramiento de esa persona fue motivo de un escán
dalo a inicios del sexenio, pues, ante diversas denuncias de
casos de nepotismo en su gobierno. García Jiménez negó que
Guerrero Pérez fuera su pariente, aunque luego se demostra
ría mediante actas de nacimiento, que eran primos hemiarios.

Sin embargo, no sólo no sucedió nada cuando se conoció
dicha infonnación, sino que dos hijos del funcionario sobri
nos del gobernador alcanzaron posiciones en sendas de
pendencias públicas.

Se pueden encontrar los pasos previos de Guerrero Pérez
por la política veracruzana en los periodos de los gobernadores
Fidel Herrera y Javier Duarte, como operador político en
el municipio de Jilotepecy funcionario de Seguridad Pública,
respectivamente. En esa última dependencia, colaboró con el
secretario Arturo Bermúdez Zurita, quien sería encarcela
do durante el gobierno de Miguel Ángel Yunes, acusado de
desaparición forzada y enriquecimiento ilícito.
Al primo del gobernador se le señala como el vínculo

entre políticos del PRI y Morena. Hoy aspira a ser candidato a
senador en 2024.
Aunque el nombre de Guerrero Pérez no aparece en los

contratos millonarios firmados a favor de Araly Rodríguez
Vez para proveer al gobierno estatal de una diversidad de
artículos, desde indumentaria médica hasta unifonnes policia
cos, sí están los de servidores públicos cercanos a él, como
Ulises Rodríguez Landa, jefe de la Unidad Administrativa de
la Secretaría de Seguridad Pública, y Jorge Eduardo Sisniega
Fernández, director Administrativo de la Secretaria de Salud.

Luego de que, la semana pasada, el gobernador García
Jiménez declaró que se indagaba si Rodríguez Vez fungió
como "prestanombres" de empresas que no se atreven a dar
la cara por temor a ser vetadas, el secretario de Educación es
tatal, Zenyazen Escobar García, dijo que la servidora pública
dejaría de trabajar para la dependencia, cómo si con eso se
temiinara el problema. El caso recuerda en mucho los desvíos
multimillonarios que se dieron durante el gobierno de Javier
Duarte y pone en duda el compromiso del morenista García
Jiménez de moralizar la administración pública en un estado
que ha sido paradigma de la corrupción.

Si de verdad el presidente Andrés Manuel López Obrador
cree que García Jiménez es un hombre honesto como lo
repitió esta semana en su conferencia mañanera, debiera
recomendarle que se aclare cómo fueron otorgados, sin licita
ción, los jugosos contratos a una desconocida, que no contaba
con experiencia alguna como proveedora.

Para que no quede en entredicho la palabra del mandata
rio, Araly Rodríguez Vez debe ser llamada a declarar a fin de
que aclare si es prestanombres y de quién. Así se disiparán los
rumores que circulan en Veracruz, como que los contratos son
la fachada de un negocio sucio; que la contratista es sólo un
fantasma, o bien, que a ésta se le oculta porque tiene vínculos
familiares que llegan hasta la cúspide del poder.

El lunes pasado le informé aquí sobre una serie de contratos
Con el gobierno veracruzano otorgados sin licitación a una
supuesta trabajadora de la Secretaría de Educación estatal
entre 2019 y 2022, que en conjunto suman 100 millones
902 mil pesos.

Quien aparece cómo beneficiaría, Araly Rodríguez Vez,
cubre oficialmente una plaza sindicalizada en el municipio de
Cosoleacaque. Luego de varios días de que su nombre saltó
a la escena pública, ella sigue sin aparecer, lo cual ha hecho
dudar que exista o que ése sea su nombre real.

A partir de que se supo que las secretarías de Seguridad
Pública y de Salud pagaron tal cantidad de dinero a alguien
que estaba dada de alta fiscalmente como persona física y re
gistrada en un domicilio donde nadie la conoce, el goberna
dor del estado, el morenista Cuitláhuac García Jiménez, dijo
que podría tratarse de una prestanombres y prometió que se
realizará una investigación.

Pesquisas de periodistas y legisladores locales indican que
detrás de la firma de los contratossstaría la mano de Eleazar
Guerrero Pérez, subsecretario de Egresos de la Secretaria de
Finanzas y Planeación.

El nombramiento de esa persona fue motivo de un escán
dalo a inicios del sexenio, pues, ante diversas denuncias de
casos de nepotismo en su gobierno. García Jiménez negó que
Guerrero Pérez fuera su pariente, aunque luego se demostra
ría mediante actas de nacimiento, que eran primos hemiarios.

Sin embargo, no sólo no sucedió nada cuando se conoció
dicha infonnación, sino que dos hijos del funcionario sobri
nos del gobernador alcanzaron posiciones en sendas de
pendencias públicas.

Se pueden encontrar los pasos previos de Guerrero Pérez
por la política veracruzana en los periodos de los gobernadores
Fidel Herrera y Javier Duarte, como operador político en
el municipio de Jilotepecy funcionario de Seguridad Pública,
respectivamente. En esa última dependencia, colaboró con el
secretario Arturo Bermúdez Zurita, quien sería encarcela
do durante el gobierno de Miguel Ángel Yunes, acusado de
desaparición forzada y enriquecimiento ilícito.
Al primo del gobernador se le señala como el vínculo

entre políticos del PRI y Morena. Hoy aspira a ser candidato a
senador en 2024.
Aunque el nombre de Guerrero Pérez no aparece en los

contratos millonarios firmados a favor de Araly Rodríguez
Vez para proveer al gobierno estatal de una diversidad de
artículos, desde indumentaria médica hasta unifonnes policia
cos, sí están los de servidores públicos cercanos a él, como
Ulises Rodríguez Landa, jefe de la Unidad Administrativa de
la Secretaría de Seguridad Pública, y Jorge Eduardo Sisniega
Fernández, director Administrativo de la Secretaria de Salud.

Luego de que, la semana pasada, el gobernador García
Jiménez declaró que se indagaba si Rodríguez Vez fungió
como "prestanombres" de empresas que no se atreven a dar
la cara por temor a ser vetadas, el secretario de Educación es
tatal, Zenyazen Escobar García, dijo que la servidora pública
dejaría de trabajar para la dependencia, cómo si con eso se
temiinara el problema. El caso recuerda en mucho los desvíos
multimillonarios que se dieron durante el gobierno de Javier
Duarte y pone en duda el compromiso del morenista García
Jiménez de moralizar la administración pública en un estado
que ha sido paradigma de la corrupción.

Si de verdad el presidente Andrés Manuel López Obrador
cree que García Jiménez es un hombre honesto como lo
repitió esta semana en su conferencia mañanera, debiera
recomendarle que se aclare cómo fueron otorgados, sin licita
ción, los jugosos contratos a una desconocida, que no contaba
con experiencia alguna como proveedora.

Para que no quede en entredicho la palabra del mandata
rio, Araly Rodríguez Vez debe ser llamada a declarar a fin de
que aclare si es prestanombres y de quién. Así se disiparán los
rumores que circulan en Veracruz, como que los contratos son
la fachada de un negocio sucio; que la contratista es sólo un
fantasma, o bien, que a ésta se le oculta porque tiene vínculos
familiares que llegan hasta la cúspide del poder.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

El canciller, la embajadora
y la sucesión
• La política de fronteras abiertas fue un error descomunal.

El enfrentamiento entre el canciller Marcelo Ebrard y la exem
bajadora en Washington, Martha Bárcena, es muy anterior al
libro de Mike Pompeo, donde el exsecretario de Estado de
Donald Trump dice que el gobierno de López Obrador aceptó
el programa Quédate en México, siguiendo un esquema similar
al de tercer país seguro que desempeña Turquía con la Unión
Europea, con la condición de que ese acuerdo no se difundiera
públicamente. Marcelo era entonces Canciller y Martha em
bajadora, pero, desde un inicio, la comunicación entre ambos
fue prácticamente nula.

Todo comenzó, incluso, desde antes de que iniciara el se
xenio. Ebrard quiso montar una oficina en Washington para
establecer contactos y hacer, en otras palabras, lobbying en
la Unión Americana, con una vía directa con la Cancillería. La
embajadora Bárcena supo de ese intento y se apersonó con
el presidente electo López Obrador rechazando esa preten
sión que, finalmente, por decisión presidencial, no se concretó.
Pero, desde entonces, la relación entre el canciller y la emba
jadora estaba rota.

Con muchos temas, pero sobre todo con la política migra
toria, tan controvertida al inicio de la administración de López
Obrador, Ebrard mantenía unas negociaciones, sea verídico o
no lo contado por Pompeo que, aparentemente lo es, mientras
que la embajadora Bárcena sostenía otras políticas. La emba
jada en Washington insistía en que Bárcena era quien debía
establecer la relación con la Casa Blanca de Trump, argu
mentando que tenía contacto directo con el presidente López
Obrador y presumiendo la relación familiar con el mandatario,
ya que su esposo, Agustín Gutiérrez Canet, un hombre con
larga experiencia diplomática, es tío de la esposa del presiden
te, la señora Beatriz Gutiérrez Müller. Si Bárcena criticaba
al canciller en forma relativamente privada, Gutiérrez Canet
lo hacía en forma muy dura y pública a través de su espacio
periodístico: incluso calificó a Ebrard, lisa y llanamente, de
"traidor", siendo aún Bárcena embajadora.
Sin embargo, todas las señales del presidente López

Obrador demostraron, y siguen demostrando que Ebrard
era y es el responsable de la política exterior, particularmen
te con Washington. Tanto que esas divergencias provocaron la
cáída de la embajadora emérita y su reemplazo por Esteban
Moctezuma coincidiendo con la llegada de Biden al poder.
La confusión aumentó porque la embajadora explícita

mente no estaba de acuerdo con lo decidido por el presiden
te López Obrador y el canciller Ebrard. Gutiérrez Canet, con
amplio activismo público en México y en Estados Unidos (algo
también insólito para los cánones diplomáticos: los esposos o
esposas de los embajadores no suelen opinar públicamente
sobre los temas de su representación) hacía críticas explícitas

contra el presidente Trump y su administración y responsa
bilizaba al canciller de la política migratoria sin asumir que la
misma era, gustara o no al también exembajador, la que de
cidía y apoyaba públicamente el presidente López Obrador.
En este sentido, todo indica que Pompeo dice la verdad

cuando afirma que ése fue el acuerdo con México y que Ebrard
le pidió que no lo difundiera, como también es verdad que ese
acuerdo no incluyó, cómo se llegó a proponer (el canciller dice
que fue propuesta de la embajadora, ésta lo niega) un pagó por
jugar ese papel de tercer país seguro. No hubo tal contrapresta
ción y el papel que ha jugado México en el tema migratorio ha
sido clave para mantener, con todas sus dificultades, la relación
con la Casa Blanca, tanto con Trump como con Biden.

La política migratoria adoptada es controvertida, muchos
(incluyendo ala exembajadora) no están de acuerdo con ella
y probablemente tienen una parte de razón. Lo que sucede es
que la política de fronteras abiertas, anunciada al inicio de la
administración, fue un error descomunal que puso en ries
go la seguridad nacional y era imprescindible, más allá de las
amenazas de Trump o ahora los acuerdos con Biden, adoptar
medidas que garantizaran la seguridad en nuestras fronteras.
Ese capítulo de la política migratoria, nuestra propia agenda
de seguridad nacional, 110 puede ser obviado en este debate.

Todo ha escalado en forma notable en las últimas horas,
luego de la entrevista que Bárcena dio a León Krauze, a las
críticas durísimas que hizo en ella contra el canciller, que le
respondió con igual o más dureza, incluso hablando de renco
res enconados. Y una vez más, López Obrador le dio la razón
a Ebrard, incluso ubicando a Bárcena, que no olvidemos que
es la tía política de Beatriz Gutiérrez Müller, en el bando de
los conservadores y, por ende, adversaria de la 4T.

Todo esto, obviamente, tiene historia, es parte ineludible
del proceso de sucesión, pero también de la gobernabilidad.
El presidente López Obrador no podía debilitar aún más el
flanco de las relaciones con Estados Unidos desautorizando a
su canciller y uno de sus precandidatos, en un momento es
pecialmente delicado, en las postrimerías del juicio a García
Luna, con las controversias energética y agrícola, la presión
de los republicanos para designar como organizaciones terro
ristas a los cárteles de la droga, la epidemia de opiáceos y los
desplantes incomprensibles a Estados Unidos con los respal
dos al régimen cubano.

Pero todo es también una demostración más de que en el
frente de la 4T las grietas sucesorias son ya una realidad, que
ni siquiera se esconden puertas adentro. El verdadero desafío
para el oficialismo será, el día de mañana, lograr cerrar esas
puertas, desalojar o, por lo menos, esconder esas divergencias
y rencores.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
I eo@o pina r.co m.mx

Opio o espinacas
• El mensaje está muy claro por parte de los chinos. Aquí utilizamos TikTok
para que se vuelvan más inteligentes nuestros niños mientras que en el resto
del mundo nos encargamos de que se conviertan en unos idiotas adictos.

Yo veía mucha televisión cuando era niño. A mi abuela pater
na no le gustaba nadita mi adicción porque consideraba este
medio de comunicación como una "caja tonta". Ella, al igual
que sus amigos intelectuales, pensaba que la televisión esta
ba diseñada para mantener idiotizada a la gente. Calificaba
de "basura" todos los contenidos televisivos, en particular las
telenovelas mexicanas y series estadunidenses.

©
Conmigo perdió la batalla. Nunca pudo convencerme. Hasta el
día de hoy me sigue gustando ver la tele en su nueva versión
en las plataformas digitales.
Confieso que ahora me está pasando lo mis

mo que a mi abuela con el TikTok. Con mucha
preocupación, veo cómo mi hija más pequeña se
ha vuelto adicta a esta red social. Le dedica ho
ras enteras. Cuando de reojo diviso lo que está
viendo, me parece pura basura. Fiel a mi filosofía
liberal, me abstengo de criticarla. Mucho menos
me atrevería a prohibirle su uso. Sin embargo, algo
tendré que hacer porque esta red social parece
que sí tiene la intención de idiotizar a sus usua
rios. Me explico.
TikTok es propiedad de una empresa china

(ByteDance). Ahí se comparten videos cortos. El
algoritmo se encarga de identificar los gustos de
los usuarios y les presenta, al parecer con mucha
precisión, lo que quieren ver. Así es como logran engancharlos
por horas.

El prestigioso programa 60 Minutes de la cadena estaduni
dense CBS entrevistó a un experto en tecnología sobre los con
tenidos de TikTok. Me quedé muy alarmado con lo que dijo.
Resulta que la aplicación opera de manera distinta para

China que para el resto del mundo, especialmente la relacio
nada con niños y adolescentes,

Según Tristan Harris, exempleado de Google y defensor
de la ética en las redes sociales, TikTok sabe de la gran in
fluencia que tiene su tecnología en el desarrollo infantil. Por
tanto, la versión china está diseñada para educar a los usua
rios, mientras que entretener es el objetivo de la del resto del
mundo. Harris llama a la primera como "espinacas" y "opio"
a la segunda.

En China, "si tienes menos de 14 años, te muestran experi
mentas científicos que puedes hacer en casa, exhibiciones de
museos, videos de patriotismo y videos educativos". Además,
la aplicación está limitada a sólo 40 minutos por día. En el
resto del mundo opera un algoritmo diseñado para presentar

contenidos personalizados que le generen una adicción al
usuario. Algunos investigadores académicos, especialistas en
salud mental de la infancia, han encontrado que los videos
de TikTok producen dopamina en el cerebro, lo cual explica
la adicción.

La idea es que el usuario se sienta bien, cada vez mejor en
la medida en que encuentra más videos de los temas de su
predilección. Además, a diferencia de China, en el resto del
mundo los límites a cuánto puede usar un niño o adolescente
la aplicación son voluntarios; depende de los padres configurar
las restricciones.

Creo que el mensaje está muy claro por parte de los chi
nos. Aquí utilizamos TikTok para que se vuelvan
más inteligentes nuestros niños mientras que en
el resto del mundo nos encargamos de que se
conviertan en unos idiotas adictos. A los conna
cionales los alimentamos con espinacas, a los
extranjeros les proporcionamos opio.

Algo saben los chinossobre esta sustancia. En
el siglo XIX, los británicos lograron que este país
se abriera al comercio internacional utilizando,
precisamente, el opio. Los europeos llevaron la
droga desde la India con el propósito de equili
brar la balanza comercial, que era muy favorable
para los chinos. Y sí, la población china se volvió
adicta a la droga que llegaba en los buques bri
tánicos. Vistos los efectos nocivos del estupefa
ciente, el gobierno chino lo prohibió. Ello derivó

en una guerra entre el Reino Unido y China que perdió este
último país. Como consecuencia de la derrota militar. China se
vio obligada a abrir varios puertos al libre comercio de mer
cancías con Occidente, incluyendo el opio.

Parece que los chinos aprendieron la lección y ahora están
aplicando la misma receta británica, pero con una nueva droga
cibernética. Como aquellos trabajadores chinos que gastaban
hasta dos terceras partes de su ingresó en comprar opio para
drogarse, ahora los niños y adolescentes de Occidente gastan
muchas horas de su vida viendo videos que no les dejan nada
más que satisfacción y dopamina en su cerebro.
En otras palabras, están idiotizando a las nuevas

generaciones.
¿Qué hacemos frente a este enorme reto? ¿La solución es

la prohibición y/o la censura? Como liberal, no lo creo. Pero
de que tenemos un problema...

Parece que
los chinos

aprendieron la
lección y ahora
están aplicando
la misma receta

británica, pero
con una nueva

droga cibernética.
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V

En el quirófano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com

Termina mudanza en Guerrero
La mudanza de la Secretaria de Salud a Guerrero está por concluir,
después de 16 meses de iniciar el traslado de operaciones de la
Ciudad de México al puerto de AcapulcO,

Al interior de la dependencia esta mudanza ha sido calificada
como toda una aventura y lo más preocupante es que 110 saben
si, terminando este sexenio, esta decisión, con un costo de 140
millones de pesos, tendrá un revés. Como se esperaba no se des
plazaron los 47 mil trabajadores que confonnan esta dependen
cia federal, sólo el equipo cercano y estratégico del secretario de
Salud, Jorge Alcocer. No llegan ni a mil los trabajadores que se
mudaron a Guerrero, sólo 433 personas, en su mayoría mandos
superiores y medios de 15 áreas de salud. Del total de estos 433
trabajadores, 205 se encuentran de manera permanente, entre
ellos, el propio secretario de Salud, quien renta una casa en Aca
pulco; mientras que 228 están de manera itinerante, es decir, van
y vienen de Acapulco a la Ciudad de México, porque tienen acti
vidades en ambos lados^

Queda claro que nadie se quiso ir. Es el mismo sueldo, pero
sin casa propia ni prestaciones adicionales. Los que se tuvieron
que mover son los altos mandos de la Secretaría de Salud, que
no tuvieron otra opción que irse a trabajar a Acapulco, Guerrero,
para cumplir la indicación del presidente Andrés Manuel López
Obrador de descentralizar la administración pública.

La cantidad de trabajadores trasladados es pequeña frente a
todo lo que se invirtió para la operación de la nueva sede de la Ssa
pues hay qué recordar que se trata de un edificio que se ubica en
la costera Miguel Alemán, enAcapulco, que fue construido por el
gobierno de Guerrero y abandonado en los últimos 10 años por
sus altos costos de mantenimiento. Llegar a este lugar implicó
darle mantenimiento y adquirir muebles para las oficinas.

El mismo fue donado en comodato a la Ssa por el gobierno de
Guerrero, que a su vez mantendrá dos naves o pisos, donde tienen
el Centro de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo (C5)
estatal. La dependencia que dirige Jorge Alcocer es la única que
acató las instrucciones presidenciales de descentralizar sus ope
raciones. Aunque sea de manera parcial. Esta decisión de irse a
Guerrero le ha costado a esta dependencia 74 millones de pesos,
más otros 70 millones que invertirá aproximadamente para un

superiores y medios de 15 áreas de salud. Del total de estos 433
trabajadores, 205 se encuentran de manera permanente, entre
ellos, el propio secretario de Salud, quien renta una casa en Aca
pulco; mientras que 228 están de manera itinerante, es decir, van
y vienen de Acapulco a la Ciudad de México, porque tienen acti
vidades en ambos lados^

Queda claro que nadie se quiso ir. Es el mismo sueldo, pero
sin casa propia ni prestaciones adicionales. Los que se tuvieron
que mover son los altos mandos de la Secretaría de Salud, que
no tuvieron otra opción que irse a trabajar a Acapulco, Guerrero,
para cumplir la indicación del presidente Andrés Manuel López
Obrador de descentralizar la administración pública.

La cantidad de trabajadores trasladados es pequeña frente a
todo lo que se invirtió para la operación de la nueva sede de la Ssa
pues hay qué recordar que se trata de un edificio que se ubica en
la costera Miguel Alemán, enAcapulco, que fue construido por el
gobierno de Guerrero y abandonado en los últimos 10 años por
sus altos costos de mantenimiento. Llegar a este lugar implicó
darle mantenimiento y adquirir muebles para las oficinas.

El mismo fue donado en comodato a la Ssa por el gobierno de
Guerrero, que a su vez mantendrá dos naves o pisos, donde tienen
el Centro de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo (C5)
estatal. La dependencia que dirige Jorge Alcocer es la única que
acató las instrucciones presidenciales de descentralizar sus ope
raciones. Aunque sea de manera parcial. Esta decisión de irse a
Guerrero le ha costado a esta dependencia 74 millones de pesos,
más otros 70 millones que invertirá aproximadamente para un

total de 140 millones y nadie sabe si se mantendrá más allá de
2024 o comenzará su retomo a la Ciudad de México.
ABATELENGUAS

Las alertas en la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la
Salud se encendieron por el reto que circula en TikTok, Instagram
y Twitter, llamado "El que se duemie al último, gana", que consiste
en estar despierto el mayor tiempo posible después del consumo
de Clonazepam, que tiene restricción médicay genera somnolen
cia profunday estado de coma que inhibe o interrumpe el proceso
respiratorio y, en consecuencia, la muerte; en tanto que, en dosis
moderadas, puede generar adicción. No por algo el subsecreta
rio Hugo LópezGatell hizo un llamado a los padres de familia a
estar atentos a sus hijos y, en caso de un uso indebido, llevarlos al
servicio de Urgencias. De acuerdo al funcionario, se registran 45
casos, de los cuales cinco ó seis ocurrieron en escuelas, el resto
fue en domicilios, en personas de 10 a 19 años.
BAJO EL MICROSCOPIO

Este año habrá cambio de director general en el Instituto Nacio
nal de Cancerología, considerado uno de los mejores hospitales
públicos en AL. Los contendientes deberán trabajar mucho, pues
el director saliente, el doctor Abelardo Meneses, deja una institu
ción consolidada. Personal que labora en el INCan comenta que,
por el momento, son tres los aspirantes, médicos destacados y
con amplia experiencia. Ángel Herrera Gómez, director médico
de esta institución y que lleva más de una década en este cargo;
Óscar Arrieta, presidente de los comités de Investigación, Ética
y Bioseguridad del INCan, y Alfonso Dueñas, oncólogo médico,
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Ajuicio
de Amparo
María Amparo Casar
amparocasar@cide.edu
Twitter: @amparocasar

Aún hay tiempo
Ya no queda duda de que al Presidente le causa un placer
morboso provocar a los otros Poderes y órganos de auto
nomía constitucional. El número y calado de reformas y de
cretos de su autoría que han sido impugnados rebasa los
de cualquier otro sexenio. Le da igual formular iniciativas
de abierta o dudosa legalidad. Apuesta a que haya cuatro
ministros que se alineen con él o a que la Corte posponga su
discusión y, mientras, salirse con la suya.

A esto juega, otra vez, en el caso de las reformas electo
rales. Pero la Corte no es la misma.

El viernes pasado, a nombre de 84 organizaciones de la
sociedad civil, Ricardo Becerra hizo una brillante y detallada
exposición ante el senador Monreal y un grupo de legislado
res de los peligros que entraña la reforma. A los representan
tes de las organizaciones les dijo que se quedaba con "una
preocupación", pero que ya "no hay nada que hacer" y que
tendrá que ser la Corte la que decida.

Si está agotado, es por falta de responsabilidad de los le
gisladores morenistas que, sin escuchar y tomar en cuenta
los argumentos de la oposición, de muchos juristas, de los
consejeros del INE y de las organizaciones sociales, decidió
no mover ni una coma a una reforma que por su naturaleza
debió ser negociada y consensuada.

La regresión democrática que de ella se deriva será res
ponsabilidad del Presidente, quien ideó la iniciativa,, y de
su mayoría morenistay aliados que la aprobaron. También
serán responsables de unas elecciones que otorgan ventaja
indebida a quien hoy está en el poder y de una posible crisis
política en 2024.

Por el empecinamiento de quien está hoy en el podery su
afán de destruir instituciones que funcionan y que han pro
bado de sobra su valía y eficacia para la estabilidad política
del país, ahora estamos en manos de la Corte. Dependemos
que ocho ministros decidan la inconstitucionalidad, total o
parcial, de las leyes aprobadas. Ya fueron promulgadas dos
de las seis leyes que se propusieron —Comunicación Social y
de Responsabilidades Administrativas—y ya han sido objeto
de seis recursos jurídicos. Se está a la espera de su resolución.

De publicarse el resto de las reformas electorales, recibi
rán más controversias y acciones de inconstitucionalidad, a
las que se sumarán juicios electorales y cientos de amparos
por afectación de nuestros derechos políticos. ¿Cuáles? El
derecho a que se atiendan los principios constitucionales de
certeza, imparcialidad e independencia en el proceso elec
toral y el derecho a que nuestro voto cuente y se cuente bien.

No hay certidumbre de cuándo serán aprobadas y pro
mulgadas las reformas. Se pensó que esto ocurriría la primera
semana del periodo de sesiones y no fue así.

Tengo derecho a pensar mal. Mientras más se tarden en
aprobar y promulgarlas, menos tiempo tendrán minorías le
gislativas, partidos, INE, OPLES y ciudadanos para interponer
demandas por la vía jurídica y menos tiempos tendrá la Corte
para resolver el destino de las reformas.

Con malicia, el Senado podría posponer su aprobación
hasta el último día de abril que cierra el periodo de sesio
nes. Enviada la aprobación al Ejecutivo, éste tendrá 10 días
naturales para promulgarla. Si se los toma, esto nos lleva
ría a alrededor del 10 de mayo. Si para ese día no estuviese
publicada en el Diario Oficial, el presidente de la Cámara
de origen podrá promulgarla. No considero el escenario del
veto presidencial primero, porque es su iniciativa y, segundo,
porque, aunque originalmente López Obrador dijo que de
incluirse la llamada "cláusula de la vida eterna" para la so
brevivencia de sus aliados, la semana pasada corrigió y dijo
que se lo guardaría para cosas mas relevantes (¿?).

Promulgadas las reformas, sobrevendrán los litigios ante
la Corte y el Tribunal Electoral. Aun cuando exista la voluntad
de la Corte por estudiar y definir de manera pronta y expedita
la constitucionalidad de las reformas, no será tarea fácil. La
extensión y complejidad de las reformas son mayores. Para
darse una idea, según un magnifico estudio del Instituto Beli
sario Domínguez del propio Senado, estamos hablando de la
modificación de 262 e inclusión de 59 nuevos artículos y de la
derogación de otros 66 de las leyes General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, General de Partidos Políticos
y Orgánica del Poder Judicial de la Federación. Esto, además
de la expedición de una nueva Ley General de Medios de
Impugnación. Una tarea titánica.

De aprobarse los cambios, el proceso electoral comenzará
el Ia de septiembre (en lugar dellfi de noviembre) en medio
de la incertidumbre. Los tiempos se estrechan porque la ley
electoral no puede cambiarse, sino hasta 90 días antes del
inicio del periodo electoral.

Nos queda otra rendija: resulta debatible, pero dado que
la Corte no estaría legislando, ésta podría declarar su incons
titucionalidad aún comenzado el periodo electoral. Quizá
lo mejor sea una suspensión mientras los ministros puedan
entrar al fondo de tan trascendente asunto para las y los
ciudadanos.

Ya no queda duda de que al Presidente le causa un placer
morboso provocar a los otros Poderes y órganos de auto
nomía constitucional. El número y calado de reformas y de
cretos de su autoría que han sido impugnados rebasa los
de cualquier otro sexenio. Le da igual formular iniciativas
de abierta o dudosa legalidad. Apuesta a que haya cuatro
ministros que se alineen con él o a que la Corte posponga su
discusión y, mientras, salirse con la suya.

A esto juega, otra vez, en el caso de las reformas electo
rales. Pero la Corte no es la misma.

El viernes pasado, a nombre de 84 organizaciones de la
sociedad civil, Ricardo Becerra hizo una brillante y detallada
exposición ante el senador Monreal y un grupo de legislado
res de los peligros que entraña la reforma. A los representan
tes de las organizaciones les dijo que se quedaba con "una
preocupación", pero que ya "no hay nada que hacer" y que
tendrá que ser la Corte la que decida.

Si está agotado, es por falta de responsabilidad de los le
gisladores morenistas que, sin escuchar y tomar en cuenta
los argumentos de la oposición, de muchos juristas, de los
consejeros del INE y de las organizaciones sociales, decidió
no mover ni una coma a una reforma que por su naturaleza
debió ser negociada y consensuada.

La regresión democrática que de ella se deriva será res
ponsabilidad del Presidente, quien ideó la iniciativa,, y de
su mayoría morenistay aliados que la aprobaron. También
serán responsables de unas elecciones que otorgan ventaja
indebida a quien hoy está en el poder y de una posible crisis
política en 2024.

Por el empecinamiento de quien está hoy en el podery su
afán de destruir instituciones que funcionan y que han pro
bado de sobra su valía y eficacia para la estabilidad política
del país, ahora estamos en manos de la Corte. Dependemos
que ocho ministros decidan la inconstitucionalidad, total o
parcial, de las leyes aprobadas. Ya fueron promulgadas dos
de las seis leyes que se propusieron —Comunicación Social y
de Responsabilidades Administrativas—y ya han sido objeto
de seis recursos jurídicos. Se está a la espera de su resolución.

De publicarse el resto de las reformas electorales, recibi
rán más controversias y acciones de inconstitucionalidad, a
las que se sumarán juicios electorales y cientos de amparos
por afectación de nuestros derechos políticos. ¿Cuáles? El
derecho a que se atiendan los principios constitucionales de
certeza, imparcialidad e independencia en el proceso elec
toral y el derecho a que nuestro voto cuente y se cuente bien.

No hay certidumbre de cuándo serán aprobadas y pro
mulgadas las reformas. Se pensó que esto ocurriría la primera
semana del periodo de sesiones y no fue así.

Tengo derecho a pensar mal. Mientras más se tarden en
aprobar y promulgarlas, menos tiempo tendrán minorías le
gislativas, partidos, INE, OPLES y ciudadanos para interponer
demandas por la vía jurídica y menos tiempos tendrá la Corte
para resolver el destino de las reformas.

Con malicia, el Senado podría posponer su aprobación
hasta el último día de abril que cierra el periodo de sesio
nes. Enviada la aprobación al Ejecutivo, éste tendrá 10 días
naturales para promulgarla. Si se los toma, esto nos lleva
ría a alrededor del 10 de mayo. Si para ese día no estuviese
publicada en el Diario Oficial, el presidente de la Cámara
de origen podrá promulgarla. No considero el escenario del
veto presidencial primero, porque es su iniciativa y, segundo,
porque, aunque originalmente López Obrador dijo que de
incluirse la llamada "cláusula de la vida eterna" para la so
brevivencia de sus aliados, la semana pasada corrigió y dijo
que se lo guardaría para cosas mas relevantes (¿?).

Promulgadas las reformas, sobrevendrán los litigios ante
la Corte y el Tribunal Electoral. Aun cuando exista la voluntad
de la Corte por estudiar y definir de manera pronta y expedita
la constitucionalidad de las reformas, no será tarea fácil. La
extensión y complejidad de las reformas son mayores. Para
darse una idea, según un magnifico estudio del Instituto Beli
sario Domínguez del propio Senado, estamos hablando de la
modificación de 262 e inclusión de 59 nuevos artículos y de la
derogación de otros 66 de las leyes General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, General de Partidos Políticos
y Orgánica del Poder Judicial de la Federación. Esto, además
de la expedición de una nueva Ley General de Medios de
Impugnación. Una tarea titánica.

De aprobarse los cambios, el proceso electoral comenzará
el Ia de septiembre (en lugar dellfi de noviembre) en medio
de la incertidumbre. Los tiempos se estrechan porque la ley
electoral no puede cambiarse, sino hasta 90 días antes del
inicio del periodo electoral.

Nos queda otra rendija: resulta debatible, pero dado que
la Corte no estaría legislando, ésta podría declarar su incons
titucionalidad aún comenzado el periodo electoral. Quizá
lo mejor sea una suspensión mientras los ministros puedan
entrar al fondo de tan trascendente asunto para las y los
ciudadanos.
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ILos cómodos. De manera coordinada, aparecie
• ron en diferentes lugares del país lonascon la le

yenda: "Que siga López", lo que de entrada provocó
confusión, pues ciudadanos alertaban una supues
ta reelección del presidente Andrés Manuel López
Obrador, situación que, él mismo ha confirmado, no
se registrará. Y es que los integrantes del movimiento
han organizado ya movilizaciones masivas, brigadas
casa por casa, eventos con miles de personas tanto
en Mérida, Ticul, La Montaña de Guerrero, Pachuca,
Morelia y una macromovilización de transportis
tas en Tijuana. El juego de palabras no deja nada a
la imaginación y al "Que siga López" le precede un
contundente mensaje: "Estamos Agusto". Es fácil sa
ber por dónde va.

2 Coincidencias. El dirigente nacional del PRI,
* Alejandro Moreno, se reunió con el coordinador

de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, para
hablar del plan B de la reforma y la próxima elección
de consejeros del INE. Sin duda, un encuentro que ser
virá para apuntalar los detalles de la propuesta. "Como
dirigente del partido vine a tener una reunión de diálo
go, de construcción de consensos. Efectivamente, es
taba el senador Monreal, el senador (Manuel) Velasco
y, bueno, tocamos los temas para pensar siempre lo
mejor para México", informó el líder del PRI, quien
busca avanzar en acuerdos en torno a las magistra
turas electorales y nombramientos pendientes, entre
otros. Y así, por las buenas, mucho mejor.

3 Trueque. La Secretaría de Agricultura y Desa
• rrollo Rural (Sader), a cargo de Víctor Villalobos,

informó que para ampliar las fuentes de abasto de

cárnicos de res al mercado mexicano e impactar de
manera positiva en la contención del alza de precios,
se emitió la hoja de requisitos zoosanitarios para la
importación de carne deshuesada y madurada de Ar
gentina. Uno de los directores de la Sader, Francisco
Javier Calderón, se reunió con el embajador de Argen
tina en México, Carlos Alfonso Tomada, y enfatizó la
importancia de las gestiones que realizan los gobier
nos de ambas naciones en beneficio de productores y
consumidores. Contener la crisis juntos no tiene falla.
Ambas naciones lo necesitan. No aflojen.

4 Otros tiempos. Han transcurrido casi 21 años
• del desencuentro entre México y Cuba ocurri

do en marzo de 2002 durante celebración de la Con
ferencia Internacional sobre la Financiación para el
Desarrollo de la ONU, donde se reunieron 50 jefes de
Estado y de gobierno, así como más de 200 minis
tros, en Monterrey, Nuevo León. El entonces presiden
te Vicente Fox. de manera poco ortodoxa, le pidió a
su homólogo cubano, Fidel Castro, que abandonara
México: "Te invito a que estuvieras en ese almuerzo,
inclusive que te sientes a mi lado, y que terminado el
evento y la participación, digamos, ya te regresaras... a
la isla de Cuba o a donde tú gustaras ir... para que no
me compliques el viernes". Un dato de cultura general
que marca cómo han cambiado los tiempos.
5 Siempre dispuesta. Si hay algo que reconocer

• en todo momento, es la labor de la Cruz Roja
Mexicana. La titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez,
escribió en redes sociales: "Tuvimos reunión con

Fernando Suinaga, presidente nacional de la Cruz
Roja Mexicana, para seguir trabajando deforma coor
dinada. #JuntosConstruimosLaPaz". Además, indicó
que el trabajo que realiza la SSPC no sólo contempla
la seguridad, sino también se enfoca en temas impor
tantes para la población, cómo la salud. Sin duda, la
labor conjunta entre estas dos instituciones no sólo
tiene que ser valorada, sino debe ser ejemplo a seguir.
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Nudo

gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

El juicio
• Cristina hpepa, la fesofl de Genaro García Luna,
•feplicó ftlBt!££ quftiu familia formé un patrimonio,

La expectativa altísima, como pocas veces. El juicio contra
Genaro García Luna arrancó junto con el 2023, la dosis
de entretenimiento estaba asegurada y así fue. Sin embar
go, con el inicio de la presentación de testigos, sucedió lo
que suele no ocurrir cuando hablamos de la impartición
de justicia en Estados Unidos: no aparecieron las pruebas
tangibles de las acusaciones que se escucharon, se quedó
todo en la palabra de alguien contra la de otro.

©
Eso sí, por nombres y personajes no paramos. Estuvie

ron todos: Sergio Villarreal Barragán, El Grande, expo
licía y exintegrante del Cártel de los Beltrán Leyva, afirmó
que García Luna recibía un millón de dólares al mes como
soborno: Tirso Martínez narró cómo operaba el tráfico
de cocaína, aunque acotó que jamás tuvo contacto con el
exfuncionario: Héctor Tolentino, capo dominicano con
nexos con el Cártel de Sinaloa: Óscar Nava Valencia, ini
ciador del grupo que hoy da forma al Cártel Jalisco Nueva
Generación, aseguró que pagó más de 10 millones de dó
lares al acusado para que éste le brindara protección: Raúl
Arellano, expolicía federal que dio santo y seña de cómo
se coordinaba el paso de cocaína en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de Méxi
co, e Israel Ávila, lugarteniente
del Cártel de Sinaloa.

También Harold Poveda, que
subrayó 110 conocer al acusado:
Francisco Cañedo, expolicía
federal y quien sí acusó haber
visto una reunión entre García

Luna, Arturo Beltrán y Edgar
Valdez Villarreal, La Barbie:
Héctor Javier Villarreal acusó
una red de pagos durante el go
bierno de Humberto Moreira

en Coahuila, para el que fungió
comó secretario de Finanzas, y
Anthony Wayne, exembajador
de EUA en México, llamado por
la defensa para alimentar el per
fil político de su cliente.
Edgar Veytia, el exprocura

dor de Nayarit, quien con su tes

timonio encendió por momentos la trama, por primera vez
se acusó una "orden" enviada de la Presidencia, entonces
a cargo de Felipe Calderón, para "cuidar" al Cártel de
Sinaloa: y Jesús Zambada, El Rey, el último en subir al
estrado por llamada de los fiscales, y quien señaló pagos
de millones de dólares al exfuncionario, incluso detalló
dónde y cómo se habría dado una de esas entregas. Ayer,
en la continuación de su testimonio, rechazó haber men
cionado a López Obrador en una declaración hecha en
2013, respecto a pagos al entonces subsecretario de Segu
ridad de la Ciudad de México, Gabriel Regino. Pero todo
quedó en eso: en dichos.
Y también ayer, Cristina Pereyra, la esposa de Genaro

García Luna, explicó cómo es que su familia formó un
patrimonio, para alimentar la narrativa de la defensa, que
también debe explicar el origen de los recursos del antes
llamado "súper policía".

O
Hoy se escucharán los alegatos finales, seguirá la delibe
ración. En este caso podemos decir que la justicia sí que
dará en manos del pueblo: porque las doce personas que
conforman el jurado deberán tomar una decisión unáni
me, nada de medias tintas, sobre las acusaciones vertidas
contra Genaro García Luna, el exfuncionario de mayor
nivel llevado ante autoridades estadounidenses. Así, sin
fotos, sin videos, sin audios, sin pruebas tangibles, sólo
testimonios y la capacidad de fiscales y defensa para con
tar su lado de la historia.

Sucedió lo que
no ocurre

en la impartición
de justicia en EU:
no aparecieron
las pruebas
tangibles de
las acusaciones,
se quedó todo
en la palabra
de alguien
contra la de otro.
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Golpe bajo de Alito
El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, sostuvo ayer
una reunión privada, nada menos que con el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal. En la cita
en la Cámara alta estuvo también el senador del Verde, Manuel
Velasco, pero brilló por su ausencia el coordinador tricolor, Miguel
Ángel Osorio Chong. Según Alito, mantiene "un trabajo de coor
dinación" con el hidalguense líder de bancada; sin embargo, sin la
presencia de éste, abordó con el jefe morenista temas de la agenda
legislativa. ¿Será que, de facto, ya hicieron a un lado al exsecretario
de Gobernación? Es pregunta.

Fuego amigo tricolor
Y hablando del líder de los senadores priistas, Miguel Ángel
Osorio, cada vez es más claro quiénes en su grupo parlamentario
le juegan las contras. Ayer, Manuel Añorve y Mario Zamora literal
mente le cuidaron la espalda al dirigente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno, mientras era entrevistado a su salida de la reunión con
Ricardo Monreal, en la que no estuvo presente Osorio.

Corral, ¿a un paso de Morena?
En el Senado, el exgobernador panista de Chihuahua, Javier Corral,
dio una conferencia con la morenista Bertha Caraveo entre

otros senadores guindas, de MC y del grupo plural, para solicitar
que Francisco González, exfiscal anticorrupción de Chihuahua,
sea declarado como preso político. Corral aseveró que la dirigencia
nacional del PAN tenía conocimiento de vínculos entre el exgo
bernador César Duarte, encarcelado por corrupción, y la actual
gobernadora Maru Campos, lo cual fue minimizado. Advirtió que
en el PAN, con tal de ganar, ha dejado de importar si una persona es
honesta o no para gobernar.

Mier estrena su peluche
Muy sonriente, mostrando un muñeco tejido que se asemeja a él, el
jefe de la bancada guinda en San Lázaro, Ignacio Mier, presumió al
monigote, al que bautizó como Morenacho, y aclaró: "¡Y no es un acto
adelantado de campaña, eh!". Se trata de uno más de los peluches
de campaña morenistas, como los Anditos yMarcelitos, sí, esos que
prohibió el Tribunal Electoral. El detalle que emocionó al diputado y
aspirante a la gubernatura de Puebla fue un regalo de la actriz y dipu
tada morenista Marisol Gasé, que por el Día del Amor y la Amistad

Dar vuelta a la página
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Parece que una vez que salió de la mañanera, con el respaldo del
Presidente, claro, el canciller Marcelo Ebrard no le dio mayor
importancia a su enfrentamiento con la exembajadora Martha
Bárcena. Y es que mientras la diplomática se enganchó y siguió
respondiendo a través de Twitter, el secretario cambió totalmente
de tema, compartiendo fotos con su esposa por San Valentín y
dándole la bienvenida a los nuevos miembros del Servicio Exterior
Mexicano. A otra cosa, mariposa, dicen en el "pueblo sabio".

Cámara de Diputados rinde
homenaje a un perro
Como los grandes, Proteo se fue en medio de fuertes y largos aplau
sos. El famoso perro rescatista de la Sedeña que murió en Turquía
intentando salvar vidas fue objeto de un emotivo homenaje en el
pleno de la Cámara baja, que incluyó un minuto de aplausos con
todos los legisladores de pie. La petición la presentó la diputada
Gabriela Sodi, del PRD, y nadie se opuso.

Acción retardada
Con la novedad de que el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, solicitará a su otrora rival Claudia Sheinbaum que recupere
el jardín Luis Pasteur, a las afueras de la Cámara alta, donde se fuma
mariguana a diestra y siniestra. El sitio, donde incluso se siembra la
planta, se encontraba tomado por el Movimiento Cannábico Mexi
cano desde 2020. Sin embargo, según Monreal, desde hace ocho días
dicho colectivo informó que se irían de allí. Además de que, claro,
ahora ya limó asperezas con la jefa de Gobierno. ¿Por qué será?
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Pese

a prohibiciones,
tabacaleras

seguirán
, ARECE QUE
|LAS autoridaP!des de saludpiensan que, si
se esconden los

problemas, estos dejan de
existir.

Aun mes de que se
ordenara esconder los

productos de tabaco y los
espacios destinados a fu
madores, las únicas vícti
mas han sido los miles de

consumidores arrojados
a un mercado ilegal que
inunda las calles con pro
ductos de dudosa calidad

o inclusive piratas.
Tan solo Maskking, la
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marca china de vapeadores desechables que más se consume
en México por su fácil acceso, alerta a los usuarios sobre cómo
distinguir un producto original de un producto falsificado.
Justo ahí donde se originan los problemas que tanto le preocu
pan al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell.
Recordemos que el famoso EVALI, esa enfermedad que motiva
los decretos prohibicionistas de los vapeadores, surgió por el
uso de productos del mercado negro en Estados Unidos, no de
aquellos que cumplen con los estándares de calidad de la Food
and Drug Administration.
En Reino Unido, la historia no es diferente, y la autoridad en
normas comerciales ha declardo que los vapeadores ilegales o
no regulados son la mayor amenaza en las calles, no solo por
que estos dispositivos contienen 20 veces más sustancias que las
permitidas, sino también por el fácil acceso de los adolescentes.
En ambos países, las autoridades no escatiman en instruir a los
consumidores adultos cómo identificar productos falsificados,
ni tampoco en imponer fuertes sanciones a las compañías que
vendan mercancías no autorizadas.

Sin embargo, mientras que allá se opta por combatir el mercado
ilegal a base de información, aquí se ha escogido la vía del com
bate al mercado regulado abase de estigmatización.
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GERMÁN LARREA Y Citi firmaron un acuerdo de
exclusividad de 60 días para cerrar la compra de
Banamex. Debería vencer en los

primeros días de marzo. Si el
empresario minero y el grupo que
preside Jane Fraser no logran
empatar posiciones, adiós a la pre
tensión del primero de quedarse
con el Banco Nacional de México.

Pese a que muchos lo dan como
el seguro comprador, la realidad
es que el dueño de Grupo México
se ha venido desdibujando en las
últimas semanas. Hay varios indi
cios de ello. Primeramente está el

hecho de que haría una compra apalancada. Hace unos
días se informó que su empresa minera, que no él en lo
personal, obtuvo un financiamiento de 5 mil millones
de dólares. Entonces Larrea ya no aportaría sus propios
recursos ni contaría con el acompañamiento de otros
aliados como Antonio del Valle Ruiz y Carlos
Slim. El que sea Grupo México el garante del crédito es
en menoscabo del conglomerado minero. Además de
estar pidiendo a Citi que le cubra el costo de los pasivos
contingentes, esto es litigios como el de Oceanografía,
demandas legales, pensiones, pasivos fiscales y otros
gastos asociados a los sistemas, hay una fuerte diferen
cia con el vendedor sobre el destino de algunas cuentas
corporativas que Citi quiere retener, pero que tienen un
fuerte impacto en la banca de menudeo que están des
invirtiendo. Esto último ha evidenciado un conflicto de
interés que puede tirar la compra, pues Larrea quiere
quedárselas y Citi quiere conservarlas. El hombre de
negocios también planteó comprar el 85% de Banamex
y mantener a Citi como socio cuando menos 18 meses.
Con ese porcentaje el mexicano se asegura el control
y los estadounidenses pierden materialidad de la Re
serva Federal, que dirige Jerome Powell.

TAL CUAL LE adelanté, ayer estuvieron directivos de
Tesla con el secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard. Se trató de Rohan Patel, director
de Desarrollo de Negocios, y
de Eugenio Grandio, director
de Mercado en México. Vaya que
la empresa de Elon Musk trae
un ambiciosísimo programa de
inversiones para nuestro país
que no se va a limitar a una
sola entidad federativa, por
aquello de los jaloneos entre el
gobernador Samuel García,
y el gobierno de la 4T. Le puedo
adelantar que se está preparando
el terreno para que Tesla realice
el anuncio de la creación de todo un ecosistema en

México que va a abarcar varias locaciones y especia
lidades, desde fábricas de vehículos eléctricos, hasta
fábricas de baterías, pasando por el desarrollo de
tecnologías de generación solar. Los estados que se
verán beneficiados con las inversiones de Tesla serán

Nuevo León, en la zona de Santa Catarina; Hidalgo,
que gobierna Julio Menchaca, en la región de Ti
zayuca, y Sonora, que encabeza Alfonso Durazo, en
la parte de Puerto Peñasco. En la reunión de ayer entre
Ebrard y Rohan se pactaron detalles de los anuncios
que hará en los próximos días el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
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NO HACE MUCHO le platicamos que Industrial
Global Solutions (IGS), empresa que forma parte
de Grupo IGS, había sido condenada por el Décimo
Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer
Circuito al pago de daños por 130 millones de pesos,
a favor del fondo neoyorquino TRNM, por su negli
gente gestión en un fallido proyecto inmobiliario
en Pachuca, Hidalgo. El procedimiento de cobro
siguió adelante y, ante la falta de activos para cubrir
el monto de la condena, la Juez Primero de Concur
sos Mercantiles, Olga Borja Cárdenas, acaba de
admitir la solicitud de concurso mercantil de la filial
de IGS, bajo la presunción legal de que se encuentra
en insolvencia. Se giraron ya oficios a la Secretaría de
Hacienda, al SAT, a la Secretaría de Administración y
Finanzas de la CdMx, al Infonavit, a la Secretaría de
Trabajo y Fomento al empleo de la CdMx y al Centro
Federal de Conciliación del Registro Laboral, para
hacerles del conocimiento la admisión del concurso,
lo que coloca en riesgo de recuperación del dinero re
cientemente colocado en el público. En los próximos
días, el Instituto Federal de Especialistas en Concur
sos Mercantiles, que dirige Edgar Bonilla, deberá
designar visitador.

HOY SE ANUNCIA la llegada a México de IDEAL RP,
una agencia de comunicación estratégica que se orien
tará a atender clientes funda

mentalmente del ámbito digital.
El nuevo jugador se centrará en
la comunicación corporativa,
manejo de crisis, gestión repu
tacional y un enfoque especia
lizado en el análisis de datos

y mapeo de la conversación
en redes sociales, creación de
contenido digital y relación con
influenciadores digitales. IDEAL
RP forma parte del conglome
rado WPP, de la que también
descuelga Hill and Knwolton Strategies (H+K). De he
cho, será dirigida por el mismo Daniel Karam con el
apoyo de Angélica López, quienes han estado en los
últimos años en H+K. IDEAL PR, fundada en 2007,
fue la primera agencia de relaciones públicas digita
les de Brasil y tras ser adquirida por H+K en 2015,
ha dado servicio a las marcas más importantes de
tecnología de la región, entre las que destacan Uber,
Airbnb, Tata Consulting Services (TCS), Thompson
Reuters, Wework, Meta, entre otras.

AYER POR LA tarde la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CdMx, a cargo de Ornar García
Harfuch, realizó un operativo en contra de Mi
guel Alemán Magnani para quitarle tres camio
netas blindadas que pertenecían a Crédito Real, en
cumplimiento a una orden emitida por un juez del
Tribunal Superior de Justicia. Los vehículos eran
utilizados por Vanessa Serrano, ex esposa de
Alemán, a quien por cierto, sus amigos lo frecuentan
en Milán y París. La diligencia se realizó en la colonia
Bosques de las Lomas, donde decenas de vecinos
notaron este escándalo. El liquidador de Crédito
Real, Fernando Alonso de Florida Rivero, está
ejecutando la recuperación de activos de la sofom,
por lo que Alemán Magnani debería devolver lo que
todavía debe, al menos que no le interese el escarnio
que enfrenta su familia.
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García Luna (y Lourdes Mendoza)
Pablo
Hiriart

El que calla, otorga.
Cuando el aiminal

Reynaldo Zambada le dijo en
su cara a Genaro Garda Luna que
le habían entregado sobornos por 5
millones de dólares, el exfundona
rio hizo mutis.

Para el caso específico que se
ventila en Brooklyn, no influye que
el capo del Cártel de Sitiaba haya di
cho tiempo atrás que aportó dinero
a la campaña del actual presidente
López Obrador.

Ayer Zambada fue más cuida
doso y sólo dijo que entregó dinero
a un funcionario del gobierno de
AMLO en la Jefatura de Gobierno
de la capital mexicana "para una
campaña", sin especificar cuál.

El juez Cogan llevó a las partes a
un lugar privado, y al regreso no se
volvió a tocar el tema.

Lo único que aportó el narco
para efectos del juicio con esa
declaración, fue dejar la percepción
en el jurado de que en México todo
está podrido.

Nada de eso exime a Garda Luna

del delito por el cual se le juzga.
Para la opinión pública de Esta

dos Unidos que siguió el caso o se
informó de él, queda la imagen de
que México es un narcoEstado.

Tal vez tenga razón.
Y no es cosa de los de antes y los

de ahora.

Para que opere una maquinaria
criminal tan grande como los dos
prindpales cárteles del mundo, se
requiere de una estructura paralela
entre autoridades y agendas encar
gadas de combatir al narcotráfico.

En la actual administradón se ha

disparado el poder y la capaddad
de exportaaón de drogas de los
cárteles.

Hay una estructura paralela en el
gobierno federal y locales para que
ello sea posible.

No hay crimen organizado sin la
complicidad de polirías.

El problema es que desde hace
algunos años el combate al narco se
ha centralizado en el Ejérdto. Ahora
más que nunca.

Y los cárteles han tenido un cred

miento exponendal.
Pobre de nuestro país.
La idea que deja el juido contra

Garda Luna es que en México hay
una simbiosis entre poder político,
criminales y fuerzas de seguridad
que supuestamente los deberían
combatir.

(Simbiosis: asodadón íntima de
organismos de espedes diferentes
para beneficiarse mutuamente en
su desarrollo vital).

Lo que ha salido en Brooklyn no
es para festejarse. Ni los testimonios
contra Garda Luna ni la embarrada
a López Obrador.

México será un punto central de
la campaña presidendal en Estados
Unidos. Y el que proponga "soludo
nes" más agresivas cosechará más
votos.

En el aeropuerto de la CDMX,
quedó más o menos daro en el jui
do de Brooklyn, hay una estructura
criminal desde muy arriba hasta lo
más abajo.

Y en el aeropuerto están la
Marina, Migradón, la Guardia
Nacional, Aduanas, etcétera.

Sí, lástima por nuestro país.
Sobre el futuro de Garda Luna

podría ser determinante el silendo
ante la acusadón de Zambada.

La reacdón obvia de alguien
que es acusado en falso ante un
tribunal o por un gobierno es la que
tuvo la colega Lourdes Mendoza en
México.

Desmintió la calumnia. Y como

parte de su temperamento e indig
nadón ante la mentira, no soltó al
acusador hasta meterlo a la cárcel.

Por el tribunal mediático que
dirige el gobierno mexicano en
redes sodales, siempre presto a
incinerar reputadones con dichos y
calumnias, a la manera de su líder,
Lourdes tuvo que salir a demostrar
su inocencia. La estaban desta
zando.
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En la justida de Estados Unidos,
como en cualquier tribunal serio, el
que acusa debe probar. Zambada
presentó un testimonio muy cer
cano, que el acusado no negó.

La fiscalía debe probar la culpa
bilidad del imputado más allá de
una duda razonable. Así es que, tal
vez, el silendo de Genaro García
Luna puso el camino para la senten
da condenatoria.

Lo fundamental en lajustida
de Estados Unidos es la percepdón
del jurado, sobre si las pruebas y
testimonios tienen credibilidad y
sentido.

Para este caso, más allá de que
los testigos de cargo son narcos y
asesinos confesos, sus testimonios
soncoinddentes.

Con matices, impredsiones,
inexactitudes, desmemorias, todos
los testimonios apuntan en la
misma direcdón: Garda Luna fue

una pieza clave en la operadón y
progreso del Cártel de Sinaloa y de
los Beltrán Leyva mientras fue jefe
de la AFI y secretario de Seguridad
Pública federal.

Cierto o falso, no lo sabemos.
Aunque para un jurado fádl de

impresionar, la credibilidad la dan
personajes cuya conexión con el
inframundo del hampa está más
allá de cualquier duda: criminales
confesos, exfundonarios corruptos
y sicarios que además tienen toda
la pinta.

Del lado de la defensa no hubo
nada.

Subrayar que campañas de
AMLO redbieron financiamiento
del narco no absuelve de nada a
Genaro Garda Luna. En todo caso
podría ser tema de un hipotético
juido posterior.

El silendo de García Luna ante

el tsunami de acusadones pudo ser
visto por el jurado como admisión
de culpabilidad.

Resulta impensable que el
testimonio de la esposa, testigo de
descargo, cambie la ecuadón.

Contra García Luna opera otro
dato, no menos importante: el juez
Brian Cogan actuó de manera im
pecable para evitar que los fiscales
enlodaran injustamente a Garda
Luna con algunos dichos de oídas
que no se podían probar.

En síntesis, el jurado se quedó
con la certeza de que todo lo que
escuchó es relevante y creíble.

Y Genaro García Luna no se
defendió.

Una frase que gravita en cual
quier juido, en tribunales o en po
lítica o en la simple vida cotidiana,
puede ser definitiva para el jurado
del caso Genaro Garda Luna: el que
calla, otorga.
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Raymundo
Riva Palacio

Poco tardaron los voceros

del presidente Andrés
Manuel López Obrador

para cuestionar el enfoque de
la columna publicada en este
espacio el martes sobre el juicio
en la corte federal en Brooklyn
del exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna,
donde se argumentó que era
todo México a quien se había
sentado en el banquillo de los
acusados. El veredicto será

sobre García Luna, pero la
sentencia condenatoria será

contra este país. No quieren en
Palacio Nacional que se vean
los árboles porque sólo buscan
que los mexicanos vean la rama
que conecte con el gobierno de
Felipe Calderón. Empero, ayer
se confirmó la hipótesis de tra
bajo por donde menos hubieran
deseado: el Presidente.

El contrainterrogatorio de la
defensa de García Luna al tes
tigo estelar de la fiscalía, Jesús
Reynaldo el Rey Zambada, pro

vocó tensión y enfrentamiento
entre los abogados. Keegan
Hamilton, corresponsal de Vice
News, que cubrió también el
juicio de Joaquín el Chapo Guz
mán en la misma corte, reportó
de esta manera el detonante
del intercambio en su cuenta de
Twitter:

"El abogado defensor César
de Castro le preguntó al Rey
Zambada en el contrainterroga
torio si recordaba haberle dicho

a Estados Unidos sobre pagos a
Andrés Manuel López Obrador
por 7 millones (de dólares). El
Rey dijo que no recordaba haber
dicho eso".

"En la réplica, De Castro fue
más específico, alegando que
el Rey Zambada le había dicho
a los investigadores estadouni
denses que esos 7 millones le
habían sido pagados a través de
Gabriel Regino cuando AMLO
estaba en contra de Vicente Fox.

El Rey volvió a insistir: 'No pude
haber dicho eso porque no es
verdad"'.

Arturo Ángel, periodista
mexicano que está en el juicio,
abundó en su cuenta de Twitter:
"De Castro le dice si no re

cuerda que mandó dinero a una
campaña de AMLO a través de
Gabriel Regino. Zambada dice
que 'era dinero para una cam
paña', pero no especifica cuál".

Según las crónicas periodís
ticas, De Castro iba a mostrarle
la transcripción de su declara
ción de 2013, donde menciona
el soborno al Presidente, pero,
señaló Hamilton, "la fiscal

interrumpió las preguntas
sobre AMLO y pidió hablar
con el juez. Hubo una breve
discusión; De Castro cambió su
línea de cuestionamientos. No

hubo mayores detalles sobre los
supuestos pagos".
López Obrador, recordó Ha

milton, ya había sido acusado
por el Rey Zambada, durante
el juicio del Chapo Guzmán, de
haber recibido sobornos para la
campaña presidencial de 2006.
Esto quedó plasmado en un
documento oficial de la Corte
del Distrito Este en Brooklyn el
15 de enero de 2019, que diri
gieron los fiscales, encabezados
por Richard Donoghue, al juez
Brian Cogan, que también lleva
el juicio a García Luna. En esa
comunicación, que original
mente estuvo clasificada como
confidencial, se menciona como
antecedente:

"En su discurso de apertura,
el abogado defensor prometió
al jurado que el juicio revelaría
detalles salaces sobre sobor

nos a personas de alto nivel,
incluidos múltiples presidentes
de México. ¿Cómo hizo (Ismael
el Mayo Zambada) para salirse
con la suya como el narcotrafi
cante más poderoso del planeta
cuyo nombre nunca han oído?
Les voy a decir por qué: paga
por eso. Soborna a todo el
gobierno de México, incluido
el que está hasta arriba: el
actual Presidente de México

y, en buena medida, al que le
precedió. Lo voy a decir una vez
más con énfasis: el actual y el
anterior presidente de México
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recibieron cientos de millones
de dólares en sobornos del

Mayo, de acuerdo con testigos
del gobierno".

La defensa buscaba per
suadir al jurado que el Chapo
Guzmán no era el líder del

Cártel del Pacífico, sino em
pleado del Mayo Zambada,
por lo que puso a testificar a
su hermano, el Rey. Los fis
cales objetaron el testimonio
porque no había pruebas que
apoyaran sus dichos. La propia
corte cuestionó al abogado del
Chapo, Jeffrey Lichtman, quien
corrigió su afirmación. No era
López Obrador, dijo, sino Peña
Nieto y Calderón. Había contra
dicciones en las afirmaciones

del Rey, y la defensa de García
Luna lo confrontó el martes,
señalando que había cambiado
sus declaraciones. En el juicio
al Chapo ubicó el soborno en
2006, cuando López Obrador
contendió contra Calderón, y
las acusaciones contra Peña
Nieto no vinieron de él, sino de
un lugarteniente de Guzmán, el
colombiano Alexander Cifuen

tes.

Desde entonces, Peña Nieto,
Calderón y Regino rechazaron
tajantemente las imputaciones,
y no se abrió ninguna causa
penal en contra de alguno
de ellos. Un vocero de López
Obrador fue contactado por Ha
milton, pero declinó comentar
la imputación señalando "el he
cho que las acusaciones venían
de un testigo protegido en un
juicio que no se estaba llevando
a cabo en México". Tampoco
se inició ningún proceso en su
contra.

De todos los altos funcio

narios imputados, sólo García
Luna fue perseguido por el De
partamento de Justicia, con el
Rey Zambada, al que cuestiona
ron los fiscales en su momento,
como testigo estrella. En el
juicio al Chapo señaló que le dio
entre 3 y 5 millones de dólares a
García Luna para protección, lo
que repitió el lunes en la corte.
La fiscalía también presentó
ante el jurado a Cifuentes, para
que dijera aquello que en 2019

objetó.
Con el Rey, la fiscalía cerró

su caso contra el exsecretario,
y parafraseando a De Castro
en su discurso de apertura, el
reportero Angel señaló: "Po
demos confirmar que no hubo
audios, mensajes de texto,
correos, fotos ni alguna evi
dencia de ese tipo que prueben
los sobornos que García Luna
supuestamente recibió más allá
de los testimonios".

Pese a todo, García Luna no
tiene garantizado un veredicto
de inocencia, y aun si así lo
fuera el jurado decidirá si
existe una duda razonable

sobre su culpabilidad, el daño
reputacional es enorme, y se
extiende a López Obrador, Peña
Nieto, Calderón, y a todo Mé
xico, pintado en la corte federal
de Brooklyn como un narcoEs
tado, aunque algunos, en su
patología facciosa, no quieran
ver el desprestigio internacio
nal causado por quienes sólo
buscan beneficios para lavar sus
crímenes.
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Las cosas siempre caen por su
propio peso, algunas veces de un
solo golpe. Nunca mejor dicho.

Vean cómo le quedó la cara a Rafael
Caraveo tras el trancazo que le dieron
en el Salón Rincón Colonial, cantina de
Campeche mejor conocida como "el tío
Fito", que está justo al lado de la puerta
de tierra.

¿Qué sucedió? El sábado pasado,
un grupo de campechanos siendo
más específica estaba conviviendo y
conbebiendo cuando llegó muy aho
gado, vamos, hasta atrás, el flamante
nuevo multimillonario Rafael Caraveo,
quien se puso impertinente por su
borrachera y se la quiso armar de tos a
otro comensal que, me cuentan, es un
ropero con mecha corta, y de un
solo golpe lo centró y calló.

¿QUIÉN ES CARAVEO?

Baste decir que
saltó a la fama en

el video de Lozoya
donde sale recibiendo

dinero en efectivo, junto
con quien fuera el parti
cular del exgobernador
de Querétaro y de quien
he documentado cómo
se volvió un nuevo rico

de 2013 a 2017, y que, además, era asesor en la Comisión de Administración
en el Senado durante la aprobación de la reforma energética. Así como lo están
leyendo; de energía no sabe ni qué es una barra de granóla.
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Este campechano parece que fue a la
misma escuela que los hijos de Mon
tiel... ahno, perdón, ¡esa es ooootra
historia, diría la nana Goya!
De contador ya es constructor,

distribuidor de materiales, hotelero,
masca chicle, baila tango...
Adquirió entre 20132017 échense

un fuerte tres hoteles en Campe
che (Casa Xukum, Casa Jade Galería
y La Vista San Lorenzo Suites), dos
casas en el número 20 y número 21 de
la calle Coaba, en la colonia Bosques
de Campeche, y una universidad...
sí, leyó bien, ¡una universidad! ITEC
Magistratrus Escuela de Negocios.
Y como Huicho Domínguez... sí,

como nuevo rico, desde 2014, en
Instagram, ha dejado documentado su
modo de vida, viajes y extravagancias
por el mundo mundial.
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Como asesor en el Senado su sueldo
era menor a 100 mil pesos mensuales,
nada despreciables, peeeero para este
ritmo de vida son insuficientes, ¿o no?
Las coincidencias del marra

nero, del lodazal donde se ha revol
cado para librar su responsabilidad,
es que su abogado es el licenciado Luis
David Coaña Be, quien es alumno y se
guidor a ojos cerrados de redoble de
tamboresMiguel Ontiveros... sí, del
abogado de Emilio Lozoya; de hecho,
fue su director de tesis.

Como en la política no hay coinci
dencias, les cuento como dato muy
relevante que Caraveo, al que le
partieron la cara, y Emilio Lozoya se
presentaron a declarar el mismo
día. ¡Quihúboles!
Ahora bien, ¿ya se fijaron en el

chavo de gris que está a su lado y con
quien llegó?
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NO A LA JUSTICIA SELECTIVA

Esperemos que la FGRya comience el juicio contra Lozoya por el caso de
Odebrecht, pues desde el 3 de enero de 2022 acusó formalmente a
Lozoya y a su familia de ser los únicos del soborno de Odebrecht, y

la UIF tiene documentado que todo el dinero está en sus cuentas, pero al mismo
tiempo la FGR sigue persiguiendo injustamente a los difamados por las mentiras
del exdirector de Pemex, quesque porque tienen parte de ese dinero. Inverosímil,
aunque vemos que la realidad siempre supera la ficción, y este caso es una mues
tra contundente.

GROSERA IMPUNIDAD

• T T asta cuándo Gertz Mañero investigará a Caraveo, quien aparece en un
J I I video recibiendo dinero en efectivo y quien claramente goza de una

X _L riqueza inexplicable?
Por mi parte, sobre Lozoya, sólo tengo que decir que podrá salir hoy, mañana

o pasado, y que esto me tiene sin cuidado, pues él seguirá siendo quien es, y yo
seguiré siendo quien soy. La deshonra de su apellido y familia la comenzó él y la
selló su padre. En cambio, yo puedo salir a la calle de la mano de mi hija con la
frente en alto, sin bajar la mirada ante nadie.
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La Turquía profunda y el
réquiem de una pesadilla
Justamente tres días antes

del terremoto que sacudió
Turquía, con epicentro en

Kahramanmaras, al sur del país y
frontera con Siria, había comen
zado a leer la novela "Nieve" del

escritor Orhan Pamuk, quien nació
en Estambul en 1952 y recibió el
Premio Nobel de Literatura en
2006.

La historia narra la llegada de
un poeta exiliado en Alemania, a
la que fuera su ciudad de juventud,
Kars, para realizar un par de repor
tajes. El principal, sobre una serie
de suicidios en mujeres que, por
sus formas, resultaban inquietan
tes para todo el mundo.

El otro objetivo del protago
nista de la novela, de nombre "Ka",
era escribir sobre las próximas
elecciones municipales, que
enfrentaba a laicos y religiosos. No
obstante, detrás de estos trabajos
periodísticos, también se esconde
un viejo amor.

La nieve, como ahora en el
terremoto, es una de las inclemen
cias que, tanto en la novela como
en la actual devastación, arrojan
paisajes desolados y melancólicos,
lo que nos indica que siempre ha
formado parte de las tragedias
turcas.

Pamuk, poco a poco, nos va
presentando una radiografía de
la Turquía profunda, donde nos
delinea sus preocupaciones por las
enconadas confrontaciones entre

el amplio mosaico de culturas e
ideologías que conforman este
país devenido del imperio Oto
mano.

Laicos y religiosos, debaten
entre el deber ser de occidente o

de Medio Oriente. Las múltiples
visiones que envuelven la mística
de esta nación con influencia de la
Rusia socialista, armenios o kur
dos, navegan entre la liberación de
la mujer, el extremismo religioso y
por supuesto, el amor.

En su exquisita novela, men
ciona, por circunstancias que
tienen que ver con el desarrollo
de sus sociedades, a ciudades con
nombres sorprendentes como
Batman, Erzurum o Adana; esta
última, fue uno de los puntos más
afectados por el terremoto de
magnitud 7.8, y que ya ha cobrado
la vida de cerca de 40 mil perso
nas.

Mientras he informado en las
noticias de estos devastadores

sucesos, al mismo tiempo, al leer
cada página del libro de Orhan
Pamuk, imaginaba el sufrir de

los protagonistas como si ellos
mismos hubieran sufrido el

temblor. Era imposible hacer una
disociación entre las noticias y los
personajes de la novela. La tristeza
y el ambiente fúnebre, entre la
realidad y la ficción, se fueron
mimetizando.

La novela me permitió aden
trarme, de un solo golpe, en la
piel de las personas que sufren
por familiares muertos o heridos,
pero también de quienes han
tenido que comenzar a vivir en
la intemperie tras el colapso de
sus hogares, y entender que su
vida se transformó de la noche
a la mañana. Ahora sobreviven

sin electricidad, con hambre, sin

educación, y con mucha nieve.
Kars, la ciudad del libro

"Nieve", se encuentra al nordeste
de Turquía, y es frontera con
Armenia y Georgia. Mucho más
al sur del vasto territorio turco, se
encuentra Adana, donde pudo ate
rrizar el avión de la Fuerza Aérea

Mexicana para que descendiera el
equipo de rescatistas mexicanos.
Ese fue el punto más cercano al
que pudieron llegar. A partir de
ahí, comenzaron a movilizarse vía
terrestre a otras zonas afectadas

con mayor intensidad.
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Yo tenía 20 años cuando pisé
por primera, y única vez, Turquía.
Llegué en tren por Grecia des
pués de un largo recorrido desde
París. Era invierno y también
había nieve. Pero al estar en el río

Bosforo y el simple hecho existen
cial de poder cruzar caminando la
frontera entre Europa y Asia, sobre
sus aguas congeladas, era una
vivencia única. Desde ese punto
se podía ver la majestuosa Santa
Sofía, y por supuesto a pescadores
y vendedores de arenques fritos.

En un autobús de segunda, me
trasladé a Capadocia, mucho más
al centro de Turquía, y al norte de
Adana; un viaje duro: por el frío, la
noche interminable, sus costum
bres, y las continuas paradas sin
saber a dónde se llegaba; todo ello
me permitió entender que a veces

el destino no existe. Difícil de asi

milar, que 23 años después y mien
tras leía un libro de Orhan Pamuk,
la naturaleza se desataría con gran
furia en este país musulmán, muy
cerca de donde yo estaba.

Por desgracia, un terremoto, va
más allá de las muertes y heridos.
De manera inmediata, se encade
nan problemas que se esparcen
por todo el país como pavesas: des
plazados, hambre, interrupción de
los procesos educativos, violencia,
corrupción, etc.

Cuando Ka regresó a su país,
ya bajo el establecimiento de una
república encabezada por Mustafa
Kemal, Atatürk, vinieron cambios
trascendentales, como la elimina
ción de las escuelas religiosas, abo
lición de la ley islámica, derecho al
voto de las mujeres, laicidad, etc.,

pero también ocasionó que los ra
dicalismos, sobre todo los religio
sos, se exacerbaran. Fenómenos y
contradicciones que permanecen
hoy en día en la Turquía profunda.

El gobierno y pueblo turco se
encuentran ante el reto descomu

nal, más allá de fobias y filias, de
ser una sociedad solidaria para
reconstruir las zonas devastadas,
muchas de ellas, derivado de la
corrupción que dejó evidencia la
industria inmobiliaria, y que mien
tras las noticias dejan de transmitir
los problemas en Turquía, también
las nieves invernales se derritan y
dejen al sol, volver a calentar las
ciudades.
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Adoctrinamiento neomarxista
en las aulas mexicanas

Más cerca de los dictado

res de la región y más
lejos de los demócratas.

La entrega de la máxima
distinción, La Orden del Águila
Azteca que otorga el gobierno
mexicano a un extranjero, fue
para el dictador cubano Miguel
DíazCanel y con ello, AMLO se
colocó del lado equivocado de la
historia, al condecorar a un vio
lador sistemático de los derechos
humanos.

Coincido con el periodista
Jorge Ramos, cuando advierte so
bre el yerro del presidente mexi
cano, ya que es una vergüenza
y una traición a los derechos
humanos, condecorar a un brutal
dictador como Díaz Canel, res
ponsable de asesinatos, torturas y
prisioneros políticos.

"Cuba es una dictadura desde
1959, Amnistía Internacional
reporta prisioneros políticos,
detenciones arbitrarias y ausencia
de prensa independiente. No hay
elecciones libres ni multiparti
distas. DíazCanel es un brutal

dictador y México no debe ser
cómplice", señaló Ramos.

Esta proclividad de AMLO
hacia los miembros del Foro de

Sao Paulo, al cual pertenecen los
gobiernos cubanos, venezolanos

y nicaragüenses, tan solo para
nombrar algunos, se manifiesta
en diversas acciones de apoyo a
los mandatarios de esos países
y cada vez que puede ha preten
dido exportar la ideología neo
marxista que sirve de base en el
establecimiento de los principales
dogmas de esta organización
internacional.

Hace unos días, se supo de la
incorporación de un exfuncio
nario del gobierno chavista a la
Secretaría de Educación Pública
(SEP), en donde cobra como titu
lar Leticia Ramírez, en el diseño
de contenidos educativos.

El venezolano Arturo Loaiza
Escalona labora desde el año

pasado como subdirector de Ma
teriales Educativos de la SEP, área
encabezada por el controvertido
MarxArriaga.

Este funcionario participa en
la innovación de los Libros de
Texto Gratuitos de la educación
básica.

Diversos expertos en el tema
coinciden en señalar que no se de
bería tener a pensadores e ideó
logos de derecha o de izquierda,
ni neomarxistas, ni neoliberales,
redactando libros de texto, sino
a psicólogos en aprendizaje y
expertos en pedagogía.

Los maestros y maestras
mexicanas deben ser ajenos a los
adoctrinamientos políticos y por
consecuencia, a hacer lo mismo
con sus alumnos.

El tema no es menor y requiere
la máxima atención, tanto de las
propias autoridades educativas,
como del Congreso, en donde,
por cierto, ya surgió la propuesta
de emitir un Punto de Acuerdo

para que los contenidos en los
libros de texto sean realizados por
expertos en pedagogía y no por
"sembradores del odio".

La diputada federal Ana Lilia
Herrera Anzaldo (PRI) exhortó a
la SEP a garantizar que los libros
de texto gratuitos, preserven la
integridad y neutralidad reque
ridas para mantener la calidad
pedagógica y a evitar incorporar
elementos ideológicos que vul
neren los derechos de las niñas,
niños y adolescentes a recibir
educación de excelencia.

Indicó que con ese fin impulsa
un Punto de Acuerdo, ya que
es imprescindible comprender
que estos materiales educativos
constituyen un componente fun
damental de la educación básica
en México.

La también presidenta de la
Comisión de Derechos de la Ni
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ñez y Adolescencia, aseguró que
son herramientas pedagógicas
que construyen el pensamiento
crítico en el aprendizaje de los
infantes.

La alerta tomó relevancia al
ver en la conformación del or

ganigrama de la SEP, a personas
extranjeras que se encuentran
adscritas a la Dirección de Desa
rrollo e Innovación de Materiales

Educativos, hecho que genera
especulación sobre la neutralidad
de los textos.

La irrupción de la pandemia
por Covid19, mantuvo cerrados
los planteles educativos y por
ende se retrasaron los planes para
modificar los contenidos de los
libros de textos para educación
básica, sin embargo, el proyecto
para adoctrinar a los estudiantes
en contenidos neomarxistas y en
panegíricos a favor del presidente
López Obrador, avanza a marchas
forzadas y se vislumbra como un
"legado de la 4T para la niñez y la
juventud mexicana".

De todos los males y daños que

ha causado la autonombrada 4T
a los mexicanos, está el abandono
de la educación, que se recrude
ció con el nombramiento al frente

de la SEP de dos personajes que
carecen del perfil profesional
y académico para llevar en sus
hombros esa responsabilidad, me
refiero a Delfina Gómez y a Leti
cia Ramírez, quienes permitieron
la irrupción de extranjeros con la
misión de sembrar la semilla de

la discordia y la emancipación,
con base en argumentos dolosos,
sesgados e ideológicos.
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El PAN
y la militancia
Para Jorge AlvarezMáynez, que
al defender a una compañera de
otra bancada, honró la política
como actividad en la que cabe la

nobleza humana

El PAN es un partido que
por muchos años estuvo
orgulloso de su militancia

y su militancia también se sentía
orgullosa de su pertenencia.
Eran tiempos de oposición al
priismo ese en el que militaban
alegremente López Obrador,
Salinas de Gortari, Díaz Ordaz,
Manuel Bartlett, Cuauhté
moc Cárdenas, Muñoz Ledo
y muchos más Ser panista
tenía su chiste, no porque fuera
difícil llegar a ser militante, sino
porque se prestaba al escarnio
público por un lado y la amena
za por el otro. El panismo hizo
de sus militantes un ejército
civil que en mucho contribuyó a
la vida democrática mexicana.

Forjados en debates internos de
la vida partidista y también más
allá del partido, los militantes
panistas destacaban por su en
jundia y capacidad para el deba
te. Los abanderados panistas, en
su mayoría militantes del PAN,
siempre eran arrojados y desta
caban por su valentía y empuje,
así como por su capacidad para
la polémica.

Sus fundadores sabían de la
importancia de la vida militante,
pero siempre supieron que no
bastaba ser miembro del partido
para ser una opción electoral
atr activa y que abanderara los
colores y las causas panistas.
De hecho, a don Luis Cabrera,
que no era militante panista, le
ofrecieron la primera candida
tura presidencial invitación que
rechazó amablemente

Claro, el tiempo pasa y las
militancias también. Las formas

de hacer política, los espacios
desde donde se puede hacer
política ya son múltiples y, una
vez tumbados los muros ideoló

gicos, las batallas políticas son

más de causas que de otra cosa.
La militancia partidista parece ir
de salida en estas épocas en que
lo único que parece estable en
el tiempo es la afidón a deter
minado equipo deportivo. No es
de extrañar que la militancia sea
menor en el PAN o en cualquier
otro partido. Es lo de hoy. Sin
embargo, es posible que ese
partido pueda tener más votos
que en elecdones recientes. Si un
tiempo fue relevante el partido,
la agrupación que te lanzaba,
ahora lo importante es quién es
candidat@. Está primero el quién
y luego lo demás. Cosas de los
tiempos, no se trata de saber si
nos parece o no, es que así es. Por
supuesto, entiendo la importan
cia de ser militante lo fui por
más de 20 años, pero también
soy consciente de su repentina
irrelevanda hada el exterior. Los

electores están a la búsqueda de
alguien competitivo, que puede
contender y ganar, no de alguna
docta figura doctrinaria.

El tema viene al caso porque,
muy probablemente, el PAN

Fecha: 15/02/2023

Página: 37

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 82,593

Página 63 de 159



tenga que decantarse en sus can
didaturas a la Presidencia y en la
CDMX por mujeres que no son
militantes de ese partido, pero
que defienden sus causas sin pro
blema y que, por lo menos hasta
el momento, se antojan las más
competitivas opositoras para esos
comidos. Me refiero a Lily Téllez
y a Xóchitl Gálvez. Por supuesto
que falta mucho tiempo, la suerte
no está echada, falta ver qué
dicen las dirigencias, las alianzas
y demás. Sí. Pero lo derto es que

lo que cada vez hay menos es
tiempo y la dedsión apremia.

El día de ayer El Universal
publicó una encuesta en la que
Xóchitl es la preferida de los
opositores para ser candidata en
la CDMX. Ella tiene experiencia
en esta dudad, es conodda, tiene
empuje y no se arredra ante el
adversario. En el escenario electo

ral la capital se ve peleable y hasta
ganable; tirar una opción tan
atractiva como Xóchitl por alguna
causa militante será un enorme

error. Es daro que en eso nadie le
compite a Gálvez. Aunque se sabe
que nunca falta quien salga con
que tiene "otros datos".

Aunque la presidencial se
cuece aparte, todo indica que
estarán por competir Téllez y
Creel. No está mal: la candidata
externa, el candidato militante.
Veremos cómo se dan las cosas.

El PAN está por entrar al espinoso
momento de las decisiones que
pueden marcar el destino de la
ciudad y del país.
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Salvador
Camarena

Días de proclamas y evasio
nes. De condecoraciones

y de tragar sapos. De una
diplomacia de desplantes, pero,
más importante, de medias ver
dades y divisiones. Al régimen
le llega la hora de verse en su
realidad: con Washington ha
tocado hincar rodilla al tiempo
que reclama, en lances para una
boba galería, muera el bloqueo a
La Habana.

El gobierno de López Obrador
no encuentra en estas horas más

grande adversario que su propia
exembajadora en la capital del
imperio. Exhibidos por testi
monios publicados en Estados
Unidos como negociadores
que han aceptado en privado
la sumisión que han negado en
público, Andrés Manuel y su can
ciller, Marcelo Ebrard, se cobran
con quien fue representante de
México en aquel país.

Las cosas por su nombre.
Desde la transición de 2018,
Marcelo Ebrard aceptó en nom

bre de Andrés Manuel López
Obrador convertir a México en
patio trasero migratorio esta
dounidense. Lo ha presumido
Trump en mítines, lo han escrito
periodistas y recientemente en
sus memorias Mike Pompeo,
exjefe del Departamento de
Estado.

Ebrard ha negado reitera
damente lo que se ha reseñado
demasiado: que México aceptó
no sólo convertirse en un muro

en dos fronteras para impedir
el paso de migrantes a suelo
de Estados Unidos, sino ceder
una franja fronteriza para que
sea usada por dos gobiernos
de Washington como corredor
donde depositan a personas que
merecen mejor trato.

Tan controvertidos hechos es
taban más o menos descontados

por la opinión pública mexicana
como el mal arreglo posible
frente a un vecino desproporcio
nalmente poderoso; como algo
que genera problema en ciuda
des fronterizas, pero a casi nadie
importa en todo el país.

Pero que sea una realidad
no quiere decir que el régimen
esté listo para aceptar que le
pongan el espejo, ¿cómo van a
tolerar que le digan que el rey de
encendidas arengas patrióticas
va desnudo cuando de lidiar con

Washington se trata?
Por eso ayer en Palacio Nacio

nal pusieron en la pira mediática
a Martha Bárcena, diplomática
y ahora, según sabemos, sólo
una ciudadana. Porque en los
días en que el régimen venía de
su cubana fiesta campechana, o

viceversa, sale la exembajadora a
aguarles su pretendida fiesta de
supuesta dignidad latinoameri
canista.

López Obrador quiere que se
hable de cuán dignos somos por
que, en gesto soberano, le damos
la máxima presea mexicana para
un extranjero a un encarcelador
de periodistas y artistas, a un
cancelador de activistas. Toma

eso, Washington, inyourface.
Puro toreo para la gradería.

AMLO empata con Luis Vide
garay: ayer el Águila Azteca fue
para el yerno de Trump, hoy para
DíazCanel. Que no se diga que
los de hoy no tienen con quién
degradar las preseas.

Impuesta la medalla, vengan
los discursos: seremos cabeza

de un bloque por la dignidad de
Cuba, que otras naciones vean
nuestro liderazgo. Ajúa. Mien
tras que en la Casa Blanca el fin
de semana, si acaso se mencionó
para algo a México habrá sido
sobre si se habían comprado
suficientes aguacates para el
guacamole del Super Bowl.

Cuba es un gran pretexto.
Para provocar a la gente que con
justa razón reclama que una
genuina izquierda nunca secun
daría a La Habana, y tampoco a
Managua.

AMLO queriendo ser noticia
no por dar asilo a los perse
guidos del brutal Ortega, sino
por la trasnochada trova de la
manipulada dignidad. AMLO
queriendo destacar en el plano
internacional con un gesto,
poner una medalla, que no
aporta lustre a nuestro país, y no
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engaña a nadie en la isla. AMLO
en la diplomacia como aquellos
ratoncitos verdes en el fútbol:

cuando mucho cabecita regional
que nunca realmente brillará en
el plano mundial.
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A media semana

Dique a la inflación,
¿freno a la economía?

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

La publicación de las cifras de in
flación que el INEGI publicara
en pasados días, sin duda tuvie
ron un efecto para la toma de de
cisión de banca central en torno

a la política monetaria que a muchos sor
prendió. Sin embargo, nada de raro ten
dría un aumento tan pronunciado en la ta
sa de fondeo, cuando la inflación continúa
presentando un escenario de persistencia
que ya debe llegara la preocupación sub
rayada en nuestro país.

Para tener un referente; el Indice Nacio
nal de Precios al Consumidor tuvo un pre
ocupante aumento en el mes de enero de
0.68%, ello, más las condiciones de vola
tilidad económica, empujaron a que la in
flación anual pasara de 7.82%a 7.91%
para el pasado mes. A su vez, la inflación
subyacente llega a un nivel de 8.45%y
concreta con este incremento, su segundo
mes al alza. Con un escenario como ese,
el Banco de México no podría haber es
catimado en una decisión que se tomó por
unanimidad. Es así que sin duda esperare
mos un escenario de continuidad al alza

de la tasa, ya que, sin duda, la persisten
cia de la inflación es notoria.

Es ahí donde debemos estar muy aten
tos ya que, si alguna estimación ha sido
errónea a lo largo del sexenio en razón de
su comportamiento, es precisamente la ci
fra correspondiente a la inflación. Para el
2022, se tenía un estimado de 4.4% de in
flación para final de año y sin embargo se
llegó a un 7.8 por ciento. En este inestable
2023, a efecto de culminarlo con una baja
prevista en 5.2%, tendríamos que ver bajas

mensuales consecutivas para los próximos
meses situación que, dada la tendencia y
circunstancia, se antoja sumamente difícil
de alcanzar.

El aumento a un 11 % que involucra 50
puntos base a la tasa de interés, es un blo
que de contención severo para una infla
ción rampante pero, no puede ser suficien
te si no existen condiciones de crecimiento

yestabilidad. La medida podrá inhibirque
los consumidores gasten la mayor parte de
su peculio pero, a pesar del dicho guberna
mental federal, Banxico no es responsable
directo de los niveles de crecimiento obser
vados en recientes años, y mucho menos
es responsable de las condiciones para ge
nerar inversión productiva y prosperidad.

Una tasa como la establecida, eventual
mente impactará en encarecimientos paula
tinos del crédito que, terminarán por reducir
la demanda de productos, y finalmente pro
moverá la baja de precios por la sobre ofer
ta que impactará directamente la inflación.
Y no es casual el encono percibido ahora
en las recientes declaraciones que preten
den coresponsabilizar a la Banca Central
del desarrollo.

Un escenario de mayor costo del crédito
promueve también la selectividad en el con
sumo. Mediante el consumo, es como se
prende el principal motor de la economía;
hoy hay un freno impuesto con responsa
bilidad para evitar el encarecimiento gene
ralizado pero, en lugar de mirar de reojo,
¿cuándo tendremos condiciones de certe
za, seguridad pública y fiscal para promo
ver mayor crecimiento de nuestro PIB? Ca
da quien a lo suyo ¿no creen?
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que ya había sido
desechada por los
propios integran
tes de la banca
da marinista, f^|
recitada, y#ho
ra las comisiones
de la Cámara de

Diputados dieron
luz verde a una
iniciativa de refor

ma, propuesta por
la moren ista Ben
nellyJocabeth Her
nández Ruedas, a
la Ley sobre Deli
tos deimprenta, en
materia de multas
® W teni|Ip>rof ¡¡ga n
injurias al presiden
te de la República,

se

cretariQs de Estado
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Auctoritas

El daño de
la inflación

Carlos Alberto Martínez
dreamarti nez@holmail .com

En la actualidad experimentamos una
desaceleración de la actividad eco
nómica con altísimos niveles de infla
ción. Las economías de la OCDE ex

perimentan situaciones similares, pero
todas, excepto la nuestra, han comenzado a
disminuir los altos precios de los bienes y ser
vicios. La desaceleración global rumbo a la re
cesión provocará que la recuperación después
de la pandemia se detenga por al menos ó
meses para el caso de los países desarrolla
dos y hasta un año para el resto. No obstan
te, la recesión será el menor de los problemas.
Es la inflación alta la que en realidad afecta a
todos los agentes económicos, pero como es
costumbre, las personas de menores ingresos
y la micro y pequeñas empresas a las que fran
camente les va muy mal. Alguien con ingresos
abundantes no alcanza a detenerse en revisar

el precio de la tortilla o el huevo. En cambio,
quienes apenas llegan a la quincena o no les
alcanza para pagar la nómina de su empresa
estarán conscientes de los incrementos e inclu

so si compraban un kilo de aguacates ahora
compran menos cantidad. El caso de quienes
viven al día, en el ambulantaje o la indigen
cia los procesos inflacionarios simplemente son

devastadores. En efecto, mientras los episodios
recesivos posponen la generación de riqueza,
empleóse impuestos; la inflación simplemente
destruye lo que ya se había logrado. Los países
con modelos económicos más flexibles son los

que están dando claras señales de bajar la es
calada de precios. En el caso de naciones con
economías rígidas, poco abiertas a la inversión
privada y competencia mantienen la inflación
alta, es el caso de Argentina, Turquía y México.
Vamos camino a la recesión con altos precios.

Este gobierno ha hecho un esfuerzo conside
rable para aumentar los salarios. La economía
no ha crecido, la inversión viene cayendo, sin
embargo, los salarios han crecido mediante ne
gociaciones que la autoridad ha hecho con la
planta productiva. El esfuerzo pese a ser con
siderable, ha sido nulificado por la inflación.
Para demostrarlo podemos tomar un produc
to que consume la mayoría de los mexicanos:
el Gansito de Marínela. En 2019 con un sala

rio mínimo de 102.69 pesos, los mexicanos
adquiríamos 9.3 gansitos a 11 pesos c/u; ac
tualmente su precio es de 23 pesos, el salario
es poco más del doble de 2019 ubicándose
en 207.44 por lo que nos alcanza para 9.1
gansitos. Lo anterior quiere decir que todo el
esfuerzo tanto gubernamental como del sector
privado solo han servido para mantener esca
samente el valor de nuestros salarios. En este

sentido, no se ha mejorado el nivel de vida en
cinco años. Ese es el tamaño del daño que la
inflación puede causar. En caso de persistir los
altos precios el daño va a ser mayor particular
mente con un escenario recesivo, altas tasas de
interés y con el precio del dólar tan bajo.
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RuizHealy
Times

La oposición
critica a AMLO
por una medallita

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

En días pasados muchos adversarios del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador mani
festaron su indignación por el hecho de que
éste le otorgara la Condecoración de la Or
den Mexicana del Águila Azteca a Miguel

DíazCanel, el dictador en turno de Cuba.
Las expresiones que leí y escuché de los antilope

zobradoristas francamente fueron ridiculas. Algunos
opinaron que era un indicio más de que AMLO pre
tende imponerle al país un sistema político, econó
mico y social similar al que desde 1 959 impuso en
Cuba el tirano Fidel Castro. Otros expresaron que el
hecho no le agradaría nada al gobierno estadouni
dense y que tanto el presidente Joe Biden como los le
gisladores democráticos y republicanos verían la ma
nera de castigar a Andrés Manuel.
Las reacciones demostraron la ignorancia que mu

chos tienen sobre lo que es la condecoración.
De acuerdo con la Ley de Premios, Estímulos y Re

compensas Civiles, la Condecoración de la Orden
Mexicana del Águila Azteca "es la distinción que se
otorga a extranjeros, con el objeto de reconocer los
servicios prominentes prestados a la Nación Mexica
na o a la humanidad, y para corresponder a las dis
tinciones de que sean objeto los servidores públicos
mexicanos (...) se otorgará, principalmente, durante
las visitas de Estado u oficiales que se programen en
tre los países de la comunidad internacional, cuan
do se acuerden intercambios de condecoraciones en

tre los jefes de Estado, jefes de Gobierno o Primeros
Ministros".

De acuerdo con la misma ley, se otorgará en diver
sos grados, dependiendo de la jerarquía del galar
donado: collar, banda en categoría especial, banda
placa, venera e insignia. El grado de collar se entre

ga exclusivamente a jefes de estado.
La verdad es que la condecoración no pasa de ser

una muestra de afecto, agradecimiento o reciproci
dad de un presidente de México en turno hacia un ex
tranjero. Es muy probable que quien la recibe la eche
en un cajón cuando regrese a su país y que al morir
sus herederos no tengan el más mínimo interés en que
darse con la medalla o el diploma correspondiente.
35 personas han recibido la condecoración en

grado de collar desde que fue creada en 1933. Entre
ellas algunas que difícilmente pueden haber prestado
"servicios prominentes a la Nación Mexicana o a la
humanidad". En 1954 el presidente Adolfo Ruiz Cor
tines se la otorgó al corrupto emperador de Etiopía
Haile Selassie I y al sanguinario dictador dominica
no Rafael Leónidas Trujillo; el presidente Adolfo López
Mateos se la confirió en 1962 el al emperador Hiro
hito de Japón, promotor de la Segunda Guerra Mun
dial y en 1964 al dictador yugoslavo Josip BrozTitoy
al príncipe Felipe, esposo de Isabel II del Reino Unido;
en 1975 Luis Echeverría se la dio a Mohammad Reza
Pahlevi, el sanguinario emperador de Irán; en 1988,
en uno de sus últimos actos oficiales, Miguel de la Ma
drid se la confirió al dictador cubano Fidel Castro; Er
nesto Zedillo se la otorgó en 1996 al presidente pe
ruano Alberto Fujimori después del golpe de Estado
que lo convirtió en dictador; de 2008 a 2015 recibie
ron la condecoración varios presidentes latinoameri
canos acusados de corrupción.

Para tratar de minar la popularidad de Andrés Ma
nuel, sus opositores deberían criticarlo por sus muchos
desaciertos y mentiras, y no por una medallita.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
ü Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Yasmín Esquive!
y la IMAM

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

En la mira, Yasmín Esquivel Mossa quiso enfren
tar las acusaciones sobre el presunto plagio de
su tesis de licenciatura desde su investidura, co
mo lo harían sus pares. Los ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación —según

la liturgia imperante en el poder Judicial— nunca litigan
en los medios, menos en las redes.
Han pasado 60 días de las revelaciones sobre la te

sis plagiada. El saldo es conocido: la ministra Norma Pi
ña ocupó la silla que dejó Arturo Saldívar Lelo de Larrea
y la nueva correlación de fuerzas apenas se materiali
za, con un profundo cambio administrativo en la Corte.

Esquivel Mossa retomó su trabajo. Apenas ayer, su
ponencia postuló un proyecto de sentencia a favor de
la validez del artículo 63, fracción XI, de la Ley de Ac
ceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia de la
CDMX, que prevé como medida de protección, orde
nara personas agresoras, entregar el pasaporte de sus
hijas e hijos menores de 1 8 años, para su resguardo.
Obtuvo seis votos, de 11 posibles.

Los bloques en el pleno no son inamovibles. La lucha
contra el "cartel de la calumnia" —del que ampliamen
te se quejan dentro de la Cuarta Transformación— impli
ca tareas arduas que la demostración fehaciente de que
la ministra efectivamente es la autora del trabajo por el
que también Edgar Ulises obtuvo su título universitario.
A través de un representante legalmente acreditado,

Esquivel Mossa ya entregó las pruebas de descargo, al
Comité de Etica de la UNAM, confirmó ayer el rector
de la máxima casa de estudios, Enrique Graue. Los ata

ques políticos y el daño moral padecidos, empero, to
marán más tiempo.
Convocado por el rector, el comité ha emplazado a

las partes involucradas en este caso de "apropiación in
debida del trabajo de tesis", pero solo podrá emitir un
dictamen ético y académico. ¿Y las exigencias para que
le sea retirado su título? El senador Germán Martínez
Cásarez invocó a la legislación universitaria y el ejerci
cio pleno de las "capacidades jurídicas" del rector, pa
ra una intervención enérgica en este vergonzoso caso.
El artículo 97 del Estatuto General de la UNAM vi

gente al momento de la titulación señalaba textualmen
te: "Los alumnos serán responsables particularmente del
cumplimiento de las obligaciones que señalan los regla
mentos de la UNAM...". "El alumno que haya prestado
o recibido ayuda fraudulenta en las pruebas de aprove
chamiento, será suspendido hasta por un año, sin per
juicio de la nulidad del examen sustentado".
Las pruebas de aprovechamiento dentro del curso

de una materia, son los exámenes extraordinarios o ex
traordinarios; no es el caso de un examen profesional.
En el mismo sentido, el Reglamento General de Exáme
nes obligatorio para los alumnos en esa época, estipu
la en su artículo 8 que la revisión de las pruebas será
dentro de los 60 días siguientes a que se den a conocer
las calificaciones, que en este caso, sería la calificación
aprobatoria del examen profesional de Yasmín Esquivel.

Y en última instancia, queda el estatus de Yasmín Es
quivel como integrante de la
comunidad UNAM: exalum

na, por lo que no puede apli
carse la legislación univer
sitaria que está dirigida a
alumnos, académicos y em
pleados de la universidad,
pues ella actualmente no en
tra en ninguna de esas catego
rías, tal como lo aceptó hace
unas semanas el abogado ge
neral de la Universidad.

Texto completo:

Sj&SB
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Política de sanciones del IFT 4
En mis últimas entregas he analizado

la extraña por decir lo menos polí
tica de sanciones que el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT)
ha venido adoptando en los últimos

meses, y que parece reflejara una autoridad
timorata, temerosa del poder económico y
político de sus regulados.

Por una parte, en el caso de AT&T, el IFT
se convirtió en el ombudsman de oficio de la
empresa, a quien se le reconoció, de manera
expresa, el supuesto derecho humano a no
pagar multas administrativas. De igual mane
ra, en el casodeTelmex, el pleno del Instituto
resolvió que ellos mismos habían violado la
garantía de audiencia y los derechos huma
nos de Telmex, con el claro propósito de ab
solverla del pago de una multa del 6% de sus
ingresos, que podría haber ascendido a más
de veintidós mil millones de pesos.
Ambos casos son una aberración jurídi

ca. El de AT&T porque ni en la imaginación
más febril existe el supuesto derecho humano
de las grandes empresas a no pagar multas
por violaciones a la ley o a la regulación. El
de Telmex, por su parte, porque sí se le otor
gó a ésta la garantía de audiencia y mani
festó con toda claridad que no había cumpli
do con la regulación asimétrica en materia
de infraestructura pasiva "porque era impo
sible". Aún más, de acuerdo con mis fuentes
en el IFT, en el expediente existe evidencia
de que sí se le dio vista a Telmex de la acu

mulación de los expedientes y de que el IFT
aclaró, de manera expresa, que las únicas
imputaciones eran las de cada uno de los
acuerdos de inicio de cada procedimiento,
de tal manera que el pleno pudo haber san
cionado cada expediente por separado pa
ra evitar la supuesta violación a la garantía
de audiencia alegada como pretexto para
absolver a la empresa.

En la versión estenográfica de la sesión
del pleno del IFT, Fernanda Arciniega, titular
de la Unidad de Cumplimiento, deja ver las
prioridades del Instituto, pues expresa su pre
ocupación por adecuar el proyecto de reso
lución, en virtud de que el segundo resolutivo
se redactó con un error ortográfico. Es absur
do y casi cínico que la titular de la Unidad de
Cumplimiento se preocupe por la corrección
de un error ortográfico en el proyecto, como
si la resolución no se hubiera construido so

bre una serie de errores y negligenciasen el
mejor de los casos que constituyen un trato
asimétrico a favor de Telmex, cuando debe
ría ser exactamente al revés.

En suma, la sesión estenográfica de la
sesión del pleno del 9 de diciembre, la re
solución P/IFT/EXT/091222/23, y el Co
municado de Prensa 005/2023 confor
man una creativa cadena de justificaciones
y pretextos. El IFT está notoriamente preocu
pado porque sepamos que sus funcionarios
anteriores lo hicieron mal, que su cambio
de criterio sobre el precedente de Telnor no

es arbitrario y que la acumulación de expe
dientes es un reto difícil para cualquier fun
cionario que pretenda respetar los derechos
humanos. Se lee la culpa en todas y cada
una de sus explicaciones. Ojalá dedicaran
todo este esfuerzo a su mandato constitucio
nal de desconcentrar el sector, o al menos
en lograr la compartición de infraestructu
ra de Telmex, prometida desde la reforma
constitucional de 2013.

Es bien sabido que Telmex necesita encon
trarse en cumplimiento de la regulación asi
métrica que se le impuso, para obtener su an
helado acceso al mercado de televisión. El

cierre de los expedientes 41 y 75 representa
un gran logro en el proceso para que Telmex
limpie su historial regulatorio; mientras que la
ligereza con la que el IFT calculó la multa de
AT&T sirve para contextualizarel regalo pa
ra Telmex. Así, la nueva política "progresis
ta" de sanciones del IFT parece más bien un
camino en construcción para conceder a Tel
mex la prestación del servicio de televisión,
sin cumplir con los requisitos legales.

Las resoluciones del IFT son tan absurdas

que mal haría el Organo Interno de Control,
que lleva Gricelda Sánchez Carranza, si no
realiza una investigación exhaustiva de los
expedientes y los hechos alrededor de la
claudicación del IFT. Seguramente la Comi
sión de Vigilancia de la Cámara de Diputa
dos, que preside el diputado Pablo Angulo,
tendrá la mira puesta en ello.
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DE DISCURSOS
Y PROTOCOLOS
POR HORACIO VIVES SEGL

Los últimos días han dejado intere
santes ejemplos del impacto, en

términos de comunicación, de algunos
discursos, así como la relevancia sim
bólica de los actos protocolarios. Vea
mos algunos ejemplos.

Empecemos con el discurso pronunciado por Joe Biden ante el
Congreso de Estados Unidos, relativo al estado de la administra
ción en el último año, conocido como State oftbe Union. No era
un evento cualquiera: se trató de la primera vez que Biden, como
presidente, acudió personalmente al Congreso a cumplir con ese
importante acto de rendición de cuentas y contrapesos, acom
pañado de su primer discurso importante de cara al país entero,
después de que el Partido Republicano asumiera por un puña
do de escaños el control de la Cámara de Representantes, en
conespondencia con los resultados de la elección intermedia del
pasado noviembre. Quedaron atrás las históricas imágenes de un
presidente demócrata flanqueado por dos mujeres demócratas:
Nancy Pelosi (sustituida por el republicano Kevin McCarthy
como speaker de la cámara baja) y Kamala Harris (quien, como
vicepresidenta, continúa como presidenta de iure del Senado y
que, por cierto, fue particularmente entusiasta durante el discur
so presidencial).

No cabe duda de que fue un discurso preparado cuidadosa
mente, con momentos memorables. Adicionalmente, hay que
destacar lo bien librado que salió al ser interpelado por algunos
miembros "rijosos" de la bancada republicana. No cabe duda de
que Biden, experimentado exparlamentario, le supo darla vuelta
a situaciones que podrían haberle resultado incómodas. Y dejó
una perla de comunicación muy interesante: la continuidad del
let'sget to work al let'sfinísh the job, lema que seguramente reso
nará en la campaña presidencial del año próximo.

Mientras tanto, al otro lado del Río Bravo y, en contraste,
llamaron la atención otro tipo de eventos, especialmente el
conmemorativo del 106 aniversario de la promulgación de la

Constitución. Ninguna novedad en el discurso presidencial: la
misma retórica y visión. Lo que llamó poderosamente la aten
ción fueron dos situaciones que van más allá de la anécdota:
primeramente que, en un evento donde el protocolo ordenaba
que estuvieran al centro del presidium los representantes de los
tres poderes de la Unión, se haya mandado hacia las orillas a la
representante del Poder Judicial la ministra presidenta de la Su
prema Corte, Norma Pina, y también al del Legislativo el opo
sitor presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, quien,
por cierto, pronunció un discurso muy adecuado en defensa de
la pluralidad y la unidad nacional: y que la ministra presidenta
haya permanecido sentada durante algunos notorios segundos,
apartándose de los honores dados al titular del Ejecutivo.

Con apenas mes y medio en el cargo, hay que destacar la ele
gancia y estatura con la que la presidenta de la Corte ha sorteado
la desubicada bienvenida que le ha dado el Ej ecutivo. Obviamen
te, su actitud simbólica de no ponerse de pie de manera inmedia
ta fue acremente criticada por el corifeo oficialista, lo que no deja
de ser peculiar, cuando nunca han tenido el mínimo cuidado y,
más bien, suelen despreciar las cuestiones protocolarias.

Para cerrar el recuento, una perla negra: si ya de por sí estaba
bastante de valuada la máxima condecoración con la que el Esta
do mexicano puede honrar apersonas extranjeras, la imposición
del collar de la Orden del Águila Azteca al dictador cubano no
puede entenderse sino como una loa a un régimen que, aunque
se diga "revolucionario", sigue siendo totalitario, policíaco y re
presor de las libertades y los derechos humanos.

Como bien señala la picaresca "sabiduría política" mexicana,
'la forma es fondo".
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Acosado por la defensa de Gena
ro García Luna, que intentó re

frescarle la memoria sobre montos y
fechas de la entrega de millones de
dólares al exsecretario de Seguridad
Pública calderonista, Jesús El Rey
Zambada cayó en contradicciones
y en respuesta, al recordarle que en
2013 declaró haber entregado siete
millones de dólares al exsubsecreta

rio de Seguridad Pública del entonces
DF, Gabriel Regino, para "una campa
ña", pero no la del hoy Presidente Ló
pez Obrador, respondió que "no pudo
haberlo dicho porque no es verdad".

También se contradijo sobre los millones de dólares que
aseguró haber entregado a García Luna, cuando estuvo
al frente de la Agencia Federal de Investigaciones, al
reconocer que fueron dos pagos, uno de tres millones
y otro de dos, en un desaparecido y famoso restaurante
del Paseo de la Reforma, al recordarle el abogado César
de Castro, defensor del acusado, que otras fueron las
sumas y detalles que declaró en el juicio a El Chapo
Guzmán.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Afloró, recio y con mutuas acusaciones, el enfrenta
miento entre el canciller, Marcelo Ebrard, y la exemba
jadora de México en EU, Martha Bárcena, quien reveló
que el programa Quédate en México, para que nuestro
país recibiera a miles de migrantes que pretendían cru
zar la frontera, fue aceptado unilateralmente por aquel,
sin que ella fuera enterada de ese acuerdo y sólo le pidió
mantenerlo en secreto.

Por ello, el titular de la SRE replicó en la mañanera
de ayer, que ella "siempre lo ha calumniado en donde
ha podido", desde que dejó el cargo por un "rencor ob
sesivo", a lo que la embajadora emérita respondió en
Twitter: "Miente Ebrard de nuevo. Sabe que yo paré la
negociación del acuerdo de tercer país seguro en el De
partamento de Estado" y rechazó que sea "calumnia o
rencor obsesivo".

Al salir en defensa de Ebrard, el Presidente acusó a
Bárcena de "estar ya en el bloque conservador"; que él
no se arrepiente de haberla nombrado embajadora y
que cada quien es libre de tomar un camino, ya que es
"muchísimo mejor que la simulación, que la hipocresía".
Llama la atención que el juez Gerardo Genaro Alar
cón López postergue audiencias en dos escandalosos
casos que tiene a su cargo: uno, el de Emilio Lozoya
Austin, exdirector de Pemex, y otro, el de Segalmex, por
ilícitos millonarios.

Se les hizo bolas el engrudo a los diputados sobre
forma y fecha en que se elegirá a cuatro nuevos conse
jeros del INE, y tuvieron que modificar la convocatoria.
Esperado, el rechazo de EU a la prohibición de maíz
transgénico, decretada por AMLO, y riesgo de que ese
país decida ir a un panel que podría ser adverso y costoso.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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Tanto el gobierno de López Obra
dor como la Cancillería mexica

na conocen el desastre de Cuba con

el último agravamiento económico y
el éxodo masivo. Miguel DíazCanel
fue designado, no electo, presidente
en un proceso más antidemocrático
que el que existió en México durante
el largo priismo. Ya en el poder, puso
freno a la apertura y dio orden de re
primir a decenas de miles de manifes
tantes, que salieron a protestar pacífi
camente en el verano de 2021.

Es cierto que con Donald Trump en la Casa Blanca se refor
zaron las sanciones económicas, pero las dos políticas que
caracterizan al mandatario cubano, la contrarreforma y la
represión, no fueron respuestas a las medidas de Washing
ton sino acciones ideológicamente tomadas por el sector
más inmovilista de esa burocracia, que él encabeza.

Aun así, AMLO invitó a DíazCanel a hablar en el Zócalo
de la Ciudad de México, en un desfile militar por el bicen
tenario de la independencia, dos meses después. Luego,
viajó a la isla, donde le fue concedida la Orden José Martí
y dio un largo discurso en el que, entre otras cosas, dijo
que la Revolución Cubana debía renovarse. Por último,
DíazCanel le devolvió la visita a México, específicamente

a Campeche, donde AMLO le otorgó la Orden del Águila
Azteca.

Es más que evidente el interés del gobierno mexicano
por imprimir un carácter especial, cargadamente simbóli
co, a su relación con Cuba, más allá de las buenas formas
diplomáticas entre ambos estados en los dos últimos sexe
nios. La pregunta es por qué lo hace y ninguna respuesta es
satisfactoria por sí sola. Una repetida en estos días es que
AMLO admira al régimen cubano, que habría sido muy
importante en su formación política en los años 70 y 80.

Sin embargo, fuera del estilo discursivo del presiden
te, el sistema mexicano no se acerca al cubano: en México
hay una economía desregulada de mercado, la integración
a Estados Unidos se profundiza y, aunque Morena logre
consolidar su hegemonía, no parece que el pluripartidis
mo vaya a ser cancelado. Tal vez, una variante perversa de
esa hipótesis, que AMLO quiere un régimen antidemocrá
tico en Cuba, pero no necesariamente en México, sería más
plausible.

Otra hipótesis, con la que concuerdo más, es que, como
en los tiempos de Luis Echeverría y José López Portillo,
AMLO utiliza a Cuba para reservar un margen de auto
nomía frente a Estados Unidos, en medio del avance del
TMEC. Lo acaba de sostener el canciller Marcelo Ebrard

cuando dijo que Estados Unidos y México "no tienen inte
reses idénticos": uno de ellos sería Cuba.

La tercera hipótesis es que en bases de Morena y la 4T
persiste un sector autoritario, admirador de los regímenes
de Cuba, Venezuela y Nicaragua, obnubilado, ése sí, en los
mitos revolucionarios de la Guerra Fría. Esa base rechaza

profundamente que el TMEC sea la prioridad de la política
exterior de este sexenio y que Maduro y Ortega no sean
más queridos por AMLO. El patemalismo y la demagogia
con Cuba son cortejos a esa base.
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JAVIER
SOLÓRZANQ

ZINSER

LAS "CORCHOLATAS"
EN LA LÍNEA DE SALIDA

No va a ser fácil llevar la fiesta en paz el proceso
de selección de las "corcholatas". Por ahora

andan bajo el amor y paz, pero habrá que verlos a
la hora en que casi todo sea determinante.

Las reglas del proceso deberán ser claras y equitativas para
evitar desaguisados. Si bien es un proceso que organizarán dife
rentes comisiones del partido para los militantes, la clave será la
perspectiva que tenga y quiera el Presidente.

Por ahora el terreno no es suficientemente parejo. No es lo
mismo ser "corcholata" desde la Jefatura de la CDMX, de la Se
cretaría de Gobernación o desde el Senado, que serlo desde la
Cancillería. Algunas dependencias están todo el tiempo en el
imaginario colectivo, en tanto que otras dependen en mucho
de dinámicas que en ocasiones son ajenas a la cotidianidad de
lo interno.

Los suspirantes tendrán que renunciar a sus cargos más que
solicitar licencia para participar en procesos que deben partir de
cero y en los que las reglas sean lo suficientemente claras para
evitar un conflicto ulterior.

Una división interna sería de funestas consecuencias. Es

cuestión de ver lo que está pasando en Coahuila en donde una
eventual derrota de Morena será responsabilidad de Morena y de
quienes dirigen el tránsito del partido.

Por más que se apele a que habrá encuestas, las cuales debie
ran allanar el camino, se habla de cinco, seguramente al final será
el Presidente el fiel de la balanza. Si como con razón se especula
que el mandatario ya tiene una "corcholata" favorita, el gran asun
to es qué pasaría si al final no termina por despuntar y se tiene
que dirigir hacia otro lado la decisión.

López Obrador se juega su proyecto en el 2024. Por más

vueltas que se le dé, hoy va quedando claro que particularmente
Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López se perfilan como los
personajes que de manera más disciplinada y acuciosa continua
rían con el proyecto que ha echado a andar el Presidente.

No es que Marcelo Ebrard vaya a cambiar las cosas en caso de
que ganara la Presidencia, ha dado claras pruebas de su lealtad a
López Obrador. Lo que pasa es que si nos atenemos a sus decla
raciones y a la forma en que se refiere a muchos asuntos del país
seguramente terminará por tomar caminos que si bien continúen
con muchos de los elementos de la llamada 4T de estos años de

gobierno, también se puede ir adelantando que muchas cosas
cambiarían o adquirirían nuevos matices.

Ricardo Monreal se mueve en muchos escenarios porque
sabe que no tiene del todo el aval de Palacio Nacional para al
menos ser una "corcholata". El Presidente a veces lo tiene en su

radar y otras veces de plano lo ignora. El zacatecano lo sabe y
quizá sea por ello que su discurso a menudo se mueve bajo deva
neos en donde quiere tomar distancia, pero sabe muy bien lo que
esto le puede significar.

Quien está cerca de tener una gran prueba de fuego es la di
rección de Morena. En Coahuila fue incapaz de lograr la cohesión,
lo cual no deja de ser un aviso de lo que pudiera venir. Más allá
del encono que le pudo provocar a Ricardo Mejía la decisión del
partido, no se pueden pasar por alto las razones que presentó y
las críticas muy puntuales hacia quien quedó como candidato.

El Presidente parece tener en claro por dónde quiere que
vayan las cosas. El problema está en si las condiciones le permi
ten alcanzar su objetivo. Lo que es un enigma es lo que pasará
cuando las "corcholatas" oficialmente se echen a andar, el piso
sea parejo, se hagan los debates y las encuestas.

No vaya ser que el Presidente no pueda meter las manos
como se presume.

RESQUICIOS.
Hoy es el día de los alegatos finales en el caso García Luna. Sigue
siendo un enigma qué puede pasar, pero por lo que se aprecia
se abrieron ciertas vertientes que eventualmente le puedan ser
favorables al acusado. Sin embargo, en función de la narrativa
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que llevó a cabo la fiscalía el futuro de García Lima parece ser la
cárcel. Como fuere, el repasón que nos dieron como país nadie
nos lo quita.

Twitter: @JavierSolorzano

LOQUEES UN
ENIGMA es lo

que pasará cuando
las "corcholatas"
oficialmente se

echen a andar, el
piso sea parejo, se
hagan los debates
y las encuestas.
No vaya ser que

el Presidente no

pueda meter las
manos como se

presume
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Turquía sigue bajo los escom
bros luego del terrible sismo

que ha superado ya 36 mil des
aparecidos, y Siria también ha
sido duramente afectada.

México sabe lo que es vivir estas tragedias
y ha enviado apoyo para ayudar en las labores
de rescate. El pasado 8 de febrero, equipos de
binomios caninos de la Secretaría de la Defen

sa, de la Marina y de la Cruz Roja llegaron a la
zona de desastre en Adiyaman para sumarse a
los esfuerzos.

Son perros cuyo entrenamiento es impeca
ble para apoyar en estas tragedias. Se le llama
binomio al manejador del animalito y al perro.
Uno de estos canes era Proteo, un perrito pastor
alemán, quien murió el pasado sábado. Hoy se
sabe que su deceso fue debido a las condiciones
climáticas, es decir, por las bajas temperaturas,
pues en Turquía han reportado entre cuatro a
dos grados.

Son canes entrenados para trabajar ante las
situaciones más adversas. Lamentablemente,
Proteo falleció después de haber encontrado a
un bebé con vida y más de una decena de per
sonas fallecidas.

En un mensaje a través de su cuenta de
Twitter, la Secretaría de la Defensa Nacional
informó: "Los integrantes del Ejército y Fuerza
Aérea mexicanos lamentamos profundamente
la pérdida de nuestro gran compañero can Pro
teo. Cumpliste tu misión como integrante de la
delegación mexicana en la búsqueda y rescate
de nuestros hermanos en Turquía. ¡Gracias por
tu heroica labor!".

Hace tiempo tuve la oportunidad de hacer
un reportaje para ver cómo crían y entrenan a
estos canes que han salvado la vida de muchí
simas personas en diversas tragedias, pero tam
bién saben detectar drogas, dinero y explosivos,
entre otras cosas.

En septiembre del 2017, justo después del

sismo en México, fuimos al Campo Militar 37C
en San Miguel de los Jagüeyes, a 49 kilómetros
de Huehuetoca, en el Estado de México, donde
está el criadero de los perros que utilizan como
binomios por parte de la Sedeña.

Ahí platicamos con el mayor José Ramón
Martínez Sandoval, médico veterinario y ento
nes director del Centro de Producción Canina, y
nos explicó que optan para entrenar por razas
pastor belga malinois y pastor alemán. Los bel
gas malinois son más activos.

En promedio, estos canes comen entre 350
y 400 gramos de croquetas en un día, y viven
en promedio unos 10 años, aunque se retiran de
sus labores a los siete u ocho años, y luego viven
una vida más tranquila.

Los perros son entrenados para realizar ac
tividades extremas, por ejemplo, llegar a los lu
gares de difícil acceso por medio de rapel. Para
ello son entrenados durante 14 meses.

No sólo ayudan en una tragedia como un
sismo, los binomios caninos de la Secretaría de
la Defensa Nacional trabajaron en 2021 en el co
lapso de la Mina Micaran en Múzquiz, Coahuila,
y han sido reconocidos por ayudar en países
como Colombia, Bolivia y Venezuela.

Muchos han sido capacitados para ser envia
dos a zonas militares, aeropuertos, centrales de
autobuses y retenes.

Los responsables de su adiestramiento pro
curan que desde cachorros socialicen y que el
perro cuando termine su aprendizaje no tenga
miedo y con el humano sea totalmente sociable.
Estos perros son muy cuidados para que tengan
un temperamento tranquilo para poder trabajar.

A los cachorros, a los tres meses de nacidos,
se les incrusta un microchip del tamaño de un
arroz en el músculo trapecio. Será su identifica
ción para toda su vida. Es una clave de números
y letras que establece su fecha de nacimiento,
su genealogía y su nombre.

Durante los primeros cuatro meses, los bi
nomios (perrohumano) son capacitados para
soportar alturas, posiciones incómodas y su
acercamiento con el ser humano. Existen cinco

especialidades posibles para que estos perritos

colaboren como binomios caninos:

Guardia y protección: Los perros están
adiestrados para brindar seguridad y vigilancia
a personas e instalaciones. Entrenados para ac
tuar a la orden de su manejador.

Rastreo: La finalidad de esta especialidad
es que el perro rastree personas extraviadas o
transgresores de la ley, sabiendo distinguir los
diferentes tipos de aromas.

Detección de enervantes: Sus olfatos son

sensibilizados para la detección de heroína, co
caína, pseudoefedrina y mariguana, sin impor
tar dónde estén ocultas.

Búsqueda y rescate: Son entrenados para
llevar a cabo actividades de apoyo humani
tario en el rescate de personas atrapadas bajo
escombros.

Explosivos: Capacitados para rastrear explo
sivos básicos como TNT, pólvora, C4 y P4, cor
dón detonante, hidrogel, amatol, mecha lenta,
etcétera.

Es entonces que se entrena a los canes con
seudo aromas diversos, como el de cadáveres o
agentes explosivos.

Los cachorros deben acostumbrarse depen
diendo de lo que están buscando a hacer distin
tos mareajes, por ejemplo, en los escombros de
los sismos deben estar muy tranquilos para que
no se vayan a mover los escombros con perso
nas adentro.

Si son explosivos, sólo se sientan junto al
paquete, porque si lo mueven puede explotar.
Para drogas y dinero el mareaje puede ser el tra
tar de abrir la maleta.

Ese centro, ubicado en San Miguel de los
Jagüeyes, fue fundado el 1 de febrero de 1998 y
desde su origen se le consideró uno de los más
completos de América Latina. Tiene el recono
cimiento de la Federación Canófila Mexicana.

Proteo murió en el cumplimiento de su
deber, su último rescate fue sacar con vida a
un menor de edad, que llevaba más de cuatro
días bajo los escombros, y ayudó a rescatar 14
cuerpos, como él, otros 15 perritos ayudan en
Turquía.
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EL CAN rescatis

tade la Sedería,
eri imagen de
archivo.
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Rozones
"Yo no le creería" a Zambada
Y fue el consultor jurídico de Relaciones Exteriores, Alejandro Celorio, el que ayer puso en
duda los dichos de Jesús Reynaldo Zambada en relación con la supuesta entrega de un
soborno a un jefe policiaco. Tema que reapareció en el juicio contra Genaro García Luna
y que por los tiempos en los que el testigo contra el extitular de Seguridad Pública ha afir
mado que ocurrieron, en las benditas redes han querido salpicar al ahora canciller Ebrard.
"Las cosas se deben de tomar de quien viene", dijo Celorio a Carlos Loret. "¿No hay que
creerle al Rey Zambada?, preguntó el periodista. "En lo personal yo no le creería", respondió
el funcionario. "¿Ni lo que dice de García Luna o Calderón?", replicó Loret. Y Celorio contestó:
"No. Es un testigo, en un juicio, se tienen que presentar evidencias. Si un testimonial fuera
suficiente, imagínate dónde estuviéramos". Ahí el dato.

Cárceles, en el foco de atención
Y quien ha asumido como compromiso central de su gobierno restaurar el orden total en
el Centro de Reinserción Social número 1 en Aquiles Serdán, Chihuahua, es la gobernadora
Maru Campos, que ayer atestiguó la destrucción de objetos prohibidos que fueron asegu
rados en ese lugar. "Éste es un mensaje para los chihuahuenses. Aquí está el gobierno del
estado con toda la mano para limpiar los Ceresos del estado, para que no vuelva a existir un
autogobierno", refirió la funcionaría, acompañada por el secretario de Seguridad Pública,
Gilberto Loya y por el general Ricardo Fernández Acosta, encargados de las tareas para re
encauzar la aplicación del reglamento del sistema penitenciario. Hasta el momento, se infor
mó en los Ceresos 1 y 2 han sido decomisados y destruidos más de 5 mil objetos prohibidos.

Indicadores favorables en la CDMX
Relevante, nos comentan, el dato de evaluación de la gestión de la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que arroja una encuesta de Buendía y Márquez, dada a conocer ayer, según
la cual dos tercios de la población capitalina aprueban su trabajo. Y es también reveladora,
pues daría cuenta de una gestión favorable de una serie de problemas que se han atravesado
a últimas fechas al gobierno de la Ciudad. Concatenado con el indicador anterior, nos hacen
ver, no puede dejar de verse la parte de la medición en la que se ubica al secretario de Segu
ridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, como el que una mayoría de entrevistados mejor
posiciona entre los personajes próximos a Morena, de cara a la contienda por la Jefatura de
Gobierno, con 25 por ciento de respaldo, seguido muy atrás de la alcaldesa de Iztapalapa
Clara Brugada.

Contralor en líos
Y quien tendrá que dar una explicación, se entiende que mayor, sobre su asistencia al Su
per Bowl el domingo pasado es el contralor de la Ciudad de México, Juan José Serrano. Y
es que, como era de suponerse, el hecho detonó un encendido debate, razón por la cual la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ayer refirió: "Él tiene que dar su explicación, él fue
nombrado por el Congreso, él tiene que dar su explicación". El funcionario hasta ahora ha
dicho que los boletos se los regaló un primo, que se compraron a "un precio mucho menor"
de lo que algunas notas periodísticas han referido (alrededor de 5 mil 600 dólares) y otras
cosas como que en el estadio estuvo en las filas de hasta arriba. Sin embargo, ayer mismo el
senador Emilio Álvarez Icaza recordó que el funcionario "prohibió a todo servidor público
recibir regalos, con su firma lo publicó en la Gaceta oficial el 1 de diciembre de 2020, al recibir
un 'regalo' de 100 mil pesos para ir al Super Bowl violó la ley. Debe renunciar". Uf.

De tortugas, dilaciones y chicanadas
Y fue el senador priista Manuel Añorve el que ayer acusó a Morena en el Senado de aplicar
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una táctica dilatoria en el procesamiento legislativo del llamado Plan B, con el propósito de
acortar, consideró, los tiempos para que la oposición pueda eventualmente presentar los re
cursos de inconstitucionalidad a esa legislación en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
"Es una chicanada política parlamentaria para llevarse esta dictami nación hasta finales de
abril", advirtió el legislador guerrerense que además cuestionó: ¿dónde quedó la prisa que
teníamos en diciembre? Lamentó que se quiera caminar a lo que denominó "la velocidad de
una tortuga". Sus señalamientos, nos comentan, lo que sí ya lograron es que se ponga el re
flector sobre el tema y, en una de ésas evitar que la mayoría senatorial se meta al caparazón.

Registro de agresores, cómo sí
Interesante, nos hacen ver, el posicionamiento de la ministra RíosFarjat ayer en la Corte,
donde se discutió el registro de agresores sexuales que establece el Código Penal de la ahora
Ciudad de México, pues si bien fue sensible al reclamo de las víctimas de delitos sexuales
para que haya un registro de los agresores ya que así se empodera a las mujeres para que
denuncien, el reclamo de justicia "no puede opacar la otra cara de la moneda" y quitarles
el derecho a las personas sentenciadas que han cumplido sus condenas a una reinserción
social, sin estigmatización alguna, por lo que se posicionó a favor del registro de agresores
sexuales, pero en contra de que sus datos permanezcan en esa lista cuando ya cumplieron
su condena. Vale la pena atender el planteamiento porque abre paso a equilibrios y hace de
lado visos de inconstitucionalidad.
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Marcelo: si te vienen a contar...

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El duelo de corcholatas dentro de la

4T se puso interesante, luego de que
el canciller Marcelo Ebrard tuvier a

un round con la exembajador a en
Washington Martha B árcena.
Ebrard había caminado con pies de plomo;

hasta el año pasado, era considerado el vice
presidente por la cantidad y calidad de asun
tos que le encomendaba el Pr esidente, como
la famosa compra de pipas para el tr ansporte
de gasolina y cuya existencia ahora es un mis
terioel de las pipas, claro.
El canciller es visto hasta ahora como el me

nos radical de los 4 competidores de Morena

por la candidatura presidencial e incluso, y
pese a ser funcionario de esta administración,
tiene buena imagen entre la muy golpeada y
ninguneada clase media.
Pero el pleito con Bárcena lo obligó necesa

riamenteadefenderseyretomarposicionesde
las que se había ido alejando cuidadosamente.
El otrora funcionario poderoso, al que in

cluso el derrumbe de la linea 12 del Metro,
construida durante su administración como

jefe de Gobierno de la CDMX no lo había des
peinado, debe defender su ctedibilidadno solo
de las afir maciones de Bárcena sino de Mike

Pompeo, quien asegur ó que había aceptado
la expulsión masiva de migrantes al país a cam
bio de que el acuer do fuera un secreto.
Quién sabe por qué en Bucareli y en una

oficina cer cana a Palacio Nacional andan
sonriendo.

• • • •

Aunque la elección para gobernador del es
tado será hasta jimio del 2024, en Jalisco los
morenistas andan sueltos.

El lunes pasado, el diputado local, exse
nador y líder de bancada morenista en el

Congreso jalisciense, José María Martínez,
mejor conocido como "Chema Martínez",
oficializ ó su pre pre precandidatura al puesto.
Martínez tiene enfr ente al ex súper delegado

federal Carlos Lomelí, quien todavía se siente
bendecido por el presidente López Obrador y
que, por si fuera poco, cree que "se la deben".
Al binomio de aspir antes sume usted al

diputado Antonio Pérez, padr e del corr edor
de Fórmula 1, Sergio Pérez "el checo", que no
solo aspira a ser gobernador sino ¡ presidente
delarepública!
Cualquier a de los tres, de acuer do con la

encuesta digital o sea el dedo presidencial
tendrá que competir le al MC que ha hecho del
estado y sus dos municipios más importantes,
su bastión, pese al desgaste que exhibe el go
bernador Enrique Alfar o.

• • • •

Sorpresiva fue la renuncia de Rosaura Ruiz a
la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnolo
gía e Innovación del gobierno capitalino.
La exfuncionaria dejó el cargo y regresará

a su plaz a en la UNAM a seguir dando cátedr a.
Y aunque se habla de que hubo diferencias

insalvables con Claudia Sheinbaum por los
magros r esultados de su labor al frente de la
dependencia, otros ven a Ruiz como "enviada"
de la 4T para seguir de cerca en proceso de
sucesión del rector Enrique Graue que, de no
ocurrir otra cosa, deberá llevar se a cabo en el
mes de noviembre.

¿Un caballo de Troya?
Ni que les hiciera falta.

• • • •

Así como los legisladores de oposición se
han unificado en defensa del INE, deberán
hacerlo ahora para evitar que se apruebe el
incremento sustancial de las multas por 'inju
rias" a los políticos, del Presidente para abajo.
Primer o tienen que tipificar con manz anas

qué es una injuria y diferenciarla de la crítica.
Por que con eso de que López Obrador se

ha quejado como Magdalena de que es el
Presidente más insultado en los "últimos 110
años", sus fieles en la Cámara de Diputados se
aprestan a ponerle piedras a la libre expresión.
Ojo.
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ALCALDESY
GOBERNADORES

GUSTAVO
RENTERÍA*

gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

Otra vez el 'chafa' de Monreal
La corrupción es el principal problema

del país, seguido por la inseguridad y
el alto costo de la vida, según el más
reciente estudio de México Elige.

El 53.8% de los mexicanos cree que vamos
por buen camino y 75.7% asegura que ha su
frido algún problema de salud mental en el
último mes.

El presidente de la República (AMLO)
posee una aprobación del 61.3%.
El sonoregio Aldo Campuzano nos ofrece

también la evaluación de los gobernadores:

David Monreal (hermano de Ricardo, líder
del Senado de la República) es el peor evalua
do. Casi 80% de los zacatecanos lo repudia.
La medalla de plata de los gobernadores

chafas se la lleva Enrique Alfaro, de Jalisco.
El tercer lugar de abajo para arriba es para
Esteban Villegas Villareal, el priista de Du
rango.
Destaca que siempre se mantiene en los

últimos lugares, de prácticamente todas las
encuestas públicas, el gobernador de More
los, Cuauhtémoc Blanco Bravo.
Llama la atención que del segundo lugar al

quinto son morenistas: Salomón Jara (Oa
xaca), Rubén Rocha Moya (Sinaloa), Julio
Menchaca Salazar (Hidalgo) y José Ricardo
Gallardo (San Luis Potosí).
Destacamos que sigue en primer lugar Mau

ricio Kuri, de Querétaro, y en sexto, Mauricio
Vila de Yucatán. La también panista, Tere
Jiménez, de Aguascalientes, es la séptima
mejor evaluada.
En el top ten también figuran: Evelyn Sal

gado Pineda (Guerrero), hija de Félix Sal
gado Macedonio; Alfonso Durazo (Sonora)
y Miguel Ángel Quintero (Nayarit). Estos
tres últimos mandatarios, también del grupo
lopezobradorista.
Habrá elecciones el domingo 4 de junio en el

Estado de México y en Coahuila, pero, ¿cómo
están evaluados los gobernadores que se van?
Alfredo del Mazo está justo a la mitad de la
tabla, en el décimo cuarto lugar; pero Miguel
Ángel Riquelme en un lejano lugar 21.
La gobernadora de Campeche, famosa por

el Martes del Jaguar, Layda Sansores figura
en el 17; Claudia Sheinbaum, que aspira a
ser Presidenta de México, anda en el lugar 25
y la gobernadora de Chihuahua, la panista
Maru Campus, en el muy triste vigésimo sex
to lugar.
El alcalde de la capital más chafa, es Ray

mundo Martínez de Toluca. Lo acompañan
hastaelfondodelatablaJosé María Fraustro
de Saltillo, también del PRI, y Jesús Pablo,
primer edil de Guadalajara, que milita en

mejor evaluada.
En el top ten también figuran: Evelyn Sal

gado Pineda (Guerrero), hija de Félix Sal
gado Macedonio; Alfonso Durazo (Sonora)
y Miguel Ángel Quintero (Nayarit). Estos
tres últimos mandatarios, también del grupo
lopezobradorista.
Habrá elecciones el domingo 4 de junio en el

Estado de México y en Coahuila, pero, ¿cómo
están evaluados los gobernadores que se van?
Alfredo del Mazo está justo a la mitad de la
tabla, en el décimo cuarto lugar; pero Miguel
Ángel Riquelme en un lejano lugar 21.
La gobernadora de Campeche, famosa por

el Martes del Jaguar, Layda Sansores figura
en el 17; Claudia Sheinbaum, que aspira a
ser Presidenta de México, anda en el lugar 25
y la gobernadora de Chihuahua, la panista
Maru Campus, en el muy triste vigésimo sex
to lugar.
El alcalde de la capital más chafa, es Ray

mundo Martínez de Toluca. Lo acompañan
hastaelfondodelatablaJosé María Fraustro

de Saltillo, también del PRI, y Jesús Pablo,
primer edil de Guadalajara, que milita en

Movimiento Ciudadano.

Los mejor evaluados son: Enrique Galindo,
de San Luis, Renán Barrera, de Mérida, y
Yolanda del Carmen Osuna, de Villahermo
sa. Un tricolor, un azuly una morena.
Con Valor y Con Verdad. El amigo econo

mista, consultor político y digitallover tam
bién le preguntó a los mexicanos que tanta au
tonomía poseen los órganos constitucionales.
El Banco de México es el más sólido y lejano
al Presidente; pero la Fiscalía General de la
República, de Álej andró Gertz, la institución
que más se vulnera por Palacio Nacional...
Muy agradecidos con los industriales del
plástico, que me darán la gran oportunidad
de hablar de las perspectivas políticas para
este año y 2024. El muy respetado maestro,
Jonathan Heath, será el encargado de hablar
les de las perspectivas económicas. Pronto nos
vemos amigos de Anipac.
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La descomposición del equipo de Gobierno
La embaj adora eminente Martha Bár

cena tiene mucho para presumir.
Primero:

Cuando era embajadora, apro
vechó la cercanía familiar con el Presidente

para informarle sobre los acuerdos oscuros y
comprometedores para la patria de Marcelo
Ebrard.

Su esfuerzo atemperó algunas acciones, en
especial frenar el intento del Gobierno de Do
nald Trumpy el exsecretario de Estado Mike
Pompeo de convertir a México en tercer país
seguro.
En cambio, se montó el programa Quédate

en México con un severo sistema de vigilan
tener el flujo de extranjeros rumbo a Estados
Unidos, aunque aún así hay desbordamientos
y está saturada la frontera norte.
Esto ha generado muchos conflictos de

seguridad, problemas adicionales para los
estados fronterizos y muros policiacos y fí
sicos como medidas de contención del lado
estadounidense.
Hacinamientos con evidentes violaciones

de los derechos humanos, exposición de mi
grantes al crimen organizado, narcotráfico,
mayor violencia y un futuro incierto para de
cenas o tal vez cientos de miles.

En otra cita la diplomática, sin pasar por
Ebrard, narró al Presidente la confidencia
de Jared Kushner sobre las intenciones de

Trump de enviar tropas para combatir gru
pos terroristas como el Cártel de Sinaloa.

AL NTVEL DE EBRARD

El servicio al imperio es evidente.
Donald Trump presumió haber obligado

a militarizar la chiapaneca y gran parte de las
principales rutas con más de 28 mil efectivos
del Ejército, la Guardia Nacional y policías
locales.
Con este colaboracionismo estuvo en des

acuerdo la embajadora Martha Bárcenay la
confrontación con Marcelo Ebrard la hizo

insostenible, por ello anunció su retiro.
Decidió dejar no nada más la embajada

en Washington, sino también la diplomacia,
porque la negativa a reconocer el triunfo de
Joe Biden obligaba a un giro enlas relaciones
bilaterales.

López Obrador la entendió, aceptó su re
nuncia, le pidió esperar la llegada de Esteban
Moctezuma "necesito a alguien no muy
cercano a mf' y la designó embajadora emi
nente.

Ha exhibido la descomposición de la clase
gobernante, dato meritorio para quien no

tiene una posición oficial específica.
Por eso sorprende la importancia otorgada

a ella por López Obrador, quien la mandó
al costal de conservadores como todos los

disidentes, y el canciller Ebrard, quienjamás
pudo con ella.
Hoy la pone a su nivel.
El tiempo dirá cuánto afectará su credibi

lidad política, su calidad de corcholata no
favorita y si le bastará el cobijo lopezobrado
rista para llegar hasta la ambición de su vida,
la Presidencia de la República.

IJOS EN CONCANACO

1. Imposible imaginar en el pasado a la Con
canaco perseguida por notarios y agentes
ministeriales.

Todo porque no cuadran a los socios las
cuentas del tesorero Octavio de la Torre y
porque a las demandas de aclaración el pre
sidente Héctor Tejada ha respondido con
protección hacia su colaborador.
En la asamblea de mañana puede decidirse

la suerte de ambos en sus actuales posiciones,
pero su cese no frenará las investigaciones y
éstas podrían escalar al ámbito penal.
Lástima, porque con ese desprestigio el sec

tor comercialno puede ser interlocutor válido
y confiable ante un Gobierno unipersonal.
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[ ¿SERÁ?

Herradura incompleta
A48 días de que cuatro consejeros del INE terminen su en
cargo, el próximo 3 de abril, en el seno del organismo reina
la incertidumbre, pues temen que la llamada Herradura de
la Democracia pueda correr la misma suerte que el Pleno
del INAI, y el Legislativo retrase los nombramientos, por lo
que las actividades sustanciales de los comicios de Coahui
lay Edomex, así como el inicio de la organización de la
elección presidencial, se podrían hacer con una presiden
cia provisional y sin cuatro consej eros,loquese sumaría a
una probable implementación delPlan B. ¿Será?

¿Llamarán a suplente?
Este martes se le acabaron los días de gracia a Christían
Von Roehrich; pues luego de que la semana pasada fuera
rechazada su solicitud de licencia, el todavía líder de los
panistas en el Congreso capitalino tenía hasta el 14 de fe
brero para presentarse a trabajar. Luego de acumular cinco
faltas en el mismo periodo, su suplente, Federico Chávez,
podría ser citado a tomar protesta el próximo jueves, por
lo que el exdelegado de la Benito Juárez deberá ahora
enfrentar dos problemas, las acusaciones que lo obligaron
a evadirse de lajusticiaylafalta de su dieta mensual por
ausentarse de sus actividades legislativas. ¿Será?

Candidato caduco

Parece que el eterno aspirante a la gubernatura de Jalisco,
Carlos Lomelí, ya tiene competencia (ymuy fuerte) al in
terior de Morena, en la disputa por la candidatura guinda.
Se trata de José María Martínez, quien ha consolidado
su liderazgo como jefe de su bancada en el Congreso local.
Dentro del mismo partido las simpatías empiezan de
decantarse por el "Chema" Martínez, como lo conocen, por
tratarse de un perfil fresco y a la vez un político profesional
con mucha experiencia en gestión de gobierno y, principal
mente, con ideas de cambio... Esas mismas voces morenis
tas se refieren a Lomelí, el empresario farmacéutico, como
un cartucho quemado, parte del mismo sistema viejo donde
todo es lo mismo y no significa cambio. ¿Será?

Visita legislativa
No sólo a los aspirantes a comisionados delINAI se les ve ca
bildeando en el Senado, ayer también se tuvo la visita de los
gobernadores de Tamaulipas, Américo Villarrealy de Tlax
cala, Lorena Cuéllar. Nos cuentan que su interés se centró en
la elección de los nuevos magistrados electorales. ¿Será?

Sueños de un diputado
El diputado del PT Gerardo Fernández Noroña terminaba
ayer su intervención en la Tribuna cuando aseveró que
regresará a la Cámara en2024, pero como titular del Eje
cutivo, lo que detonó carcajadas a granel en la oposición, y
sin recato les espetó: "hoy se ríen, mañana me tendrán que
rendir pleitesíay respeto". Ya se vio viviendo en Palacio
Nacional, ojalá ¿Será?
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Avanza sigilosa la incorporación de la GN a la Sedeña
Las compras y actividades para concre

tar el traslado de la Guardia Nacional

bajo el mando de la Secretaría de la
Defensa Nacional no se han detenido,

a pesar de que existe una suspensión definiti
va contra el decreto de incorporación desde
octubre del año pasado. Oficialmente, el pro
ceso está detenido, pero de forma silenciosa
se realizan las adquisiciones para equipar a la
Guardia desde la secretaría.

El mandato judicial impide que la Sedeña
tenga control de la GN y, en consecuencia, no
puede llevar a cabo actividades que involu
cren la transferencia de recursos, ya seamate
riales o financieros; sin embargo, según datos
obtenidos de la plataforma Compranet, las
fuerzas armadas están asignando una compra
de casi 6 mil millones de pesos para adquirir
unos 4 mil 500 vehículos para el uso de la GN.
Si bien la adquisición de las camionetas

bajo la clave LA007000999E10442022,
resulta necesaria para el desplazamiento de
los uniformados por todo el país, lo que es de
relevancia desde el inicio, es el proceso por
el cual se efectúa ésta y, al menos, un par de
adquisiciones más.
La S edena ha omitido especificar en el nom

bre de la licitación "Equipamiento y Obra Pú
blica del Cuerpo de Policía Militar, para con
tribuir a las operaciones del orden interior y
Seguridad Nacional 2022, Adquisición de
Camionetas PickUp 4X4 Doble Cabina" que
serán utilizados por los elementos de la GN;
no obstante, en la ficha técnica del baliza
miento, de las bases, las especificaciones son

cren la transferencia de recursos, ya seamate
riales o financieros; sin embargo, según datos
obtenidos de la plataforma Compranet, las
fuerzas armadas están asignando una compra
de casi 6 mil millones de pesos para adquirir
unos 4 mil 500 vehículos para el uso de la GN.
Si bien la adquisición de las camionetas

bajo la clave LA007000999E10442022,
resulta necesaria para el desplazamiento de
los uniformados por todo el país, lo que es de
relevancia desde el inicio, es el proceso por
el cual se efectúa ésta y, al menos, un par de
adquisiciones más.
La S edena ha omitido especificar en el nom

bre de la licitación "Equipamiento y Obra Pú
blica del Cuerpo de Policía Militar, para con
tribuir a las operaciones del orden interior y
Seguridad Nacional 2022, Adquisición de
Camionetas PickUp 4X4 Doble Cabina" que
serán utilizados por los elementos de la GN;
no obstante, en la ficha técnica del baliza
miento, de las bases, las especificaciones son

claras y describen el logo y los colores de la
Guardia Nacional, actualmente bajo el man
do del generalDavid Córdova Campos.
Desde el inicio, el procedimiento se observa

como una violación a la Constitución, pues
la convocatoria se llevó a cabo en agosto de
2022, cuando todavía ni siquiera se publicaba
en el Diario Oficial de la Federación el decreto
por el que se transfería el control de la Guardia
Nacional a la Sedeña, mismo que data de sep
tiembre de ese año, y que luego fue impugna^
do por la asociación Uniendo Caminos México
y una decena de organismos más que sumaron
53 amparos colectivos contra la medida.
El fallo del mencionado proceso licitatorio

estaba programado para el pasado miércoles
25 de diciembre, pero el resultado se difirió
paramediados de este mes.
La suspensión definitiva otorgada por la

jueza noveno de Distrito en Guanajuato, orde
naba devolver el control de la GN ala Secreta^

ría de Seguridad Pública y Protección Ciuda

claras y describen el logo y los colores de la
Guardia Nacional, actualmente bajo el man
do del generalDavid Córdova Campos.
Desde el inicio, el procedimiento se observa

como una violación a la Constitución, pues
la convocatoria se llevó a cabo en agosto de
2022, cuando todavía ni siquiera se publicaba
en el Diario Oficial de la Federación el decreto
por el que se transfería el control de la Guardia
Nacional a la Sedeña, mismo que data de sep
tiembre de ese año, y que luego fue impugna^
do por la asociación Uniendo Caminos México
y una decena de organismos más que sumaron
53 amparos colectivos contra la medida.
El fallo del mencionado proceso licitatorio

estaba programado para el pasado miércoles
25 de diciembre, pero el resultado se difirió
paramediados de este mes.
La suspensión definitiva otorgada por la

jueza noveno de Distrito en Guanajuato, orde
naba devolver el control de la GN ala Secreta^
ría de Seguridad Pública y Protección Ciuda

dana para que se mantenga bajo un mando
civil, según el artículo 21 de la Constitución.
En teoría, si se violenta la suspensión con

cedida por la jueza, los funcionarios públicos
que incurran en la falta podrían ser acreedo
res a una multa económica, la destitución o
inhabilitación e, incluso, a una pena de entre
tresy nueve años de prisión, pero quienes han
observado la forma en que el Gobierno de la
cuarta transformación se ha conducido con

respecto a algunos funcionarios que han vio
lado la ley, saben que no pasará nada.
#LoboSapiensSapiens
LA GUERRADELMAÍZ
Ni el Gobierno de EU ni los empresarios de
ese país aceptaron el "atole con el dedo" que
el Gobierno de López Obrador les ofreció en
respuesta a la solicitud de las bases científicas
para prohibir el maíz transgénico... Se ob
serva un conflicto económico en el marco del
TMEC con nuestros vecinos.
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¿Apunta a rectoría?

Rosaura Ruiz, la mentora acadé
mica de Claudia Sheibaum renun

ció a la Secretaría de Educación,

Ciencia, Tecnología e Innovación
de la CDMX que la jefa de Gobierno
creó expresamente para ella. La
bióloga regresa a la Facultad de
Cienciasy, dijo, no buscará la Rec

toría de la UNAM, a la que aspiró
en 2007, cuando perdió ante José
Narro, y en 2015, cuando se eligió al
actual titular Enrique Graue. Pese
a esta manifestación, el regreso de
Ruíz a la UNAM llega en una co
yuntura interesante Pues ahora
Sheinbaum tendrá a una de sus

figuras de mayor confianza en el
ambiente donde ya se mueven Ri

cardo Monreal, catedrático de la

Facultad de Derecho, y Marcelo
Ebrard, quien opera por vía de
su embajador y exrector Juan
Ramón de la Fuente

Estrada en la mita

deConapred

Nos cuentan que el Consejo Nacio
nal Para Prevenir la Discriminación

(Conapred), que preside Claudia
Morales Reza, estaría abriendo
próximamente una investiga

ción en contra de Francisco Es

trada Correa, Secretario Ejecutivo
de la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos, El Consejo
habría encontrado elementos sufi

cientes para aceptar comenzar las
indagatorias, tras una denuncia de
una extrabajadora de la Comisión
que preside Rosario Piedra, que
habría sufrido un trato discrimina

torio por parte de Estrada. Habrá
que ver en que termina, pues para
los señalamientos que pesan
sobre el Secretario Ejecutivo al
interior del órgano autónomo, no
parece que una mera llamada de
atención sea suficiente.

Le regresó el internet

Aunque según sus propias pala
bras, se mantendría al margen de
realizar declaraciones respecto
al juicio en contra de su excola
borador, Genaro García Luna, en

los Estados Unidos, tal parece que
el expresidente Felipe Calde
rón cambió de opinión, y es que
el día de ayer, tras los señalamien
tos que realizó Jesús Zambada,
respecto a la supuesta entrega
de sobornos a Gabriel Regino, du
rante la época en que fue subse
cretario de Seguridad en la Ciudad
de México, en el sexenio de López
Obrador, el exmandatario compar
tió múltiples publicaciones que
hicieron eco de las declaraciones

de Zambada. Extraño que haya
escogido este momento para com
partir en sus redes sociales detalles
del juicio, y haya quedado ajeno a
otros episodios.
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• Candidato mujer de Morena, en Jalisco
¦ Manolo, piso fuerte en Coalmila
• Alito, músculo y convocatoria

asa el tiempo y al exgobernador de Chi
huahua, Javier Corral (PAN) le aparecen
más ilegalidades. Las propiedades que
le confiscó a su antecesor César Duarte

(PRl], las saquearon empresas que contrató
fuera de la ley. Así robaron producción de
ranchos, vehículos, maquinaria, ganado.

Estima el gobierno de Maru Campos [PAN] un saqueo por
más de 2 mil millones de pesos. Si esas propiedades fueron
mal habidas por Duarte, entonces son propiedad de los chi
huahuenses, no del exgobernador.

JALISCO: Donde no cayó bien el evento en el que el coordinador
de diputados locales de Morena, Chema Martínez, tratara de
llamarla atención para 2024, con su "Cambio Humanista", fue en
el Corporativo Plaza Pola neo, donde despacha Mario Delgado.
Así, Chema se enfrenta a los grupos de Carlos Lomelí, Luis
Michel, el e P ue rto Va I la rta .Cecilia Márquez y María Cárdenas.
Todo pinta que será mujer la cancliclata. Por razones de género.
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COAHUILA: Impresionó a Morenay el PT, el resultado de la
elección interna del PRl para elegir a candidato a gobernador:
Manolo Jiménez logró 503 mil votos de militantes y simpati

zantes. Pensaron que el Super Bowi
quitaría atención. En la casa de en
frente a Armando Guadiana, a pesar
querenuncióiralestacliodeGlanclale,
Arizona, los morenistas prefirieron
ver ganar a Los Jefes de Kansas. En
la izquierda, Ricardo Mejía superó
en entusiasmo al empresario minero.

EDOMEX: Aunque a muchos no
2S gusta, el líder del PRl, Alejandro

Moreno, demostró músculoy convocatoria en el acto para lanzar
como cancliclata de Va por México, a Alejandra Del Moral. Ahí
estuvieron Enrique Vargasy Ana Lilia Herrera,que seguramente
formarán parte del gobierno de coalición, si ganan el 4 de junio.

NUEVO LEÓN: No fueron obuses, sólo chinampinas mo
jadas, las demandas de juicio político contra el gobernador
Samuel García y el titular de Gobierno, Javier Navarro. Sin
sustento las demandas de diputados locales encabezados
por Carlos de la Fuente y Heriherto Treviño Mientras,
municipios opositores no reciben 2,500 millones de pesos,
para sus gobernados. Rencillas que afectan a los neoloneses.

SLP: Al estilo Montessori. Dos proyectos de ley de amnistía
se discuten en el Congreso local y la verdad los diputados en
cabezados por AzaelTorrescano no tienen ni la menor idea
de lo que hacen. Ambas propuestas le pasaron de noche al
gobernaclorRicardo Gallardo (PVEM). ya que ceja en manos
del Congreso amnistiar a quien se les dé la gana. Los pleitos
de enchilada son entre legisladores; entre los que saben de
leyesy los insaculados en la ignorancia o amiguismo.

HIDALGO: Va en serio la persecución contra el exgoberna
ciorOmarFayad(PRl].El actual gobernador, Julio Menchaca
(Morena), ordenó auditorías en las obras del sexenio anterior
entre las que destacan el Puente Altamiranoy el Hospital Ge
neral de Pachuca. Esto aunado a la llamada "estafa siniestra",
se hablaría de desfalcos arriba de los cinco mil millones de

pesos. Menchaca ordenó a su procurador, Santiago Nieto,
no dejar ni un peso en duda.

No fueron
obuses, sólo
chinampinas
mojadas
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> Todo apunta a que será
un escándalo el concurso

mercantil que lleva Unifin,
de Rodrigo Lebois Más de
un acreedor se sorprendió
cuando la firma dejó de
pagar los intereses j capi
tal de deuda, pues se me
tieron en negocios poco
claros. Recordemos que
Lebois es amigo del ex
presidente Felipe Calderón,
quien salió salpicado en el
juicio contra Genaro Car
cía Luna. La CNBV de Je

sús de la Fuente y la UIF,

de Pablo Gómez revisarán

con lupa a esta empresa.

> Hay en la Auditoría Superior de
Hidalgo un grueso expediente que
involucra al alcalde de Tula, Ma
nuel Hernández, en irregularida
des durante la crisis por las inun
daciones de septiembre de 2021.
Las denuncias, que son varias, son
por entregar a damnificados artí
culos que pusieron en riesgo su sa
lud. Será una bomba, nos dicen.

> Muy emocionado anda el gober
nador de Sonora, Alfonso Dura
zo, porque mañana el presidente
López Obrador inicia una gira de
cuatro días por la entidad. Reco
rrerá siete municipios y supervisa
rá varias obras. Además, estará en
Nogales con autoridades de Esta
dos Unidos y su embajador Ken
Salazar
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DEVUELVEN

> Regresaron tres
senadores los viá

ticos que recibie
ron en noviembre

pasado para irse a
Egipto, a la COP27.
Raúl Paz Geo
vana Bañuelos

y Sasil Dora Luz
de León reintegra
ron, cada uno, $46
mil 478, además de
$113 mil del boleto
de avión ida y vuel
ta. Sí se fueron, pe
ro no entraron a la

cumbre por no estar
acreditados, así que
cuenta como viaje
de placer.

SOBRE

> A recuperar la
Plaza Pasteur va el
Senado de la Re

pública. El presi
dente de la Jucopo,
Ricardo Monreal,
hará la petición al
secretario de Segu
ridad Ornar Gar

cía Harfuch, para
rescatar ese espacio
frente a la Cámara

Alta, que práctica
mente ha sido pri
vatizado por vivales
que hacen nego
cio con la fachada

de promotores de
la legalización de la
marihuana.
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CORREDOR INTEROCEANICO
LA ZANAHORIA DEL CABALLO

usca Andrés Manuel López Obrador
convertirse en el buque rompehielos
del embargo económico que mantiene
Estados Unidos sobre Cuba, para lo cual
trazó una estrategia que consiste en
seducir a Jos Biden, así como a con
gresistas y empresarios de la Unión

Americana. No abandona nuestro Presidente la idea de

erigirse como el hermano mayor c!e América Latina en
cuyo propósito invertirá harto tiempo, dinero y esfuerzo.

Pasará por buscar acercamientos con la Casa Blanca
y el Capitolio, hasta ofrecer facilidades económicas y de
gestión a compañías para que inviertan en territorio azteca.
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Con base en el plan armado desde Palacio Nacional,
a finales de febrero y principios de marzo, el gobierno
de México auspició una visita de hombres de negocios,
funcionarios y legisladores del país vecino del norte,
a diferentes puntos del Corredor Interoceánico. Los
llevarán a conocer uno de los proyectos ferroviarios más
ambiciosos de la 4T que conectará al Golfo de México
con el Océano Pacífico y por cuya ruta serán instaladas
al menos 10 mega plantas industriales. Encabezados
por Antony Blinken, secretario ele Estado, los visitantes
podrán conocer de cerca todas las ventajas que traerá
inversiones e instalar empresas en tan ambicioso pro
yecto que, entre otras cosas, busca suplir el
traslado de mercancías que hoy se hacen
por el Canal de Panamá, acortando tiempo
de viaje y, sobre todo, recursos.

Toda la ruta, les dirán, cuenta con naves
dotadas de alta tecnología y, lo más impor
ta nte, con recursos naturales en grandes
cantidades, como el agua, lo que hace de
la zona un lugar propicio para diferentes
industrias, como cerveceras, químicas y
procesacloras de alimentos. Además, la 4T ofrecerá mano
de obra procedente de Oaxaca y Veracruz, así como
programas especiales para dar empleo a migrantes de sur
y Centroamérica. Por si eso fuera poco, habrá incentivos
fiscales para todas las firmas que se asienten a lo largo
del corredor que inicia en Veracruzy termina en las costas
de Oaxaca. Mejor imposible. Pero nada es gratuito. AMLO
quiere "ablandar" a los norteamericanos que se niegan
a derribar el muro económico e ideológico que existe
hoy con Cuba. Pretende imponer su agenda más allá del
Río Bravo, enfrentado a bloques conservadores en EU,
ayudando a Biden en su campaña y trayendo nuevas
inversiones, como ocurre ya con el Plan Sonora.

Suena todo muy ambiciosoy hasta idílico, el problema

radica en que el sector empresarial mexicano se queja
por no tener todo lo que ofrece la 4T a los extranjeros. Qué
bueno que nuestro Presidente vea otros horizontes, qué
malo que empresarios, industriales, grandes y pequeños
comerciantes en México sufren por falta de estímulos
fiscales, créditos, alianzas estratégicas, promociones y
apoyosen materia de seguriclacl.Toc! os losclíasenfrentan
engorrosos trámites burocráticos y extorsiones perma
nentes de gobernacloresy presidentes municipales que
salieron más tranzas que los anteriores. De eso nada se
dice en la mañanera. Y uno se pregunta ¿cómo se puede
pretender arreglar el mundo o un conflicto histórico como

el de Cuba, cuando en México empresarios,
industriales, patrones y comerciantes no
encuentran la manera de frenar iniciativas de

ley que obstaculizan el desarrollo nacional?

Encontró AMLO en Cuba la mejorarma para
seguir con su idea de unificaral Continente.
El problema radica en que dejó de contar
con el apoyo de Brasil y Argentina, dos de
las naciones más importantes del cono Sur.

Cada vez se complican más las cosas en Morena para
determinar quiénes serán las corcho/otos finalistas de
cara a la elección de jefe de Gobierno de la CDMX. Hay
quienes, como Ornar García Harfuch, ya se dan por
"muertos" y otros que siguen vivitos y coleando como
Mario Delgado

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: ""La política
es el arte de disfrazar de Interés general el interés muy
particular".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Proteo era un pastor belga, entrenado por la
Sedeña. Integró uno de los 16 binomios caninos que
México envió a Turquía luego del terremoto de 7.8

a grandeza de una nación y su progreso
moral pueden serjuzgados por la forma en
que se trata a sus animales", decía Mahat
ma Gancihi, atinadamente. Los animales
no saben de odios ni de política. Saben ele
supervivencia y ayudar al prójimo por na
turaleza. Nos clan lecciones de humanidad,

que los humanos tendemos a olvidar.
Antes de morir en el cumplimiento de su deber, Proteo,

el perro rescatista mexicano, había apoyado en salvar con
vida a un niñoy en la recuperación del4cuerpos en Turquía.
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Proteo era un pastor belga, entrenado por la Sedeña. Integró
uno de los 16 binomios caninos que México envió a la zona
devastada por los terremotos. Falleció el 10 de febrero a causa
de las condiciones climatológicas extremas. Tenía nueve años
y siete meses de edad. Fue un héroe toda su vida. En 2017 fue
parte de los rescatistas heroicos tras el terremoto en la Ciudad
de México. En junio de 2022, también sirvió en Oaxaca por las
afectaciones del huracán Agatha. Hoy, ya descansa en paz,
con su impronta de heroísmoy servicio al prójimo desvalido.

¿Y los humanos? Bueno, nada más en la capital mexicana,
de 2020 a 2022, el Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia recibió
más de 17 mil 600 reportes por mal
trato animal, de ellos, 87 por ciento
relacionados con perros. El Inegi do
cumenta que México es el tercer lugar
latinoamericano en maltrato animal y
el primero en perros callejeros. La or
ganización Anima Na tu ra lis sostiene
que, aquí, "7 ele cada 10 animales do

mésticos sufren maltratoy al año mueren 60 mil poresa causa",
¿Quiénes son más humanos? ¿Los animales o las perso

nas? El maltrato aun ser indefenso es la peor bajeza. Mas aún,
es un factor que predispone a la violencia social y familiar. Un
círculo vicioso cada vez más inhumano. Se ha normalizado

lastimar a las mascotas no sólo físicamente, sino también
abandonarlas, privarlas de alimento, descuidar su salud,
dejarlas a la intemperie en azoteas o amarrarlas. Tan sólo
este año, hubo una reducción de 60% en el alimento para
caninos que ayudan en tareas de rescate de la Marina. Las 32
entidades federativas tipifican el maltrato animal en sus leyes
y códigos penales, con penas que abarcan desde multas hasta
cárcel, pero que en la práctica son mayormente letra muerta.

Un gran problema es la dejadez ele legislary hacer política
pública por imagen y no por fondo. En vez de campañas amplias
de vacunación y esterilización o educación y concientización
sobre el cuidado, solo aumentan las penas, lo que termina
siendo nada en un país donde la impunidad es lo que domina.

En julio ele 2021, el Edomex, gobernado por Alfredo del Mazo,
aumentó ele 4 a 9 años de cárcel la sanción por maltrato animal.
Aun así, hace pocas semanas, un centro canino en Zumpango
fue cerrado por tener 35 perros hacinados y enfermos, y una
fosa clandestina con muchos canes, varios ele ellos insepultos.
¿Cuántos detenidos hubo en el operativo? Ninguno.

La justicia liega en casos aislados, como en Querétaro, donde
un hombre fue sentenciado a 10 años por envenenar a Athosy
Tongo, rescatistas de la Cruz Roja. ¿En dónde está la humanidad?

Fecha: 15/02/2023

Página: 6

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 15,266

Página 95 de 159



Tiene un nuevo reto: deberá nombrar a el ola

titular del organismo autónomo porque quien está
al frente en este momento es presidenta interina

penas la semana pasada, la Comisión Fe
de Competencia Económica (Cofece)

tuvo su primera sesión con el pleno com
pleto, aunque sólo fue a manera de pre
sentación y de formas; ya se prepara para
sesionar sobre temas de relevancia na

cional, atorados por la falta de integrantes.
La Cofece sólo tenía a cuatro de siete comisionados desde

hace dos años, nombramientos detenidos por falta de acuerdos
políticos en el Senado debido a instrucciones del presidente
López Obrador, quien declaró no estar de acuerdo con la exis
tencia del organismo autónomo, al asegurar que desde ahí se
protegían intereses de empresas particulares. Sin embargo,
por órdenes de la Suprema Corte, el Ejecutivo se vio obligado a
presentar una propuesta para hacer las designaciones. Frente
al ordenamiento se tomaron dos quintetas de perfiles que se
estancaron en meses pasados, quienes pasaron mediante
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la calificación de un examen ele conocimientos. Tocio ese

tiempo no se pudieron tomar decisiones relevantes porque
la ley demanda al menos cinco votos de siete para sacar los
proyectos pesados. Está pendiente emitir una resolución

sobre barreras a la competencia en el
sistema de pagos con tarjeta y sobre
venta y precio de turbosina.

Andrea Marván Saltiel fue nom

brada con amplia mayoría, en diciem
bre,y Rodrigo AlcázaryGiovanni Tapia
Lezama fueron elegidos, del mismo
modo, en febrero. Sin embargo, la
designación de Tapia ya encendió
los focos rojos en Palacio Nacional

porque éste último trabajó en un despacho, situación cues
tionada en plena comparecencia en comisiones del 2 de
febrero por legisladores como Minerva Hernández, Gilberto
Herrera y Damián Zepeda quienes señalaron el conflicto de
interés porque el despacho, en el que trabajó todavía durante
su comparecencia, tiene dentro de su cartera de clientes a
instituciones financieras y de otras competencias. "¿No hay
conflicto de interés?", dijo la senadora Hernández. "¿Usted
dispensaría los votasen unfuturocuanclotengan quevercon
los clientes de ese despachoy que litiguen a favor?", preguntó
el senador Herrera. "Ustec! viene de trabajar los últimos años
con el despacho SAI, ¿no cree que haya conflicto de interés,
tiene asuntos de competencia económica?", dijo el senador
Zepeda. Y Tapia contestó: "Sí trabajo en un despacho, llevo y
he llevado casos en la comisión, mi compromiso sería solicitar
excusa en esos casos". Aun así pasó la aduana.

Además, la Cofece tiene un nuevo reto: deberá nombrar
al presidente o presidenta del organismo autónomo porque
quien está al frente es presidenta interina. Veremos cómo
se resuelve esa designación y cómo es que se va a meter la
presidencia de López Obrador en un organismo al que buscaba
eliminar, pero que por orden de la SCJN sigue vivo.

UPPERCUT: Por corrupción en el concurso para cons
truir un edificio en Nuevo León, la Controlaría del INE sus
pendió de sus funciones al director de Obras del instituto,

carnita para Morena de cara a la discusión del Plan B.
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fíanalizar lo que vemos en el juicio a
García Luna y los testigos presentados,
explican la vuelta de la beslia

• ¿QUE TANTO PODRA CREERLE
EL JURADO A ESTE INDIVIDUO?

TAMBIÉN SE DETUVO A INDICAR
QUE SU BANDA COMENZÓ A
CRECER EN TIEMPOS DE FOX,
Y DE AHÍ EN ADELANTE, HASTA
ALCANZAR UNA NÓMINA CON
AGENTES DE LA AFI, LA PGR,
POLICÍAS FEDERALES Y ALTOS
JEFES MILITARES

Fue capturado en 2008, pasó cuatro años en
cárceles mexicanas y fue extraditado a Estados
Unidos en 2012.

Reconoció un buen número de cielitos rela

cionados con el narcotráfico, en complicidad con
comandantes de la entonces PCR, sobornó a po
licías federalesy de caminos, a distintos milita res
y hasta a la Interpol, según sus propios dichos.

Allá en Estados Unidos con sus confesiones,
encontró acomodo en el nicho de "testigos pro
tegidos", y con esa salvaguarda, a finales de 2018,
atestiguó contra El ChopoGuzmán. Apenas antier,
durante el juicio contra el exsecretario de Segu

ridad Pública Genaro García Luna, el delincuente
aseguró que le entregó a ese exfuncionario, cinco
millones de dólares como pago a la protección
que pudiera brindarle.

De paso, Zambada indicó que pagó "unos
cuantos millones de dólares a un funcionario de

la Ciudad de México cuando López Obrador era
jefe de Gobierno".

Después de declarar contra El Chapofue sen
tenciado a sólo 12 años de prisión, y digo sólo
ya que él mismo, asegura, llevó a EU unas 100
toneladas de droga al mes, valuadas y vendidas
entre 2.5 y tres millones de dólares. ¿Cuántas to
neladas ingresaron para roer el alma de millones
de estadounidenses? No obstante, la pena se dio
como satisfecha. Hoy, con otra identidad, vive en
Estados Unidos con su familia.

¿Qué tanto podrá creerle el jurado a este indi
viduo? También se detuvo a indicar que su banda
comenzó a crecer en tiempos de Fox, y cié ahí en
adelante hasta alcanzar una nómina con agentes
de la AFI, la PGR, policías federales y altos jefes
militares.

Zambada, su hermano El Mayo, El Chopoy sus
cómplices activos o por omisión han hecho que
la aciicción a las drogas cause daños infinitos e
irrecuperables a la población de muchos países,
creando la idea de que la muerte omnipresente
desprecie a la vida.

Hoy existe entre nosotros una especie de con
sentimiento a la violencia, la droga, el crimen que
pintan con brochazosgardosla atmósfera del país.

Estos criminales,y esto incluye a empresarios,
funcionarios públicosy sola pactares en la opinión
pública, secreten un nuevo suclorde tolerancia y de
ejemplo a losjóvenes carentes de oportunidades.

La violencia de los grupos de narcos es coac
ción física, perjuicio, daño, acoso a la integridad, a
la libertad y al derecho a la vida. Banalizar lo que
vemos en el juicio a García Luna y a los testigos
presentados, explican la vuelta de la bestia.

De facto hemos cruzado el umbral que nunca
debimos pasar.

Desapareció la coherencia para ciar lugar a
lo irracional, al caos producto de acciones alea
torias sin relación entre sí. La cohesión social se

desmorona, y sin identidad colectiva, volvemos
al primitivismo.
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VIVIR SIN MAIZ

i .estro presidente volvió a mostrar el tre
mendo juego de cintura que lo distingue.
Ayer publicó un decreto sobre el maíz trans
génico que le quita un poco de rigor al que
lo antecedía, el de diciembre, para que el
imperialismo no se acelere y empecemos
con problemas en los tribunales.

La cosa está así. Se acabó lo de comer totopos, esquites
o sopecitos provenientes de mazorcas que no hayan sido
cultivadas por las manos agrietadas y generosas de nuestro
pueblo, con esos trajes tan coloridos y esos caballos y esos
burros tan delgaditos.

Eso no tiene vuelta de hoja. Sin embargo, de momento, el
maíz trans puede usarse con fines diferentes a la alimentación
humana. La 4T, madre generosísima, no puede ocuparse de
todo. Los puerqultosy los pollos, esos, de momento, tendrán
que seguir comiendo elote imperialista.
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Nuestro guía, tan generoso con sus consejos de salud, y
por supuesto con su ejemplo —qué bonito es verlo evolucio
nar un martes a las cuatro, antes ele irse a dormir, sobre la
arena candente del el ¡amante, un relámpago tropical que nos

ilumina en su camino entre tercera y
home, un atleta keniano del trópico
nacional—, sigue pues preocupado
por nuestra salud,y con esto quiero
decir: activamente preocupado.

De ahí sus diatribas contra los

chescos, sus cierres de cerveceras
cueste lo que cueste y sobre todo sus
embestidas legales contra el vapeo,
sustentados, como es sabido, en sus

conocimientos profundos de la ciencia no neoliberal.
Ciencia que, desde ya, va a tener que aportar una buena

cantidad de soluciones, hay que decirlo.
Aunque nuestro líder sostiene que somos súper auto

suficientes en la producción elotera, la 4T está obligada a la
prevención: ¿y si los conseivadores, desesperados como están,
tienen razón en que las mazorcas criadas a la vieja usanza
en el suelo patrio no alcanzan ni para un fin de semana ele
fiestas patronales en Tlaxcala?

Me temo que la suprema sacerdotisa de la ciencia cua
troteísta, la santera de la ciencia en neoliberal, la chamana
de la agronomía, o sea Elenita ÁlvarezBuylla, va a tener que
canalizar todos los recursos de Conacyta la producción del
grano sagrado.

Señor Presidente, señora directora general: uso esta tribuna
para solicitarles que no escatimen. Hagan lo que sea nece
sario: una paraestatal para que el ejército produzca bastones
plantadores, o una campaña de ceremonias sacrificiales en
honor a Cintéotl, dios del maíz, y Chicomecóatl, diosa de la
agricultura.

Cuente con los pollos de mi patio para fertilizar la tierra y
alegrar a los dioses ancestrales.

Porque el mexicano, pueblo resiliente donde los haya,
puede vivir sin muchas cosas: un aeropuerto, medicinas,
maestros alfabetizados, un metro que no explote cada quince
minutos. Lo que nos es imposible, se los digo fraternalmente,
es vivir sin maíz.
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• La ciclista Yareli Salazar

debutó con nuevo equipo
en la 36 edición del

Annual Roger Millikan
Memorial Grand Prix de

Los Angeles, logrando el
primer lugar; va rumbo a
los centroamericanos.

• Anthony McRae es el
autor del tiroteo del lunes

en la Universidad Estatal

de Michigan y después
terminó con su vida. No

se sabe el motivo del

ataque que dejó tres
muertos y cinco heridos.

• Jonathan Becerril fue

identificado como el que
agredió a un elemento de
seguridad afuera de una
primaria; el sujeto ya fue
detenido por la Secretaría
de Seguridad Ciudadana,
en Xochimilco.
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OPINIÓN

Migración, viene lo más difícil
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Escaló rápido y con inusitado encono del
diferendo entre la embajadora Martha
Bárcena y el canciller Marcelo Ebrard, al
grado de que el presidente López Obrador
tuvo que intervenir desde la mañanera.
Lo importante es lo que está detrás

del intercambio epítetos, que es la políti
ca migratoria de México ante el agresivo
gobierno de EU, en particular la admi
nistración Trump y lo que viene para los
próximos meses. La frontera con México
es el eje de las campañas políticas, sobre
todo de los republicanos, rumbo al 2024.
Es un problema complejo que está

lejos de resolverse y los políticos nor
teamericanos pelean entre ellos para
ver quién plantea una solución más
drástica que provoque el aplauso de
los votantes.

Lo cierto, aunque suene alarmista, es
que no hemos visto nada todavía.

Si algunos piensan que el programa
Quédate en México es lo más duro del
abanico de opciones es que no han repa
rado en propuestas como las de declarar
terroristas a las bandas mexicanas del

crimen organizado, para poder justifi
car una intervención directa.

Los nuevos consejeros
En la Cámara de Diputados arranca maña

na el proceso para elegir a cuatro nuevos
integrantes del Consejo General del INE.
No es un mero trámite administrati

vo, es una decisión política del más alto
nivel que incidirá en la vida democrática
del país en los próximos años. Entre los
consejeros que dejan al instituto están
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama que
han sostenido un pulso con el gobierno

federal por la defensa de la autonomía
del instituto.

En lo que resta del mes de febrero se
llevará a cabo el registro de los aspiran
tes a consejeros y ya desde ahí se perfi
larán los favoritos.

En marzo el Comité Técnico de Eva
luación enviará la lista definitiva a la
Jucopo y arranca la ronda de entre
vistas con los aspirantes que también,
ojo, estará sujetos a un examen para
evaluar su dominio del tema

El 26 de marzo en la recta final el te

ma entra de lleno a la Jucopo para llevar
el 30 de marzo al pleno para la votación.

Si es necesario al día siguiente, último
del mes viene la tómbola

Rosaura regresa a casa
A todos llamó la atención la decisión de
Rosaura Ruiz de dejar el gobierno de la
CDMX para retomar sus actividades aca
démicas en la UNAM.

Se trata de un cuadro del más alto ni

vel, con una relación de camaradería con
la jefa de Gobierno de la CDMX, quien se
juega en los próximos meses la posibili
dad de dirigir los destinos del país.
¿Puede la doctora Ruiz seguir ayu

dando al gobierno de Claudia desde su
cubículo en la Facultad de Ciencias?

Muy poco. Por eso la primera pregun
ta que le hicieron es si está interesada
en despachar desde el Piso 7 de la To
rre de Rectoría.

Dicen los que saben que Rosaura no
va por la Rectoría, ella busca ser, se co
menta, profesora emérita, aunque segu
ramente sí apoyará a alguien afín a la
4T para que llegue. El nuevo rector se eli
ge en noviembre de este año por lo que los
trabajos de la sucesión arrancan pronto.
Mientras se registra la transición en

la Secretaría de Educación de la ciu
dad, el sindicato de trabajadores del
Instituto de Educación Media Superior
resolvió que mañana estallará la huel
ga en sus 20 planteles.

Guanajuato en el mundo
En Guanajuato, el Gobernador Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo, continúa con
el acercamiento permanente con los di
versos cuerpos diplomáticos acreditados
en México, lo que le ha permitido a la en
tidad muy buenos avances en atracción
de inversiones, turismo, exportaciones y
desarrollo económico.
Con este objetivo, el gobierno de

Guanajuato y la Cámara de Diputados
realizarán el próximo 21 de febrero,
el Panel: "Más Guanajuato en el mun
do y más mundo en Guanajuato".
Participarán Excelentísimos Emba

jadores: de Alemania, Wolfgang Dold;
España, Juan Duarte Cuadrado; Italia,
Luigi de Chiara; Unión Europea, Gautier
Mignot; el Cónsul General de Japón en
León, Sr. Katsumi Itagaki; y por parte de
la Embajada de Estados Unidos, la mi
nistra consejera de Asuntos Económicos,
Jennifer DavisPaguada»
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SUBE Y BAJA

Javier López CasarínO Pdte. de la Comisión de

Cienciay Tecnología

El diputado del
PVEM organiza
un parlamento
abierto para escu
char a todos los
sectores involu

crados para ela
borar una Ley de Ciencia y Tecnología
acorde a las necesidades del país.

Angel G. Ruíz Velásquez
Pdte. Municipal de San Mateo
Río Hondo en Oaxaca

El alcalde la aga
rró a sillazos con

tra pobladores
que le exigieron
aclarar el destino
de 30 millones de
pesos que otorgó

el gobierno federal para la reconstruc
ción de daños del huracán Agatha.
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EL CRISTALAZO

Don Glifosato y Don Papasal
Previsor y preocupado en su

papel de custodio de la salud
nacional, el supremo gobier
no ha decidido de una vez y
para siempre, poner en claro

si el glifosato se permite, se prohibe,
se importa o se le cierran las puertas, o
todo lo contrario en la conocida políti
ca de hacer una cosa y al mismo tiem
po realizar la acción contraria.

En el decreto publicado anteayer
en el "Diario Oficial", en el cual se ex
tienden larguísimas explicaciones so
bre lo dañino, nocivo y pernicioso del
glifosato y se deja en claro la progresi
vidad del veto.

En ese sentido podríamos decir, la
IVT se inspira en Paracelso, quien ha
ce más de 500 años nos dijo, "...todas
las cosas son veneno y nada es sin ve
neno; sólo la dosis hace que una cosa
no sea un veneno. "

Dice Don Papasal:
"...en los últimos años, distintas

investigaciones científicas han aler
tado que (...) tiene efectos nocivos
en la salud de los seres humanos, el
medioambiente y la diversidad bioló
gica, y ha sido identificado como pro
bable carcinogénico en humanos por

la Agencia Internacional de Investi
gación de Cáncer; (...) la Adminis
tración Pública Federal, en el ámbito
de sus competencias, {toma medidas)
para sustituir gradualmente el uso,
adquisición, distribución, promoción
e importación de la sustancia química
denominada glifosato y de los agro
químicos utilizados en nuestro país
que lo contienen como ingrediente

activo, por alternativas sostenibles
y culturalmente adecuadas, que per
mitan mantener la producción y re
sulten seguras para la salud humana,
la diversidad biocultural del país y el
ambiente."

Cualquier importación tiene una
base lógica: se adquiere lo necesario
y escaso. O de plano, lo imposible de
hacer localmente. Por eso importamos,
por ejemplo, vacunas y medicinas, por
que no podemos producir las cosas. So
mos insuficientes. Los países pobres
importan. Los ricos, exportan.

Considera Don Papa, "que para el
caso del glifosato y de los agroquími
cos que lo contienen como ingredien
te activo, (se prevén) acciones para
llevar a cabo la sustitución gradual
del uso del mismo con alternativas

que permitan mantener la produc
ción y resulten seguras para la salud
humana, la diversidad biocultural
del país y el ambiente, establecien
do como fecha para lograr tal sus
titución el 31 de enero de 2024; sin
perjuicio de que en ese periodo se au
torice la importación de glifosato...
"Como se ve el glifosato es tan no

civo como para no serlo durante los
tiempos de su dosificación por parte
del Conacyt cuya eficacia (lo hemos
visto con los respiradores y la vacuna
"Patria"), depende en las autorizacio
nes por conceder, pues el decreto de
ja claro el gradualismo soberano:

"...Que, conforme a lo indicado en
el párrafo anterior y la información
provista por las autoridades compe
tentes, el Consejo Nacional de Cien

cia y Tecnología ha indicado la reco
mendación anual para la importación
de glifosato, mismas que iniciaron en
2021 con 16,526.18 toneladas de gli
fosato formulado y 1,257.23 tonela
das de glifosato técnico, respecto de
las cuales, en atención a las 33 soli
citudes recibidas, fueron autorizadas
por la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales y la Comisión

Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios, 7,497.99 tonela
das de glifosato formulado y 500.56
toneladas de glifosato técnico;
"Que, en 2022, el referido Conse

jo emitió la recomendación anual de
importaciones 8,263.09 toneladas
de glifosato formulado y 628.62 to
neladas de glifosato técnico, equiva
lente a una reducción del cincuenta
por ciento respecto a la recomenda
ción emitida en 2021..." Pero las co

sas no acaban ahí. El Conacyt ha in
ventado sustitutos:

"...el (Conacyt) ha presentado
y hecho públicas distintas alternati
vas viables, de probada efectividad y
con potencial para prescindir del gli
fosato y los herbicidas hechos a ba
se de esa sustancia, consistentes en
bioherbicidas y prácticas agroecoló
gicas, aplicables a cualquier escala
de producción y para diversos culti
vos. En particular, con tecnologías
novedosas y de manufactura mexi
cana, están en desarrollo, a cargo
de universidades públicas y empre
sas, cinco nuevos herbicidas agroeco
lógicos...
O sea, puro cuento»

Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 346

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,600

Página 104 de 159



#NoEsClaudia
CRATOLOGIA

Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

Desde inicios del actual go
bierno  como sucede siem
pre en el pasatiempo na
cional de la especulación
política  muchas voces

señalaron que la candidata de López
Obrador para sucederlo en el cargo se
ría Claudia Sheinbaum. Lo mismo se

dijo de Osorio y Videgaray, con Peña;
de Mouriño, con Calderón; de Creel,
con Fox; de Moctezuma, con Zedillo, o
de Camacho, con Salinas. Todos ellos
fueron delfines y al final nadie devino
en candidato. Lo mismo sucederá aho

ra por varios motivos. La candidata de
Morena no será Sheinbaum, a diferen
cia de lo que ella, su equipo de cam
paña, sus simpatizantes y "ciudadanos
anónimos bien intencionados", se afe
rran en sostener cuando tapizan bar
das y espectaculares de todo el país y
saturan las redes con imágenes en las
que se lee #EsClaudia. En todo caso,
Sheinbaum solo es eso: un hashtag.
La Ciudad de México es el epicen

tro de la vida política nacional. Lo que
sucede en ella tiene resonancia en to

do el país. Por ello, no es casual que
cada seis años el nombre de quien la
gobierna forme parte de la lista de po
sibles aspirantes presidenciales. Sin

embargo, el único que ha sido presi
dente de la República habiendo ocupa
do este cargo es Andrés Manuel López
Obrador, aunque a más de doce años
de distancia y no por esta razón, sino
por su carácter de líder opositor. Ello
tiene una explicación: gobernar la Ciu
dad de México proyecta como casi nin
guna otra responsabilidad pública, pe
ro con esa misma intensidad "quema"
e inhabilita a quien aspira a la presi
dencia. Hoy la Ciudad es un desorden,
un caos, un total desastre. La insegu
ridad, la pésima movilidad, el comer
cio informal, la contaminación, entre
muchos más, son problemas que des
gastan en extremo a quien tendría que
resolverlos pero solo los administra. No
será Claudia.

La hoja de vida es de las pocas cosas
ciertas  por verdades y seguras  que
acompañan a los políticos sin impor
tar el cambio de responsabilidades o
su "transformación" ideológica. Clau
dia es la de los 19 niños fallecidos en
el Rébsamen; la de la tragedia de la
línea 12 y sus 27 muertos; la de dos
hermanas que murieron tras caer por
una coladera sin tapa; la de respues
tas contradictorias en el feminicidio de
Ariadna López; la del uso excesivo de
recursos para su promoción personal;
la de los sabotajes inventados en el Me
tro; la de un cuerpo de granaderos que
ya no existe, pero sigue reprimiendo;
la de los cárteles de la droga que han
asentado sus reales en la capital; la que
gobierna de lunes a viernes, a medio
tiempo, y los fines de semana realiza
proselitismo; la de una juventud de lu

cha por la democracia traicionada con
tal de seguir siendo la consentida; la de
quien sacrificó su personalidad e iden
tidad en aras de parecerse a su jefe po
lítico. Su hoja de vida es conocida por
todos y todos la recordarán cuando les
pregunten quién quieren que los go
bierne por los próximos seis años. No
será Claudia.

Junto con Adán Augusto, Shein
baum es la aspirante morenista más

leal al presidente y la que menos peli
gro entraña de encabezar una rebelión
en caso de no ser ungida como candi
data. Ebrard y Monreal tienen vida an
tes y fuera de López Obrador y su ex
clusión puede representar un riesgo de
desbandada; Adán y Claudia respiran y
viven a través del cordón umbilical que
los une a su líder y se someterán a las
decisiones de este. Adán, sin embargo,
no tiene futuro. Ella sí. Podrá ser, en
tonces, la presidenta de su partido y he
redera legítima del obradorato. Desde
ese espacio guiará a los legisladores y
gobernadores de la "transformación";
encabezará el proceso de revocación
de mandato en caso de que Morena
no gane la presidencia; se consolidará,
ahora sí, como lideresa de altos vue
los que hoy imagina ser, y, desde estas
nuevas condiciones, en 2030 buscará
ser la candidata de los verdaderos y au
ténticos morenistas. En las elecciones
de 2024 la candidata no será Claudia.
#NoEsClaudia»

Profesor de la UNAM y consultor
político

Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail. com
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El rector de la UNAM, ENRIQUE GRAUE, lo
volvió a hacer: emitió ante medios de
comunicación declaraciones sobre un

supuesto plagio en ei caso de Yasmín
Esquivel Mossa en pieno proceso de
investigación, por lo que, una vez más,
violó el debido proceso, la presunción de
inocencia y hasta la protección de datos
personales. Del otro lado, la ministra ha
preferido no otorgar entrevistas y dejar
que los documentos que envió al Comité
Universitario de Ética, como parte de su
defensa, hablen por sí solos.

Las Cámaras de Comercio de Tamaulipas hi
cieron llegar un escrito al gobernador Américo
Villarreal por los cobros excesivos y multas de
uso de suelo de las que están siendo objeto los
comerciantes del municipio de Matamoros,
que gobierna Mario López Hernández. Los in
dustriales pidieron al mandatario morenista su
intervención para que los procesos de regulari
zación y verificación se lleven a cabo de forma
ordenada y apegada a la ley pues, acusan, el
Ayuntamiento les ha pedido cantidades millo
nanas que casi siempre son recaudadas en
efectivo y sin factura, lo que han calificado co
mo una especie de extorsión.

A propósito, ojo con la reforma judicial que se
discute en el Congreso de Tamaulipas, que
busca separar la presidencia del Supremo Tri
bunal de fusticia local de la del Consejo de la
ludicatura, lo que representa un retroceso en
términos de independencia judicial, alertan di
versas organizaciones de la sociedad civil, co
mo México Evalúa, de Edna Jaimes.

Uno de los problemas detectados en la iniciati
va es que no plantea la distribución de las atri
buciones del actual presidente entre ambas
presidencias, sino que prevé que ambas tengan
todas las atribuciones, lo cual probablemente
generarla conflictos importantes entre quienes
lleguen a encabezar estas dos instituciones, lo
que acabaría debilitando al Poder Tudicial.

Nos dicen los abogados que ese intento estatal
es un laboratorio de lo que la Presidencia de la
República buscarla proponer para el Poder Ju
dicial a nivel nacional, lo cual seria lesivo, na
cionalmente. Pero ya saben que allá en su Pa
lacio todo se interpretará como un ataque de
los conservadores, por aquello de que no escu
chan.

Que se viene un jaloneo más dentro del Con
greso de la Ciudad de México, a propósito de la
solicitud enviada por la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, para ratificar a Mariana Boy,
como procuradora Ambiental y del Ordena
miento Territorial de la Ciudad de México, ya
que envió una carta pidiendo el procedimiento
y no una terna a la que estaba obligada por ley.

La terna puede incluir a Boy y planchar con su
bancada morenista la ratificación a que tiene

derecho, pero al mandar la carta se saltó las
formas, convirtiendo al Congreso capitalino en
una mera Oficialía de Partes de nombramien

tos que deben ser discutidos por el Poder Legis
lativo local. Es decir, que no son iguales y que
no les vengan con que la ley es la ley...

"Bueno, es el Día del Amor y la Amistad, en
tonces, voy a ser cuidadoso en la respuesta. La
exembajadora se ha dedicado desde que dejó
su cargo a calumniarme en todos lados donde
ha podido. Es un rencor obsesivo, diría yo", es
en resumen el mensaje que le mandó ayer
Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones Ex

teriores, a Martha Barcena, la ex embajadora
de México en Washington. La discusión arrancó
en medios, la diplomática le respondió con sus
medios amigos que puro respeto y gratitud a
López Obrador.
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Águila que cae
Otro estropicio más de López. No contento con el desbarajuste
nacional y la acumulación de problemas, "premió" al inmundo dicta
dor cubano, DíazCanel, con la máxima condecoración que otorga Mé
xico. Se da por sentado que, aparte del honor se contrataron a más de
los inútiles médicos cubanos y se compró otra cantidad de la archi
mentada vacuna Abdalá, que nadie quiere ponerse.

La ONU etiqueta al negociazo
de los galenos cubanos como
"esclavitud", aunque suene
muy fuerte. Se sabe que lo
que cobra el oficialismo no
les llega a estos profesionis

tas, sino solo una mínima cantidad,
mientras la cúpula caribeña se clava el
resto de los ingresos. Un eminente doc
tor, encargado de evaluar a sus colegas
de especialidades, me comentaba que es
falso que estén muy preparados y que,
por el contrario, sus conocimientos son
escasos y obsoletos.

Es terrible que se ensalce a una dicta
dura que es la que tiene el mayor número
de presos políticos. Que no permite la
mínima manifestación e incluso conde

na a décadas de cárcel a quienes se atre
ven a cantar "patria y libertad". Solo
existe un partido político, el del oficialis
mo. las elecciones están predestinadas,
no hay libertad de expresión y la mayo
ría de los habitantes están en el nivel de

pobreza. Escasean los alimentos y las

medicinas.
Al tal DíazCanel le heredó el manda

to Raúl Castro y se llama presidente,
cuando no cuenta con un solo voto po
pular. La isla pasó del yugo torturador de
Fulgencio Batista a la dictadura de un Fi
del Castro que juró que jamás volvería el
fantasma de un gobierno unipersonal.
AMLO aplaude a los tiranos que infestan
el continente, ajeno a la desgracia que
han acarreado a sus pueblos. Consolidó
su mala imagen internacional, ajeno a
que las democracias del orbe condenan a
estos autócratas.

En paralelo aparece la información de
que las reformas a los libros de texto gra
tuitos están en manos de un exfunciona
rio chavista venezolano. La cabeza de la
dirección de materiales educativos la tie

ne Marx Arriaga, el ínclito funcionario ar
chi allegado a la primera no dama.

No es el primer enviado de aquellas
tierras. Desde que AMLO fue jefe de
gobierno trajo múltiples brigadas a tra
bajar al país. Tampoco han faltado cu

banos con igual propósito.
El segundo de a bordo en la direc

ción es Sady Arturo Loaiza, quien en su
natal Venezuela ocupó cargos muy
destacados como vocero dispersor de
la ideología de la tiranía.

Los tamaños del Marx se miden con

su última recomendación, en el cua
derno a los maestros, en el que les acon
seja que lean a Marx y a Lenin, La di
rectriz, a partir de su llegada al cargo, ha
sido la de seguir a los pedagogos si así
puede llamárseles de orientación co
munista, corriente decadente a partir de
la caída del muro de Berlín.

Una de las voces más reconocidas en

el campo de la educación en México es la
de Gilberto Guevara Niebla, dos veces
subsecretario de la SEP. Ha puesto el
grito en el cielo y ha denunciado el de
sastre que conlleva el adoctrinamiento,
en vez del aprendizaje académico. En las
mañaneras el tabasqueño defiende al
chavista y lo considera un "entendido"
(¿Será que le es leal?).
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Se esperaba que un porcentaje más alto
de padres de familia y maestros repudia
ran lo que ya se ve como un desastre.

Basta de intentar introducirle a la ac

tual generación una ideología absurda,
fuera de época y condenada a desapare
cer, salvo en enclaves bananeros como en
el que nos tiene hundidos este tlatoani

Una de las voces más recono

cidas en el campo de la educación
en México es la de Gilberto Gue
vara Niebla, dos veces subsecre

tario de la SEP. Ha puesto el grito
en el cielo y ha denunciado el
desastre que conlleva el adoctri
namiento, en vez del aprendizaje
académico. En las mañaneras el

tabasqueño defiende al chavista y
lo considera un "entendido"
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Ganaderos rechazan donación
de García Cabeza de Vaca
Nos hablan de una operación poco clara que hace casi
dos años se llevó a cabo entre la Asociación Mexicana

de Criadores de Cebú (AMCC), que encabeza Ricardo
Casanova Quintanilla, y Jaime Elizondo, un empre
sario local conocido como Eí Chorro, tan extraña que
sorprendió al propio ex gobernador de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de Vaca.

Como es sabido, el ex gobernador es un apasionado
criador de ganado bovino en su estado natal, por lo que
fue un constante y asiduo participante en las diferentes
exposiciones de ganado a escala nacional, unas como es
pectador, otras como cliente, otras en calidad de invitado
de honor y en unas más, hasta como expositor.

La raza por la que es más conocido en el ambiente
ganadero Cabeza de Vaca es sin duda el cebú, donde ha
demostrado ser un gran conocedor y entusiasta produc
tor, por lo que entabló gran amistad y apoyo con la
AMCC, que a la fecha además de Casanova Quintanilla,
dirigen ganaderos de renombre como Oscar Thomas y
Manuel Urquijo Beltrán, este último ex presidente muni
cipal interino de Ahorne, Sinaloa, y presidente de la
Unión Ganadera Regional de Sinaloa, además de vocales
como el chiapaneco Marco Antonio Barba Arrocha y el
tabasqueño Constantino Pérez Mari.

Dicha pasión motivó al ex mandatario panista ofrecer
a la asociación ganadera el comodato de un rancho ubi
cado en Altamíra, Tamaulipas, es decir, una donación de
terreno propiedad del gobierno que no representaría
costo alguno para los criadores. Pero la sorpresa se la
llevó el propio mandatario cuando la mesa directiva en
cabezada por Casanova no aceptó. El círculo cercano del

gobernador y hasta él mismo, según comentan fuentes
que estaban presentes, quedaron muy extrañados con la
negativa de los representantes de los ganaderos.

Fuentes allegadas afirman que la verdadera razón
tras la negativa de la donación era que la mesa directi
va de la AMCC estaba por cerrar un jugoso negocio que
involucraba la compra de un rancho en el mismo mu
nicipio de Altamira al empresario Elizondo, transac
ción que resultaría injustificable de haber aceptado la
benevolencia del gobierno estatal.

El negocio consistía en que los directivos de la or
ganización ganadera adquirirían el rancho de más de
10 millones de pesos con un sobreprecio del 30 por
ciento, excedente que se les regresaría en efectivo.
Hoy en día el terreno de Altamua forma parte de la
AMCC y varias preguntas quedan en el aire.

¿Los agremiados tienen conocimiento de la negativa
de los directivos de recibir la donación de un rancho de

las mismas características por las que el organismo pagó
una gran cantidad? De ser asi, ¿cuál fue la justificación?

Aunque algunos también mencionan que fue bue
no no mezclarse con el político, pues en una de esas
hoy serían blanco de investigaciones. Entre las denun
cias que el actual Gobierno de Tamaulipas ha presen
tado en contra de servidores públicos de la adminis
tración estatal pasada, al menos tres involucran al ex
gobernador panista, así lo informó esta semana Irving
Barrios Mojica, titular de la Fiscalía General de lusticia
de Tamaulipas. "Deben de ser dos o tres las denuncias
(...) son desde luego uso indebido del servicio público o
uso indebido de atribuciones (...) en todas las denun
cias presentadas, siempre el desvío de recursos", dijo.
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MADERO ES PEATONAL

En 2010, como homenaje al Centenario de la Revo
lución Mexicana, el entonces Jefe de Gobierno del
Distrito Federal, Marcelo Ebrard, peatonalizó la ca
lle Madero, en el Centro Histórico. El proyecto fue
todo un éxito, a su vez se alineó con tendencias in
ternacionales a crear espacios para la movilidad
sustentable y permitió conformar uno de los princi
pales ejes peatonales de la ciudad: del Monumento a
la Revolución al Zócalo.

En realidad el eje podría seguir hasta el Palacio
de San Lázaro. Entre 2015 y 2016 se renovó la calle
Corregidora. Sin embargo, nunca se retiró al comer
cio informa] de ese corredor, no se garantizó la se
guridad de ese espacio y, lo más importante, tanto la
Suprema Corte de Justicia como la Presidencia de la
República han mantenido cercos a sus espacios, co
mo parte de su polígono de protección. Ya sucedía
en las presidencias de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto, que no vivían en Palacio Nacional, y es
to se ha reforzado con el inquilino López Obrador, a
lo que se ha sumado otra práctica.

Corregidora es el estacionamiento de altos funcio
narios, quienes suben sus autos a la banqueta. La pro
pia regenta de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum, se ha subido a su auto, montado en espacios
peatonales, en plena infracción al Articulo 30 fracción
I del Reglamento de Tránsito.

Me he referido a la Jefa de Gobierno como "regen
ta", el término que se utilizaba hasta 1997 para el Jefe
del Departamento del Distrito Federal. El último que
ocupó el cargo fue Óscar Espinosa Villarreal, que ha
bía sido designado por el presidente Ernesto Zedillo.
También fue el último gobernante de la ciudad que

provenía del mismo grupo político del presidente,
hasta 2018. En 21 años, la Ciudad de México fue gober
nada por políticos emanados de partidos distintos al
del Ejecutivo Federal.

Uno pensaría que contar con un presidente y un
jefe de gobierno del mismo partido supondría venta
jas para los capitalinos. Por ejemplo, flujo de recur
sos para solucionar los graves problemas de agua y
transporte. Ha sido lo contrario, por eso la llamo re
genta. Claudia Sheinbaum ha sido muy obediente
con el presidente López Obrador. Ella lo considera
afinidad ideológica, que no niego que exista, el pro
blema es cuando la jefa de gobierno no se atreve a
anteponer el interés de sus gobernantes para no
contradecir a quien efectivamente es su jefe.

Hay muchas acciones de la lefa de Gobierno que la
hacen ver como subordinada al presidente, pero basta
retomar el tema de este artículo para exponer uno de los
más evidentes y grotescos: el pasado 9 de febrero, el pre
sidente decidió montar un vehículo militar y circular por
la calle peatonal Madero, para reconocer la "lealtad" del
mismo ejército que ha participado en innumerables vio
laciones a los derechos humanos de civiles, incluida la
matanza de 1968 y probablemente en la desaparición de
los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

El homenaje, irrelevante para quienes no profesa
mos la religión castrense, se pudo haber realizado en
cualquier espacio, pero Andrés Manuel López Obrador
debía tomarse la foto con los militares a bordo de un

vehículo verde olivo, como Pinochet y otros dictado
res. La regenta calló. No se atrevió a decir, No presi
dente, allí no se puede. Madero es peatonal.
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TEJEN ALIANZAS
•En estos; días¡ se; espera que inicien
encaminadas a construir la alianza que impulsará la
candidatura deMorenaa la .Jefatura^ Gobi^oj^
eventualmente en las 16 alcaldías, así como en el Congreso
de la (.Ciudad. Se preyé yue Sebastián Raiiiírc/, presidente

explorando los: escenarios ^ los Jugares
tiene_mejor.aceptación o dónde su votación^
ífe?. cuentan queen estosprimeros: acercamientos^
para intercambiar información y comenzar a procesar al
inferiorde.syspajlidqs 1^
determinar siJo queles; conviene es una a^
candidatura común.

OTROS DATOS
•En estos tiempos de austeridad, algunos políticos de la 41
están.como en.casa deJabonero j;el más claro gempjo
5rJ ^  A ?_I_l.L_raJí >r ele la C ^rj\ IX a efui en le están 1 1í >>J_^í?^A A ^lyJAA
c.V.1 kí \ ^ lA^JA A 1 ca[ A'^1 ^ ^ u.! C1' A ' LMAC?Í; ^Af A^ Y!. A! 1ÁÁ11 c j.1^ ^CÁAl ^.V A*;!
pasado. Y aunque el dice que fue un primo quien le regaló un
ÍA^l^AAAAAAy^A lA^AAi1. kcA,..!^. .T.^ÍAi^l^. ^^A.IAíAAAAIP.^AA AiAA ^A AiA.^7^0!vÁ¿?.ífA

O.^.IAAAlVAV: A^A'AÁ<A i1 A!(AAIDA1^Áf A!A AlA' C1 A"!.A ArAL AAAlcAl 'A.Í1 'AA Ae
adquirido d boletocon sus.recursos}; p^
Congreso..quien tengaJa.palabra enL<J caso. Se espera que m
IAkkÁ^ÁlAA A>_ ^ ^vÁAÁAA. ^jAAk í 5ARÍ_^ ÍA1. kÍAÍA ÍA )_ AikA!AAí A^lAAlAAA^kVArAl
JÍAA^y.^ll^ie^JAA?P(^!t:iÓAA^!rAn]^AMe.^(.)IÍAAAAáAy.AA!Ác!A!.
habrá que ver si Morena quizá lo defiende. Agarren palomitas.

SOLICITAN TERNA
•AgárrensCj .porque el cuesüonamiento .que.^o d_P^_sobre

Procuradora Ambiental de la CDMX aduciendo que, el proceso
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o procurador, comienza con enviar una terna, sin importar
el periodo que corresponda, es decir, si hay posibilidad de
rtAtiÍ K ac iói i oiií)", ^ AlP.Lec U)
QueJa..excandidataa la .jefatura de Gobierno por el
Verde, tiene muy buena aceptación en Miguel Hidalgo |
eventualmente podría ser la candidata de Morena y sus
^ÍIMqs en aquella alcaldía. Yaveremos
.(. A A c'c l1 Í.Á LEVAJ!C1 l
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ÜESDE EL
CONFINAMIENTO

La parte oculta de la
reforma judicial

ARTURO
ZARATE VITE

liándose habla de la reforma al Poder Judicial
Federal se locan grandes lemas, como la nece
sidad fie separar al Consejo de la Judicatura
Federal de la Presidencia de la Suprema Corle
ríe Justicia déla Nación (SCJN) y de darle aulo
nomía a la Defensoría de Oficio, para que no
sea juez y paite, como sucede ahora,

También, el nombramiento de jueces y magistrados, los
cambios de adscripción o de sede de los juzgadores, me
didas disciplinarias, sanciones, destituciones y manejo de
fideicomisos.

De nuevo está en la mesa el propósito fie reformar el Poder
J udicial, lanío en lo constil ucional, como en leyes secundarias.
Modernizar y hacer jusias dinámicas anquilosadas que llevan
a excesos en perjuicio fie inocentes.

La parle quese mantiene en las sombras, atejo de la Coi te,
es la que le pega de manera directa a la gente.

Es donde la mayoría de los afectados no tiene forma de
hacerse: escuchar y no en! ran en las prioridades mediáticas;
cargan con la injusticia y él atropellamienio de sus dere
chos, la impotencia ante, juzgadores que pareciera poseen
poderes ilimitados.

Hay testimonios de que en 2012 el juez Eduardo Torres
Carrillo transgredió el articulo 1!) de Constil ución, por no
definir la sil nación j urídica fie un detenido en las 72 horas que
establece la ley. Incluso, existe la recomendación 27/2013 de
la Comisión Nacional fie los Derechos Humanos (CNDH) que
describe lo sucedido con todo fiel alie. El alertado presentó la
queja correspondiente y resulta que el juzgador, no solo fue
liberado de cualquier responsabilidad por el Consejo de la
J uflicat ura Federal,sino cam biado fie adscripción y ascendido

a magistrado.
En diciembre pasarlo (2022), la magistrada Graciela Gua

flalupe Rodríguez Escobar, integrante del Primer Tribunal
Colegiado de Apelación del Primer Circuito en la Ciudad dé
México, firmó y emitió acuerdo ilegal para fiar por cerrado
proceso penal, cuando todavía estaba pendiente el Recurso
de Revisión ante la Suprema Corte de J uslicia de la Nación.
Fila misma se encargó fie rect Mirar al ver que no era posible
brincarse al Máximo TribunalNo hay información de que el
Consejo fie la Judicatura le haya llamarlo la atención, mucho
menos sancionado.

Hay otra situación que se repite y raya en la simulación,
('liando por algún mol ivo o confliclo fie interés, en l ribunal
colegiado, el magistrado o magistrada tiene que excusarse
de participar en determinado proceso. Lo suple el secreta
rio o secretaria de acuerdos, subordinado o subordinada

fiel mismo magistrado o magistrada. Por consiguiente, el
secretario o secretaria no hará nada distinto a lo que ya hizo
o le ordena su jefe o jela.

Así ocurrió en el Séptimo Tribunal Colegiado en Materia
Penal fiel Primer Circuitoen la CDMX que preside el magistra
do Miguel Enrique Sánchez Frías. Dos secretarios en el lugar
de magistradas. Sellegó al extremo fie no lomar en cuenia re
solución en materia fie tortura de lá Sala Superior fiel Tribunal
Federal fie J uslicia Administrativa. Tampoco, quiso ir al fondo
sobre la observación de que había cometido error jurídico,
al reabrir fuera fie tiempo caso que ya estaba cerrarlo. Como
juez y parte pretirió desesiimar el argumente de la defensa.

Es injusticia en penumbras, producto de juzgadoresque se
sienten infalibles, que gallan más que el presidente de México
y que son incapaces de admitir que se equivocan.
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SOCIEDAD

La realidad
mexicana de trata
de personas

JOSÉ VÍCTOR
RODRIGUEZ
NÁJERA

Un número importante de infames, adoles
centes y jóvenes en México aún eslá en
constante riesgo en ser víctima del delito
fié trata, ya. qué las autoridades federales
incumplen con la.s garantías básicas para
mantenerlos seguros ante las redes delin
cuenciales internacionales.

Por lo menos, es la opinión del gobierno de Joseph Bi
rlen que emana en su reporte más reciente que emitió él
titular del Departamento de Estado (Déparmeni oí Siaie)
fie la unión americana, Antony Blinken, sobre eSte tema en
nuestro país.

El reporte —ya en manos del presidente estadounidense
Joe Birlen y del mexicano Andrés Manuel López Obrador
resalla que "el gobierno de México incumple con los están
dares mínimos para eliminar la trata, pero está haciendo
esfuerzos significat ivos para hacerlo".

Por un lado, reconoce que los esfuerzos incluyen "enjui
ciar y condenar a más traficantes; identificar más víctimas;
y el arresto de dos exfuncionarios públicos por presunta
mente dirigir una operación de tráfico sexual. Los tribunales
condenaron a más traficantes de mano de obra, incluidos
algunos que explotaban a niños obligándolos a transportar
sustancias ilegales"

Pero, por el otro, el reporte,, en manos de este reportero,
señala, que el gobierno mexicano —y de manera particu
lar, la Secretaría fie Gobernación, a cargo de Adán Augusto

López Hernández— incumple con los estándares mínimos
en varias áreas clave.

®E1 gobierno no asignó fonrlos a un fondo de asisten
cia a las víctimas legalmente requerido; las autoridades
no emplearon sistemáticamente un enfoqué centrado en
la víctima; y los servicios generales para las víctimas eran
inadecuados. El gobierno no mejoró los esfuerzos para de
lectar indicadores de trata entre, las poblaciones vulnera
bles y derivar a las posibles víctimas a los proveedores de
servicios*, expresa.

El documento identifica a Veracruz, Tlaxcala, y Guerre
ro por tener una alta prevalencia fie tráfico fie menores,
mientras que "las autoridades en estos estados no conde
naron a. ningún traficante por lo menos por segundo año
consecutivo".

Por si fuera poco, la agencia.estadounidense recordó que
"el gobierno no proporcionó actualizaciones sobre el caso
fiel exgobernador fie Puebla (Mario Marín Torres), arres
tado en febrero de 2021 por ordenar la tortura y el arresto
ilegal en 2005 dé un periodista (Lydia Cacho) que expuso la
participación del funcionario en una red de tráfico sexual
de menores.

El informe, detalla que los servicios para las víctimas va
riaron en iodo el país; no estaban disponibles en algunas re
giones; y eran especialmente inadecuados para lás víctimas
masculinas, las víctimas del trabajo forzarlo y las víctimas
fie las zonas rurales.
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Tendencias tecnológicas del
2023

1 conocer las tendencias tec

nológicas de este: año, ¿Qué
aporta para mi empresa?,
si dentro de tus planes está
mejorar los costos, márge
nes o. reinverlir o aumentar

el crecimiento de tu orga
nización, es un tema que debes tener en
el radar. Al evaluar estas tendencias tec
nológicas te va ayudar a tomar varias de
cisiones y tener la ruta, tecnológica de la
empresa: como acelerar la digitalización,
maximiza r el valor ríe los dat os y el uso dé
nuevas tecnologías para toma fie decisio
nes en el presente y futuro de la misma.
Según Gartner las tendencias tecnológicas
para este 2023 serán las siguientes: Siste
ma inmunilario digital. Combina prácti
cas y tecnologías de inteligencia artificial,
seguridad, auto mediación de las cadenas
de suministro para mejorar los procesos
de los productos,sistemas y servicios; Vi
sibilidad Aplicada. Es tener la posibilidad
dédalos observables, básicamente es te
ner la información que nos proporcionan
los dalos con la menor latenciaentre una
acción y una reacción, para una toma fie
decisiones que nos permití una ventaja
competitiva; Confianza, riesgos y gestión
de la seguridad fie la 1A.  Básicamente es
poder usar la IA (inteligenciaartificial) con
la suficiente confiabilidad,seguridad, con
fianza y privacidad en los modelos que se
apliquen y los usuarios acepten de mejor

forma esta tecnología; Nu bes de Industria.
 Incorporar servicios en la nube que pue
dan crear valor para las organizaciones
como por ejemplo velocidad de imple
mentación en soluciones, bajar costos de
integraciones y agilidad organizacional;

Ingeniería de Plataformas.  Las empre
sas que le apuestan al ful uro han comen
zado a crear plataformas operativas para
facilitar a los usuarios los servicios nece
sarios para una eficiente operación. Nos
genera la adopción de esta tecnología,
una acelerada entrega de productos y
servicios digitales y optimiza la expe
riencia de los desarrolla flores. Mejora
la comunicación entre los clientes,,.pro
veedores y equipo corporativo; Alcance
del Valor Inalámbrico. La integración
de múltiples tecnologías inalámbricas
como ejemplo SG y otras tecnologías
proporcionará una posibilidad de es
calamiento mayor, reducirá gastos de
capital y nos dará más confiabilidad y
rapidez; Super Apps. Son aplicaciones
qué brindan a los clientes, empleados
o socios, un conjunto de miniaplicacio
nes que en conjunto flan solución a la.
mayoría de necesidades de servicios
que suelen utilizar en una sola aplica
ción ejemplo las aplicaciones de bancos
donde puedo pagar mis recibos, hacer
transferencias, comprar tiempo aire u
otros servicios etc.; IA Adaplativa.  Son
modelos de AI menos rígidos que pue

dan adaptarse automáticamente en la
producción o automatización fie proce
sos de la empresa; Metaverso. Es una

innovación que combina diferentes tec
nologías y tendencias tecnológicas como
Realidad Virtual, realidad aumentada,
disposit ivos y sensores para crear univer
sos digitales para generar experiencias
inmérsivas y poder realizar operaciones
que se realizan en la vida real, como
co mp ras en lí nea, en t reí en i m ¡en t o, e te...
Muchas organizaciones usaran la web3,
computación espacial y gemelos digita
les en proyectos basados en metaversos
destinados a mejorar la experiencia fie
sus clientes y generar mejores ingresos;
Tecnología Soslenible:  Esta se refiere a
mantener todas las tendencias tecnoló
gicas que decida aplicar la empresa en
su transformación digital las realice fié
una forma que a través del tiempo sean
funcionales y sostenibles lomando en
cuenta aspectos como resiliencia opera
iiva, rendimiento financiero, Im/.al>ilidad.
análisis y consumo de energía.
¡Seguramenteen un futuro próximo, los
grandes ganadores serán los que adopten
las tecnologías de forma más eficiente y
den propuestas fie valor contiindenirs a
sus clientes!

«Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopu.com
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* » carga con la cuesta de enero?
i lunes pasado la Asociación
Nacional de Tiendas de Au

toservicio y Departamenta
les (AN'TAD), informó que,
en enero pasado, las ventas
fie todas sus tiendas afilia
das subieron 13.8% respecto

a hace un año. Las ventas en las mismas
tiendas que había en 2022 subieron 10%.
Lo anterior nos deja la duda sobré

quién está cargando con el peso fie la in
flación pues la. famosa cuesta de eneróse
siente dura. Según el flato más reciente
riel INEG1, los precios minoristas en Mé
xico crecieron 0.68% en enero riejanrlo el
flato ríe la inflación en 7.91%. Luego en
tonces, ¿será que los consumidores esta
mos soportando la carestía? ¿Cómo pinta
para las empresas? ¿Dónde y cómo nos
estamos financiando? ¿Qué esperamos
para las pymes?
Es que hace unos ríías platiqué con

Alejandro Villalobos, Director General de
Cumplo México. Se trata de una lintech
basaria en el lacioraje. Está plataforma ríe
origen chileno, y con 11 años en el mer
cado latinoamericano, anticipa que será
un buen año para el Iañora je. en el sect or

fie pymes.
En 2022, el crecimiento fie Cumplo en

México fue ríe más fiel I ()(!",.. \ buscan que
este año purdan f 1 uplicar nuevamente sus
operaciones.Ellos dicen que.,entre las py
mes nacionales, existe una fuerte nece
sidad fie incrementar su liquidez sobre
todo en industrias como la agricultura, la

manufactura y de bienes de consumo. La
plataforma va por un sector poco explota
rlo en México, pues solo 3% fie las empre
sas fiel país han utilizado financiamiento
a través fie factoraje. Pero en el entorno fie
constantes incrementos en tasas fie inte

rés, el factoraje puedeser una alternativa.
A finales rie 2022, Cumplo firmó un

acuerdo con el fondo inglés Lasanara Ca
pital, por 20 millones rie dólar es, para su
mar 40 millones de dólares. Es una de las
lintech que hoy han retinado su mirada
en el país, pues ven una gran derrama de
Inversión Extranjera Direcia. Ellos creen
que hay mucho potencial y por ello han
dispuesto rie mil 100 millones rie pesos
para financiar a PyMes mexicanas* ofre
ciendo financiamiento que va desfle los
500 mil hasta los 20 millones fie pesos.

Ellos creen que ya viene lo mejor.

SOLIDARIOS
El Grupo La la se sumó al apoyo fiel pue

blo y el Gobierno Mexicano en favor fie
los damnificados en Turquía. En coor
dinación con la Secretaría de la Defensa

Nacional y el Consejo Mexicano fie Nego
cios, esta empresa enviará más de 21 mil
litros de leche ultra pasteuiizada ÜH'L Es
opon uno aclarar que, gracias a su proceso
de producción y envasado en empaques
asépticos; se asegura una óptima conser
vación fie la leche por varios meses.

Esta ayuda humanitaria será canaliza
da. a través de T'undación Lala, cuyo eje rie
apoyo considera, anualmente; la entrega
fie millones de kilolitrosde productos lác
teos a las poblaciones más vulnerables de
México y, a nivel internacional, en situa
ciones fié emergencia como la que se vi
veen Turquía. Bien por Lala ¿En qué más
ayudamos?

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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Ilraditos
QUE SE PONGAN LAS PILAS
'¡¦Para nadie pareciera ser sorpresa que el servicio
al cliente es fundamental para cualquier
negocio, excepto para las famosas startups. Tal
es caso de la Luuna, una empresa de colchones,
de Carlos Salinas,_ donde la .falta de atención
al cliente ha resultado en quejas por baja
durabilidad de los productos, insatisfacción
en tiempos de entrega o envío de productos
incorrectos, lo que ha generado incluso a
sanción por parte de la Profeco, que encabeza
Ricardo Sheffield De acuerdo con un reporte
de Hubstop, más de la mitad de los clientes
e.stán dispuestos a pagar más por u n mejor
servicio.. Es por eso que las empresas, sobre
todo.las famosas "startups". que se centran
únicamente en la venta y re
menudo descuidan la calidad y experiencia del
consumidor. Más vale que
recesión, esta compañía revire esas tendencias,
de lo contrario, el impacto de la crisis pondría
muy en riesgo su operación.

INCONFORMIDADES A LA VISTA
'Entre las proveedoras de limpieza del país
se alistan inconformidades con destino al
Metrobús, donde manda María del Rosario
Castro El meollo recae en que durante la Junta
de Aclaraciones del concurso METROBUS/
LPÑ"/"QQÍ7"2Q23 para obtener el aseo, más
de una exponente del ramo notó que sus
cuestionamientos eran respondidos con
evasivas, no obstante, los de Joad Limpieza y
Servicios, Racso Servicios, Servicios Integrales
Retimar y Servicios Inmobiliarios ¡roa, enlazadas
en el ramo a José Juan Reyes Domínguez, eran
atendidos en su mayoría casi sin contratiempo;
entre los detalles que causan revuelo también
destaca la inacción de Roberto Moreno, el
encargado del Organo Interno de Control
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que no ha dado novedades sobre indagatorias
relacionadas a los señalamientos que abarcan
coacción por parte de María Dolores Arellano,
directora Ejecutiva de Administración y
Finanzas, la adhesión de requisitos fuera de
lugar, y hasta supuestas complicidades de la
cabeza del sistema de transporte.

SANTIAGO TABOADA TIRA LA TOALLA
«Al interior del Partido Acción Nacional dicen
que el alcalde de Benito Juárez, Santiago
Taboada, estaría por tirar la toalla en sus
intenciones de contender por la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, Lo anterior
porque, según un par de encuestas que han
circulado entre los blanquiazules, lo relacionado
con el llamado "cártel inmobiliario" comenzó a
hacer estragos en la imagen del edil, que hasta
ahora tiene a tres de sus colaboradores con

órdene? de aprehensión.
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OPINION

COLUMNA INVITADA

Sobre la enseñanza

de arlos Marx y la
"invasión chavista5
a México

ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

Hade algunos días estuvo cu el airé una
controversia relativa al hecho de que un ciu
dadano venezolano, Sady Arluro Io;i¡/.¡i Es
calona, exfuncionario del gobierno de aquel
país, i'siá contralado en la SEP en el área fie
diseño de libros de texto y materiales peda
gógicos, además de que, con tal motivo, se
ventiló la cuestión sobre la idoneidad de que
se lea o no a Carlos Marx en las escuelas. En
las críticas a ambas cosas se destila un tufo

de ignorancia, sectarismo y provincianismo
verd adera ni ente boch orn oso.

Respecto de Loa iza, investigué un poco
Sobre él y encontré un video con una confe
rencia suyaen la Biblioteca de México José
Vasconcelos, la ele Balderas, sobre el tenia
"Las bibliotecas digitales como medio de de
mocratización de la información y el conoci
miento'; Loaiza cursó esl udios de pedagogía
con especialización en castellano y literal ura
en el Instituto Pedagógico de Barquisimeto;

es investigador en los tenias de promoción
del litro y la lectura, y en lingüística y di
dáctica de la enseñanza de la literatura, y
es miembro fundador de la maestría, en li
teratura latinoamericana de la Universidad

Pedagógica; en Venezuela, fue director de la
Biblioteca Nacional y del Sistema Nacional
de Bibliotecas de 2014 a. 2018, y forma parte
fie varios organismos internacionales de bi
bliotecas y bibliotecarios.
Como se observa, se trata fie una persona

con una formación muy sólida v consistente,
en un área de interés muy acotado y espe
cializado y del que muy difícilmente podrían
hablar periodistas y políticos que, sin ha
berse lomado la molestia fie informarse un
poco más, se fueron de inmediato a grabar
el videíto de 1 ik Tok de los quinientos mil
infiernos para decir que el chavismo se había
adueñarlo fie la 4T, y que eslamos a un pa
so nada más fie convenirnos en Venezuela,
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Cuba o Nicaragua.
¿Cuántos de esos políticos conocerán la

Biblioteca Nacional de Venezuela, o más
aún, las de Su propio país?; ¿cuántos suelen
visitar las bibliotecas nacionales en sus via

jes?; ¿cuánlos son capaces fie dar el nombre
de un escritor venezolano?; ¿cuánlossaben

quiénes fueron Oslar Pietri, Picón Salas o
Salvador Garmendia?; ¿cuántos conocen
ese provéelo bello y entrañable de genuina
hechura venezolana que se llama Biblioteca
Ayacuclio?; ¿cuánlos tienen fie verdad inte
rés en la lil eral ura lat inoamericana, o en la
universal,en la hisioria o en la bibliolecono
mía? Respuesta: ninguno, o casi,
Pero eso sí, que no se trate del sofista o

charlatán que habla inglés, o al "experto"
en nuevas pedagogías o las inteligencias
plurales o diversas, o al español o europeo
para venirnos a vender sus esl upideces de
autoayuda o de inteligencia emocional, o
al coach espiritual que vende cursos o ta
lleres de yoga o meditación en tu lugar de
Irabajo porque entonces se te abarrotan los
audiiorios llenos fie ignorantes que leen un
libro de verdad cada diez o quince años y
que están en Conlra fiel chavismo y fie Ma

duro sin saber la historia contemporánea
de Venezuela.
Y por cuanto a Marx, habría que de

cir nafta más que se traía de uno de los
grandes genios del siglo XIX, una cima
del pensamiento humano y un clásico, y
es inamovible su lugar fie privilegio en el
panleón fie los grandes pensadores de la
hisioria porque Conjugó la idea de objeti
vación de la filosofía clásica alemana con

la de fabricación de la economía política
inglesa, haciéndolos converger alrededor
fie la proflucción como idea pivote de toda
la filosofía materialista moderna iniciada

por Hobbes y Spinoza, así como fie tocla la
antropología filosófica ful ura.
Quienes quieren denostar o borrar a

Marx así nomás, no saben sene i llámenle de
lo que hablan, y lo hacen definitivamente de
oídas. Son ignorantes,provincianose indoc
tos, además de sectarios y ridículos, que no
saben en qué mundo viven y no hacen más
que pelearse, en definitiva, con fantasmas.

•Profesor de Filosofía e Historia y
conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados.
Asesor del CEN Morena para la formación

política.
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Erdogan tiembla
Los regímenes populistas suelen ser

muy ineficientes a la hora, de enfren
tar emergencias y desastres nacio
nales Por ejemplo, recuérdese como
gestionaron mal la pandemia del co
rona\ ¡i us. Ahora, con el devastador

terremoto en .Turquía es Erdogan
quien exhibe las deficiencias de los autoritarios.
El desastre ha malario al menos a 22 mil personas,
cientos de miles han perdido sus hogares y las
cifras van al alza mientras las preguntas y críticas
con irael régimen son carta vez más fuertes. Tur
quía estaba emplazarla, para celebrar elecciones
presidenciales el 14 de mayo, aunque esa lecha
esiá en duda» Ya antes del sismo los comicios lle
gaban en un momento inoportuno para Erdogan,
Con la inflación dispararla, la lira turca debilitada
y unas encuestas empalarlas. Pero, esta catástrofe
Se ha convertirlo en el asunto central y definilorio
de la campaña electoral.

Malas y demagógicas decisiones de Erelogan es
tarán presentes en la conciencia de los electores.
Según informa el semanario alemán Der Spiegei,
el presupuesto de la agencia dedicada a combatir
desastres naturales (ALAD) se redujo a unos 100
millones.deeuros en los últimos dos años, mientras
el ríe la autoridad religiosa Diyanel casi se triplicó
al equivalente ríe mil 700 millonesde euros. La Cá
mara de Ingenieros Geofísicos ríe Turquía realizó
un extenso est urlio prediciendo los enormes rie
gos de un terremoto, pero lanto la administración

nacional como las autoridades locales ignoraron
los resultados. La oposición acusa al gobierno de
haber malvérsadoel llamarlo "impuesto contra te
Trémolos". Creció de manera exorbitante, el número

de viviendas precarias, legalizadas por el partirlo
en el gobierno para captar votos entre las clases
desprol egidas. Peor aún, el año pasado, el gobierno
rechazó una iniciativa de la oposición para inspec
cionar los edificios públicos. Apenas dos.semanas
antes del terremoto el alcalde de la ciudad de Sava§,
la cual resultó muy afectada, advirtió ríe las insufi
ciencias en las medidas ríe prevención
Pese a tanta indignación no es posible desear

lar una reelección de Erdogan, quien prometió
reconstruir las ciudades y pueblos desu nidos "en
solo doce meses" pero no explica cómo hacerlo
en el contexto de crisis económica. También ha
incrementarlo la censura a los medios. Polémico
fue el bloqueo temporal a Twitter, pese, a haberse,
Convenirlo en un medio de organización ciudada
na ante el desastre. El presidente se ha dedicado a
minar el equilibrio ele. poderes. Además¿ maneja a
su gusto a la autoridad electoral, la cual pretende
impedir el registro como candidato opositor del
alcalde de Estambul. También sabe echar mano riel
presupuesto riel Estarlo para la compra fiel voto y
siempre t iene la posibilidad de provocar una crisis
internacional. Sin embargo, al presidente se le nota
iracundo e inseguro. A fin rfe cuentas, los turcos:
pronto tendrán la oportunidad rfe deshacerse de
un régimen autoritario, ineficaz y corrupto.
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SIN PROTOCOLO
JOEL SAUCEDO

PRENSA ADVERSARIA

Está visto que el gobierno de la 4T ubicó a los
medios de comunicación y a periodistas entre
sus principales adversarios

Corre el quinto año de su gobierno y el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador lia sido

uno de los mandatarios que más ha golpeado la libertad
de expresión.

Argumenta que ejerce su derecho de réplica, pero éste
ha ido más allá de los limites que establece esa figura
legal. Dice que es el Presidente más atacado por los me
dios de comunicación después de Francisco 1. Madero.

Pero no aclara que es el gobernante que más ataques
ha dirigido al periodismo y a los medios de comunica
ción. Asegura que hay más libertad de expresión como en
ninguna otra época. Tal vez tenga razón. Pero también es
uno de los principales presidentes que nunca ha respeta
do el artículo ó de la Constitución.

Ha presentado listas completas de periodistas "inde
seables" para la 4T. Pero "hay sus excepciones", y son
aquellos que le queman incienso.

La propia agencia del Estado, Notimex ha sufrido en
carne propia el talante autoritario del Presidente.

López Obrador ha permitido que su directora Sanjua
na Martínez ejerza presupuesto en plena huelga, y no
rinda cuentas ante el Senado.

Se trata de un gobierno al que no le interesa respetar
la libertad de expresión de los trabajadores de la agencia
que recibe recursos públicos. Y nada, el próximo 21 de
febrero los trabajadores de Notimex, cumplirán tres años
en huelga. Estoicos exigen solución al conflicto.

Acusó como golpe a su gobierno el atentado al perio
dista Ciro Gómez Leyva. De esa manera pretendió deslin
dar a su administración de cualquier culpa.

Lo til limo. Criticó con dineza que el periodista Salva
dor García Soto haya difundido un vídeo donde fue eje
cutado un cura.

¿Cuál es el objetivo de esas actitudes de López Obra
dor hacia el periodismo? ¿Inhibir la labor informativa a
la que tiene derecho toda sociedad democrática?

La información es un derecho de la ciudadanía, y la
pública con mayor razón por el ejercicio de recursos del
erarlo. El que se difunda todo tipo de información inco
moda demasiado al Presidente, sobre todo si se trata de
hechos de corrupción y malos manejos.

El hecho es concreto, el periodismo está en manos de
un tirano. El mecanismo de protección a periodistas es
inexistente y de la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos, ni hablar. La prensa la colocó López Obrador co
mo su adversaría.

PROSPECCIÓN... ¿Qué se espera del gobierno de lalis
co que encabeza, Enrique Alfaro? ¿Movimiento Ciuda
dano ratificará su supremacía en las próximas eleccio
nes? Ahí se sabrá sí MC es una verdadera opción. Por lo
pronto, en esa entidad Chema Martínez levantó la mano
y se adelantó en la búsqueda por la candidatura de More
na al gobierno del estado. Mostró que tiene músculo al
convocar a miles de simpatizantes el pasado domingo. Y
parece que su principal contendiente, Carlos Lomelf se
ha quedado muy atrás. ¿La sucesión en lalisco empieza a
pintarse de guinda?
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RED
COMPARTIDA
¿RECTORA EN LA UNAM?
La ciudad pierde con la salida

de Rosaura Ruiz Gutiérrez de

la Secretaria de Educación,
Ciencia, Tecnología e Inno
vación del gobierno capita

lino, a ella se le va a recordar como una
de las principales opositoras a las poli
ticas del subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell frente a la epidemia de
Covid 19 en el año 2020, de hecho, los

cambios implementados en el Go
bierno de la CDMX derivaron de sus di

rectrices; lo que no gusta mucho es se
regresa a la Facultad de Ciencias de la
UNAM, en donde ya fue directora, y se
convierte, de facto, en una candidata a
la rectoría de la máxima casa de estu

dios porque en noviembre del 2023
concluye Enrique Graue su segundo
periodo al frente de los universitarios.
Pues resulta que la bancada

de Morena en el Congreso de
la CDMX pedirá llamar al al
calde de Benito luárez, San
tiago Taboada, a comparecer

para dar cuentas sobre su equipo de tra
bajo. Específicamente, la convocatoria
será para explicar el método de selección
de sus colaboradores y las medidas que
tomará para evitar que se sigan acumu
lando delitos relacionados con el llama

do cártel inmobiliario, que hasta ahora
mantiene a tres de sus funcionarios con

órdenes de aprehensión. Un dato rele

vante es que el panista Christian Von
Roerich, que cuenta con dos órdenes de
aprehensión por el tema de corrupción
inmobiliaria sigue en el país, es más si
gue en la capitalA Santiago Nieto, encar
gado del despacho de la procuraduría de
Hidalgo, lo puso a trabajar su jefe, el go
bernador Tullo Menchaca, en investigar
al presidente municipal de Tula, Manuel
Hernández Badillo, quien enfrenta serlas
acusaciones por el ejercicio indebido del
gasto público fundamentada en que du
rante los cuatro meses posteriores a la
inundación del 6 de septiembre de 2021
el municipio recibió recursos extraordi
narios por 48 millones 235 mil 990 pe
sos, de los cuales, 37 millones fueron pa
ra fumigación y jardinería; luego se gastó
10 millones en colchones con relleno po
drido e infestados de garrapatas, gusanos
y chinches que entregó el 8 de febrero de
2022 y el pasado 3 de enero hicieron una
adecuación a la cuenta pública sobre
esos 10 millones de pesos y así justificar
los en su totalidad.

PD: La visita del próximo fin
de semana del presidente a
Sonora, muestra el interés en
el avance del plan energético
del norte del país para las pr

óximas décadas. El gobernador Alfonso
Durazo detalló que la agenda presiden
cial de viernes, sábado y domingo tiene
que ver con la inauguración de la obra.
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VALLE DE MEXICO

EL ACARREO EN TEXCOCO

RUBEN PEREZ

Socorrido como siempre en
tiempos de "grilla", el
acarreo de gente ahora
fue abiertamente notorio

en el cierre de precampa
ña de la abanderada del PRI rumbo al

gobierno del Estado de México, Ale
jandra del Moral Vela. La concentra
ción de militantes y simpatizantes en
el municipio de Texcoco pudo darse
con cientos de camiones que trasla
daron a miles de "seguidores", pues
en ese municipio los priístas simple
mente no existen, por ser el principal
bastión de Morena y tierra natal de la
aspirante al gobierno mexiquense,
Delfina Gómez Álvarez. La estrategia
del tricolor, tras la decisión de llevar a
cabo el cierre de precampaña en esa
localidad, centro de operaciones de
los gmpos políticos que controlan a
Morena en el territorio estatal, en tér
minos políticos fue con el objetivo de
"quitarle luz" al evento de la ex titular
de la Secretaría de Educación Pública,

quien hasta ahora se ubica arriba en
las encuestas con una diferencia

abismal sobre su adversaria priísta.
Pero en términos sociales, la decisión
de ir a Texcoco exhibe muchas lectu

ras, la más grotesca tiene que ver con
los grupos violentos ligados a la orga
nización Antorcha, el ala radical del
priismo, cuya mayor habilidad ha si
do sembrar temor entre la población
para que no participen en los eventos,
e incluso para que se desaliente la de
terminación de salir a votar. Desde

luego los dirigentes del PRI en el Esta
do de México rechazaron las versio

nes que advertían actos de provoca
ción o de desesperación, bajo el argu
mento de que la entidad "es de todas y
todos y porque el oriente también es
el Estado de México y no le pertenece
a ningún partido político".

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES siguen enfurecidos son los
estudiantes del CBT#2 de Metepec,
debido a que no digieren el engaño del
que fueron objeto por parte de autori
dades del plantel, después de que les
dijeron que debían asistir a una reu

nión de marketing, pero en realidad
los sacaron para llevarlos a un evento
de la precandidata del PRI al gobierno
del Estado de México, Alejandra del
Moral Vela... COMO mero trámite

quedará la denuncia que presentaron
integrantes del cabildo de Ecatepec
ante la Fiscalía General de Justicia es

tatal, luego de los actos vandálicos en
sus oficinas. Es claro que en el fondo
hay motivos políticos, pues quienes
recurrieron a grupos porriles lo hicie
ron con la Intención de enviar mensa

jes amenazadores de que "aquí tene
mos más fuerza nosotros" y "más vale
que le bajen"... SINGLILAR protesta
frente a la Comisión de Derechos Hu

manos del Estado de México terminó

por opacar el 30 aniversario de esa
institución, que preside Myma Ara
celi Garda Morón. El colectivo Haz

Valer Mi Libertad se manifestó bajo la
consigna "no hay nada que celebrar",
con el claro mensaje de que la labor
de dicha comisión ha sido grisácea, a
pesar de las destellantes acciones de
la dependencia, la cual ha resaltado,
por ejemplo, siete liberaciones por
amnistía.
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P #P0LÍTTCA CONFIDENCIAL
• Santiago Creel Miranda, presidente de la Cámara de
Diputados, tiene enfrente al proceso para elegir a los
cuatro consejeros y consejeras del INE que habrán de
designar a más tardar en el pleno el 30 de marzo, pero en
caso de que no sea posible el proceso, solo se prolongaría
para su definición en la Corte el 4 de abril. La insacula
ción (tómbola) sería el 31 de marzo. Pero, al parecer, las
cosas van tranquilas, tan es así que fueron 473 votos a
favor, cero en contra y una abstención de la diputada Inés
Parra (Morena)... pero no se vale cerrarlos ojos.

• Ménica Fernández (Morena), presidenta de la
Comisión de Gobernación del Senado, emitió la
convocatoria para darle luz verde el "Plan B" electoral
del presidente Andrés Manuel López Obrador el 21 de
febrero. Todo indica que van para adelante, pero que el
muro con el que se topará será el de la Corte. Una "pe
queña" infección en la garganta postergó esta semana
la discusión, dijo la senadora tabasqueña.

• Morenay el poder. La Comisión de Gobernación de la
Cámara de Diputados aprobó un dictamen que triplica
las multas para quien "injurie" al presidente de México.
También, una diputada de Morena propuso que los tacos
de canasta tengan denominación de origen. Y los diputa
dos de Movimiento Ciudadano regalaron condones por
el 14 de febrero, Día del amor y la amistad. Qué manera
de legislar, diría el ínclito Porfirio Muñoz Ledo.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Bienestar

Sin duda, un logro del gobier
no del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, son las
pensiones a los adultos mayo
res y siguiendo esa dinámica,
la 4T, en coordinación con el
Gobierno de la CDMX, abrió
el registro del 13 al 25 de fe
brero, para la incorporación
a la Pensión para el Bienestar
de las Personas Adultas Ma

yores para quienes cumplen
65 años entre enero y febrero
de 2023.

Entre los requisitos están
el presentar una identifica

ción oficial vigente (creden
cial de elector, cartilla, cédula
profesional, pasaporte, carta
de identidad o credencial del

INAPAM), acta de nacimien
to legible, CURP, comproban
te de domicilio no mayor a
seis meses (luz, agua, gas, te
léfono o predial), y proporcio
nar un teléfono de contacto.

El calendario de registro es
el siguiente, de acuerdo con la
primera letra del apellido: lu
nes 13 y 20 de febrero, A, B, C;
martes 14 y 21 de febrero, D,
E, F, G, H; miércoles 15 y 22 de
febrero, I, J, K, L, M; jueves 16
y 23 de febrero, N, Ñ, O, P, Q, R;
viernes 17 y 24 de febrero, S,
T, U, V, W, X, Y, Z; y sábado 18
y 25 todas las letras; en un ho
rario de 10:00 a 16:00 horas.

Asimismo, la institución
que encabeza Ariadna Mon
tiel, detalló que la 4T desti
na cerca de 40 mil millones

de pesos cada año a las y los
adultos mayores de la capi
tal del país para apoyarlos de
manera directa con una pen
sión universal.
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Quisieron embarrar
a AMLO en el ju icio
contra García Luna

Durante el juicio en Nueva York, la defensa
de Genaro García Luna intentó embarrar al

presidente Andrés Manuel López Obrador,
Lo hizo de forma burda, y también vil. Le
preguntó a Jesús "El Rey" Zambada si le
había dado "sobornos" al actual presidente
para financiar una campaña en contra del
expresidente Vicente Fox.
El narcotraficante negó rotundamente

que haya hecho eso. Pero la pregunta (un
completo absurdo) le sirvió a la defensa
de García Luna para colocar el nombre de
López Obrador en el juicio. De la propagación
engañosa de este absurdo se encargaron
buena parte de los medios de comunicación
en México, y hubo además una campaña en
redes sociales para ligar al mandatario con el
cártel de Sinaloa. Y en lo más burdo: colocarlo

como si fuera él el acusado en Nueva York.

Por supuesto que esta estrategia estaba
planeada, y fue costosa. Y es que la defensa
de Genaro García Luna no ha podido
contrarrestar ninguno de los contundentes
testimonios que la fiscalía ha presentado.
Por eso les era tan importante hacer ruido,
y con esa pregunta a "El Rey" Zambada lo
intentaron.

Las pruebas son tan contundentes
contra García Luna, y los testimonios tan
coincidentes, que los abogados que defienden
al secretario de seguridad pública de Felipe
Calderón decidieron que el inculpado no
hablara. Era mucho el riesgo de caer en
contradicciones. Por eso sólo hicieron que
su esposa, Linda Cristina Pereyra, dijera
que todo el dinero que tienen es legal, y que,
con un sueldo de burócrata y una papelería
de barrio bien atendida, se pueden comprar
propiedades en el extranjero.

Quizás hoy decidan en Nueva York si
García Luna es culpable. Para la mayoría de
los mexicanos lo es, y ojalá que así sea para el
jurado en Estados Unidos.
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Pruebas
Es lamentable que el juez Cogan haya impedido
a los fiscales del caso García Luna exhibir, tal
como lo hizo recientemente el titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, con
las pruebas mostradas de la fortuna del hoy
acusado: la red de 30 contratos con varios órganos
de seguridad, la exhibición de automóviles,
propiedades y empresas tanto a su nombre
como al de su esposa y otros cercanos, supuestos
prestanombres.
Hubiera bastado una, quizá, y en comparación

a la grosera exhibición de riqueza, para que
ese juicio hubiera cerrado con broche de oro:
una simple motocicleta Harley, regalo de un
narcotraficante y declarada en los bienes del
acusado.
El vecino de Carlos Loret, otro que tendría

por fuerza que ser investigado, ya que como
se ha mencionado en infinidad de veces en las

mañaneras, el sueldo de un periodista, de un
conductor de tv, de un reportero, todo esto
junto, no alcanza a cubrir el nivel de vida que el
comunicador tiene desde hace años. En redes se

menciona irónicamente que no se ha presentado
a cubrir este importante juicio ya que está en
"operaciones especiales"
Como muchos de su nivel, tanto García

Luna como Loret y otros tantos, el "teacher" y
su yate por decir solo algunos, han invertido sus
ganancias en bienes de fácil salida, aunque de alto
status.

¿Cuántas cabezas están cayendo? Muchas
y ninguna. Por lo pronto y la primera en
mencionarse fue la de El Universal, otrora uno
de los diarios más importantes del país; Felipe
Calderón. Vicente Fox y la lista sigue y seguirá,
el entramado de corrupción que se ha visibilizado
de un funcionario de alto nivel ha descubierto

mucho más de lo que pensábamos, abrieron el país
a una guerra y las puertas aún no hemos podido
cerrarlas; les mostraron el camino a los cárteles
apoyando a unos y acabando con otros mientras el
negocio se hacía transnacional.
¿Y sus jefes?, Fox, Calderón. Peña, El

Universal, Excélsior, Milenio, Televisa... hasta
ahora poco se sabe con certeza sobre su fortuna,
sus bienes, sus empresas que seguramente serán
mucho mayores a las del ahora enjuiciado.
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El Discurso del Estado
de la Unión
'uestra circunstancia y realidadNigeopolítica, nos requieren estar
atentos a los sucesos relevantes

que acontecen en los Estados Unidos,
nuestro poderoso vecino del norte y, en
esta lógica, el discurso del Estado de la
Unión (TheStateoftheUnionAddress) pro
nunciado en su segundo año de mandato
por el Presidente Joe Biden ante el
Congreso de los Estados Unidos, repre
senta sin duda la oportunidad de percibir
el estado que guarda dicha nación, pues
generalmente informa, entre otros temas,
sobre el presupuesto, la economía, la
agenda política, el progreso, los logros y
prioridades de la administración del
Presidente, así como la agenda legislativa
de la nación americana. Esta prácticase
remonta a 1790, cuando el Presidente
George Washington, dirigió su primer
mensaje anual en Sesión Conjunta del
Congreso, en la ciudad de Nueva York, en
aquel entonces Capital Provisional de los
Estados Unidos.

Podemos decir que se trata del
"Informe del Presidente", si hacemos
una analogía con las formas y normas de
México, en el que el Presidente Biden
mostró el 7 de febrero, apertura y cor
dialidad a sus contrincantes republica
nos, un par de días después del aniver
sario en nuestro país de la promulgación

de la Constitución Política de 1917; con
una habilidad política que no deja de
sorprender a quienes le han subestima
do y se han dejado influenciar por sus
supuestos bajos niveles de aprobación.
El Presidente Biden, ha sabido imponer
se en temas polémicos y discordantes
ante ambas fracciones del bipartidismo
como el sistema de atención médica

(Medicare) y la seguridad social (Social
Security), programas altamente popu
lares, pero igualmente costosos para
las finanzas públicas.
Con una probable campaña de reelec

ción por delante, Biden resaltó los éxitos
de su administración que no ha sido
fácil, ante un Congreso dividido, e
incluso investigaciones por parte del
Partido Republicano, y un escenario
internacional que le presiona por la gue
rra en Ucrania y la respectiva amenaza
asiática; además de la sombra de una
posible recesión económica.
Si bien es cierto que para México y los

mexicanos pudiera tratarse tan solo de
una noticia internacional más del aconte

cer políticosocial en el país al norte de
nuestra frontera, hay que considerar que
entre ambas naciones existe, coexiste
una simbiosis indisoluble en temas ver
daderamente relevantes como la econo

mía, migración, medio ambiente, seguri
dad nacional, por tan solo mencionar los
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más visibles, pero que en realidad se trata
de un sin número de asuntos que en mayor
o menor medida confluyen con un impac
to importante en ambas partes del Río
Bravo.

Aun cuando la comunidad hispana en los
Estados Unidos no es exclusivamente

mexicana, nuestros connacionales repre
sentan casi el 40% de los más de 60 millo

nes, según el censo de 2021; circunstancia
que cada vez más, se refleja en la vida coti
diana, pero también en la vida institucional
de aquel país; muestra de ello, el hecho de
que por primera vez en la historia nortea
mericana, el Discurso del Estado de la
Unión, fue transmitido en vivo, simultánea
mente en español con cobertura nacional
por NPR (National Public Radio); así como

el hecho de que, entre los invitados espe
ciales se contó con la presencia de Mitzi
Colín López; inmigrante mexicana defen
sora de la reforma migratoria integral, e
incluso parte de la contestación al discurso
del Presidente, se realizó en español, por el
Representante de Arizona, Juan
Ciscomani.

Por cierto, la educación superior y el
desarrollo son unos de estos temas rele

vantes y, en los que mucho, tiene que
agradecer México a Estados Unidos,
pues cada año,a través de becas tanto
académicas como deportivas,han dado
la oportunidad a cientos de jóvenes de
México para cursar su educación uni
versitaria y de posgrado; cambiando
radicalmente su expectativa de vida.
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Dos de tres caídas sin límite de
tiempo recinto San Lázaro vs. TEPJF

Origen: La disputa entre la
Cámara de Diputados y el
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF)
no concluye, pues mientras en la
Junta de Coordinación Política
(Jucopo) acordaron instalar una
mesa para revisar las atribuciones
de los magistrados electorales y
pedir una opinión al respecto a la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), al mismo tiempo se
decidió no acudir a la audiencia

propuesta por la Sala Superior del
TEPJF pam que la Jucopo expusie

ra, lo que a su derecho convenga, sobre la revocación que hizo la
Sala Superior del TEPJF de la convocatoria para la designación
de los cuatro nuevos consejeros del INE. El TEPJF, por su parte,
aclaró que las resoluciones de la Sala Superior son definitivas e
inatacables y no se puede discutir su cumplimiento, por lo tanto,
aplicará medidas de apremio y no dialogará con la Jucopo sobre
el sentido de su sentencia, añadieron.

¿Qué SUCediÓ?: En diciembre pasado, la Sala Superior
revocó el acuerdo emitido por la Cámara de Diputados y le orde
nó distinguir en la convocatoria las características para los aspi
rantes a consejero y, por aparte, para los aspirantes a consejero
presidente; así como presentar una lista específica con la quinte
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ta de candidatos para tres consejeros y una aparte para el conse
jero presidente del INE.
El presidente de la Jucopo, Ignacio Mier Velazco y los coordi

nadores de las bancadas del PAN, Jorge Romero, y del PRD, Luis
Espinosa Cházaro, rechazaron por separado la actitud de los
magistrados del TEPJF y aseguraron que en San Lázaro se emiti
rá una convocatoria modificada para la selección de los conseje
ros electorales, que deberán entrar en funciones el martes 4 de
abril. Los legisladores invitaron a los magistrados de Sala Superior
a una reunión con los coordinadores de las distintas bancadas,
para aclarar las diferencias en la convocatoria sin embargo los
integrantes del tribunal respondieron con una posición de corte
procesal.
El morenista Ignacio Mier planteó que los magistrados se con

fundieron y que le dieron salida procesal como si fuera un juicio y
decidieron instalar una mesa que revise las atribuciones de los
magistrados electorales y pedirán incluso la opinión de la SCJN,
por lo que no acudirán a la audiencia en la Sala Superior para dia
logar sobre la revocación hizo a la convocatoria emitida el 13 de
diciembre por el pleno de la cámara de diputados.
¡También Felipillo!: Las revelaciones surgidas durante

el juicio a Genaro García Luna sobre los presuntos vínculos del ex
presidente Felipe Calderón con el narcotráfico, fueron tema cen
tral del debate en una sesión del Senado, en la que legisladores de
Morena advirtieron que durante los doce años de Felipe

Calderón Hinojosa y Enrique Peña
Nieto el país estuvo entregado al cri
men organizado.
¿Cuánto tiempo van a callar, a

guardar silencio frente al escan
daloso hecho de que el gobierno
panista de Felipe Calderón esté
siendo juzgado por pactar con los

narcotraficantes, por proteger al
cártel de Sinaloa, por la red de
corrupción y complicidad con
priístas y otros políticos, lo que
sumió al país en la violencia y la
inseguridad?, reclamó a la oposi
ción la senadora morenista Citlalli

Hernández.
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Durante la sesión en el Senado, los ánimos se encendieron
luego de que las panistas Xóchitl Gálvez y Kenia López
Rabadán, así como el dirigente de MC, Dante Delgado, repro
charon que el presidente Andrés Manuel López Obrador rele
gar a los poderes Legislativo y Judicial en la ceremonia con
memorativa del 106 aniversario de la promulgación de la
Constitución de 1917, el domingo pasado, en el Teatro de la
República, en Querétaro.
¿Por qué?; Su molestia, según expresaron, es porque el

Ejecutivo no colocó junto a él a los presidentes del Senado, la
Cámara de Diputados y la presidenta de la Suprema Corte,
sino a integrantes de su gabinete.
A esos reclamos de los opositores, el morenista César

Cravioto les respondió "en lugar de preocuparse por el lugar
en un estrado del representante de un poder u otro, de lo que
tendríamos que hablar en esta tribuna es que en dos sexe
nios se entregaron al crimen organizado todas las institucio
nes del país".
Muchos de ustedes, les dijo, "formaron parte de los narcogo

biernos de Vicente Fox y de Felipe Calderón, tuvieron responsa
bilidades en esos gobiernos que incendiaron el país".
Por su parte, el presidente del Senado, Alejandro Armenia,

informó que aún no hay fecha para que las comisiones dicta
minen la minuta de reforma electoral también conocida como

Plan B, pero expuso que ya están trabajando en el desahogo
del documento.

La oposición en el senado insistió en que Morena pretende
retardar la aprobación del documento de manera deliberada
para que la SCJN no tenga tiempo de emitir opinión sobre su
constitucionalidad.

El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, respondió
que se convocará a las comisiones dictaminadoras y la sema
na que entra, estarán sesionando en el pleno.

Resaltó que los opositores
pidieron en un principio que se
diera tiempo para la discusión,
incluso también lo hicieron

organizaciones civiles. Serán
las comisiones las que mar
quen el ritmo. Clemente
Castañeda, coordinador de
Movimiento Ciudadano en el

Senado, exhortó a discutir el
artículo que se modificó en la
Cámara de Diputados a la bre
vedad posible, y terminar el
proceso legislativo del Plan B,
para dar paso a las acciones de
inconst itucionalidad.
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Proteger el espacio
aéreo mexicano

Para los expertos en la materia, el es
pacio aéreo es aquella porción de la
atmósfera terrestre, sobre fierra o

agua, que está regulada por un país en par
ticular.

De acuerdo con el tipo de operaciones que
alberga, se puede hablar de diferentes cla
ses de espacios aéreos; es decir, está dividi
do en varias capas, dependiendo de la altu
ra (sobre el nivel del suelo).
La Federación Aeronáutica Internacio

nal (FAI), que realiza un seguimiento de los
estándares y registros en astronáutica y
aeronáutica, también establece que el espa
cio comienza desde los 100 kilómetros

para arriba. Después de todo, es un buen
número redondo.

En tanto, la OACI (Organización de Avia
ción Civil Internacional) divide el cielo en
siete tipos de espacio aéreo, nombrados con
letras desde la A hasta la G. Los espacios
aéreos A, B, C, D y E son controlados, es
decir, las aeronaves están sujetas a control
por parte de las diferentes dependencias de
ATS o Servicios de Tráfico Aéreo.

Con ese marco de referencia, Ricardo
Monreal anunciaría que, en lo que resta de
la semana, se dictaminarían, en las comisio
nes correspondientes del Senado, las inicia
tivas respecto a la Ley de Protección del
Espacio Aéreo Mexicano y lo que resta del
llamado Plan B de la reforma electoral, y
que ambos dictámenes se debatirán y, en su
caso, se ratificarán la próxima semana en el
Pleno de esa Soberanía.

También adelantaría que la polémica ley,
aprobada el martes pasado por el pleno de
la Cámara de Diputados, requerirá de modi

ficaciones para mejorarla y comparecerán
los funcionarios públicos que estén rela
cionados con la materia, pues no se apre
surará su discusión.

Por considerarse una ley de alta especiali
dad, la Cámara Alta no se apresurará, y aun
que urge la ley, este martes la Mesa Directiva
la cantará en el Pleno y la remitirá a las comi
siones dictaminadoras de Estudios Legisla
tivos y de Comunicaciones y Transportes.
Dejaría ver la posibilidad, de que las co

misiones dictaminadoras, puedan convocar
a los expertos en materia de espacio aéreo,
para que senadoras y senadores normen su
criterio en el momento de aprobar o no la
ley, o modificar el contenido de la minuta
que proviene de la colegisladora.
La Ley de Protección del Espacio Aéreo

Mexicano impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, y aprobada
por el Pleno de San Lázaro, establece que el
espacio aéreo será resguardado por la Se
cretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) y no
por la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes (SICT), a través de los
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam).
Con esta ley, amigo lector, se crea el Sis

tema Nacional de Vigilancia y Protección
del Espacio Aéreo Mexicano, que estará
conformado por las secretarías de la Defen
sa Nacional (Sedeña), de Infraestructura Co
municaciones y Transportes (SICT), de
Marina (Semar) y de Gobernación (Segob).
Con la mentada ley se pretende que el

Ejecutivo Federal garantice la vigilancia y
protección sobre el espacio aéreo, y que el
Sistema Nacional observe las maniobras de
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vuelo de las aeronaves y determine si el
vuelo es o no autorizado, así como inhibir y
contrarrestar las operaciones aéreas ilícitas
que atenten contra la seguridad nacional.
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Análisis a Fondo

Aceleran preparativos para
aprobar reforma electoral

Por Francisco Gómez Maza

• La Comisión senatorial lanzará la convo
catoria esta semana

• Senado ratifica la amistad de México con

Turquía y Armenia
El presidente de la Junta de Coordi

nación Política del Senado, Ricardo
Monreal, informó a los periodistas

que cubren las actividades de la Cámara
Alta que la discusión de la reforma electoral
se dará en cualquier momento; él habló ya
con los miembros de la Comisión para que
agilice la convocatoria para esta semana y
poder discutirla en la semana sigu9iente y,
en su caso, aprobarla.

La del Plan "B? estaba esperando yo a la
senadora Mónica Fernández, hoy; no llegó a
la Plenaria para conversar con ella; sí lo hice
con Rafael Espino, para que pudieran agilizar
la convocatoria esta semana y poder la sema
na que entra estar en aptitud de discutirla y,
en su caso, aprobarla.

Por su parte, la senadora Balboa, presi
denta de la comisión que está analizando el
asunto, explicó que los miembros de esta
instancia están listos para anunciar que la re
forma electoral puede ya pasar a la asamblea
senatorial en cualquier momento. La Junta
de Coordinación Política ya le urgió a la Co
misión. La semana pasada, el miércoles para
ser exactos, Monreal se reunió con los dos
presidentes de Comisiones Mónica Fernán

dez y Rafael Espino. Y ella le ofreció que esta
semana convocaría al pleno.

Al respecto, Lorenzo Córdova, presiden
te del INE, por lo visto no logró su propósito
de parar la reforma electoral plasmada en el
Plan B, que por no ser una reforma consti
tucional sino legal, no puede ser impugnada
y parada por nadie. Córdova Vianello les ha
advertido a ios senadores de oposición que,
si pasa esta Reforma, en el 2024 estará en
riesgo la elección presidencial.

Sin embargo, el senador Monreal res
pondió qué el no cree lo que cree Córdova. El
sistema electoral es muy fuerte, muy sólido y

eso permitirá que salga todo a la perfección
en el proceso electoral presidencia.

Así que sí habrá reforma electoral, a pe
sar de los reparos de Córdova Vianello y de
sus compinches del Consejo General del INE,
así como de los respingos de las oposiciones
de derecha y de extrema derecha.

La senadora Mónica Fernández Balboa

le advirtió a un grupo de periodistas que la
entrevistaron que no hay absolutamente nin
gún problema para aprobar la reforma, Se
estará analizando y debatiendo sobre un solo
artículo, que denominan "de la vida eterna''

REITERA SENADO AMISTAD DE MÉXICO
C0ÍSI TURQUÍA Y ARMENIA

Para evitar malos entendidos entre las

autoridades de Turquía, el presidente de la
Mesa Directiva del Senado, Alejandro Ar
menia, reiteró que, desde el Senado, se
guarda respeto y compromiso con el cumpli
miento de los principios de política exterior
de México que marca la Constitución Política,
respecto de la solución pacífica de controver
sias y el diálogo que debe prevalecer para
dirimir diferencias.

A través de un pronunciamiento, Armen
ia reiteró el aprecio que hay "por los profun
dos lazos que existen entre los pueblos y los
gobiernos de Turquía y de Armenia con Mé
xico, caracterizados siempre por una gran
amistad, diálogo directo y cooperación, tan
to a nivel bilateral, como en foros multilate
rales? Lo que ocurrió fue por la proposición
de un punto de acuerdo, a través del cual se
exhortaba al Gobierno de México, a reco
nocer como genocidio, los acontecimientos
ocurridos entre los años de 1915 y 1916, en
el entonces territorio del Imperio Otomano y
que afectaron al pueblo armenio. Refirió que,
al respecto, el Ministerio de Relaciones Ex
teriores del Gobierno de Turquía publicó un
comunicado en el que manifestó su inconfor
midad sobre dicho asunto.

Armenta recordó que el Gobierno mexi
cano no reconoce la existencia del genocidio
armenio y que ha exhortado a las partes invo
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lucradas a dialogar para abordar sus diferen
cias en torno a este sensible asunto.
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Mensaje Político
BJ, despropósito de revocación
Por Alejandro Lelo de Larrea
En ciernes, hay dos procesos

para revocar el mandato
de alcaldes de la Ciudad de

México que podrían llegar a las ur
nas. Uno va más avanzado: el de Xo

chimilco, de José Carlos Acosta, de
Morena, donde ya están en la etapa
de recolección de firmas para convo
carlo.

El otro, contra el panista Mauri
cioTabe, de Miguel Hidalgo, del cual
apenas se hizo pública la intención,
y que impulsa parece un despropó
sito el exalcalde morenista, Víctor
Romo, quien debería ser el menos in
dicado para ello, pues perdió arrolla

doramente en junio de 2021 su inten
to de reelección en la Demarcación

por casi 20 puntos, al obtener 38.7
por ciento de los sufragios, contra
55.1 por ciento de! propioTabe.

Para esos dos procesos es casi
un hecho que conseguirán las fir
mas que requieren entregar al Insti
tuto Electoral de la Ciudad de Méxi
co (IECM). El caso de Xochimilco es
el más endeble para el alcalde José
Carlos Acosta por dos razones fun
damentales: es la Alcaldía con el más

alto porcentaje de percepción de in
seguridad: de acuerdo con la última
encuesta del INEGI alcanza el 77 por
ciento, pues en el segundo semestre

de 2022 empeoró 9.9 por ciento.
Además, Acosta enfrenta el

desprecio bien ganado de pobla
dores de San Gregorio Atlapulco, a
quienes los granaderos de Claudia
Sheinbaum les propinaron una gol
piza en diciembre pasado, sólo por
defender su derecho al agua. Los
mismos habitantes de San Gregorio
son quienes arrancaron la colecta de
las 35 mil firmas necesarias para que
el IECM convoque al ejercicio de re
vocación, que Constitucionalmente
puede celebrarse al haber cumplido
la mitad de su mandato que comen
zó el 1 de octubre de 2021. Es decir.
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para el mes de abril en adelante. Si
el ejercicio se realiza, para que sea
vinculatorio en el caso de Xochimil

co deben votar por lo menos 140 mil
personas; si la mayoría pide que se
vaya José Carlos Acosta, se acabó
su mandato.

En el caso de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe ha decepcionado en
su gestión por los escándalos, el más
fuerte, un posible tráfico de influen
cia: su padre operaba de manera
irregular una taquería en calles de
esa demarcación, y cuando llegaron
a clausurar el comercio amenazó al

funcionario público con un cuchillo
en el cuello, por lo que enfrenta un

juicio por "tentativa de homicidio''
Tabe también ha fallado en segu

ridad. A pesar de que invirtió alrede
dor de 200 millones de pesos en el
plan "Blindar MH7 la percepción de
inseguridad apenas se redujo 0.6 por
ciento, y algunos delitos como robo
a transeúnte y trata de personas au
mentaron significativamente.

El pasado domingo, se dio el
primer paso para el proceso de re
vocación de mandato deTabe, cuan
do "vecinos de la Miguel Hidalgo"
tripulados por Morena, solicitaron
que el IECM les fije las reglas y el
formato para convocar a ese proce
so de consulta.

Y en lo que parece un enorme des
propósito, este miércoles se anuncia
la intención de revocar el mandato

del alcalde panista de Benito Juárez,
Santiago Taboada, impulsado por
ciudadanos vinculados a Morena,
que se hacen llamar "coordinadores
de diferentes colonias de BJ''

Muy probablemente Taboada ni
se incomode, sino al contrario, pues
es el alcalde con la más alta califica

ción aprobatoria de toda la ciudad
de México, y seguramente ganaría
la consulta, con la ventaja de que
Morena le haría una buena campaña
hacia su candidatura a jefe de Go
bierno. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Otra vez Sheinbaum exhibe

que la tienen mal informada
| o se sabe siN la informa
I ción de inteli

gencia le llega a la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, pero por
lo visto no tiene o le en

tregan una muy mala síntesis de las noticias
más importantes relacionadas con su gobier
no. Resulta que ayer evidenció que no esta
ba enterada de que el Contralor de la Ciudad
de México a quien ella propuso en 2019 al
Congreso para el cargo Juan José Serrano
había confesado en su cuenta de Twitter que
"su primo" le obsequió los boletos para en
trar al juego del Super Bowl de la NFL el do
mingo pasado, en Arizona, Estados Unidos.
"No, no le regalaron... la información que yo
tengo es que él pagó absolutamente todo?

respondió a pregunta expresa sobre el tema.
Cuando los reporteros le informaron que el
propio contralor reveló que los boletos se los
regaló un primo, Sheinbaum reviró: "Él tiene
que dar su explicación. Él fue nombrado por
el Congreso. Él tiene que dar su explicación''

CONGRESO NO RECAPACITÓ
En el Congreso de la Ciudad de México

los diputados de Morena no recapacitaron
como sí lo hizo el Senado en 2018 y ni
un milímetro se movieron en su negativa
a conceder licencia al coordinador panista
Christian Von Roehrich, a pesar de que el
precedente en el futuro podría operar en
su contra. El vicecoordinador (coordinador
de facto) del PAN, Federico Dóring insistió a
pregunta de CDMX Magacín que la solicitud
de licencia debió aprobarse como un simple

trámite, porque se trata de un derecho de to
dos los diputados. "Es factible que la mayo
ría de Morena actúe de una manera mezqui
na, si es factible ese atropello a sus derechos
sería seguramente combatido y atacado en
tribunales'/ explicó Dóring. En este espacio
se informó ayer que Von Roehrich interpuso

un juicio de amparo que podría este miérco
les o jueves resolver a favor del legislador
panista que enfrenta una orden de aprehen
sión desde diciembre pasado y en caso de
no asistir a la sesión de este jueves se ten
dría que convocar a su suplente, Federico
Chávez Semerena.
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Casetas
EL diputado local de Morena Faus
tino de la Cruz, tocó el tema del
aumento en el peaje de las autopis
tas de cuota del estado de Méxi

co y pidió revisar las tarifas para
evitar abusos en contra de miles de

usuarios que recorren diariamente
dichas vías de comunicación, para
llegar a sus centros de trabajo o es
tudio. Pues sí es un abuso el cobro

en las autopistas de cuota.

El diputado priista David Parra
Sánchez propuso modificaciones a
la Ley del Trabajo de los Servidores
Públicos del Estado y Municipios,
por considerar que el plazo de un
mes para que un trabajador del sec
tor público suspendido o despedido
de su empleo injustificadamente,
emprenda acciones legales para
su restitución o indemnización es

insuficiente para preparar su defen
sa, además de injusto, por lo que
propuso extenderlo a dos meses.

El diputado de morena Maurilio
Hernández dijo que es importante
que no se generen ambientes de
temor en estos tiempos electorales,
e informó que el diputado Guillermo

Zamacona ya pidió permiso para se
pararse del cargo, para incorporarse
a la campaña priista, y que habrá una
reunión con el secretario de Salud

Francisco Fernández para hablar de
los hospitales inconclusos.
Muchos políticos mexiquenses
acudieron a los actos fúnebres del

priista Ismael del Moral, padre de la
precandidata priista Alejandra del
Moral, quien falleciera este mar
tes, El doctor Del Moral, como era
conocido, fue presidente del Comité
Municipal del PR! en Cuautitlán Izca
lli y del Club Rotario; apoyó a mucha
gente de las comunidades izca
llenses con programas de salud. La
morenista Delfina Gómez vía redes

sociales manifestó el pésame a Ale
jandra del Moral, en tanto que en la
LXI Legislatura se pidió un minuto de
silencio por este lamentable deceso.
Tuvimos la oportunidad de cono
cer y convivir con Ismael del Moral
desde que participaba con grupos
empresariales, al ser de los pioneros
del sector hospitalario en Cuautitlán
Izcalli, así como en su camino de
la política ¡zcallense. Enviamos un
sentido pésame a su familia.
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Esténtor político
La alianza Va por el Estado de México y la

batalla que se avecina
Miguel Ángeí Casique Olivos
El Estado de México (Edomex) es ahora

uno de los últimos y el más importante
bastión del Partido Revolucionario Insti
tucional (PRI), debido a que Ornar Fayad
y Alejandro Murat entregaron los gobier
nos estatales de Hidalgo y Oaxaca al Movi
miento Regeneración Nacional (Morena).
A este hecho también se debe, sin duda,
la incertidumbre que hoy existe sobre si el
PRI tiene la capacidad para ganar la elec
ción para gobernador que este año habrá
en esa entidad federativa.

Tal interrogante se plantea porque a
pesar de que el actual gobernador mexi
quense, Alfredo del Mazo, prometió de
fender esta última plaza del priismo con
Alejandra del Moral, todo mundo sabe
que mantiene una "estupenda" relación
política con el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) que, aunque ins
titucional y respetuosa, puede ser un "in
dicio" de lo que ocurrirá en la elección del
próximo cuatro de junio.
Para nadie fue sorpresa ¡a candidatu

ra de Delfina Gómez como la alternativa
de Morena para arrebatar una entidad al
PRI, donde aún conserva su mayor arraigo
histórico. Desde su nombramiento como
Secretaria de Educación Pública, con el ar
gumento de que al fin esta posición fede
ral sería ocupada por una "maestra", pudo
preverse que su paso portal cargo era solo
un movimiento táctico cuyo objetivo úl
timo vislumbraba su postulación para el
Edomex.

Una maniobra en la que subyace un ma
nifiesto sentimiento de venganza política
y quizás también personal, dado el perfil
moral de sus actores principales de nivel
federal y local, y los hechos poco plausi
bles que estos protagonizaron hace ya
más de un sexenio. Si, hay que recordar
que cuando Delfina Gómez fue presidenta
municipal deTexcoco, desconto el 10 por
ciento de sus salarios a 472 trabajadores
para financiar a Morena; un acto de co
rrupción política e individual cuyas prue
bas fehacientes fueron los cheques firma
dos por la entonces alcaldesa, y en el que
estuvieron involucrados Horacio Duarte,
en su carácter de Secretario del Ayunta
miento, y Alberto Martínez Miranda, quien
fungía como tesorero y es hermano de Hi
ginio Martínez, exalcalde de Texcoco, po
deroso propietario inmobiliario y recono
cido como"cacique"de esa región.
Sí, estos mismos personajes (Delfina,

Horacio, Híginio) son los que noy encabe
zan las acciones de "revancha política" en
el Edomex, luego de que Morena simulara
una encuesta para elegir a su candidato a
gobernador, de la que resultó triunfadora
la maestra Gómez gracias a los designios
de la "dedocracia" que opera en Palacio
Nacional, misma que nombró como coor
dinadores de campaña de Delfina a los
otros dos, quienes han tenido que tragar
se las imposiciones de AMLO para asegu
rar sus carreras políticas.
AMLO ha sabido manejar a sus partida

rios otorgándoles cargos menores, emba
jadas y consulados es el caso de Quirino
Ordaz, Claudia Pavlovich, Alejandro Murat
y Ornar Fayad y ha logrado que su parti

azas dondedo se apodere ae múltiples pl
:iuaalos ciudadanos padecen un desastre polí

tico, como en Puebla, Veracruz y Oaxaca.
El Edomex podría correr la misma suerte.

El desprestigio y la cercanía de Alfredo del
Mazo con AMLO oscurecen el futuro del
tricolor. Mucho se habla de que el grupo
Atlacomulco ha negociado la impunidad
de sus exgobernantes y que ahora se ha
rendido a los pies del actual Presidente;
aunque trascendió que está empeñado
en defender a muerte el último baluarte
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nacional del priismo. Si Alfredo del Mazo
cede, el PR! se extinguirá en el país.
Alejandra del Moral tiene la oportuni

dad ae demostrar que su partido se ha
renovado, que con la alianza Va por el
Estado de México puede derrotar a Mo
rena y que puede evitar a las mexiquen
ses la llegada a Toluca de un partido que
tiene a México en la miseria y el atraso.
Delfina Gómez llega débil a la elección,
pero cuenta con todo el aparato y los in
calculables recursos económicos del Go
bierno Federal, con los que puede ganar
la elección, aunque no podrá borrar el
recuerdo de los delitos que cometió en
Texcoco.

La decisión que tome Del Mazo puede
cambiar el rumbo, pero los mexiquen
ses, conscientes de que los partidos po
líticos mexicanos están integrados con
personajes que solo buscan su propio
beneficio, deben reflexionar y escoger la
opción menos peor. La alianza Va por el
Estado de México no da todavía señales
de victoria; pero si el priismo se decidiera
a defender su último bastión sin olvidar
al pueblo, Morena sufriría una derrota y
lleqaría débil a la elección presidencial
de 2024.

La alianza, ¡a decisión de Del Mazo y el
compromiso claro con el pueblo mexi
uense serán definitivas para el triunfo,
or el momento, querido lector, es todo.
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Tras la puerta del poder
Con Adán, Claudia y Marcelo
ya nos reunimos; ¿y con el
presidente?... algún día,
algún día, algún día: Monreal

Los pendientes
y las urgen
cias, aceptó

ayer Ricardo Mon
real, se le acumulan
aceleradamente. Y

mientras se multiplica para avanzar y nego
ciar, los espacios del acuerdo y atención de
reclamos se amplían, dice.

Y es que cómo en alguna de esas vie
jas y divertidas películas de Pedro Infante,
de mediados del siglo pasado, las cachu
chas acumuladas de líder de la mayoría de
morena en el Senado, de presidente de la
Junta de Coordinación política, negociador
estrella de iniciativas constitucionales y as
pirante abierto a la presidencia de la Repú
blica dentro de Morena para el 2024 casi ni
lo dejan dormir. Hoy mismo tiene entre sus
apuros sacar aprobado ya, en horas, días,
el artículo 12 del Plan B electoral de AMLO y
la nueva Ley del Espacio Aéreo, considera
do por muchos como una norma esencial y
complicadísima no sólo por lo que implica
sino porque además incluye ahora la pre
dominancia militar

¿Y del Plan B que más decir? Su apro
bación simplemente tiene confrontados a
quienes integran las instituciones electora

les iNE yTrife y a decenas de organizaciones
como a amplios sectores de la población,
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador a quienes consideran como un
tiranuelo en ciernes si Morena y aliados la
aprueban. En ambos casos, el Plan B y la
nueva Ley del Espacio Aéreo, el zacatecano
afirma que ya es cosa de días que sus dictá
menes se presenten al Pleno para su apro
bación. Lo que siga con ellas será decisión
de la Suprema Corte.

Bueno, anda tan diversificado que hasta
anda negociando el desalojo del jardín Pas
teur, que se localiza frente al Senado por Re
forma y que tiene ya tres años tomado por
grupos de jóvenes que buscan se apruebe
el uso lúdico de la marihuana.

Hoy Monreal ha iniciado con el gobier
no capitalino la recuperación de ese espa
cio porque las agrupaciones originales ya
se han retirado y el jardín se ha convertido
en una fuente de inseguridad para los habi
tantes y transeúntes en esa zona.

En cuanto a lo que tiene que ver con
sus aspiraciones presidenciales, Monreal
indica que ya ha tenido conversaciones con
los otros candidatos de Morena, con Clau
dia Sheinbaum, Adán Augusto López y
con Marcelo Ebrard y que todo con ellos va
bien. Que Claudia "le tengo respeto, espero
pronto ir a verla, saludarla a ella''

Con el secretario de Gobernación su dia

logo es continuo y con Marcelo Ebrard "ya
me reuní amablemente, lo estimo mucho''

Es en este punto en que los reporteros le
preguntan sobre cuando regresarán sus en
cuentros directos con el presidente López
Obrador y él responde:

"Con el presidente hay una actitud de
respeto, de aprecio y de mi parte de admira
ción. No hay otra cosa, seguramente algún
día, algún día, algún día... "

O sea...

Monreal dice que ahora sus tareas se

han multiplicado.
"Estoy en eso, estoy en eso. En todo es

toy, en lo del INAI,Tribunal. De verdad. No
quiero decir una expresión, pero está...

 ¿Canijo?, preguntan los reporteros.
"Es que antes, por ejemplo, solo nego

ciaba con la oposición, ahora tengo que ne
gociar..."

 ¿Con muchas partes de su bancada?,
le reviran.

"... incluyendo gobernadores, que an
tes no estaban con nosotros, o que no go
bernaban los estados, ahora extiendo mi
negociación con gobernadores? revela.

No pocos de ellos, ahora que hay 22 de
Morena, que se presentan en el Senado a
pedir, a opinar sobre procesos legislativos
en curso, indica sin profundizar. Así las co
sas, para el zacatecano. Fuerte el jaloneo.

PETICIONES A HACIENDA

El senador de Morena Rafael Espino,
presidente de la comisión de Estudios Le
gislativos, y secretario de las de Economía y
la de Hacienda, quien se ha significado por
votar en contra iniciativas e AMLO como la

del Plan B, promovió un punto de acuerdo
para solicitar a la Secretaría de Hacienda un
informe sobre la situación del marco nor

mativo, administrativo y programático de
las instancias de seguridad nacional adscri
tos a su estructura.

La SHCP, recordó, es la encargada de
garantizar la viabilidad financiera, fiscal, de
gasto público, crediticia, bancaria, moneta
ria, de divisas y de precios, así como tarifas
de bienes y servicios del sector público.

Por ello tiene la responsabilidad de for
mular el Plan Nacional de Desarrollo y sus
programas sectoriales, regionales y espe
ciales para la aprobación del Presidente de
la República. Y el Plan Nacional de Desarro
llo 2019 2024 establece en su apartado de
política y gobierno la creación de una nueva
política en materia de seguridad nacional, la
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cual busca articular y repensar la seguridad
nacional; establecer un Sistema Nacional
de Inteligencia; y actualizar el catálogo y
clasificación de Instalaciones Estratégicas.

Es así que de ella depende fortalecer
y mantener la seguridad interior del país;

promover el concepto de cultura de Segu
ridad Nacional postulado por el gobierno
y mejorar las capacidades tecnológicas
de investigación científica en los ámbitos
de seguridad interior y generación de in
teligencia estratégica. "Resulta indispen

sable, que el Estado Mexicano cuente con
instancias de seguridad nacional actualiza
das y fortalecidas'' Nada más ni nada me
nos que eso. De ahí la necesidad de que el
Senado reciba este informe.
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Fuera máscaras

Marcelo se levanta
Segunda parte

a semanaupasada, en
¦estas mis

mas páginas le con
té cómo el canciller

había conseguido reavivar su campaña
después de más de un año de permanecer
estancado en el segundo lugar. La campa
ña negra en contra de Claudia Sheinbaum,
y aprovechada (naturalmente) por él, lo ha
posicionado ya por delante de la jefa de Go
bierno en algunas encuestas y ha cerrado la
enorme brecha que había entre ambas cor
cholatas en algunas otras. Y siguiendo con la
racha, este martes el canciller se anotó otra
gran victoria en sus aspiraciones rumbo al
Palacio Nacional 2024, le cuento.

No es secreto que la primera dama, Bea
triz Gutierrez Muller ve con buenos ojos las
aspiraciones de Sheinbaum y tampoco es
secreto la influencia que la doctora en teoría
literaria ejerce en el círculo más íntimo y de
mayor poder en el Palacio, situación que te
nía al canciller en una desventaja. Pero este
martes, en un cruce de acusaciones entre el
funcionario y la ex embajadora en Washing
ton, Marta Bárcena, tía de Gutiérrez Muller,
Andrés Manuel López Obrador no sólo le ce
dió la conferencia mañanera a Ebrard para
defenderse sino que, además, el presidente
aprovechó para tildar a los tíos de su esposa
de "conservadores''

La gota que derramó el vaso en este plei
to fue una entrevista que la ex embajadora
de México en Estados Unidos le ofreció a

León Krauze,. Ahí se lanzó contra el canci
ller Marcelo Ebrard acusándolo de negociar
con el entonces secretario de Estado de

Estados Unidos, Mike Pompeo, para esta
blecer el programa migratorio "Quédate en
México? sin embargo afirmó que a ella le
informaron que fue una decisión unilateral:

"siempre se me engañó en el sentido de no
decirme que ésta había sido una negocia
ción entre Ebrard, Pompeo y Nielson''

Bárcena, quien renunció en diciembre de
2020, afirmó que siempre tuvo la impresión
de que las decisiones de Marcelo Ebrard en
ese sentido las hizo con miras a la sucesión

presidencial de 2024: "Hay que ver cuáles
eran las ambiciones personales de Ebrard,
porque para él y creo que ahorita la realidad
nos los demuestra, lo único importante ha
sido el ser el candidato a la presidencia y
convertirse en presidente. Y todas las demás
decisiones estaban sujetas a esa ambición
personal" reveló Bárcena.

Ante las acusaciones, el presidente An
drés Manuel López Obrador salió en de
fensa de su segunda corcholata favorita y
aseguró que los dichos de la embajadora
no tienen ningún fundamento, pero tam
bién resaltó que las declaraciones se dieron
durante una entrevista con un "adversa

rio" del régimen, en referencia al periodis
ta León Krauze, acusado de realizar varias
campañas negras en contra del mandatario
mexicano, por ejemplo la Operación Berlín,
financiada con dinero público durante las
elecciones del 2018. Por su parte, Ebrard
señaló que la ex embajadora "se ha dedi
cado a calumniarme en todos lados donde

a podido. Es un rencor obsesivo, su gran
objetivo no es la verdad, es ver como hace
daño todos los días. Lo que sostiene o trata
de sostener es algo que es falso''

En ese sentido, el equipo de campaña
de Marcelo tiene mucho que celebrar, ya
que a diferencia de lo que parecía una can
didatura segura para Claudia Sheinbaum,
hoy parece más una competencia hombro
a hombro entre ambos funcionarios. Como

diría un gran pensador veracruzano: Pa
ciencia, prudencia, dominio de ciencia, ver
bal continencia, AUSENCIA o PRESENCIA,
según conveniencia.
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Agenda Confidencial
Otra disputa perdida

ku a I q u i e cra podría
V/r'pensar que

después de que el
presidente de la Re
pública sustituyó el
Decreto publicado

en diciembre 2020 que establecía eliminar
por completo a más tardar el 31 de ene
ro del 2024 el uso del maíz transgénico
de la alimentación de los mexicanos, por
otro donde aclara que el grano puede se
guirse utilizando en la alimentación de los
animalitos y en procesos industriales para
alimentación humana, sin fijar fecha de eli
minación, los lemas de que "sin maíz no hay
país" y la "autosuficiencia alimentaria" de
los "ideólogos" del sector agropecuario que
hoy trabajan en la Secretaría de Agricultura,
fueron a parar al bote de la basura.

Obviamente, nadie en el gobierno va a
reconocer que sobre este espinoso asunto
mal informaron o engañaron al Presiden
te; no se atrevieron a decirle que esos dos
lemas, objetivos o como quieran llamarles
son "mitos geniales'' En la producción de
maíz amarillo (genéticamente modificado
o no) difícilmente, por no decir que nunca,
vamos a ser autosuficientes, y en una buena
cantidad de alimentos tampoco.

Las dos anteriores secretarias de Eco

nomía, Tatiana Clouthier y Graciela Már
quez, no tuvieron el valor de advertirle al
Jefe Máximo, que con el Decreto del 20 de
diciembre de 2020, "nos íbamos a echar la
soga al cuello" con nuestros principales so
cios comerciales, quienes desde el día de su
publicación se quejaron y amenazaron con

llevar el asunto a un panel por violaciones
alTMEC. ¡Qué podían esperar de esas dos
damitas quienes eran unas improvisadas en
estos temas! Exclaman los agroyuppies.

Tratando de aclarar lo inaclarable, el lu
nes la secretaría de Economía distribuyó
un boletín donde decía que "El objetivo de
este nuevo Decreto es precisar el objetivo y
alcance de las políticas públicas, así como
eliminar cualquier posible imprecisión del
texto predecesor, el cual se prestó a inter
pretaciones diversas. Con esta nueva ver
sión se brinda claridad en sus objetivos y
certeza regulatoria con base en evidencia
técnicocientífica'' Bueno, al menos recono
cen que el texto de diciembre de 2020 era
impreciso, tal vez porque sus autores lo hi
cieron con "las patas" y así se lo pasaron al
Jefe del Ejecutivo para que lo firmara. Y eso
de que se prestó a diversas interpretaciones,
pues ni duda cabe.

Para evitar confusiones dice Econo

mía, en el nuevo Decreto se establece
una categorización del maíz según su uso:
alimentación humana (masa y tortilla),
forraje e industrializado para alimenta
ción humana. El Decreto prohibe el uso
de maíz genéticamente modificado para
la masa y la tortilla. Lo anterior, no repre
senta afectación alguna al comercio ni a
las importaciones, entre otras razones,
porque México es de sobra autosuficiente
en la producción de maíz blanco libre de
transgénicos. De lo que se trata es de con
solidar tal soberanía y seguridad alimen
taria en un insumo central en la cultura de

las y los mexicanos. En cuanto al uso de
maíz genéticamente modificado para el fo
rraje y la industria, se elimina la fecha lími
te para prohibir su uso, quedando sujeto a
que exista suficiencia en el abasto.

Lo que no está claro, señalan los espe
cialistas, es qué pasará si no se logra la su
ficiencia de abasto nacional e importado de
maíz sin glifosato.

Por otro lado, habría que esperar la res
puesta de nuestros socios comerciales, para
saber si el tema ya quedó aclarado o sigue
confuso, y si ya nos libramos del panel por
violaciones alTMEC.
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FGJ: aval
internacional
Un cabello o una pequeña mancha de
sangre pueden establecer la culpabilidad
de un delincuente, la identificación de
una persona desaparecida o vincular a un
presunto responsable de feminicidio con la
probabilidad procesal de una sentencia que
haga alguna justicia para las víctimas.
Desde 1990, el FBI comenzó a usar el

sistema de índice de ADN combinado o
CODIS, que permite comparar perfiles
genéticos con los existentes en súbase.
En 2008, el Consejo de la Unión Europea
aprobó el intercambio de esta información
entre Estados miembros.

La base de información genética del
Reino Unido, por ejemplo, contiene unos 3
millones de perfiles y, en promedio, cada día
se agregan más de mil muestras.
En la CDMX, desde hace 4 años la

Fiscalía General de Justicia, encabezada
por Ernestina Godoy, comenzó un
proceso de fortalecimiento de las
capacidades del Laboratorio en Ciencia

Forense, que este lunes recibió la
certificación al cumplimiento de la
norma internacional ISO/IEC17025.
Los avances en la investigación genética

complementan la estrategia de seguridad
y justicia desarrollada en la capital
nacional por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. quien es la única mandataria
estatal en haber detonado unilateralmente

la alerta de género y de empujarla
propuesta del banco de ADN: el único a
nivel nacional.
Desde la Policía también destaca el

esfuerzo de aplicar herramientas tecnológicas
de última generación. En el complemento
de capacidades investigativas ampliadas, hoy
Ornar García Harfiich. titular de la SSC

inaugura el Centro de Realidad Virtual en la
Universidad de la Policía, para un futuro que
ya se construye con lo más avanzado para
entrenamiento mediante simulación de
situaciones de conflicto en calle.
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Cártel de Siiialunaa
luinde a Genarco

MAESTRO, EL REY ZAMBADA NEGO DARLE
DINERO A GABRIEL REGINO PARA AMLO.

Jesús Reynaldo ya dijo que sólo le dio al extitular de
la SSP, con lo cual El Cártel de Sinalunoa hunde a Ge
narco, pese a que su esposa Cristina, socia y cómplice,
se portó muy Linda al defenderlo; ni modo que le pidie
ra el divorcio tras darle vida de reina durante el nuevo

siglo. "No le crean a un delincuente", dice la defensa. ¿Y
el acusado no lo es?

El PAN insiste en que hay persecución política
contra Von Roherich.

Es persecución a un político ladrón, hampón y hue
Von: mira que desfalcar a la Benito Juárez por 207
mdp, y en vez de explicarlo de frente, huye como vul
gar delincuente.

Cambian de nombre a City Towers para ocultar
fraudes en esa alcaldía.

El CIP (Cártel Inmobiliario Panista) construye rasca
cielos que por mala calidad y por los sismos terminan
enrascasuelos.

Ornar Ortega, titular de diputados perredistas
mexiquenses, criticó que morenistas con Defina
se formaron en el Sol Azteca.

De arrepentidos está el reino de los cielos; en cam
bio los del PRD se pasaron al PRIAN encabezados por
Zángano, digo Zambrano.
Publican el libro Echeverría visto a través de su

tiempo, con sus momentos más brillantes según
sus amigos nonagenarios.
Seguramente no incluyen su papel de verdugo en las
matanzas de Tlatelolco y San Cosme. Sus contem
poráneos recuerdan a LEA como constructor de
instituciones tipo Infonavit. También colaboró en
selectos conjuntos de asesinos: el Batallón Olimpia en
1968, Los Halcones en 1971 y agentes secretos que des
aparecían a opositores en la llamada guerra sucia.
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Confidente Emeequis
Policías y ladrones
en el Champs Elysées

e s u sj Reynal
do "El

Rey" Zambada
está en libertad

para que cuente las fechorías que reali
zó y Genero García Luna está a punto de
ser sentenciado a pasar una buena parte
de su vida en prisión y no quiere hablar
del asunto ante la Corte de Brooklyn. A
uno sus palabras le han redituado y al
otro sus silencios pueden terminar por
condenarlo. Una paradoja, sin duda, de
las líneas extrañas por las que corren las
historias de ladrones y policías.

"El Rey" Zambada sostiene que so
bornó al entonces director de la AFI y
que le entregó 5 millones de dólares. Es
la palabra de un narcotraficante, pero
tiene peso, aunque esté atada a su pro
pia credibilidad, por necesidad dudosa.

A estas alturas solo el hermano de

"El Mayo" Zambada y el exsecretario de
Seguridad Pública saben lo que ocurrió
en el restaurante Champs Elysées, si es
que ocurrió algo.

Los otros dos personajes que po
drían corroborar el testimonio de "El

Rey" están muertos. El abogado Óscar
Paredes y Arturo Beltrán Leyva. Al pri
mero lo mataron en un bar y el segundo
resultó abatido en un enfrentamiento

con la Marina Armada.

Pero "El Rey" Zambada dijo más co
sas. Por ejemplo, que compró una plaza
para el comandante Édgar Bayardo en
la Policía Federal, que le constó 150 mil
dólares y que fue una inversión para
tener un topo en el cuartel policiaco.
Bayardo tampoco puede explicar esta
anómala situación, porque también lo
asesinaron mientras tomaba un café

en el Starbucks de Pilares, en la Ciudad
de México. Bayardo, en ese momento,
era testigo protegido en la PGR y estaba
colaborando en una indagatoria sobre
corrupción y ligas con el hampa.

Peculiar el lugar que eligieron "El
Rey" y García Luna, si es que lo hicie
ron, para la transacción, para afianzar el
pacto de protección a las actividades del
cártel de Sinaloa y de la afluente contro
lada por "El Mayo" porque Champs Ely
sées era uno de los centros de reunión

de la clase política y empresarial. Un co
medero al que acudían quienes querían
ser vistos o los que pretendían algún
encuentro casual con diputados, sena
dores o quizá funcionarios públicos re
levantes. La mayoría de los comensales
no habrían tenido ni la menor idea de

que en el bar estaba tomando un trago
uno de los líderes del cártel de Sinaloa

y en el segundo piso un jefe policiaco
recibiendo un portafolio y una maleta
deportiva repleta de dólares de parte del
abogado de los mafiosos.

Aunque entre los asiduos al res
taurante francés había no pocos ob
servadores de la política nacional y
de sus relaciones. El ex vocero del

presidente José López Portillo, Fran
cisco Galindo Ochoa, tenía una mesa
reservada que ocupaba todos los
días, desde donde despachaba sus

asuntos y celebraba reuniones.
Nunca se sabe quién es capaz de

atar los cabos y entender lo que está
ocurriendo. Hay gente que es muy
perspicaz.

El narcotraficante nunca le entregó
el dinero al policía de propia mano. Eso
no ocurrió, aunque haya ido a cercio
rarse de que Paredes cumpliera con su
encomienda. Nunca hablaron de modo

directo, su interacción se limitó a un
"mucho gusto? de acuerdo con lo dicho
por el testigo colaborador.

Pero esta historia puede terminar
por ser devastadora para García Luna,
porque a estas alturas ya todo está en
manos del jurado.

Destaca la participación de Lin
da Cristina Pereyra dando cuenta de
la evolución patrimonial de García
Luna, su esposo. Mucho de lo que
dijo tiene lógica.

Narró la compra de propiedades y
las aficiones coleccionistas de quien lle
gó a ser uno de los policías más relevan
tes de la historia reciente. Quién sabe si

esto alcance para inclinar las opiniones,
pero ahí queda también un relato que es
indispensable en el relato que ocupa a
fiscales y defensores.

Los jurados escucharon diversos
testimonios y se habrán hecho una idea
del asunto, aunque incompleta, por su
puesto, pero nadie podía obligarlos a
tratar de comprender lo que ocurrió en
México, particularmente desde 2006.

Una cosa es segura, más allá del
veredicto, será difícil ir limpiando las to
neladas de lodo que se lanzaron, que al
canzaron a propios y a extraños, porque
así es la historia en los bajos fondos, sin
límites precisos y cobijada por la oscuri
dad y las apariencias.
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PROCURACION DE LA JUSTICIA

Con cierta frecuencia los ámbitos guber
namentales cuentan con jefes de prensa
que dan a conocer por medio de boletines,
informes relevantes de sus dependencias.
En ocasiones a tales funcionarios se les lla

ma "voceros", mismos que van más allá de
enviar gacetas y de manera oral informan
sobre circunstancias y hechos relaciona
dos con las oficinas que representan. Un
caso reciente es del Maestro En Derecho

Ulises Lara López, "Vocero" de la Fiscalía
General de la CDMX, quien no solo infor
ma, sino además explica, mostrando gran
conocimiento del ámbito penal y de los

asuntos que relata.
Sin duda el jurista Lara le brinda apoyo

a la Dra. Ernestina Godoy Ramos y a la im
portante dependencia, ya que la funciona
ría en cita es amplia conocedora del mundo
político, pero en su destacada trayectoria
no se observa contacto relevante en el ren

glón de la procuración y administración de
justicia.

Precisamente en el tema de la procura
ción de justicia hay muchos renglones que
deben agotarse, donde la capacitación de
los servidores en las llamadas Fiscalías se

hace urgente, más aún cuando en los linea
mientos en el tema de los juicios orales, es
imprescindible darle amplia oportunidad
a la conciliación. Tan importante renglón
en muy pocas ocasiones se valora y lo más
grave, no se aplica.

Además de la preparación indispensable
del personal de las Fiscalías, es convenien
te considerar la descentralización y para
ello se presenta la oportunidad en la nueva
estructura de la CDMX de 16 alcaldías, de
igual manera debe considerarse el mismo
número de fiscalías tal vez con un sopor
te central de coordinación, pero la división
permite mayor eficiencia en la procuración
pronta y expedita de la justicia.
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Toiim Iti volo!i

LAMENTABLE...PERO REAL

El pasado 10 de enero, la flamante alcalde
sa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, visitó
junto con su equipo de trabajo un predio
en el barrio de Tepito, aprovechó para dar
un discurso en el cual le dijo a los habi
tantes de la unidad habitacional que iba
a reparar y a darle mantenimiento a es
te predio no sin antes condicionarlos di
ciéndoles que si permitían entrar a otro
partido político o a otros personajes de la
política que no fueran ella, ya no se iba a
hacer cargo de darle mantenimiento,
Este acto, por parte de Cuevas, desa

tó la reacción de diputado@s de Morena,
los cuales en días recientes presentaron
una demanda en su contra ante la Fepade
yes que la doctorante en derecho parecie
ra no saber que el condicionar ayudas de
programas sociales está penado, de hecho
uno de los delitos más graves según la ley

general en material de delitos electorales.
Pero esta no es la primera vez que la al

caldesa de la Cuauhtémoc está envuelta

en polémicas y chismes.
Uno de los más recientes, es el hallazgo

de propaganda en contra de la jefa de go
bierno el cual se encontró en oficinas de la

misma alcaldía, dicha propaganda pudie
ra ser adquirida y almacenada con presu
puesto que se destina a esta demarcación
para hacer mejoras.
Otro ejemplo sería la extorsión que

ejerce sobre los comerciantes, los cuales
denuncian que la alcaldesa tiene un gru
po de choque encabezado por familiares
suyos, los cuales se dedican a rentear a es
tos comerciantes, exigiéndoles cuentas
exageradas para permitirles trabajar y no
ser amedrentados o golpeados.

Así como estos ejemplos, existen más,
tal es el caso de los famosos"viene, vie
ne" los cuales exigen cuotas por permi
tir que te estaciones en la vía pública, sus
actos de agresividad, abuso de autoridad
y secuestro que propino a 2 elementos de
la policía, las famosas pelotas que aven
tó desde el balcón de la alcaldía los cua

les tenían pegado dinero y que decir de su
inexperiencia e incapacidad para gober
nar una de las alcaldías más importantes,
las cuales le hacen pensar que haciendo
eventos musicales, ferias y etc, mejorará
la demarcación.
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Capitanes
LUIS DE LA
PARRA...

Es el nuevo director
comercial de Avon

México, quien de
berá buscar la evo
lución del mode
lo de negocio de di

cha compañía. Tiene
la misión de apoyar
el crecimiento de las

ventas directas para
mejorarlas oportuni
dades de desarrollo de

las mujeres que labo
ran en ese sector.
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Estado ganador

Las grandes expectativas que rodean al
nearshoring han provocado que varios

centros de producción manufacturera se
reubiquen en México y Nuevo León des
taca como el Estado más atractivo para la
industria en este esquema.

Durante el año pasado, 99 por ciento
de la reubicación de estos centros en Mé
xico fue captado por 13 estados, pero de
ellos Nuevo León arrasó, pues representó
el 50 por ciento.

El segundo Estado con la mayor par
ticipación en la relocalización de los esta
blecimientos manufactureros, agrupados
en Index, que lleva Luis Manuel Her
nández, fue Coahuila, con 11 por ciento,

muy atrás del primer puesto.
Y el sureste no pinta tan mal, pues el

tercer sitio lo ocupa Yucatán, con 8 por
ciento, incluso por arriba de la Ciudad
de México, que logró 7 por ciento de los
reacomodos.

No cabe duda que, además, la gran
cercanía que existe entre México y Esta
dos Unidos es el factor clave, pues los al
tos costos del transporte están pesando
fuerte en la industria

El costo de trasladar una carga de
Asia a Estados Unidos se incrementó 5.5
veces entre 2019 y 2022, por lo que las
empresas extranjeras buscaron reubicar
sus fábricas.

Nave a la vista

Y como buen ejemplo de la
ola de nearshoring que está
captando Nuevo León es
tá el desarrollo inmobiliario
industrial de esta entidad,
pues fue en el Municipio
de Apodaca, donde Escala,
compañía especializada en
proyectos de construcción
que dirige Pedro Valdés,
concluyó después de casi un
año la edificación del par
que industria] HubsPark.

Se trata de un edificio de
18 mil 500 metros cuadrados
sobre una extensión de más
de 35 mil metros de superfi
cie, que se suma al inventario
inaugurado a finales de 2022.

Se trata del primer de
sarrollo de la inmobiliaria
Meor, a cargo de Javier Ca
marena, en la región nores
te del País. En él se invirtie
ron 300 millones de pesos.

La idea es aprovechar la
llegada de empresas de los
sectores manufacturero, au
tomotriz y logístico e inclu

so ya cuentan con dos in
quilinos firmados que están
por instalar operaciones.

Para las empresas de ad
ministración de proyectos,
inmobiliarias y constructo
ras, ubicar operaciones cer
ca de la frontera norte les
permite aprovechar el po
tencial que dejó la pande
mia y la necesidad de acer
car la cadena productiva

Se calcula que de las 90
empresas de este tipo que
están actualmente invirtien
do en Nuevo León, 47 están
operando en el Estado por
primera vez.

Más ingresos

Pese a la incertidumbre y
la baja perspectiva de cre
cimiento económico, la Se
cretaría de Hacienda, que
encabeza Rogelio Ramírez
de la O, ya dejó bien cla
ro que para el Presupuesto
2023 no se prevén ajustes
de ingreso ni de gasto.

En la parte de los egre
sos, es comprensible que no
se busque una cifra diferente,
pues si algo ha caracterizado
a la actual Administración
es su perpetua búsqueda de
austeridad y los recursos ac .
tuales ya dejan poco espacio
para mayores recortes.

Sin embaigo, en cuanto
a los ingresos, sin una refor
ma fiscal es difícil pensar en
incrementos significativos e
incluso alcanzar la meta ya
establecida en la Ley de In
gresos tiene sus presiones.

Según lo planeado, en
2023 se esperan ingresos
totales por 7.1 billones de
pesos, de los cuales 65 por
ciento vendría por recauda
ción de impuestos.

Así que buena parte de
la presión recae en el Servi
cio de Administración Tribu
taria (SAT), a caigo de An
tonio Martínez, razón por
la cual la institución fiscal
busca elevar la percepción
del riesgo entre los contribu
yentes y dejar claró que no

cumplir tiene consecuencias.
Entre las acciones re

cientes del SAT está la pu
blicación de su Plan Maestro
de Fiscalización y la difusión
de las tasas efectivas de di
versos sectores, medidas que
no tienen mucho de nue
vo, pero refuerzan la idea de
que el fisco está bien atento
a cualquier error.

¿Alcanzará para lograr
la meta?

Nuevo socio

TOCA Football acaba de
concretar su asociación con
Ventura Entertainment, la
firma mexicana especializa
da en entretenimiento que
capitanea Guido Benassini

Como resultado del
acuerdo, el próximo año
lanzarán TOCA Social Soc
cer en México, un lugar in
mersivo para comer, beber
y disfrutar de juegos inte
ractivos de fútbol impulsa
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dos por las tecnologías de
TOCA.

La primera sede se abri
rá en 2023 en Monterrey y
los de Ventura Entertain
ment planean inaugurar sie
te nuevos espacios antes del
Mundial de Fútbol del 2026.

El proyecto total consis
te en abrir por lo menos 20
TOCA Social en los próxi
mos 10 años, con una inver
sión superior a los 100 mi
llones de dólares.

Esta sociedad marcará
el primer acuerdo de fran
quicia para TOCA, el cual
ya ha anunciado planes de
expansión en Reino Unido
y Estados Unidos. El pro
yecto es respaldado por el
capitán del equipo nacional
de fútbol de Inglaterra, Ha
rry Kane.

Ventura Entertainment
atiende a más de 2 millo
nes de huéspedes cada año.
Otra marca exclusiva es To
pgolf México.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Ford Motor Co. planea
recortar 3 mil 800

empleos en Europa en los
próximos tres años para
reducir gastos e impulsar
las ganancias, al continuar
su cambio a vehículos
eléctricos. El grueso de los
recortes golpeará principal
mente al personal europeo
de desarrollo de producto,
reduciendo el número de
ingenieros radicados en
Europa al tiempo que la
compañía depende más de
desarrollo estadounidense y
de los derechos de tecno
logía de vehículos eléctri
cos que ha adquirido de
Volkswagen AG. La mayoría
de los recortes serán en las
operaciones de Alemania,
con 2 mil 300 plazas.

? Walmart Inc. planea
cerrar tres de sus cen
tros tecnológicos en EU
y requerir que cientos de
trabajadores se reubiquen
para conservar sus empleos,
reveló un memorándum
visto por The Wall Street
Journal. La compañía tam
bién pedirá a sus trabajado
res tecnológicos que acudan
a la oficina al menos dos
días a la semana. El coloso
minorista cerrará oficinas
con personal tecnológico
en Austin, Texas; Carlsbad,
California; y Portland,
Oregon. Walmart pagará
para que los trabajadores en
esos sitios se transfieran a
otras oficinas.

? CocaCola Co. señaló que
las ganancias cayeron en el
cuarto trimestre debido a un
dólar más fuerte, mientras
que los ingresos subieron
7%, al tiempo que precios

más altos compensaban una
caída en el volumen de ven
tas. CocaCola anticipa que
se desacelere el crecimiento
de las ventas este año. Mien
tras tanto, el volumen bajó
1%, en gran medida por su
suspensión de operaciones
en Rusia, lo que contrarres
tó las zonas de crecimiento
en otros lugares del mundo,
entre ellos India y México.
? Air India Ltd. ordenó
250jets de Airbus SE en lo
que se anticipa que forme
parte del trato más grande
de aeronaves comerciales
en la historia de la aviación.
La aerolínea ha acordado
comprar 210 jets de fuselaje
estrecho de Airbus y 40 uni
dades del avión de pasajeros
más grande del fabricante,
el A350 de fuselaje ancho.
Se espera que el trato sea
seguido esta semana por un
acuerdo similar con Boeing
Co., que en total marcaría el
pedido de jets comerciales
más grande jamás realizado
por número de aeronaves.

? La OPEP elevó su pronos
tico de demanda petrolera
este año, anticipando que un
crecimiento más fuerte del
esperado en EU y Europa,
y la reapertura económica
de China, impulsarán el
apetito mundial de crudo.
En su reporte mensual, la
Organización de Países
Exportadores de Petróleo
subió ayer su pronóstico de
crecimiento de la demanda
global este año en 100 mil
barriles diarios. También
sonó más optimista sobre
China, al afirmar que su
reapertura debe tener un
impacto positivo en el creci
miento global.
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Cobran a México los mayores intereses
en 22 años
::::: Nos dicen que los inversionistas que prestan dinero al
gobierno están cobrando los intereses más altos de los úl
timos 22 años. Como cada martes, la Secretaria de Ha
cienda, de Rogelio Ramírez de la O, subastó Certifica

dos de la Tesorería (Cetes) y otros ins
trumentos de deuda. Sin embargo, nos
comentan que esta vez la dependencia
se oomprametió a pagar un rendimien
to anual de 11.05% en el caso de los Ce

tes a un mes, por un monto de 12 mil
500 millones de pesos. Nos explican
que, desde mayo de 2001, el gobierno
no ofrecía una tasa tan alta para que los
inversionistas se animaran a aceptar es
tos activos. El mayor costo de la deuda
tiene que ver con el combate contra la

inflación que inició el Banco de México, cuya tasa princi
pal se duplicó en el último año y llegó a 1J%. Por si fuera
poco, todo apunta a que viene otro aumento a 1L2S% en
marzo, nos hacen ver.

Récord de ausentismo
::::: Cada año muchos se toman el San Lunes en Estados

Unidos después del Super Bowl, pero este 2023 se impuso
un récord. Nos cuentan que si bien fue festivo por el Lin
ooln's Day, no hubo clases ni trabajo para los burócratas,
pero no para otros que laboran en servicios básicos como
restaurantes, farmacias, hospitales o tiendas departamen
tales. En estos sectores, muchos se tomaron el día libre o
se reportaron enfermos no sólo por la "cruda" realidad,
sino por malestares estomacales dado el exceso de comi
da. Nos platican que eso sí, las ausencias laborales deben
ser comprobadas con el justificante médico con el fin de
evitar que les descuenten el día que es tan valioso para
paisanos que mandan remesas.

Adren Museo de la Vivienda
::::: El Infonavit, que dirige Carlos Martínez Velázquez,
inauguró esta semana el Museo Nacional de la Vivienda,
proyecto que se desarrolló junto con la Secretaría de Cul

tura, de Alejandra Frausto. Se trata
del primer museo dedicado a las casas
y departamentos en México, donde se
exponen temáticas como la vivienda
adecuada, historia y futuro. El museo

8 está ubicado en la calle Gustavo E.
Campa, colonia Guadalupe Inn, Alvaro

i Obregón, cenca de las oficinas generales
del Infonavit y es de acoeso gratuito. Di
señado por el arquitecto Teodoro Gon
zález de León, el museo tiene una ex
tensión de 700 m«ros cuadrados donde

se ofrecerán diferentes actividades culturales para las es
cuelas, viviendas y hospitales cercanos con la intención
de fomentar la convivencia entre la comunidad.
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Musk y Tesla van a NL,
pese a cabildeo presidencial
El magnate Elon Musk y su

grupo de asesores ya deri
dieron instalar la planta de

producción de autos Tesla en
Nuevo León, por b que en aquel
estado prácticamente dan por he
cho que el próximo l de marzo, el
"Día del Inversionista de T&sLa", se
haría oficial el anuncia

Las posibilidades de que la en
tidad que gobierna Samuel García
absorba esta inversión, que ronda
los 10 mil millones de dólares, es
tán en un 99%, según fuentes in
volucradas en la operación. Las
décimas que faltan se entienden
únicamente por una feroz estrate

gia del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador por intentar
aprovechar este complejo como
un detonador del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles.
La fórmula ganadora para Nue

vo León sigue siendo la misma La
primera en revelar el contacto oon
el multimillonario sudafrica

noestadounidense fue la esposa
del gobernador del estado, Maria
na Rodríguez, cuyos alcances y
habilidades en las redes sociales

debieron haber simpatizado a
quien en aquellos momentos fi
nales de octubre de 2022 concre

taba la oompra de Twítter.

Musk ya había ventilado un par
de meses atrás en agosto del
2022 la posibilidad de inhalar
una planta en México oomo parte
de una estrategia global para pro
ducir 20 millones de sus vehículos
eléctricos para el 2030, y con miras

a alcanzar los 100 millones de au

tomóviles fabricados para media
dos de la siguiente década.
Las señales no han cambiado

en los últimos dos meses: el dueño

de Tesla ha posado su visión de fu
turo en d estado de Nuevo Leóa
pese a que en el centro del país
quieren darte un jaloncito al pasa
do, hacia los tiempos en que las
grandes inversiones de economía
e infraestructura debían ajustarse
a los caprichos presidenciales.
El grupo radical de Morena, en

cabezado en esta ocasión por el vo
cero de La Presidencia, Jesús Ra
mírez, quería apropiarse de un
proyecto al que le ven gran valor
político, o por lo menos restarle lu
cimienlo a un logro puro del poder
económico, de un gobernante de
Movimiento Ciudadano y hasta
del canciller Marcelo Ebrand.

No cabe duda de que hasta estos
ámbitos llega la hatalla por la can

didatura presidencial, pues mientras
el canciller presume reuniones con
altos directivos de Tfesla, las huestes
de riai niia sheinbaum anuncian

que la Ciudad de Méooo peleara
también por ser el tenitorio anfitrión
de la armadora, aunque sea solo de
sus oficinas corporativas.
Jesús Ramírez fue quien

anunció que el estado de Hidal
go es otra opción para albergar la
planta automotriz, impulsando
un proyecto al que el gobierno de
Julio Menchaca le dio seriedad y
ofreció 900 hectáreas para la
construcción en terrenos cerca

nos al AIFA, en Tizayuca.
Sin embargo, para la armadora

de Elon Mude la conectividad de

Hidalgo no se compara con el de
sarrollo tecnológioo que ofrece el
norte del país ni oon las facilidades
quetendría para quesus vehículos
y autopaites crucen la frontera.
Así que, si nada cambia de úl

timo momento, Nuevo León será
el destino mexicano de Tfesla.

Posdata. El rector de la UNAM
Enrique Graue, aseguró ayer que el
prestigo de la universidad sigue in
tacto, pese a lo sucedido con el caso
del plagio de tesis en el que se vio
envuelta la mi nisiraYasmín Esqui
ve!. Sin embargo, y oomo lo reve
lamos en este espacio, la realidad
de la UNAM es que cerca de 52%
de los egresados podrían haber ob
tenido sus tesis oon irregularida
des, según una encuesta de la má
xima casa de estudios.

Y más allá del escándalo, que ya
va para dos meses, la realidad es que
el caso no ha quedado resuelta Aun
en el terreno en el que la UNAM ha
aceptado que no hay maroo jurídioo
o de referencia para resolverlo, las
declaraciones del rector Enrique
Graue sobre el caso de la ministra

EsquiveL siguen pareciendo una
viciación al debido procesa La
apuesta de la ministra es que se re
vierta el asunto en el que ella ase
gura no ser responsable. •

©MorloMal

£1 grupo radical de Morena quería apropiarse de un
proyecto al que le ven gran valor político.
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Si la decisión del presidente López Obrador
de darle responsabilidades y poderes cre
cientes al Ejército y la Marina genera inquie
tud por lo que ha pasado en otros países con
los gobiernos castrenses, operativamente en
el turismo ya está generando consecuencias
inadecuadas y costosas.

Nadie pone en entredicho que su presen
cia era importante en la conducción de algu
nos aeropuertos, como los de Nuevo Laredo
y Matamoros.

Ambos puntos neurálgicos en el trasiego
de drogas de México a Estados Unidos y; por
lo mismo, no había un director
de esas terminales que no fuera
amenazado o comprado por el
crimen organizado.
Ahora, el narco sabe que

se enfrenta a autoridades que
también hacen trabajo de in
teligencia y con capacidad de
respuesta armada.

De allí a que administren el
Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles (AIFA) o el próximo
Aeropuerto de Tulum, hay una
gran diferencia.

En éste último, algunos funcionarios pro
pusieron que el Operador de Base Fija (FBO,
en inglés), como se denomina a la terminal
para aviones privados, fuera administra
do por particulares especializados en esa
modalidad.

El éxito de los mismos, depende de las
instalaciones de lujo, el servicio y la ca
pacidad para avituallar con productos es
peciales a las aeronaves de empresarios y
celebridades.

Pero el Ejército dijo que la encomienda
del Presidente incluía todo, es decir, vuelos
comerciales, de carga y el FBO.

En el AIFA, un hombre bien preparado
como es el general Isidoro Pastor, su direc
tor general, tiene conocimientos de logísti
ca, pero su sentido comercial no está muy
desarrollado.

Mientras el Presidente sigue llevándole
clientes al aeropuerto con decretos, ame
nazas de activar el cabotaje o pidiéndole

a dignatarios que aterricen allí para probar
que es una terminal segura, hay otras ta
reas más simples que podrían dar buenos
resultados.

La primera, tratar a las aerolíneas como
clientes, otorgarles facilidades, darles incen
tivos y resolverles problemas.

Pero, el general, simple y sencillamente,
sostiene que él, ante todo, es la "autoridad",
es decir, el que manda, el que decide, el que
impone.

Si a un administrador de la iniciativa pri
vada le hubieran dado la encomienda del

aeropuerto, ya habría visitado a
todos los tomadores de decisio
nes de sus clientes potenciales
y estaría negociando para lograr
"cómo sí", en lugar de "cómo
nó":

Una de las peticiones que le
han hecho a Pastor es que no
cobre por el uso del estaciona
miento, dado que hoy se en
cuentra ocupado al 10";. de su
capacidad.
Así es que a quienes ya han

pagado la gasolina por ir a un
sitio distante, les vendría bien saber que no
les costara nada estacionarse, mientras que,
los poco pesos que entran no harían ninguna
diferencia en el presupuesto.
Pero la respuesta ha sido que seguirán

cobrando el estacionamiento.
Esta situación se puede complicar en

otras de las áreas de responsabilidad turís
tica que tienen las Fuerzas Armadas.
Un ejemplo tiene que ver con el Tren

Maya, donde Miguel Quintana Pali, presi
dente de Grupo Xcaret, ofreció construir y
pagar por una terminal frente a sus parques.

Con más de cuatro millones de visitantes

al año a los hoteles y los parques, la estación
habría tenido éxito, pero surgieron criterios
de competencia empresarial y de envidias
que compraron los militares y que dieron al
traste con una terminal que hacía sentido.

"Zapatero a tus zapatos", el tiempo termi
nará demostrando que los militares no son
buenos operadores turísticos.

Una de las

peticiones que
le han hecho a
Isidoro Pastor

es que no cobre
por el uso del
estacionamiento.
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Recordar 2019 es pensar en una era anterior a
que la pandemia generara transformaciones en
los patrones de consumo, no obstante, los hu
manos somos animales de costumbres, ahí que
en 2022 muchas de las conductas prepandé
micas retornaron, muchas personas dejaron de
comprar el "súper" o pedir comida a domicilió
a través de apps, otros han regresado a la ofici
na en distintos grados, las largas videollamadas
ya no son tan comunes, en ese contexto vale
la pena preguntar: ¿qué tan persistentes fueron
los cambios en los patrones de consumo como
consecuencia de la pandemia?
TRANSPORTE Y COMIDA

Una buena forma de averiguarlo es observar
a una compañía emblemática como Uber. En
2019, la compañía había registrado ingresos de
18 mil 131 miñones de dólares, de los cuales 7496
tenía que ver con el transporte, mientras que
Uber Eats representaba apenas 24 por ciento.
En aquel entonces, Uber soñaba con volar, en
2018 fui a un evento en Los Ángeles en donde la
compañía planeaba lanzar un sistema de trans
porte volador urbano para 2023, el objetivo no
se materializó, entre otras cosas se atravesó la
pandemia y Uber Elevate, que era la subsidia
ria que se encargaría de cumplir el sueño, se
integro a Joby Aviation a finales de 2020. Pese
a ello, Uber logró adaptarse en la pandemia, en
2020, los ingresos por transporte se desploma
ron 5036, pero los ingresos totales de la compa
ñía sólo cayeron SSygracias a que la facturación
de Uber Eats creció 130% y los ingresos de ese
negocio se convirtieron en 58% del total. El año
en el que comenzó la pandemia, la comida a
domicilio se convirtió en una opción necesaria
para millones de personas y una tabla de salva
ción para los restaurantes. ¿Cómo cerró 2022
para Uber? Los ingresos de la compañía son
70% más grandes que en 2019 y ahora el trans
porte de personas implica 48% de los 30 mil
749 millones de dólares, mientras que Uber Eats
representó 46%, la diferencia fue que el trans
porte repuntó 31% a tasa anual, mientras que el
negocio de entregas domicilio se comportó de
manera más madura con un avance de 6 por
ciento. Cuando vemos la fotografía por región se
puede apreciar cómo América Latina se encogió
a menos de la mitad en el cuarto trimestre de

2019, la región aportó 13%, mientras que en el
mismo periodo del año pasado representó 6 J%,;
algo habrán tenido que ver los efectos de tipó
de cambio, aunque no pinta tanto dicho efecto
en los dos principales mercados de la región
México y Brasil.
VIDEOLLAMADAS

Una empresa muy emblemática para enten
der la transición de las oficinas a los hogares
como consecuencia de la pandemia lo ofrece
Zoom. En su año fiscal 2020,. que terminó el 31
de enero de ese año, la empresa reportó ingre
sos por 622 millones de dólares, lo que significó
un crecimiento de 88%, en ese entonces tenía
8,900 clientes con más de 10 empleados y 641
que le representaban, cada uno, ingresos de 100
mil dólares. Luego llegó la pandemia y Zoom se
convirtió en sinónimo de oficina, para el año
que terminó en 31 de enero 2021. los ingresos ya
se habían disparado a 2,651 millones de dólares,
lo que significó un avance de 32®% mientras
que los 8,900 clientes de 10 empleados ahora
sumaban 467 mil; los que le representaban 100
mil dólares cada uno sumaban 1,644. En 2022,
las personas comenzaron a regresar a la ofici
na y eso se notó en el ritmo de crecimiento de
Zoom, tendremos que esperar hasta el 27 de
febrero para tener la fotografía completa, pero
los ingresos del tercer trimestre de su año fis
cal muestran un avance de 5%, aunque siguió
creciendo en clientes, que le significan ingresos
de 100 mil dólares por cada uno, sumando un
total de 3,286. La compañía ahora se encuentra
buscando acompañar la nueva era híbrida de
la oficina £6n nuevas soluciones tecnológicas.
EL COMERCIO ELECTRÓNICO
Tanto Uber como Zoom son un ejemplo de que
la pandemia sí dejó una huella en los patrones
de consumo, aunque algunas tendencias retro
cedieron. Un último dato que aplica a México lo
dio a conocer el Inegi al reportar que el comer
cio electrónico en 2021 se mantuvo en 5.8S».del

PIB al igual que en 2020 y 2019, sin embargo,
las ventas minoristas pasaron de representar
40.2% del total en 2020 a 35% en 2021, lo que
incluso fue inferior al 38% de 2019. Dicha trans
formación se interpretó como que los consumi
dores regresaron con entusiasmo a las tiendas
físicas en detrimento de las compras en línea.
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En el mundo, la eficiencia de las agencias de
supervisión y regulación de los sistemas finan
cieros se evalúa por su capacidad de procu
rar los mayores beneficios para la sociedad,
con los menores costos posibles. Sin embar
go, en México, la CNBV, que preside Jesús de
la Fuente, se ha convertido en un supervisor
criticado, no respetado y, sobre todo, un obs
táculo para el fortalecimiento y solidez del sis
tema financiero que ve hacia el futuro.
El nombramiento del presidente de la

CNBV, al ser un órgano con autonomía téc
nica, pero concentrado en Hacienda y Crédi
to Público, proviene, en teoría, del secretario
de Hacienda (o así ocurría hasta este sexenio),
pues quien tomó la decisión de nombrar a los
últimos tres presidentes fue López Obrador.

De la Fuente, dicen, llegó por recomen
dación de la senadora y gran economista
Ifigenia Martínez, a pesar de que su expe
riencia en supervisión (incluso luego de haber
pasado un tiempo en la Comisión hace mu
chos años) fue escasa.
Dicen que es un presidente bien inten

cionado, pero pareciera que acusa proble
mas para coordinar al equipo de supervisión
porque desconfía de quien fue sugerido por
Hacienda, Economía, la Presidencia, Fun
ción Pública, la Consejería jurídica o el SAT.
Eso provoca que no compartan infonnación
entre áreas de supervisión y que exhiban su
poco conocimiento y preparación ante los
supervisados.

Sume el bajo presupuesto con el que ope
ran (cobran mucho por la supervisión, enteran
muchas multas a la Tesorería sólo porque las
sucursales no están bien pintadas o porque no
saben abriry leer un Excel encriptado con ins
trucciones entregadas), lo que ha provocado
una estampida de calidad profesional y un altó
nivel de rotación en toda la estructura desde

la alta supervisión hacia abajo.
Tres presidencias, múltiples cambios en las

vicepresidencias, no se diga en las direcciones.
Vea el caso de Ramiro Álvarez, el vicepresi
dente técnico. Llegó con De la Fuente, lo puso
al frente de la DG de Fintech cuando Anselmo

se enfennóy, cuando fallece, lo sube alavice
presidencia. De él depende riesgo operacional

y tecnológico, modelos de riesgos, Fintech y
análisis de la información, lo que supone una
supervisión transversal.

Supuesto que, por los comentarios, parece
que no se cumple, pero sí origina fricciones en
el resto del equipo y, hacia los supervisados,
no sólo implica sobrecósto, sino retrasos injus
tificados en autorizaciones y bloqueos regu
latorios no entendibles, pues provocan lo que
se conoce como "asimetría de supervisión",
causada por las luchas internas.

Vea el otro caso, el de bursátil. Hasta que
regresaron a Edson Murguía, quien había re
nunciado a la dirección de Asuntos Jurídicos
de la VP Bursátil, ese sector de supervisión
se volvió un caos permanente. Él asumió en
septiembre el cargo. Le comenté el caso del
vicepresidente Juridico, quien sale por pérdi
da de confianza comunicada por la Consejería
Jurídica a la Junta de Gobierno. Mañana podría
haber otra vicepresidencia acéfala. Dicen que
Pellicer dejaría por renuncia la VP de Banca
de DesMióllovsednr financiero popular.

Un sistema financiero sólido, incluyente,
solidario y eficiente requiere, sin duda, un
sistema de supervisión sólido, capaz, coordi
nado y eficaz.
DE FONDOS A FONDO

*NAF¡N/BANCOMEXT. Hoy encabezará el
lanzamiento de los Programas de Financia
mientó de NafinBancomext 2023 el secre

tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
El director Luis Antonio Ramírez y su equi
po han integrado un paquete para apoyar a
las empresas exportadoras, con preferencia
al nearshoring, además de programas de ga
rantías para pymes en regiones marginadas
(sursureste y costeras).
Participan: Rodrigo Fernández Martínez,
presidente de Caintra NL? "Daniel Becker,
presidente de la ABM, Paco Cervantes,
presidente del CCE, y Héctor Tejada, de
ConcanacoServytur.
#BANAMEX... Sorpresas que da la vida. Adrián
de la Garza es hoy el chief economist de Ce
mex. Ha dejado Citibanamex desde diciembre
pasado y su función como jefe de economistas
la asume el director de Estudios Económicos,,
el gran macroeconomista Sergio Kurczyn.
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Decreto agropecuario:
¿atole con el dedo?
Al cierre de esta columna, el negociador agrícola del
USTR, Doug McKalip no había opinado en torno al decre
to agropecuario que publicó la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural el lunes en la tarde en lo que se interpretó
como una respuesta del gobierno mexicano al plazo que
fijó McKalip, y que venció ayer para que explicara el fun
damento científica para eliminar el uso e importación de
maíz transgénicó y otros productos.

Según la Secretaría de Economía, que encabeza Raquel
Buenrostro, este decreto "brinda claridad en sus objetivos
y certeza regulatoria con base en evidencia técnicocién
tifica", aunque, en realidad, sé afirma que el Conacyt coor
dinará,. promoverá y apoyará investigaciones científicas y
no se presenta ninguna evidencia.

Buenrostro confía en que con el decreto que permite
la importación de maíz amarillo genéticamente modifi
cado para uso industrial yanimal, México demuestra su
compromiso de cumplir con el TMEC, y insiste que las
decisiones fitosanitarias deben estar basadas en evidencia
científica.

Aunque s¡ es un avance que se permita la importación
de maíz amarillo para uso industrial y animal, prevalece la
incertidumbre, porque se establece que la Cofepris reali
zará estudios para la sustitución gradual del maíz, incluso
para uso industrial y animal y se realizarán prOtócolos de
investigación.

VILSAK DECEPCIONADO

Por lo que respecta al secreta
rio de Agricultura de Estados
Unidos, Tom Vilsack, se dijo
decepcionado del decreto que
analizará a fondo en coordina
ción con el USTR, por lo que pese
al optimismo de Buenrostro se
mantiene abierta la posibilidad
de que Estados Unidos siga el
mismo camino que en el caso de
energía, y solicite consultas en el
marco del TMEC que podrían
llevar a un arbitraje y a eventua
les sanciones arancelarias en contra de México.

Hay que reconocer que el gobierno de Biden no tiene

gran interés en presionar mucho a México porque no ha
convocado al panel arbitral contra la política energética.
El problema para Biden es que el sector agropecua

rio es más políticoy lo que está en juego es su reelección.
Por lo pronto, la Asociación Nacional de Productores de
Maíz ya demandó a Biden a iniciar una disputa comercial
contra México porque no están de acuerdo con el decretó
agropecuario.

IMCO: RIESGO A LA COMPETITIVIDAD

Por su parte, el Imco señaló que el decreto representa un
riesgo para la competitividad de México al poner en riesgo
el cumplimiento de sus obligaciones comerciales .

Explicó que si bien no se prohibe ya la importación y
uso de maíz transgénicó para uso animal e industrial, se
especifica que se deben realizar aciones para su sustitu
ción gradual.
Lo que en verdad sorprende es la actitud de avestruz

del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que preside Juan
Cortina Gallardo.

INFLACIÓN EN EU: 6.4%
Aunque la inflación en Estados Unidos en enero fue dé 6.4%
mayor a lo anticipado por el mercado, fue ligeramente me
nor a la diciembre que fue de 6,5%, a diferencia de lo que
pasó en México, donde la inflación de enero fue superior a
la diciembre. Desde luego se anticipa que la Fed mantendrá
el incremento en las tasas de interés al menos en las próxi
mas dos reuniones de política monetaria el 22 de marzo
y el 3 de mayo, pero se anticipan alzas de 25 puntos base
con lo cual llegarían a 5.25% y en México podrían elevarse
hasta 11.50 por ciento.

Biden no tiene

gran interés
en presionar
mucho a México,
porque no ha
convocado al

panel arbitral.
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IEn el cese de operaciones de Aeromar,
que pertenece a Zvi Katz, hay varios

culpables. Sin duda, la responsabilidad di
recta la tiene el dueño al dejar de pagar a
proveedores y trabajadores. Pero la otra
parte recae sobre la autoridad, es decir, la
Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, al mando de Jorge
Ñuño, y en la Agencia Federal de Aviación
Civil, ahora en manos del general Miguel
Enrique Vallín. Y es que Aeromar tiene
una concesión del Estado, mismo que te
nía la responsabilidad de vigilar su salud
financiera. Ahora todo va a pasar, pues la
empresa va a quebrar en detrimento del
erario público y no habrá ni a quién co
brarle, ya que Katz huyó del país.

2 Las empresas mexicanas ya enten
• dieron que, para sobrevivir en es

tos tiempos tan cambiantes, una cuestión
esencial es la digitalización. El Grupo Bim
bo, de Daniel Servitje, tiene una alianza
con Microsoft, de Bill Gates, que le permi
tirá usar la tecnología para responder a las
tendencias y necesidades de los consumi
dores de manera rápida, un asunto que se
traduce en rentabilidad, principalmente si
se considera que se trata de la compañía
panifícadora con presencia en 33 paísgs y
por lo tanto, con clientes de todos los gus
tos. La empresa invierte en tecnología para
maximizar su manufactura, que le permi
te tener acceso a datos en tiempo real so
bre la operación del negocio.
3 En coordinación con la Secretaría de

•la Defensa Nacional, Grupo Lala, de
Eduardo Trido, se suma al apoyo que Mé
xico está enviando a los miles de afecta

dos por el terremoto de hace unos días en
Turquía. Gracias a este esfuerzo, hoy esta
rá entregando más de 21 mil litros de le
che ultra pasteurizada UHT que, debido a
su prócesó de producción y envasado en

empaques asépticos, asegura su óptima
conservación por varios meses. Este apo
yo será canalizado a través de Fundación
Lala, cuyo eje de apoyo considera anual
mente la entrega de millones de kilolitros
de productos lácteos a las poblaciones más
vulnerables en México y a nivel interna
cional en situaciones de emergencia.

4 Grupo Konecta, que dirige en México
•lesús Bermejo González, partici

pará en la edición 27 del Global CX Forum
Fest a realizarse en la Ciudad de México y
que reunirá a lo mejor de la industria de
customer experience y áreas de interac
ción con clientes. La compañía está no
minada al Premio Nacional CX & EX para
llevarse las categorías de oro, plata y bron
ce que reconocen a las mejores prácticas
de esta industria proveniente de 16 países.
Algunos de los temas que se abordarán
son innovación, metaverso, transforma
ción digital, chatbots, big data, analytics,
IA, y agentes remotos. También canales di
gitales, omnicanal, automatización, nube,
customer intelligence y total experience.

5 La industria que superó las expecta
tivas de producción fue la de auto

partes, que preside Alberto Bustamante,
pues se esperaba cerrar 2022 con un va
lor de 106 mil 400 millones de dólares; sin
embargo, la cifra fue por más de 107 mil
millones. Para el sector esto es un triunfo,
pues no sólo mejoró la afectación que dejó
la emergencia sanitaria, sino que logró
sortear la crisis de materias primas, logís
tica y otras situaciones que habían man
tenido en crisis a la industria automotriz.
Ahora, el reto no es sólo incrementar su
valor de producción en 2023, sino evolu
cionar a la electromovilidad y, sobre todo,
aprovechar las oportunidades que les po
dría generar el llamado nearshoring.
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No les gustó
Ayer, el Padre del Análisis Superior le informó que el gobier
no estaba haciendo un negrita de mis pesares a través de
la secretaria de Economía, Raquel Buenrostrov con el tema
del maíz amarillo genéticamente modificado. Dio un paso de
costado, a todos les dijo que sí, pero no les dijo cuándo para
tratar de ganar tiempo modificando el decreto de 2020, y sin
duda haciéndolo mucho más suave como una muestra de

buena voluntad hacia el gobierno de Estados Unidos.
La estrategia de Economía es administrar la negociación

y buscar que por la vía de la acumulación de temas se pue
dan lograr acuerdos totales. Por eso no han tomado acciones
luego de haber ganado el panel de la industria automotriz.

Todo parecía ir muy bien hasta que el secretario de Agri
cultura de EU, Tom Vilsack, respondió que estaban decep
cionados por el nuevo decreto mexicano y, nuevamente, urgió
a que las cósas fueran determinadas con base en la ciencia.

Jugar a la infinita paciencia de EU es una apuesta arriesga
da. O Buenrostro logrará una hazaña apoteótica o un fracaso
que resonará en los libros de historia. Vivir para ver.
REMATE INAUGURAL

Jorge Ñuño, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, es uno de esos funcionarios que llegaron tarde al
puesto. Sin duda, el sector hubiera caminado sustancialmente
mejor. El PAS no se detendrá a hacer rememoraciones sobre
sus antecesores durante esta administración, pero sí señalará
que está ocurriendo algo muchísimo niejorLos asuntos se es
tán destrabando. En los próximos días, por ejemplo. Ñuño es
tará en una gira para inaugurar la vialidad principal al AIFA en
el tramo del Puente de Fierro hacia la terminal aérea (pronto
nos ocuparemos de ella); la modernización del camino entre
Agua Prieta y Bavispe en Sonora, así como la carretera Ba
rranca LargaVentanilla en Oaxaca.
REMATE OCUPADO
Sí, desde ayer el nombre de Marcelo Ebrard se ha concen
trado en la disputa con la embajadora Martha Bárcenay las
interpretaciones que ambos tienen sobre hechos en los que
fueron protagonistas, sin embargo, es bueno que el canciller
esté ocupado en otras cosas que, sin duda, resultan mucho
más importantes. Ayer se reunió con Rohan Patel y Eugenio
Grandio, directores de desarrollo de negocios y en México
de Tesla. Como se sabe, esa empresa está considerando la

posibilidad de abrir una planta en México que ha dado pie
para una larga suerte de precipitaciones, tanto del gobierno
de Nuevo León como el de Hidalgo. De hecho, todavía ayer
Samuel García estaba presumiendo que no podía hablar,
pero que pronto vendrían noticias muy buenas, un lenguaje
muy parecido al que usó el tuit de la Secretaría de Relaciones
Exteriores. Por el bien de la inversión en México, ojalá pronto
se cierre en el país esta inversión que es mucho más rele
vante por Elon Musk y el símbolo que representa que otras
inversiones que también se han logrado. Uno de los temas
fundamentales será el acceso a la energía menos contami
nante y suficiente,
REMATE PRESUMIDO

Y ya que andamos por el rumbo del gobierno promoviendo
inversiones y/B una supuesta cercanía con la iniciativa pri
vada en el sector energético, ayer la CFE emitió un comu
nicado que, por decir lo menos, está sobrevalorado. Con la
cabeza "La CFE firma memorándum de entendimiento con
Carso y Sempra Infraestructura" y establece que "el gasoducto
se interconectaría a los ya existentes sistemas de transporte
SamalayucaSásabe y SásabeGuaymas", los cuales son pro
piedad de las empresas privadas. Como está redactado el co
municado, parecería que se trata de un nuevo convenio, sin
embargo, resultaría mucho más preciso señalar que se trata
de un convenio que ratifica que mantendrán las operaciones
con este ducto. Aquí vale la pena recordar todo el escándalo
que annó la empresa estatal con este convenio. Lo que que
da aquí es señalar que fue la obsesión de Manuel Bartlett y
Rocío Nahle, secretaria de Energía, que complicó algo que
venía funcionando bien, así que decidieron obstaculizar la
operación. Llegará un momento en el cual funcionarios de
este gobierno tendrán que responder por las consecuencias
de sus actos que dañaron al país. De entrada, habría que con
tar cuánto le costaron, y lo siguen haciendo, los caprichos ab
surdos de estos dos negros personajes de esta administración.
REMATE DESESPERANZADO

Ojalá que todos los trabajadores de la fallida Aeromar tengan
un destino menos malo que el de otras líneas aéreas. Por lo
menos, tienen una mayor protección porque son miembros
de lós sindicatos importantes de la aviación ASPAyASSA, en
cabezados por Humberto Gual y Ricardo del Valle.
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Maízglifosato, no lo ven
con industria nacional;
EU pide explicación
El nuevo decreto del maíz y del glifosato buscó quedar bien
con el ala dura del gobierno obradorista, prohibir cualquier
maíz transgénico y el glifosato, pero también con Estados Uni
dos. Y no se está logrando ni uno ni otro, a pesar de que el
nuevo decreto permite la importación de maíz amarillo ge
néticamente modificado para el consumo pecuario (animales).

El secretario de Agricultura de EU, Tom Vilsack, dijo que
EU se siente decepcionado por el nuevo decreto mexicano.
Insistid en la falta de sustento científico para prohibir maíz
genéticamente modificadoy glifosato. De igual manera, Tom
Haag, de laAsociación Nacional de Productores de Maíz, pidió
a su gobierno revisar el caso con México y dijo que la adminis
tración Biden ha sido muy paciente con México. Suenan cam
panas de guerra comercial en otro tema ahora: maízglifosato.
BUEN ROSTRO FUE CON MONSANTO Y CARGIlíl
Para el nuevo decreto, la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, fue a entrevistarse con los productores de maíz de
EU, sobre todo los grandes productores de transgénico, Mon
santo (Bayer) y Cargill. Después, consideró que México podría
seguir importando maíz genéticamente modificado en el con
sumo pecuario (alimentos para animales). De hecho, México
importa el 70% de maíz amarillo de EU, que es transgénico y
es el que se mantiene en el decreto. El que sí queda prohibido
es el maíz blanco transgénico. El maíz blanco es usado para el
consumo humano, sobre todo tortillas y derivados. Y ahí tene
mos poca importación, casi somos autosustentables.
IMCO ADVIERTE: SIN SUSTENTO CIENTÍFICO VS. TMEC
El IMCO trae un análisis con un apunte preciso: el problema
para México es no sustentar científicamente la prohibición del
maíz blanco genéticamente modificado. Si quieres cambiar
una regla en el TMEC, debes sustentarlo científicamente.

Hay campanas de guerra en otra disputa comercial. Y otro
problema para la integración comercial norteamericana.
EN GLIFOSATO, NO CONSULTARON A LA INDUSTRIA
Y ya del glifosato ni hablamos. El decreto lo prohibe a partir de
abril de 2024. El gran problema de la 4T es su animadversión

al sector privado, su falta de confianza en los sectores produc
tivos, Nunca los consulta y, si los consulta, no les hace caso.

Considera a la industria sólo como una generadora de
ganancias, cómo derrochadores de utilidades, sin tomar en
cuenta que son los que generan empleos, producen valor y
son creadores de ingresos para la economía.

En el glifosato no tomaron en cuenta lo advertido por el
Consejo Nacional Agropecuario, presidido por Juan Cortina
Gallardo, quien, al representar al sector agropecuario indus
trial, les advirtió que, hoy en día, el campo industrializado uti
liza el glifosato como principal herbicida. ¿Con qué consideras
sustituirlo? Debes hacerlo de la mano con la industria.

Luis Eduardo González, director de la Unión Mexicana de
Fabricantes y Fonnuladores de Agroquímicos, nos señala que
ya había una prohibición al glifosato, en 2022 sólo se pennitía
importar 8.5 millones de litros, cuando antes era de 22 millo
nes. En Sonora y Chihuahua se consume de contrabando. E
insiste en lo mismo que las autoridades estadunidenses: no
hay evidencia científica de que el glifosato sea cancerígeno.
CONACYT: SÍ HAY SUSTITUTOS... PERO NO LOS DICE
A contracorriente, el Conacyt, a cargo de ElenaÁlvarezBuylla,
señala que sí hay evidencias científicas de los daños genera
dos por el glifosato a la salud humana. Sólo que el Conacyt
no ha brindado ningún posible sustituto. En los corrillos se ha
dicho que recurriria a herbicidas de uso artesanal o tradicio
nales, que van desde el ácido acético, es decir, vinagre, o el
agua carbonatada. En Europa han investigado para sustituir
el glifosato. Tras una inversión de más de 7 millones de euros,
MAAVi Innovation Center, de Kimitec, ha logrado tener herbi
cidas provenientes de dos plantas, carinatay camelina, como
futuros sustitutos del glifosato.

Eñ contra del glifosato existe la clasificación de la QMS: "es
probablemente cancerígeno para los seres humanos". Esto lo
deberá probar el gobierno mexicano para hacer cambios en
el TMEC y, desde luego, platicar y abordar de mejor manera
con el sector privado mexicano su sustitución. El decreto no
toma en cuenta la realidad de la industria.
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Delirio americano

i odio al yanqui,"Ejustificado en tanto
que invasor y coloni

zador de América, se convertía
en algo más: en el desprecio de
la democracia y en derivaciones
políticas fundadas en la superio
ridad espiritual de ciertas élites
llamadas a combatir la caliba

nesca anarquía". Con estas pa
labras, Carlos Granés describe
el momento en el que, al inicio
del siglo 20, con la publicación
de Ariel de José Enrique Rodó,
el subcontinente dejó atrás casi
un siglo de caudillos y guerras
civiles para enfrascarse en una
época igualmente deplorable:
los movimientos nacionalistas

y populistas que por ya cerca
de 120 años han impedido el
establecimiento pleno de la

democracia y el desarrollo.
Granés publicó el año

pasado Delirio americano. Una
historia cultural y política de
América Latina. Es un gran li
bro, más de 700 páginas, y otro
centenar con notas y referen
cias. Dividido en tres partes (Un
continente en busca de sí mismo,
18981930; Los delirios de la
identidad, 19301960; Los deli
rios de la soberbia, 19602022),
el libro puede ser leído como un
ensayo, tres tratados distintos
o un manual de consulta, dice
Granés, dependiendo del inte
rés del lector.

Como quiera que lo lea, es un
texto de importancia indiscuti
ble para entender la historia de
esos 120, tal vez 150 años que
revisa, tanto en materia cultural

como política y, especialmente,
en el reforzamiento que la pri
mera ha hecho de la segunda,
en la legitimación de regímenes
autoritarios, demagógicos, con
una constante excusa naciona

lista y popular.
Jesús Ruiz Mantilla, en

la entrevista que le realiza a
Granés para El País Semanal
(27 febrero), le insiste en que
no hay nada especial en esa
relación culturapolítica en
América Latina, que eso mismo
ha ocurrido constantemente en

Europa, como con DAnnunzio
y Mussolini. Granés afirma
que la manera en que Perón
construyó una imagen que le
permitió instalarse en el poder
y destruir, desde ahí, la demo
cracia, fue algo diferente. En
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eso coincide, me parece, con
Finchelstein, que considera a
Perón el fundador del fascismo
latinoamericano. Para esta co

lumna, ese puesto corresponde
a Cárdenas, como lo expuse
en Cien años de confusión, pero
sé que el corporativismo de
izquierda no es fácil que sea
aceptado en la competencia.

En cualquier caso, el libro de
Granés me parece de obligada
lectura para quien quiera
entender mejor la historia de
América Latina, las continuida
des y rupturas entre tendencias
culturales, la deriva autoritaria
de carácter nacionalista, más
que fascista o comunista, pero
sobre todo ese permanente
victimismo, que nos ha im

pedido romper tanto con el
nivel de ingreso medio como
lograr que nuestros países sean
plenamente democráticos (con
sus muy honorables excepcio
nes en esto último, Uruguay y
Costa Rica).
Para no dejar duda, cierra

así Granés su libro: "El nuestro

era el continente que siempre
iba a la contra, rebelándose
contra Occidente, la moder
nidad, el capitalismo, contra
lo que fuera. Así hemos sido
instrumentalizados, y esta ima
gen, aplaudida en el extranjero,
es la que más ha beneficiado a
los tiranos locales. Lo latinoa

mericano, incluso lo auténtica
mente latinoamericano, sería
sacudirse de ese estereotipo, ol
vidarnos de la imposible pureza

premoderna, huir del lugar del
'otro' que nos han asignado y
tratar de entender que Amé
rica Latina no es la tierra del

prodigio, ni de la utopía, ni de
la revolución, ni del realismo
mágico, ni de la descoloniza
ción, ni de la resistencia, ni
del narco, ni de la violencia
eterna, ni del subdesarrollo, ni
de la esperanza, ni siquiera del
delirio... Es hora de poner un
pie en el siglo 21".
Delirio americano ha ganado

ya varios premios. Los merece.
Merece más, incluso: merece
que lo lea usted, y con ello
tenga mucho más claro qué es
lo que realmente hemos hecho
mal, y no tenga la duda aqué
lla: ¿cuándo se jodio América
Latina?
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En EU y Europa se darán a
conocer cifras de la pro
ducción industrial, además:
de ventas al menudeo y
del mercado hipoteca
rio. En México no habrá

información económica de
relevancia.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina del Censo informará el

adelanto de su reporte de
ventas al menudeo a enero

y las cifras definitivas de ios
inventarios y ventas manu
factureras de diciembre de
2022.

Hacia las 8:15 horas, la
Reserva Federal publicará
las cifras de la producción
industrial y la capacidad
utilizada actualizadas al

primer mes del año.
Por su parte, la Oficina

de Estadísticas Laborales

(BLS) presentará el
informe de vacantes y
rotación laboral (J0LT) por
estado correspondiente a
diciembre.

EUROPA: La agencia Euros
tat informará las cifras de

la producción industrial de
la Eurozona y de los países
miembros durante diciembre
de 2022.

—Eleazar Rodríguez
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'Ahora los autos nuevos
son solo para los ricos'
Esa frase no salió de un mex

icano. La publicaron ayer
para los estadounidenses

los editores de Bloomberg.
Si allá comprar un coche de

agencia luce inaccesible para la
mayoría, ya pueden compren
der por qué en México muchas
agencias aquí siguen serrii vacías,
hay pocos coches que se quedan o
llegan a México.

Además, los venden caros.
Unas prometen tener su coche en
tres meses, Toyota, hasta dentro
de un año... si pueden pagarlo.

¿Sienten que les golpea el au
mento en el precio de las cosas?
Desde que empezó la pandemia,
la inflación general que incluye
desde colegiaturas hasta una
docena de huevos, hasta ahora
acumula un aumento del 19 por
ciento.

¿Cuánto crecieron los pre
cios de los coches nuevos en

ese plazo? Un 26 por ciento, de
acuerdo con el INEGI.

"¡No es posible que el coche
más barato en la agencia no baja
de 300 mil pesos! Le cambio los
frenos y me quedo con el que
tengo", me dijo alguien en la calle
el fin de semana.

¿Estos precios están aquí para
quedarse? Veamos.

Ford que ofrece una su Ter
ritory por 589 mil pesos final
mente volvió a un nivel nominal
de utilidades similar a los buenos
días... de 2015. Cerró 2022 con
utilidades por 7 mil 618 millones
de dólares.

¿Está en una bonanza la com
pañía? Reportó un margen de 8.8
por ciento en 2022 (EBITDA). Di
cho de otro modo, por cada 100
dólares que cobra por el coche,
se queda con una ganancia de
8.80 dólares por los que aún debe
pagar impuestos.

Ese nivel de ganancias todavía
no llega a los mejores momentos
de la década pasada, cuando
el margen superaba el 10 por
ciento.

El caso se repite con otras
compañías. Nissan, que vende
un Versa nuevo por 321 mil pe
sos obtuvo utilidades finalmente
en 2022, después de dos años
de pérdidas, pero su margen de
10.7 por ciento aún está debajo
del récord de 13.5 por ciento de
2017. Seguramente, sus dueños
esperan obtener más y eso va en
contra de bajar los precios.
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Curiosamente, entre los ac
cionistas que destacan en ambas
empresas están las poderosas
administradoras de fondos Van

guard y Blackrock, obligadas a
aumentar sus rendimientos para
clientes que van desde millonar
ios excéntricos, hasta fondos
de ahorro y pensiones de traba
jadores que ahora no pueden
pagar estos coches.

"El pago mensual promedio
de un automóvil nuevo se disparó
a un récord de 777 dólares, casi
el doble que a fines de 2019,
dijo el propietario de Kelley Blue
Book, Cox Automotive", destacó
Bloomberg en un reportaje alu
sivo https://bloom.bg/3xjLAB3.

"Eso es casi una sexta parte
del ingreso medio después de im
puestos de los hogares estadouni
denses. Incluso los modelos
usados han subido a 544 dólares
por mes en promedio".

Eso, allá en donde pagan
coches más equipados, pero las
tasas de los créditos son bajas y
no se acercan al 10 por ciento.
En México ya no hay una sola
institución por debajo de ese
nivel, de acuerdo con la CNBV,
por lo que a los precios de los
coches, hay que sumar los cobros
de los bancos o de las financieras

automotrices.

¿Es culpa de la ambición de
dueños de empresas automo
trices y voraces banqueros? Sí,
pero no. Vaya, todo empezó con
problemas de suministro, pero
quienes dirigen las armadoras
parecen ya cómodos con una idea
de fomentar la escasez.

"Nunca volveremos a los

niveles de inventario en los que
estábamos en el pasado", dijo a
inversionistas la directora ejec
utiva de GM, Mary Barra, el año
pasado.

En Ford, Jim Farley, ha dicho
que no quiere pagar miles de
millones de dólares en inventario

u ofrecer descuentos y otros
incentivos para venderlo. Toyota
y Nissan prometieron intentar
la misma estrategia, reportó
Bloomberg.

Para las financieras, la cosa
es un poco diferente. Evidente
mente aprovechan las altas tasas
para mejorar sus negocios, pero
esas alzas también son empuja
das por bancos centrales como
el Banco de México que quieren
parar la inflación deteniéndolos a
ustedes a la hora de que piensan
en comprar, digamos, un coche.
Esta historia continuará.

"El pago mensual
promedio de un
automóvil nuevo se

disparó a un récord
de 777 dólares,
casi el doble que a
filies de 2019, dijo
el propietario de
Kelley Bine Book,
Cox Automotive"
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Los peligros de una
fragmentación geoeconómica
Desde la crisis financiera

global de 2008, la econo
mía mundial ha experi

mentado una desaceleración de

los flujos de comercio internacio
nal de bienes y servicios, lo cual
ha contrastado con la tendencia

de globalización creciente ob
servada durante las tres décadas
anteriores.

Entre otros factores, este
cambio ha obedecido al proceso
de desapalancamiento de las
instituciones financieras, que re
percutió en un menor dinamismo
del financiamiento, así como po
líticas proteccionistas derivadas
del cuestionamiento de algunos
gobiernos sobre los beneficios de
la operación de los mercados y la
integración económica mundial.

A partir de 2017, esta transi
ción se ha profundizado con una
postura, cada vez más naciona
lista, adoptada por las adminis
traciones gubernamentales de
Estados Unidos y la consecuente
respuesta de otros países.

Específicamente, el expresi
dente Donald Trump aplicó una
estrategia de menor conexión
con el resto del mundo, al inter
pretar, equivocadamente, que el
comercio internacional es una

pugna entre países, dentro de la

cual la ganancia de unos signi
fica la pérdida para otros.

Esta visión lo llevó a in

terpretar el déficit comercial
estadounidense como si fuera

una desventaja que debiera
reducirse. En lugar de enten
derlo como un reflejo macro
económico del exceso de gasto
sobre ingreso de Estados Unidos,
atribuyó su origen a "prácticas
desleales" de China, con el

que, en términos absolutos, esa
nación mantiene el mayor saldo
comercial negativo. Entre otras,
las acusaciones contra China

abarcaron el robo de propiedad
intelectual y la manipulación
cambiaría.

La postura proteccionista
del expresidente Trump se
manifestó especialmente de dos
maneras. Por una parte, decretó
varias rondas de gravámenes y
otras barreras a la importación
de mercancías. Si bien estas me
didas incluyeron aranceles sobre
productos específicos aplicables
a la mayoría de las naciones,
algunas de ellas "aliadas", el foco
principal fueron las compras
provenientes de China.

En particular, provocó una
guerra comercial con ese país
mediante diversas sanciones, en
tre las que destacó la imposición
de una tarifa de 25 por ciento a
una larga lista de productos, bajo
el pretexto de contener tecno
logía "industrialmente signifi
cativa". Como era de esperarse,
China respondió con acciones
semejantes.

Por otra parte, en lugar de
fortalecer, e incluso ampliar,
las instituciones y los acuerdos
de apertura, puso en duda la
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capacidad de la Organización
Mundial de Comercio (WTO)
para dirimir controversias, aban
donó el Acuerdo de Asociación

Transpacífico (TPP), y promovió
la sustitución del TLCAN con el
TMEC, aumentando las restric
ciones comerciales.

A su vez, el presidente Joe
Biden, lejos de remover los
obstáculos comerciales de su

antecesor, los ha incrementado.
En particular, ha recrudecido la
guerra comercial con China, me
diante la ampliación de límites
a la exportación de partes a una
lista de organismos y empresas
chinas relacionadas con la pro
ducción de tecnología y chips.
Las prohibiciones se han exten
dido a las personas, en el posible
apoyo a esas entidades.

Como la anterior, la actual
administración ha justificado
tales medidas con argumentos
convenientes, como la "seguri
dad nacional", para impedir el
fortalecimiento militar chino, y
el castigo por la violación de los
derechos humanos. Al parecer, el
gobierno de Estados Unidos pla
nea implantar trabas adicionales
a las inversiones estadounidense
en China.

Además, el presidente Biden
ha promulgado dos leyes que
involucran, entre otros aspec
tos, el financiamiento para la
fabricación de chips en Esta
dos Unidos y subsidios para la
compra de vehículos eléctricos
producidos en este país, con

componentes principalmente es
tadounidenses. Este tratamiento

discriminatorio contra empresas
extranjeras ha provocado la
búsqueda de medidas proteccio
nistas en diversas áreas por parte
de otras naciones.

Finalmente, las disrupciones
en las cadenas globales de su
ministro, exacerbadas por la po
lítica de "cero Covid" de China,
y la pugna por la hegemonía
tecnológica con esa nación han
motivado la promoción estadou
nidense de una estrategia basada
en relaciones comerciales con

"socios de confianza", denomi
nada "friendshoring".

El proteccionismo de Estados
Unidos ha provocado un am
biente de fricciones internacio

nales que, de acrecentarse, corre
el riesgo de convergir, a mediano
plazo, en una separación pro
funda de bloques comerciales.

Esta fragmentación geoeco
nómica implicaría un descenso
significativo en el aprovecha
miento de la especialización y
las ventajas comparativas de las
naciones, que propicia la eficien
cia y el crecimiento económico.
Tal reconfiguración limitaría las
posibilidades de mayor bienestar
en el mundo y, en especial, en los
países más pobres, los cuales se
han beneficiado enormemente
de la globalización.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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¿El TMEC es 'letra
muerta' en maíz?

El nuevo decreto del Eje
cutivo mexicano donde
se establecen acciones en

materia de glifosato y maíz ge
néticamente modificado (GM),
no da respuesta a la petición
de Estados Unidos a México de
presentar, a más tardar ayer, evi
dencias científicas que sustenten
su intención de prohibir el uso
del herbicida y la importación de
maíz transgénico.

El decreto del 13 de febrero,
que deja sin efecto el del 31
de diciembre de 2020, parece
ser la reacción del gobierno
mexicano a la carta del pasado
30 de enero donde la represen
tante comercial de EU (USTR)
emplaza a México a detallar las
razones científicas que expli
quen dicha prohibición.

La USTR solicitó una res
puesta del gobierno mexicano a
más tardar el 14 de febrero, un
día después de la publicación del
nuevo decreto sobre glifosato y
maíz GM.

Jesús Carrillo, director de
Economía Sostenible del Insti
tuto Mexicano para la Compe
titividad (Imco), explicó que el
nuevo decreto suple el anterior
y hace una precisión sobre los
alcances de la prohibición.

"El presidente López Obrador
había dicho que esta prohibición
de maíz GM sería para el de con
sumo humano y esto ya es pre
cisado en el decreto, porque el
anterior dejaba abierta la puerta
a interpretaciones que podrían

llevarnos a pensar que también
(incluía) el maíz modificado
genéticamente para el consumo
animal".

A diferencia del decreto

anterior, el maíz transgénico
para alimentación animal y uso
industrial para alimentación
humana excepto la producción
de masa y tortilla se seguirá
importando hasta que se en
cuentre un sustituto, por lo que
se elimina la fecha límite del 31
de enero de 2024 para prohibir
su uso.

En opinión de Carrillo, el
punto importante del decreto
es que "sigue careciendo de
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esto que requiere no sólo el
gobierno de EU, sino en parti
cular el capítulo 9 del Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá, que establece que toda
medida que implique una prohi
bición o restricción al comercio

de mercancías tiene que basarse
en principios científicos".

En ese sentido, abundó el
experto, "la exigencia de EU está
establecida en un documento

que está avalado, firmado (por
México) y con el que está com
prometido el Estado mexicano".

La respuesta de la adminis
tración Biden no se hizo esperar
y mediante su secretario de
Agricultura, Tom Vilsack, dijo
ayer que "después de la revisión
inicial, el Departamento de
Agricultura está decepcionado
con el nuevo decreto de México

sobre el maíz genéticamente
modificado".

En un comentario atribuido al

funcionario, USDAlas siglas en
inglés del Departamento dejó
claro que "EU cree en un sistema
de comercio basado en normas y
basado en la ciencia y se adhiere
a él, y mantiene su compromiso
de evitar interrupciones en el co
mercio agrícola bilateral y daños
económicos a los productores
estadounidenses y mexicanos".

Es por eso que "estamos
revisando cuidadosamente los

detalles del nuevo decreto y
tenemos la intención de trabajar
con la USTR para garantizar que
nuestro compromiso basado en

reglas y en la ciencia se man
tenga firme".

En línea con la declaración

de Vilsack, el presidente de la
estadounidense Asociación Na

cional de Productores de Maíz,
Tom Haag, advirtió que "está en
juego la integridad del TMEC",
pues acelerar una prohibición
de importación en numerosos
usos de grado alimentario "hace
que el Tratado sea letra muerta
a menos que se haga cumplir".

La USTR ha defendido la
importancia de evitar una inte
rrupción en las exportaciones de
maíz de EU y, reiteradamente,
ha pedido a México un proceso
de aprobación regulatoria ba
sado en la ciencia.

Aunque su petición tiene más
de un año y está basada en el
artículo 6 del capítulo 9 (medi
das sanitarias y fitosanitarias) y
en el artículo 5 del capítulo 11
(obstáculos técnicos al comer
cio) del TMEC, no ha obtenido
una respuesta satisfactoria por
parte del gobierno mexicano.

Pero desde la perspectiva
de la Secretaría de Economía,
con el decreto, "México reitera
su compromiso de cumplir el
TMEC, según el cual las deci
siones fitosanitarias deben estar
basadas en evidencia científica".

¿Terminará la USTR solici
tando las consultas de resolu

ción de disputas con México por
la controversia en maíz? Si lo
hace, seguramente acabaremos
en un panel.

"Si la USTR termina solicitando las

consultas de resolución de disputas con
México por la controversia en maíz,
seguramente acabaremos en un panel"
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Año retador
para Cemex
Cemex identificó que los moto
res que impulsarán su negocio
en México son el crecimiento en

el sector formal explicado por
inversiones en el nearshoring, la
recuperación del sector turístico,
una mayor actividad en el sector
de la construcción y de la activi
dad de distribución y logística.
Aunque su director general,
Fernando González Oli
vieri,reconoció que la empresa
tendrá un desempeño moderado
este año por la elevada infla.
ción, también advirtió que los
ajustes de precios en cementos
y concreto van a respaldar el
crecimiento de los ingresos bru
tos de la cementera. De hecho

anticipó que para este año habrá
un aumento de doble dígito en
el precio de sus productos en
México.

El reto para Cemex a enfren
tar este año serán los mayores
costos de energía, materias
primas, fletes y salarios. En este
sentido, la cementera ha hecho
uso de los combustibles alter

nos, tan sólo baste decir que en
el último cuatrimestre del año

pasado, el uso de combustibles
alternativos creció poco más de
40 por ciento, su nivel más alto
registrado. Para este año Cemex

estima que el costo de energía
por tonelada de cemento se
incremente en alrededor del 10

por ciento.
La cementera espera que

sus volúmenes de cemento y
concreto disminuyan un dígito
bajo, mientras que los agregados
incrementen un dígito bajo.

La empresa espera llevar a
cabo inversiones por aproxima
damente mil 250 millones de
dólares, de los cuales alrededor
de 850 millones de dólares serán
para mantenimiento y 400 millo
nes de dólares para inversiones
estratégicas. Año retador para la
empresa.

Se consuman
cambios en la CNBV

Nos adelantan que será hoy
cuando se separe de su cargo
Jorge Pellicer, como vicepresi
dente de Supervisión de Banca
de Desarrollo de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV). Junto con él también
saldrá el vicepresidente Ju
rídico, y será sustituido por
Ángel Vargas Mitre, quien ha
desarrollado la mayor parte de
su carrera en el Poder Judicial de

la Ciudad de México y también
en la Unidad de Inteligencia
Financiera. Aún no se sabe quién
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sustituirá a Pellicer, y si será o no
del equipo cercano a Jesús de la
Fuente, actualmente presidente
de la CNBV. Sobre Pellicer pesan
casos de presunta corrupción
y una supervisión omisa de los
regulados, algo que también
obligará a que el equipo sea revi
sado y sobre todo que cumpla los
estándares de control de con
fianza. Tome nota.

Tercia de Ases
Ya hay una propuesta más de
trabajo colaborativo entre la CFE
y dos grandes empresas. Ayer,
CFE, Sempra Infraestructura
que lidera Tania Ortiz Mena,
y Grupo Carso firmaron un
acuerdo para el desarrollo de un
nuevo ducto de gas natural para
el abastecimiento de plantas de
la CFE y a la industria en Baja
California. Con este, ya son tres
los memorándums que Sempra
Infraestructura ha firmado con

la CFE en poco menos de un
año. Meses antes informaron

que juntas buscarían construir,
también, una planta de licuefac
ción de gas natural en Sinaloa.
Este nuevo gasoducto de 450
kilómetros se interconectaría

a los ya existentes sistemas de
transporte "SamalayucaSásabe"
y "SásabeGuaymas", propiedad
de afiliadas de Carso Energy y de
Sempra Infraestructura, respec
tivamente, a fin de habilitar la
entrega de gas natural a distintas
centrales de generación de la

CFE en Sonora y Baja California,
así como la optimización de la re
serva de capacidad de la CFE. La
noticia de esta colaboración sin

duda es buena para los industria
les que demandan gas natural en
todo el país.

Premia a accionistas
Traxión, firma de logística y
cadena de suministro de México,
anunció que propondrá en su
próxima asamblea anual que
sean canceladas hasta 35 millo

nes de acciones, que mantiene en
su tesorería y que ha adquirido
del mercado desde 2018, lo que
representa más del 6 por ciento
de la empresa. El mensaje detrás
de la operación para quienes
detentan acciones de Traxión es

que se incrementa la utilidad por
título casi 7 por ciento. Hay que
recordar que la firma comenzó
a operar su fondo de recom
pra cinco años atrás como una
estrategia de inversión paralela
a su negocio, ya que consideraba
que el precio de las acciones que
cotizan en bolsa estaba muy por
debajo del valor intrínseco de la
compañía. Con este movimiento,
Traxión, de Aby Lijtszain, se
anota un acierto en su estrategia
de creación de valor.

"El reto este úño serán los mayores costos
de energía, materias primas, fletes y
salarios. En este sentido, Cemex ha hecho
liso de los combustibles alternos... "
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Los gigantes
en la blockchain

En la actualidad, a pesar
de la crisis que atraviesa
el mundo de las cripto

monedas, muchas de las ma
yores instituciones financieras
del mundo siguen confiando
en la tecnología subyacente
como la mejor forma de ganar
la confianza de sus clientes y
entre ellas mismas.

Michael Miebach, CEO de
Mastercard, la segunda com
pañía de pagos más grande del
mundo, afirma que siempre ha
brá nueva tecnología de pago y
que la tecnología de blockchain
es una solución real a proble
mas del mundo real. En enero

de 2023, Miebach informó que
su compañía había superado
los 2 mil millones de transac

ciones "tokenizadas" por mes,
un aumento del 38% en un

año, y que Mastercard está
permitiendo pagos digitales en
110 países con menos fraude.
Mastercard es una de las

empresas financieras con más
de mil millones de dólares que
están utilizando tecnología
blockchain de manera efectiva.

A pesar de ser un intermediario
corporativo que generó 22 mil
millones de dólares en ingresos
y 10 mil millones en ganancias
el año pasado a través de las ta

rifas que cobra a las institucio
nes financieras, es una empresa
confiable para millones de co
merciantes de todo el mundo.

Y hoy lo que más le hace falta a
la industria, es confianza.

Otras grandes empresas
financieras, como BlackRock,
JPMorgan y Fidelity, también
se han convertido en defenso

ras de la nueva tecnología. In
cluso, David Solomon, CEO de
Goldman Sachs, ha afirmado
que la tecnología blockchain es
mucho más que criptomone
das y que bajo la guía de una
institución financiera regulada

Fecha: 15/02/2023

Página: 15

Area cm2: 222

1 / 2

Columnas Económicas

Paola Herrera

Costo: 58,208

Página 14 de 17



como Goldman Sachs, las in
novaciones blockchain pueden
prosperar.

Por otro lado, Fidelity está
aprovechando la crisis de con
fianza en las criptomonedas
para promocionar su próximo
lanzamiento, Fidelity Crypto,
que invita a las personas a
inscribirse en la lista de acceso

temprano para comerciar con
bitcoin y ethereum. La antigua
BNY Mellon, de 238 años de
existencia, ya ofrece custodia
de activos digitales para admi
nistradores de activos esta

dounidenses y brinda servicios

de oficina trasera a 19 fondos
cotizados y fondos mutuos de
criptomonedas canadienses.

A pesar de la crisis en el
mundo de las criptomonedas,
las grandes empresas financie
ras continúan confiando en la

tecnología blockchain y están
buscando oportunidades para
utilizarla de manera efectiva y
confiable. Este invierno cripto
sigue en construcción.
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¿Seguirá 'fortachón' el peso?
Pues nuevamente ha regresado a escena el

llamado "peso fortachón".
Resulta que ayer estuvimos en niveles que

no se veían desde el 2018.

Esto ocurrió pese a que el resultado de la infla
ción en Estados Unidos indicó que lo más probable
es que se mantenga la tendencia alcista en las
tasas de interés.

Ayer por la tarde nuestro peso estaba ligera
mente por arriba de los 18.50 por dólar.

Cuando el tipo de cambio baja a estos niveles
siempre surge la pregunta respecto a su probable
comportamiento para el futuro.
Y, así como ayer le comentaba respecto al fracaso

de los expertos para anticipar el nivel del PIB y de
la inflación, también vale lo mismo para el tipo de
cambio.

La mayoría de los pronósticos han sido fallidos.
El entorno internacional que en gran medida

determina la cotización de nuestro peso frente al
dólar, enfrenta enorme incertidumbre.
El factor más importante es el curso de la polí

tica monetaria de Estados Unidos.

Alzas agresivas de las tasas pueden inducir a un
dólar fuerte y una caída de la paridad de otras mo
nedas, incluido el peso.
Y, ¿qué influencia tienen en la cotización del peso

los factores domésticos?

Los más radicales partidarios de la 4T inmediata
mente asumen que es la buena política económica
la que ha conducido a un peso tan fuerte.
El problema es que cuando se mezcla la ideología

con la economía, tenemos un cocktail muy riesgoso.
La razón es que las creencias ideológicas,

alejadas de las evidencias, pueden conducir a
conclusiones falaces, de las que, además, pueden
desprenderse decisiones equivocadas.

En el caso del tipo de cambio, si bien la política
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fiscal de AMLO, así como las decisiones del Banxico
han contribuido a mantener un tipo de cambio
fuerte, eso nada tiene que ver intrínsecamente
con la fortaleza económica del país.
Y, lo que puede ocurrir en el mediano plazo,

tampoco estará asociado a la perspectiva económica
de México.

No hay manera de que, al final del presente año,
tengamos un tipo de cambio que esté por debajo de
los 19 pesos.
Es claro que la situación de las finanzas públi

cas cada vez más presionadas, así como el freno
económico que habrá de producirse en Estados
Unidos, producirán probablemente presiones sobre
el tipo de cambio.
Además, la política de tasas altas del Banxico

no va a ser eterna y en algún momento habrá de
producirse una reducción de las tasas que va a
afectar al tipo de cambio.
Pudiera ser que hasta el último trimestre, unos

siete u ocho meses hacia adelante, tengamos tasas
que suban o al menos que no bajen.
A partir de entonces va a ser complicado mante

ner esa tendencia.

Así que, al construir las perspectivas del tipo de
cambio para este año, es inevitable considerar la
posibilidad de que haya una depreciación impor
tante antes de que termine el año.

Lo que nos dice la historia es que cada vez que
tratamos de construir el escenario de un ajuste
suave, nos enfrentamos a un mercado que fre
cuentemente amplifica el impacto de las variables
financieras.
Así que, le reitero, no hay manera de saber cómo

va a comportarse el tipo de cambio, pero también
es claro que en un horizonte de varios meses hacia
delante, es más probable que la paridad vaya hacia
arriba que hacia abajo.
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Globqli... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
©faustopretelin

López Obrador rompe
eon Martha Bárcena
La sobreactuación del secretario de Relaciones Exterio

res la mañana de ayer en Palacio Nacional se hizo
con la anuencia de AMLO.

Fue una sobreactuación de Marcelo Ebrard por va
rios motivos:

1. A estas alturas del sexenio y para fines del diferendo
entre el secretario de Relaciones Exteriores con la embaja
dora eminente Martha Bárcena, no debería de existir polé
mica sobre las características técnicas del programa migra
torio que Marcelo Ebrard ofreció al gobierno del presidente
Donald Trump. Simplemente México no tenía (y actualmen
te tampoco lo tiene) un entorno de seguridad propicio para
darle acogida a miles de inmigrantes.
2. No debería de existir duda alguna sobre la oferta que

le hizo Marcelo Ebrard a Mike Pompeo y a Kirstjen Nielsen
en noviembre de 201 8, dos semanas antes de que AMLO
tomara posesión: México recibiría a miles de inmigrantes
solicitantes de asilo a Estados Unidos a cambio de que se
les entregara visas humanitarias. La historia quedó escrita
por los periodistas Julie Hirschfeld y Michael D. Sheren su
libro Borderwars: Inside Triimp 's assaulton inmigration.
3. Ebrard ha tratado de encubrir su encuentro con Pom

peo y Kirstjen del 15 de noviembre de 201 8 en Houston,
y para hacerlo, sitúa su narrativa en mayo de 2019, cuan
do el presidente Donald Trump amenazó al gobierno de
AMLO de imponer 25% de aranceles a todos los productos
mexicanos de exportación.
4. Marcelo Ebrard dijo ayer en Palacio Nacional duran

te la conferencia de prensa de AMLO: "La exembajadora
(Martha Bárcena) se ha dedicado desde que dejó su cargo
a calumniarme en todos lados donde ha podido".

La relación laboral entre Ebrard y Bárcena quedó marca
da por la desconfianza desde el inicio del sexenio porque
el secretario de Relaciones Exteriores quiso abrir una oficina
a la sombra de la embajada en Washington. La historia la
reveló la periodista Martha Anaya en su columna.
No es Martha Bárcena quien caricaturiza a Marcelo

Ebrard. Lo hacen Mike Pompeo y Jared Kushneren sus res
pectivos libros recién publicados. Por ejemplo, el yerno de
Donald Trump viajó a México en marzo de 2019 para ad
vertirle a AMLO sobre los efectos que tendría un descontrol
migratorio en la frontera.
En mayo de 2019 fueron detenidos por la Patrulla Fron

teriza 133,000 migrantes; Trump enfurece y amenaza con
imponer aranceles. Kushner escribe: "Tu truco funcionó, le
dije a Trump. El canciller (Ebrard) mostró sus cartas. México
se doblará" (BreakingHistory).
Lo estratégico de ayer no fue el choque de Ebrard con

Bárcena sustentado en el enfoque técnico del programa mi
gratorio. Sí lo fue la ruptura de AMLO con Martha Bárcena.

En varias ocasiones AMLO se reunió con varias figuras
empresariales y políticas en casa de la embajadora Mar
tha Bárcena. Y lo hizo con frecuencia durante su periodo de
presidente electo.
Antes de ofrecerle la embajada en Washington, AMLO

le propuso a la embajadora la dirección de Pemex. No
aceptó por congruencia, no tiene experiencia en dirección
de empresas.
Más allá del conflicto personal entre la embajadora y

el secretario, se encuentra el tipo de relación entre Estados
Unidos y México durante el gobierno de Trump.
Sorprende el nivel de sobreactuación de AMLO y Ebrard

frente a la opinión pública: presumen de defender la sobe
ranía del país, pero en secreto se doblan ante las peticiones
de la Casa Blanca con enorme facilidad.
AMLO tiene el control remoto de las mañaneras. Si ha

bría que linchar a Martha Bárcena, lo hizo a través de Mar
celo Ebrard. Era necesario hacer zapping y pasar por alto
las acusaciones de soborno en el juicio a García Luna en
contra de Gabriel Regino, subsecretario de Ebrard.
La posverdad lo permite porque las mañaneras son la

posverdad.

La sobreactuación del secretario de Relaciones Exterio

res la mañana de ayer en Palacio Nacional se hizo
con la anuencia de AMLO.

Fue una sobreactuación de Marcelo Ebrard por va
rios motivos:

1. A estas alturas del sexenio y para fines del diferendo
entre el secretario de Relaciones Exteriores con la embaja
dora eminente Martha Bárcena, no debería de existir polé
mica sobre las características técnicas del programa migra
torio que Marcelo Ebrard ofreció al gobierno del presidente
Donald Trump. Simplemente México no tenía (y actualmen
te tampoco lo tiene) un entorno de seguridad propicio para
darle acogida a miles de inmigrantes.
2. No debería de existir duda alguna sobre la oferta que

le hizo Marcelo Ebrard a Mike Pompeo y a Kirstjen Nielsen
en noviembre de 201 8, dos semanas antes de que AMLO
tomara posesión: México recibiría a miles de inmigrantes
solicitantes de asilo a Estados Unidos a cambio de que se
les entregara visas humanitarias. La historia quedó escrita
por los periodistas Julie Hirschfeld y Michael D. Sheren su
libro Borderwars: Inside Triimp 's assaulton inmigration.
3. Ebrard ha tratado de encubrir su encuentro con Pom

peo y Kirstjen del 15 de noviembre de 201 8 en Houston,
y para hacerlo, sitúa su narrativa en mayo de 2019, cuan
do el presidente Donald Trump amenazó al gobierno de
AMLO de imponer 25% de aranceles a todos los productos
mexicanos de exportación.
4. Marcelo Ebrard dijo ayer en Palacio Nacional duran

te la conferencia de prensa de AMLO: "La exembajadora
(Martha Bárcena) se ha dedicado desde que dejó su cargo
a calumniarme en todos lados donde ha podido".

La relación laboral entre Ebrard y Bárcena quedó marca
da por la desconfianza desde el inicio del sexenio porque
el secretario de Relaciones Exteriores quiso abrir una oficina
a la sombra de la embajada en Washington. La historia la
reveló la periodista Martha Anaya en su columna.
No es Martha Bárcena quien caricaturiza a Marcelo

Ebrard. Lo hacen Mike Pompeo y Jared Kushneren sus res
pectivos libros recién publicados. Por ejemplo, el yerno de
Donald Trump viajó a México en marzo de 2019 para ad
vertirle a AMLO sobre los efectos que tendría un descontrol
migratorio en la frontera.
En mayo de 2019 fueron detenidos por la Patrulla Fron

teriza 133,000 migrantes; Trump enfurece y amenaza con
imponer aranceles. Kushner escribe: "Tu truco funcionó, le
dije a Trump. El canciller (Ebrard) mostró sus cartas. México
se doblará" (BreakingHistory).
Lo estratégico de ayer no fue el choque de Ebrard con

Bárcena sustentado en el enfoque técnico del programa mi
gratorio. Sí lo fue la ruptura de AMLO con Martha Bárcena.

En varias ocasiones AMLO se reunió con varias figuras
empresariales y políticas en casa de la embajadora Mar
tha Bárcena. Y lo hizo con frecuencia durante su periodo de
presidente electo.
Antes de ofrecerle la embajada en Washington, AMLO

le propuso a la embajadora la dirección de Pemex. No
aceptó por congruencia, no tiene experiencia en dirección
de empresas.
Más allá del conflicto personal entre la embajadora y

el secretario, se encuentra el tipo de relación entre Estados
Unidos y México durante el gobierno de Trump.
Sorprende el nivel de sobreactuación de AMLO y Ebrard

frente a la opinión pública: presumen de defender la sobe
ranía del país, pero en secreto se doblan ante las peticiones
de la Casa Blanca con enorme facilidad.
AMLO tiene el control remoto de las mañaneras. Si ha

bría que linchar a Martha Bárcena, lo hizo a través de Mar
celo Ebrard. Era necesario hacer zapping y pasar por alto
las acusaciones de soborno en el juicio a García Luna en
contra de Gabriel Regino, subsecretario de Ebrard.
La posverdad lo permite porque las mañaneras son la

posverdad.
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La trampa
de la historia
• Cua ndo \ ladimir Putin evoca los horrores de la

Alemania nazi para justificar el comportamiento
criminal de Rusia en Ucrania, se involucra en
una distorsión maliciosa de la historia. Pero los
oponentes de Rusia deben evitar caer en la misma
trampa y resistir paralelos perezosos, como
comparar a P utin con Hitler
|^ ^ UEVA YORK  En un;:ite

cienfe discurso en Volgo
grado (antes conocida
Como Stalingrado],, el

^ presidente ruso Vladímir
Putin evocó los horrores de la Segunda
GiBra MiBdialBara justificar la inva
sión a Ucrania. "Una y otra vez debi
mos repeler la agresión de Occidente"
dijo, impávido (omitiendo que el Reino
Unido y Estados Unidos fueron aliados
de la Unión Soviética en esa guerra).
Entonces, como ahora, agregó, Rusia
enfrentó la amenaza de tanquffl alema
nes, y se* ve obligada a defenderse de
"la ideología del nazismo en su versión
moderna".
Se trata, por supuesto, de .una distor

sión maliciosa de la historia, lanzada
Sínicamente en el sitio dónde murieron
más de un millón de soldados soviéticos

y alemanes durante la batalla más mor
tífera de la Segunda Guerra Mundial.
Rusia nosB está defendiendo, invadió a
un país soberano cuyo presidente, Vol©
dímir Zelenski, casualmente es un judío
que perdió: parientes en, el holocausto.
Sugerir que es la ideología nazi la que
impulsa a üelenski y a sus compañeros
ucranianas a defender al país contra la
agresión rusa es ridículo, incluso para
los estándares de: Putin.
En cuanto a la supupfta amenaza

que el armamento alemán implica para
Rusia, el motivo por el que el canciller
de Alemania Olaf Scholz titubeó tanto

antes dé enviar 14 tanqusSS Leopard 2
a Ucrania, fue que no deseaba que su
país fuera percibido como un líder mi
tar. Scholz solo 30 dejó convencer des
pués de qufeel presidente estadouniden
se Joe Biden aceptara a regañadientes
proporcionar tanques MI Abrams a
Ucrania, tras haberse negada a ello
durante meses,
Al igual que Putin, los líderes alema

nes suelen mencionar la Segunda Gue
rra Mundial, aveces hasta el hartazgo,
pero las conclusiones que derivan d«¡
gsa guerra son opuestas al militarismo
chauvinista de Putin. Una Semana antes
del discurso de Putin en Volgogrado, el
canciller Olaf Scholz aprovechó la con
memoración ünual del holocausto en el

parlamento alemán para enfatizar la
responsabilidad histórica de Alemania
por el asesinato de millones de judíos.
Reconocerlo, señaló, ha sido funda
mental para garantizar que un crimen
de ese tipo jamás vuelva a repetirse.
En la apertura déla sesión, Barbel Bas,
presidenta del parlamento alemán (Bun
destag), destacó el reciente aumento
del antisemitismo en Alemania y consi
deró que quienes intentan minimizar el
holocausto son "una desgracia para el
país''
Aunque algunos comentaristas critica

ron a Scholz por su reticencia a asumir
un papel más activo en el apoyo a Ucra
nia cittrnSBo que h£»iiS®reBi¡do de
la historia las lecciones incorSBctas' Su
SQverstdflBi latiapeslón militar leí le ¡a el
[UIHSmi H posguHa^^Hnoldeóia

|^ ^ UEVA YORK  En un;:ite
cienfe discurso en Volgo
grado (antes conocida
Como Stalingrado],, el

^ presidente ruso Vladímir
Putin evocó los horrores de la Segunda
GiBra MiBdialBara justificar la inva
sión a Ucrania. "Una y otra vez debi
mos repeler la agresión de Occidente"
dijo, impávido (omitiendo que el Reino
Unido y Estados Unidos fueron aliados
de la Unión Soviética en esa guerra).
Entonces, como ahora, agregó, Rusia
enfrentó la amenaza de tanquffl alema
nes, y se* ve obligada a defenderse de
"la ideología del nazismo en su versión
moderna".
Se trata, por supuesto, de .una distor

sión maliciosa de la historia, lanzada
Sínicamente en el sitio dónde murieron
más de un millón de soldados soviéticos
y alemanes durante la batalla más mor
tífera de la Segunda Guerra Mundial.
Rusia nosB está defendiendo, invadió a
un país soberano cuyo presidente, Vol©
dímir Zelenski, casualmente es un judío
que perdió: parientes en, el holocausto.
Sugerir que es la ideología nazi la que
impulsa a üelenski y a sus compañeros
ucranianas a defender al país contra la
agresión rusa es ridículo, incluso para
los estándares de: Putin.
En cuanto a la supupfta amenaza

que el armamento alemán implica para
Rusia, el motivo por el que el canciller
de Alemania Olaf Scholz titubeó tanto
antes dé enviar 14 tanqusSS Leopard 2
a Ucrania, fue que no deseaba que su
país fuera percibido como un líder mi
tar. Scholz solo 30 dejó convencer des
pués de qufeel presidente estadouniden
se Joe Biden aceptara a regañadientes
proporcionar tanques MI Abrams a
Ucrania, tras haberse negada a ello
durante meses,
Al igual que Putin, los líderes alema

nes suelen mencionar la Segunda Gue
rra Mundial, aveces hasta el hartazgo,
pero las conclusiones que derivan d«¡
gsa guerra son opuestas al militarismo
chauvinista de Putin. Una Semana antes
del discurso de Putin en Volgogrado, el
canciller Olaf Scholz aprovechó la con
memoración ünual del holocausto en el

parlamento alemán para enfatizar la
responsabilidad histórica de Alemania
por el asesinato de millones de judíos.
Reconocerlo, señaló, ha sido funda
mental para garantizar que un crimen
de ese tipo jamás vuelva a repetirse.
En la apertura déla sesión, Barbel Bas,
presidenta del parlamento alemán (Bun
destag), destacó el reciente aumento
del antisemitismo en Alemania y consi
deró que quienes intentan minimizar el
holocausto son "una desgracia para el
país''
Aunque algunos comentaristas critica

ron a Scholz por su reticencia a asumir
un papel más activo en el apoyo a Ucra
nia cittrnSBo que h£»iiS®reBi¡do de
la historia las lecciones incorSBctas' Su
SQverstdflBi latiapeslón militar leí le ¡a el
[UIHSmi H posguHa^^Hnoldeóia

|^ ^ UEVA YORK  En un;:ite
cienfe discurso en Volgo
grado (antes conocida
Como Stalingrado],, el

^ presidente ruso Vladímir
Putin evocó los horrores de la Segunda
GiBra MiBdialBara justificar la inva
sión a Ucrania. "Una y otra vez debi
mos repeler la agresión de Occidente"
dijo, impávido (omitiendo que el Reino
Unido y Estados Unidos fueron aliados
de la Unión Soviética en esa guerra).
Entonces, como ahora, agregó, Rusia
enfrentó la amenaza de tanquffl alema
nes, y se* ve obligada a defenderse de
"la ideología del nazismo en su versión
moderna".
Se trata, por supuesto, de .una distor

sión maliciosa de la historia, lanzada
Sínicamente en el sitio dónde murieron
más de un millón de soldados soviéticos
y alemanes durante la batalla más mor
tífera de la Segunda Guerra Mundial.
Rusia nosB está defendiendo, invadió a
un país soberano cuyo presidente, Vol©
dímir Zelenski, casualmente es un judío
que perdió: parientes en, el holocausto.
Sugerir que es la ideología nazi la que
impulsa a üelenski y a sus compañeros
ucranianas a defender al país contra la
agresión rusa es ridículo, incluso para
los estándares de: Putin.
En cuanto a la supupfta amenaza

que el armamento alemán implica para
Rusia, el motivo por el que el canciller
de Alemania Olaf Scholz titubeó tanto

antes dé enviar 14 tanqusSS Leopard 2
a Ucrania, fue que no deseaba que su
país fuera percibido como un líder mi
tar. Scholz solo 30 dejó convencer des
pués de qufeel presidente estadouniden
se Joe Biden aceptara a regañadientes
proporcionar tanques MI Abrams a
Ucrania, tras haberse negada a ello
durante meses,
Al igual que Putin, los líderes alema

nes suelen mencionar la Segunda Gue
rra Mundial, aveces hasta el hartazgo,
pero las conclusiones que derivan d«¡
gsa guerra son opuestas al militarismo
chauvinista de Putin. Una Semana antes

del discurso de Putin en Volgogrado, el
canciller Olaf Scholz aprovechó la con
memoración ünual del holocausto en el

parlamento alemán para enfatizar la
responsabilidad histórica de Alemania
por el asesinato de millones de judíos.
Reconocerlo, señaló, ha sido funda
mental para garantizar que un crimen
de ese tipo jamás vuelva a repetirse.
En la apertura déla sesión, Barbel Bas,
presidenta del parlamento alemán (Bun
destag), destacó el reciente aumento
del antisemitismo en Alemania y consi
deró que quienes intentan minimizar el
holocausto son "una desgracia para el
país''
Aunque algunos comentaristas critica

ron a Scholz por su reticencia a asumir
un papel más activo en el apoyo a Ucra
nia cittrnSBo que h£»iiS®reBi¡do de
la historia las lecciones incorSBctas' Su
SQverstdflBi latiapeslón militar leí le ¡a el
[UIHSmi H posguHa^^Hnoldeóia

los líderes de su generación. De igual
modo, la decisión alemana tomada dé
cadas atrás de depender solo del gas
ruso se podría percibir como parte de su
esfuerzo por utilizar al comercio y la de
pendegj^ mutua corno un profiláciHo
contra la gy#r¡a. Pero desde que Rusia
invadió a Ucrania, Alemania ha estado
recibiendo presiono! por parte de sus
aliados para repensar su política exte
rioi®a«ffla,i»rr*un papel rn|¡® d@
liderazgo y ayudar a defender a Ucra
nia, un país al que trató con brutalidad

en e! pasado.
A menudo la memoria de errores his

tóricos alimenta a la violencia, y el holo
causto no es laexcepción. Por ejemplo,
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en e! pasado.
A menudo la memoria de errores his

tóricos alimenta a la violencia, y el holo
causto no es laexcepción. Por ejemplo,
los políticos israelíes de deFgcha, lidera
dos par el primer ministro Benjamín Nle*
tanyahu, invocan continuamente el tray
riB reaBW I feteSt ffiTa iJ|fi(«MS
opresión y, a menudo, la represión vio
lenta de los palestinos .#fT los territorios
ocupados y dentro de las fronteras del
país previas a 1967.
¿SigBFic»SBMje estarnos ccH®na

dos a que las mffporias del holocausto
y otras heridas históricas sean explota
das y manipuladas pór oportunistas per
líticos, y queHi veradeHsiBiificación
y sentido queden por SiempfiS empaña
dos por analogías de mala fe? ¿Estaba
en lo Cierto George Santayana cuando
acuñó la famosa máxima de quH "quie
nes no pueden recordar el pasado es
tán condenados a repetirlo"?
Sí y no. Mientras que detectar seme

janzas históricas entre distintos periodos
y contextos puede ofrecer lecciones va
liosas y un sentido de perspectiva, tanr
bién puede alentarnos a ver Similitudes
donde no corresponde o no;ex¡sten en
absoluta, y guiarnos hacia ¡conclusiones
equivocadas.
Algunos ejemplos grotescos de ésto

son el de la legisladora estadounidense
Michele Bachmann que comparó las al
zas de impuestos cor% él holocausto y el
de la diputada republicana en ejercicio
Marjorie Taylor Greene quien comparó
las medidas de salud pública contra el
covid1 9 con la persecución de los ju
díos por los nazis. Aunque atribuir esas
visiones ofensivas al cinismoy la malicia
resulta tentador, la causa suele simple
mente ser la ignorancia.
Algunos supuestos paralelismos histó

ricos, aunque no sean cínicos ni malicio
sos, de todas maneras no ayudan. Por
ejemplo, en una declaración reciente el
Comité Internacional de Auschwitz com
paró al sufrimiento de los sobrevivientes
del holocausto que hóy viven en Ucra
nia con las atrocidades que sufrieron a
manos de los nazis.

Pero, aunque el comportamiento cri
minal ruso en Ucrania es innegable, al
trazar paralelos entre las atrocidades de
Putin y el holocausto se corre el riesgo
HBtrMalizar a arribos. Pi^nEsb«suH
cientemente malo, no hace falta com
pararlo con Hitler.
Podemos aprender más de la historia

que simplemente buscar paralelismos.
Estudiar historia es entender quiénes
somos, por quffljcurrieron ciertafcggJ
y cómo aún pueden afectamos, • • pero
también debemos ser Conscientes de
que láS cosas nunca se repiten del mis
mo modo.

Hay que juzgar a las políticas con
temporáneas por Sjjs propios méritos,
no Solo por su relación COn el pasado.
No hay motivo por el que reconocer la
responsabilidad de su país en el holo
causto debiera impedir que: los alema
nes envíen tanques haya: Ucrania. Del
mismo modo, no hay manera de que
el terrible sufrimiento del pueblo de: la
Unión Soviética a manos de los nazis
¦ lerrSies hace qsgfflun siglomstifique la
agresión rusa actual.
Como alguna vez escribió el nove

lista británico L.P Hartley, <§] pasado es
"un país extranjero: allí haceñ las cosas
cío® manera". ¡J%/l Esto no significa
que necesariamente las hagamos mejor
ahora, pero para entender*.esa leeSión
tenemos que seguir él Consejo de San
tayana y estudiar la historia muy cuida
dosamente.

dos a que las mffporias del holocausto
y otras heridas históricas sean explota
das y manipuladas pór oportunistas per
líticos, y queHi veradeHsiBiificación
y sentido queden por SiempfiS empaña
dos por analogías de mala fe? ¿Estaba
en lo Cierto George Santayana cuando
acuñó la famosa máxima de quH "quie
nes no pueden recordar el pasado es
tán condenados a repetirlo"?
Sí y no. Mientras que detectar seme

janzas históricas entre distintos periodos
y contextos puede ofrecer lecciones va
liosas y un sentido de perspectiva, tanr
bién puede alentarnos a ver Similitudes
donde no corresponde o no;ex¡sten en
absoluta, y guiarnos hacia ¡conclusiones
equivocadas.
Algunos ejemplos grotescos de ésto

son el de la legisladora estadounidense
Michele Bachmann que comparó las al
zas de impuestos cor% él holocausto y el
de la diputada republicana en ejercicio
Marjorie Taylor Greene quien comparó
las medidas de salud pública contra el
covid1 9 con la persecución de los ju
díos por los nazis. Aunque atribuir esas
visiones ofensivas al cinismoy la malicia
resulta tentador, la causa suele simple
mente ser la ignorancia.
Algunos supuestos paralelismos histó

ricos, aunque no sean cínicos ni malicio
sos, de todas maneras no ayudan. Por
ejemplo, en una declaración reciente el
Comité Internacional de Auschwitz com
paró al sufrimiento de los sobrevivientes
del holocausto que hóy viven en Ucra
nia con las atrocidades que sufrieron a
manos de los nazis.

Pero, aunque el comportamiento cri
minal ruso en Ucrania es innegable, al
trazar paralelos entre las atrocidades de
Putin y el holocausto se corre el riesgo
HBtrMalizar a arribos. Pi^nEsb«suH
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La complejidad de la
inflación persistirá
en el futuro
• A medida que la inflación de Estados Unidos disminuye gradualmente,
ha resurgido la afirmación de que las presiones inflacionarias actuales
son el resultado de un impacto de oferta temporal. Si bien esta tesis puede
ser reconfortante, también podría alentar una complacencia peligrosa,
haciendo que un problema ya serio sea mucho más difícil de resolver
CAMBRIDGE  Ya pasaron casi

dos arfes desde que; comenzó
él tírete de inflación alai y #1,

* íttSipD de "inflación iransiiB
ria" vuelve a escena ahora que

empiezan a disiparse les impactos de oferta
relacionados con el covid. Esto se produce SFT
'jjn momento en que resulta fundamentalmente im
portante mantener la mente abierta respecto de
la trayectoria de la ¡Moción, evi^^Hindusive,
Una postura transitoria excesivamentesimplista
que corre el riesgo» ocultar los verdaderos
problemas que enfrenta la economía de Estadas
Unidos.

La noción de "transitorio" es tranquilizadora
porque sugiere un fenómeno de corta vida y re
versible. De manera critica, el concepto ignora
la necesidad de ajusfar comportamientos. Des
Blls de todo, si un temor de inflación es solo
temporario, la mejor manera de lidiar con §|>§s
simplemente sentarse q esperar (o, para usar,un
término de la política y del mercado, "revisarlo"].
Es por ello que esta narrativa es particularmente
peligrosa. Al fomentar la complacencia y la iner
cia, podría exacerbar un problema que ya es
ferio y difidultar^MrriB.su resoludióBB

La respuesta inicial de la Reserva Federal
de E.sta'MHLlnidos a tf. crecie* ¡riffac¡c>Rc
un buen ejemplo. El#1 2021, el banco central
riHs ['':* ¦ ¦ 'Mi''' 1 : WB'
suráo decir lie el au^B:> de la inflaci® BB
transitoria. Y redobló la apuesta entorno a esta
estrategia inclusive después de que los datos la
contradijeran, negándose durante demasiado
tiempo a dar un golpe, de timón.

Los repetidos errores de apreciación de la
Fed demoraron respuestas políticas que eran
cruciales en at momertOsen que la persistencia
de la iriiaBBBipezaba ainfluir erlBfeááci

de precios por parte de las empresas y en las
demandas salariales de los trabajadores. Como
resultado de ello, la Fed no solo perdió credibi
lidad, sino qiBtambién infligió B dolor iBece
sario a millones de hogares estadoynidgnse?i;
particularmente los segmentos más vylrjgrables
de Icj población.

Si bien yñ® pocos ^a|(iomistas nunca aban
donaron la teoría de la ¡ril^Sn transitoria la
gran mayoría ya se dio cuenta el año pasado de
que era un error analítico y'de política lamenta
ble: Eso hace que el resurgimiento actual de este
discurso sea aún más desconcertante.

La respuesta inicial de la Reserva Federal
de E.sta'MHLlnidos a tf. crecie* ¡riffac¡c>Rc
un buen ejemplo. El#1 2021, el banco central
riHs ['':* ¦ ¦ 'Mi''' 1 : WB'
suráo decir lie el au^B:> de la inflaci® BB
transitoria. Y redobló la apuesta entorno a esta
estrategia inclusive después de que los datos la
contradijeran, negándose durante demasiado
tiempo a dar un golpe, de timón.

Los repetidos errores de apreciación de la
Fed demoraron respuestas políticas que eran
cruciales en at momertOsen que la persistencia
de la iriiaBBBipezaba ainfluir erlBfeááci
de precios por parte de las empresas y en las
demandas salariales de los trabajadores. Como
resultado de ello, la Fed no solo perdió credibi
lidad, sino qiBtambién infligió B dolor iBece
sario a millones de hogares estadoynidgnse?i;
particularmente los segmentos más vylrjgrables
de Icj población.

Si bien yñ® pocos ^a|(iomistas nunca aban
donaron la teoría de la ¡ril^Sn transitoria la
gran mayoría ya se dio cuenta el año pasado de
que era un error analítico y'de política lamenta
ble: Eso hace que el resurgimiento actual de este
discurso sea aún más desconcertante.

Un artículo reciente publicado en Político ob
servaba que "También existen motivos para creer
que (los ^l®(5®>m¡stas y los Éltppñsabfessde las
políticas] qyfr tranquilizaban (a los estadouniden
ses) diciéndoB que la inflaciiBseria transitoria,
incluido el presidente de la Fed, jéromé Powell,
podrían haber tenido algo de razón, aunque él
periodo transitorio fue más prolongado y más
desagradable de lo esperado".

Esto es lamentable. No solo impone rffia
dimensión temporal en un concepto: inferente
mente conductual, síno que también ignora el
hecho de que la respuesta inicialmente torpe
de la Fed la obligó a implementar una de las
series más agresivas y concentradas de alzas de
las tasas de interés, incluidos cuatro incrementos
consecutivos de 75 puntos básicos. Asimismo, si
Bien la infláciBBB i1 Jsljg Unidos se ha >#ido
desacelerando, ®s peligroso sygerir que hemos
dejado el problema atrás.

Al analizar lo que resta del añoy (es primeros
meses de 2024, distingo tres posibilidades. La
primera flun» i áfflBíSi^HH«faaa, taml|8B
conBida Hr los críticos como "desinflación ¡B

riHlifada". En este escerBio, la inflación sij^H
bajando sostenidamente hacia la meta del 2%
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hecho de que la respuesta inicialmente torpe
de la Fed la obligó a implementar una de las
series más agresivas y concentradas de alzas de
las tasas de interés, incluidos cuatro incrementos
consecutivos de 75 puntos básicos. Asimismo, si
Bien la infláciBBB i1 Jsljg Unidos se ha >#ido
desacelerando, ®s peligroso sygerir que hemos
dejado el problema atrás.

Al analizar lo que resta del añoy (es primeros
meses de 2024, distingo tres posibilidades. La
primera flun» i áfflBíSi^HH«faaa, taml|8B
conBida Hr los críticos como "desinflación ¡B
riHlifada". En este escerBio, la inflación sij^H
bajando sostenidamente hacia la meta del 2%
de la Fed siri perjudicar el crecimiento ^©gnomi
coy lis érfpleos en Estados Unidos. La dinámica
implica priFMpalmenteün mercado laboral que
evita los aumentos salariales®tffisivos a la vez
que siíjaSíi^Brido una Siáiviold económica
sólida . Si se tiene en cuenta el resto de las cosas

que están sucediendo en la economía, le asig
naría una probabilidad a este escenario del 25
por ciento.
H el .segundoBBnario, fe inflación se efl
BantdB. La tasa de Badián sigue dayendo,
peo|uegcüe traba en un 3® en el segundo
semestre de este año en tanto los precios de bs
bienes B :n de caer y H inflación de los 9
vicios persiste. Esto obligaría a la Fed a elegir
entre destruir la economía para hacer bajar la
inflacióiBB i» Id 2% ajusfando Ijilasa
objefi# para que sea más consistente ceñ bs
»CGñd¡®¡©néscamb¡antes de la oferta, o esperar
a ver si Estados Unidos puede vivir a no con una
inflación estable del íH%. No sé cuál sería O
élecciSn de la Fed en este caso, pero diría que
IcBrcBÉÉdad de unlinflacicBBtsístente de
este tipo sería del 50%, de modo que espero
que le haya dedicado tiempo a pensar ® este
escenarios

Por ultimo, está la posibilidad de lo que po
definir comoBflaciB en U": i»redi<H

BuelvBg Bur a fir» de este añ® yen 2024,
mientras que una economía china totalmente re
cuperada y el mercado laboral estadounidense
sólido generan,,árnultánea^^H una Badán
persistente de bs servicie® y precios más eleva
dos de bs bienes. Diría que la probabilidad de
:«§ste desenlace es del 25 por ciento.

Esto noflillé que ver íimpbfjífente corj fnúlti
plesescfinarios sin que alguno® imponga. Tam
bién tieriS que ver con probabilidades que se
deben analizar con cautela. El exsecretario del

Ifesar© de Estados Unidos Lawrence H..*Summers
captó bien el humor prevaleciente entre muchos
economistas: "Norecuerdo una economía tan
difícil de entender", dijo recientemente.

Esta sensación de incertidumbre es evidente
en la perspectiva decorto plazo para la activi*
dad económica, bs precios y la política remeter
ria, así como bs cambios; estructurales de brgo
plazo como la transición a tina energía limpia,
la reprogramación de las cadenas de suministro
globales y la naturaleza cambiante de la gla
balización. Las tensiones políticas agudizadas
también inciden.

Mas allá de lo que suceda, lo §|§<jr que po
demos hacer es volver a caer en lacomplacen
cia. Pcwell, paladín cBa "irBción transitoria"
durante demasiado tiempo, ahora advierte en
contra de ella. "Hubo una expectativa de que b
(inflación) desaparecería rápidamente, sin oc®»
sar mayores problemas, pero ndcreocfue sea
algo que se pueda garantizar", dijo recientemen
te. "La hipótesis de base, para mí, es que llevará
algún tiempo. Y tendremos que hacer algo más
que aumentar las tasas.. *

Los discursos económicos simplistas, especial
mente aquellos tranquilizadores que seducen a
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dos de bs bienes. Diría que la probabilidad de
:«§ste desenlace es del 25 por ciento.
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también inciden.
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Los discursos económicos simplistas, especial
mente aquellos tranquilizadores que seducen a
quienes buscan atajos, muchas veces confunden
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Cqjq fuerte

Maíz transgénico y glifosato: < laves
para desenredar un lio binacional

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

Uno. El glifosato es el herbici
da más utilizado en el mun

do. México no es el primer
país en prohibirlo, aunque
la prohibición entrará en vi

gor hasta abril de 2024. En Europa lo han
hecho, Austria, Francia, Dinamarca, Italia
y los países bajos. En Asia, está el caso de
Vietnam..

Dos. En Estados Unidos, donde el gli
fosato es el herbicida más utilizado, la em
presa fabricante Bayer/Monsanto aceptó
en 2020 pagar 10,900 millones de dóla
res a alrededor de 125,000 demandantes
que alegaban que el cáncer que padecían
había sido provocado por el uso de Roun
dup (el nombre comercial del glifosato).
Tres. El maíz genéticamente modifica

do fue utilizado por primera vez en Ale
mania en 2005. Los mayores usuarios de
semillas genéticamente modificadas son
Estados Unidos, Brasil, Argentina, Cana
dá e India.

Cuatro. Europa es el continente más
radical en la prohibición del cultivo del
maíz genéticamente modificado. Es tam
bién el lugar donde se vive de manera más
clara la paradoja de mantener la prohibi
ción, a pesar de la ausencia de pruebas
científicas contundentes de daño.

Cinco. La Autoridad Europea de Segu
ridad Alimentaria (EFSA) ha certificado co
mo seguros los transgénicos, pero muchos
países han establecido moratorias sirvién
dose de una cláusula de salvaguarda que
permite establecer moratorias en el cultivo,
si se encuentran evidencias científicas de
riesgo. Hasta ahora, no hay pruebas cien
tíficas de daño, pero eso no ha impedido
que sigan las prohibiciones.

Seis.. El decreto publicado el lunes 13

de febrero de 2023 sustituye el que se pu
blicó en 2020. Entre otras cosas, el texto
del decreto del 31 de diciembre de 2020

estaba mal redactado, según reconoce la
Secretaría de Economía: no estaba claro

lo que se pretendía hacer. El gobierno no
permitirá maíz genéticamente modificado
para la producción de tortillas de maíz, ni
masa. Abre la puerta a la importación de
maíz genéticamente modificado cuando el
destino sea la alimentación de ganado o
uso industrial.

En México, 30% del consumo del maíz
es para uso humano; 47% es pecuario y
9%, industrial, según datos de la Cámara
Nacional del Maíz Industrializado.

Siete. La posición del gobierno mexi
cano en torno al maíz se acerca mucho a

la forma en que Europa maneja el tema.
Queda por ver cómo se procesará en Mé
xico el tema de las evidencias científicas
de daño o riesgo. En Europa, algunas de
las grandes empresas alimenticias se que
jan de que pierden competitividad y que
la autoridad reguladora mantiene una pro
hibición para responder a una presión so
cial que no presenta pruebas científicas.
La agencia responsable de procesar las
pruebas a favor o en contra de los trans
génicos será la Cofepris. Hasta ahora, es
te organismo ha rechazado 14 de 17 soli
citudes de biotecnológicos, en maízy soya
principalmente.
Ocho. En defensa de la calidad de las

investigaciones hechas por la Cofepris,
el gobierno mexicano se refiere a un ca
so reciente, relacionado con los vapeado
res. En Estados Unidos se había determi

nado que emitían solo cuatro gases y eran
inofensivos. La autoridad mexicana deter
minó que eran más de 20 gases y que sí
causaban daños.

Nueve. Para México, la prohibición
total del glifosato y parcial del maíz genéti
camente modificado implica un problema:
¿cómo sustituirlos? En el caso del glifosato,

no hay un sustituto que ofrezca resultados
similares. En México, la Unión Mexicana
de Fabricantes y Formuladores de Agro
químicos advierte que la suspensión del
uso del glifosato podría traer un desplome
de hasta 40% de la producción de frutas,
verduras y cereales. Los activistas del me
dio ambiente que dicen que no se trata de
encontrar un químico que haga menos da
ño, sino de cambiar la forma en que se tra
baja la agricultura.

Diez. México es autosuficiente en maíz
blanco, que se utiliza para consumo huma
no e importa 90% del maíz amarillo de
Estados Unidos. El valor de estas importa
ciones fue de 4,987 millones de dólares
en 2022. Sólo China representa un mayor
mercado para los productores estadouni
denses, ubicados en el llamado Com Belt,
donde están lowa, Indiana, Missouri, Ne
braska y Kansas.
Once. La mayor parte del maíz que

produce Estados Unidos utiliza semillas ge
néticamente modificadas. Si México quisie
ra comprar maíz libre de modificaciones
genéticas debería acudir a un mercado
global que tendría dificultades para abas
tecer la demanda mexicana. El mayor pro
ductor de maíz no transgénico es Ucrania,
con 15.5 millones de toneladas. Le siguen
Brasil y Francia con un poco más de 5 mi
llones de toneladas cada uno, y Estados
Unidos, con 4.3 millones de toneladas. En
el corto plazo, una demanda tan conside
rable como la mexicana, 17 millones de to
neladas, significaría un "¡alón" que deses
tabilizaría el mercado global y provocaría
un fuerte incremento en el precio mundial.
Doce. Estados Unidos presentará una

queja contra México por el decreto contra
el maíz transgénico. Eso se deduce de la
reacción inmediata del Secretario de Agri
cultura y de algunas asociaciones de pro
ductores. El desenlace es de pronóstico
reservado, a diferencia de otras controver
sias, como las relacionadas con contenido
regional en vehículos o energía.
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La reconversión
y las oportunidades
Una de las grandes lecciones que las últimos

años nos han dado es que el mundo y su
economía son más sólidos que los grandes
problemas que nos aquejan. Ante todos
aquellos que anunciaban el fin del mundo y

grandes cambios por la pandemia, las guerras y hasta
los desastres naturales, la verdad, es que los gobiernos,
las empresas y las personas, seguimos activos y hacien
do lo mismo que veníamos haciendo, es decir trabajar
para sobrevivir.
La gran lección, es una reafirmación de todas aque

llas pequeñas o grandes acciones que llevamos a ca
bo para seguir activos y mantener nuestro estándar de
vida.

Desde los países de Europa occidental, que muchos
auguraban que tendrían graves problemas por las san
ciones a Rusia y la falta del gas y petróleo que esta les su
ministraba, hasta las economías emergentes que buscan
recuperarse de la crisis generada por la pandemia, han
tomado decisiones y habilitado medidas, tal vez acerta
das o equivocadas, solo el tiempo lo dirá, para superar
la y regresar a un estado de crecimiento.
Los administradores de las grandes y pequeñas enti

dades han tenido que trabajar con un esfuerzo adicio
nal para buscar soluciones a los retos que enfrentaron
a partir de todos esos eventos, y como dicen por ahí, el
que busca encuentra.

En muchos casos, la solución ha estado en la recon
versión de las estructuras y los objetivos de las entidades,
desde aquel restaurante que se reconvirtió en un servicio
de entrega de alimentos a domicilio, hasta aquella gran
empresa que decidió suspender la producción de algún
producto no esencial la venta de productos que en su
momento fueron esenciales para superar la pandemia.
La reconversión de procesos, de cadenas de suminis

tro, y de formas de negociar con los clientes y provee

dores, han sido factores esenciales para que las entida
des superen algunos retos que pudieran haber surgido.

La reconversión de negocios y procesos también abre
la puerta a nuevas oportunidades, no solamente de ne
gocio o actividades, sino también mejoras de operación
y solución de problemas.

El administrador, tendrá que estar atento a las opor
tunidades de mejora en todas las áreas de la entidad,
desde una mejor atención al capital humano, en donde
los individuos que participan pueden desarrollar habili
dades complementarias o diferentes a las que ya tenían,
pasando por una modificación y mejora a los procesos
de la entidad, hasta la identificación de nuevos merca
dos y/o negocios que puedan complementar los ya de
sarrollados por la entidad.
Dentro de las oportunidades de mejora, no debemos

olvidar una mejor gestión financiera, en este período, las
entidades que mejor desempeño han tenido, empezaron
con un mejor manejo de sus finanzas, identificando y eli
minando todos aquellos factores que representaban po
ca o nula productividad de los recursos financieros. Tam
bién han aprovechado los descuentos por pronto pago,
el uso de líneas de crédito de proveedores, hasta la iden
tificación de recursos invertidos en activos no producti
vos o de lento movimiento, como son los inventarios de
poca rotación y bajo margen, hasta bienes muebles o
inmuebles que no tienen una clara productividad para
la entidad.

Todo lo anterior, ha sido posible gracias a una men
talidad y una actitud de ver las oportunidades más que
los problemas. Es decir que a la hora de buscar las solu
ciones a los problemas, el administrador debe estar aler
ta y abierto a la identificación de todas aquellas oportu
nidades que se presentan en el proceso de solución de
problemas.
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Maíz amarillo: ¿ideología o ciencia?
A pesar de la publicación de un nue

vo decreto, que suaviza el previo,
relacionado con la prohibición a
la importación de maíz amarillo,
genéticamente modificado, sigue

vigente la amenaza de que Estados Unidos
solicite consultas a México y eventualmente ter
mine en un panel de solución de controversias.
El gobierno mexicano está ahora frente a

una disyuntiva: o explica y fundamenta con ar
gumentos científicos su intención de prohibir
las importaciones de maíz amarillo, o enfren
tará al gobierno estadunidense en pleito co
mercial, al amparo del TMEC.

En palabras más sencillas, el gobierno mexi
cano tendrá que decir si su afán prohibicionis
ta está basado en la ciencia o en ideología.

No podrá seguir "pateando el bote" hacia
adelante, con argucias que le den más tiempo.

Por lo pronto el Departamento de Agricul
tura de EU encabezado por Tom Vilsak dijo
que analizará cuidadosamente el nuevo decre
to mexicano e insistió en su posición de que el
comercio del maíz debe basarse en criterios
científicos.

Los que sí reaccionaron de inmediato, fue
ron los productores estadounidenses.

La Asociación Nacional de Productores de

Maíz de Estados Unidos (NCGA en inglés)
manifestó sus preocupaciones.
Consideró que lejos de desactivar una dis

puta entre los dos países con motivo del maíz
genéticamente modificado o transgénico, el
decreto "acelera los plazos de aplicación".

Desde el punto de vista de los expertos en
la materia, es poco probable que el gobierno
estadunidense se conforme con el decreto que
permite la importación del maíz amarillo siem

prey cuando se evite para el consumo humano
y tenga la aprobación de Cofepris.
Adicionalmente, el gobierno mexicano

mantiene el prohibicionismo del herbicida
glifosato. Hasta hace unos días, el gobierno
mexicano, a través de la secretaría de Econo
mía, encabezada por Raquel Buenrostro, es
taba convencido de que se podía evitar el liti
gio comercia!.

Sin embargo, luego de la visita de altos fun
cionarios estadounidenses que vinieron a ente
rarse de los avances en los cambios que reali
zaría el gobierno mexicano, el gobierno de EU
avanzó en el endurecimiento de su posición so
bre el tema. El jefe de Negociación Agrícola
de la Oficina de la Representación Comercial
de EU, Doug McKalip, lanzó un ultimátum e im
puso el 14 de febrero como fecha límite para
que México fundamente las razones científicas
sobre las cuales pretende prohibir la importa
ción de maíz amarillo.

El gobierno de México quedó así contra la
pared, sin espacio para hacerse a un lado.

Está por verse qué sigue en el siguiente capí
tulo de ésta trama.

En su múltiple y diversificada relación co
mercial, México y Estados Unidos mantienen
una estrecho vínculo a través del maíz amarillo.

EU lo produce y de ello dependen casi 50
mil empleos. México lo importa; le compra a
EU, alrededor de 17 mil millones de dólares
anuales.

Estados Unidos es el principal abastecedor
y México, después de China, es el segundo
mayor mercado de exportación.

El año pasado México importó de EU 16.5
millones de toneladas de maíz amarillo, princi
palmente transgénico. El 80% de esa cantidad

es para consumo pecuario.
Esta creciente codependenáa entre ambos

países es el centro de una potencial disputa.
En el complejo tablero del comercio bilate

ral entre México y Estados Unidos, el gobier
no mexicano movió una pieza con la que bus
ca evitar un panel de controversias en materia
agropecuaria.

Buenrostro, la funcionaría mexicana, está
buscando alcanzar el difícil equilibrio entre la
perspectiva del gobierno mexicano que repre
senta (y en el que el ala más radical promueve
e impulsa el criterio ideológico sobre el criterio
científico) y la pragmática posición de EU que
busca hacer cumplir todos sus derechos acep
tados y reconocidos en el acuerdo comercial.

Lo que llama la atención es el silencio del
Consejo Nacional Agropecuario, de Juan Cor
tina y de la Concamin de José Abugaber, so
bre el tema. Ganaron porque se elimina tem
poralmente la prohibición de importación de
maíz para uso forrajero e industrial. Pero per
dieron con la prohibición del herbicida, el
glifosato.

El gobierno mexicano confía en que a Es
tados Unidos, con el distanciamiento que tie
ne con China, no le conviene tener conflictos
comerciales con México y que con propuestas
parciales, podrá librarlos.

Parece una expectativa poco factible. Por lo
que se observa, México podría enfrentar un es
cenario de conflictos comerciales muy dañinos
con su principal socio comercial. Al tiempo.
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Entran fármacos cubanos
con registros falsos
Sobre la entrada vía rápida de

26 medicamentos a la lista del

Compendio Nacional de Insu
mos de la Salud (CNIS) en di
ciembre pasado a petición del

Insabi, tenemos más datos que reafirman
el estilo de hacer las cosas en la actual
administración.

Se incluyeron fármacos de distintos gru
pos terapéuticos; varias quimioterapias,
opioides como la morfina, antibióticos,
antiiinflamatorios analgésicos, antihiper
tensivos, oftalmológicos e incluso la pildo
ra del día siguiente.
El problema es que en todos los casos

se autorizaron como productos sustitutos
de manera forzada, sin mayor análisis téc
nico (en una sesión de 30 minutos) y sin
cumplir las reglas a que se obliga el pro
pio Consejo de Salubridad General. Has
ta ahora incluir una nueva clave al Com

pendio implicaba rigurosas evaluaciones
técnicas de eficacia y costobeneficio y de
las necesidades epidemiológicas de la
población.
El asunto es serio por cómo hicieron

las cosas de manera forzada: no sólo les

dieron clave del Compendio a 3 medica
mentos que de plano no tienen registro sa
nitario, sino que varios de los que aparen
temente sí tienen, resulta que es falso, está
vencido y/o corresponde a una presenta
ción distinta del fármaco. Conforme una

revisión de documentos en nuestro poder,
el esquema que utilizaron los funcionarios
fue usar registros de medicamentos reales

y legales para meter fasttracka\ Compen
dio nuevos medicamentos genéricos con
presentaciones distintas y en algunos ca
sos gramajes distintos.
Así les dieron claves por ejemplo, a

nuevos genéricos basándose en el registro
vencido del fármaco Lipitor (para coleste
rol), de Pfizer; Crestor, de AstraZeneca, o
el inmunosupresor Benlystia, de GSK. Tam
bién se usó el registro vencido de la Pred
nisona, de Aspen, o la Indometacina, de
Silanes. Pero de lo que más llama la aten
ción es que la mayoría de los 26 fármacos
autorizados de esa manera, no coinciden
con la presentación del registro incluido
en la solicitud, pero sí con las del catálo
go de BioCubaFarma, un conjunto de em
presas comercializadoras de medicamen
tos de Cuba.

De ahí que fuentes que han estado cer
ca de este proceso tienen la certeza de
que la gran mayoría de esas nuevas cla
ves del Compendio fueron autorizadas
para que el Insabi, de Juan Ferrer, logra
ra adquirir productos farmacéuticos cu
banos. De los 26, hay 3 que no tienen
registro sanitario, sólo permiso de impor
tación para Laboratorios AICA, UEB, de
La Habana, y son productos oftalmológi
cos: Pilocarpina, Atropina y Cloranfeni
col. Ese mismo laboratorio cubano sí tie

ne un registro
En medio de todo esto, hay que con

siderar que la sesión de la Comisión del
CNIS en que fue aprobada la inclusión
de dichos 26 medicamentos al Compen

dio fue organizada y presidida por Carlos
Piazzini Guerrero, está siendo investigado
por Función Pública acusado de presunta
corrupción, como lo expusimos en una an
terior columna, y quien por lo mismo fue
recién despedido del Consejo.
Quien quiera confirmar lo que aquí ex

plicamos, puede revisar el oficio de 65 pá
ginas INSABIUCNAMEM14912022,
del 9 de noviembre 2022, dirigido a Mai^
eos Cantero y firmado por Alejandro Cal
derón Alipi, así como los registros sanita
rios incluidos.

Lo que evidencia todo esto es que al
repartir claves sin rigor técnico se está
perdiendo el mérito revisor del Compen
dio de medicamentos y más bien se le es
tá usando políticamente al Consejo de
Salubridad para beneficiara un gobier
no aliado de la actual administración. Al

go similar a como se usó la condecora
ción Orden Mexicana del Águila Azteca
otorgada por el actual jefe del Ejecutivo
López Obrador al presidente cubano Mi
guel DiazCanel.

Lo delicado aquí es que se está dando
entrada a medicamentos sin respaldo ni
garantía de calidad que ojalá a futuro no
signifiquen riesgos sanitarios en los hospi
tales y centros de salud del IMSS, ISSSTE,
Insabi y demás institutos que participaron
en las últimas compras consolidadas que
hizo el Insabi. Los que no se arriesgarán
a adquirir los medicamentos cubanos son
Pemex y Sedeña que por algo decidieron
bajarse de las compras Insabi.
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La I cd con margen
para mantenerse
restrictiva
La inflación general bajó en Estados Unidos en

enero pasado y con todo y eso se abre más
la rendija para que la Reserva Federal conti
núe con los incrementos en la tasa de interés

interbancaria, básicamente porque el diablo
está en los detalles.

El Indice de Precios al Consumidor (IPC) de Esta
dos Unidos bajó de 6.5% anual de diciembre pa
sado a 6.4% el pasado mes de enero. Sin embar
go, la expectativa era que esa inflación general
tuviera una baja a 6.2 por ciento.

No está mal para un país que apenas hace sie
te meses registró un nivel anualizado del IPC de
9.1 por ciento.
Sin embargo, para un país que tiene una meta

de inflación de 2% anual hay que ver que la medi
cina monetaria es parte de un tratamiento. Y así co
mo un médico dirá que no hay que suspender un
antibiótico si hay mejora tras las primeras tomas,
así el efecto del aumento en el precio del dinero tie
ne que consolidarse.
Además, los datos inflacionarios de enero pa

sado muestran que no se han superado del todo
las presiones en los rubros más importantes de la
inflación.

Es verdad que la core inflation, la inflación sub
yacente, mantiene una tendencia a la baja y que es
menora la inflación general, pero 5.6% de este ín
dice es todavía alto para esa economía.
Además, a pesar de la trayectoria descendente

del IPC, el subíndice de alimentos se mantiene con
una inflación anualizada de 10.1 %, que es un ni
vel inaceptable.

La economía estadounidense tiene en el precio
de los combustibles uno de los más sensibles y es in
dicador de la inflación, y durante enero la energía
tuvo un incremento de 2% hasta un aumento anua

lizado de 7.9 por ciento.
Subieron los precios de las gasolinas y ese es un

aumento muy sensible para la sociedad estadou
nidense y de muy alta influencia en la formación
de precios.

Así que, en el detalle del aumento de la inflación
hay razones suficientes para pensar que la Fed tie
ne todavía margen para mantener su política mo
netaria restrictiva. Incluso con la expectativa de tres
incrementos más en lo que resta del año. Para una
tasa de interés que hoy está en 4.75 por ciento.

El mercado tiene la expectativa, mayoritaria.,
que en la siguiente reunión del Comité de Mercado
Abierto de la Fed se habrá de recetar un nuevo au

mento de 25 puntos base, hasta 5% anual.
Además, uno de los temores que podrían ha

cer que la Fed fuera menos agresiva es que la
economía estadounidense se dirigiera hacia una
recesión.

Sin embargo, esos temores se han ¡do disipan
do. Y si bien podría haber algunas actividades que
sí presenten números rojos en su desempeño, hay
un dato que es, de hecho, competencia de la Fed,
que se mantiene con gran fuerza.

La creación de empleos en Estados Unidos supe
ró cualquier expectativa en enero pasado cuando
se agregaron 517,000 nuevas plazas laborales y
permitieron el descenso de la tasa de desocupación
hasta 3.4 por ciento.

La Fed mantiene margen de maniobra para ter
minar su trabajo restrictivo en lo que resta del año
y esta debe ser la directriz para otros bancos cen
trales del mundo.
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Pone el ejemplo
Recibe certificación

Buena decisión

La Bolsa Institucional de ValoiSs (Biva) tambiéri quiere
predicar con el ejemplo.

Nos cuentan qué tan pronto como en la Segunda mitad
del año dará a conocer la estrategia en la que actualmente
trabajan, desde Central de Corretajes (Cencor) su controlo
dor, para reducir su haslla de carbono.

"Queremos, hacer b mismo que le estamos pidiendo a
las empresas que emiten con nosotros, internamente quere
mos medir nuestra huella (...) Estamos siendo cómo lo están
haciendo otros intermediarios que van más adelantados en
el extran jero", adelantó Luisa Montes, directora de Sostenibi
lidad en Cencor.
DetaB qH coitm empresa dHsecfc^raanciero, suHinB

Hipal 3108 de reducción es ciBavg iHMBBÍiciente de la
energía que consumen en sus operacionesdel día a día.
Además, buscarán m0t¡var a cada uno d# sus colaborada
fea disrfiinúif |u propia huella ecológica, ®&n medidas co
mo disminuir el uso del automóvil, los viajes nacionales e in
ternacionalegj, así comdél consumo de carne; entre otras
iniciativas.

FibraShop, uérfideiBriS dwlersiáríer^Hies ral^
especializado en centros comerciales, dijo que el inmueble
denoi&adaíBntro < l®dfa§' i Hl< i ol iuvfii Btificación
EDGE que otorga la Corporación Financiera Internacional

[IFC pot SUSssiglas en inglés).
La ¡^Bicación EDGE de con.Bcción saHnible eHlú<| Jp

Rg icfcsd^Ips ecflfos Hravés de Bficticas corno ahorro
de Serjjsj pguci HÉRciq Bss materiales utiliza I
ranlesH construcción.

El Centro ubicado en la Zona Metropolitana de Guadala
jara, fue ¡naiHjrado en abril de 2ü22 y tiBe ^Ruperficie
de 3ó2j¡J*89 rfi#tros cuadrados de construcción, lo cual re
¦resent™5% S la superficie B ¡StaBo de FBa

TraxiÓn, empresa de logística y cadena de ¡Suministro
tiene la intención de cancelar hasta 35 millones de accio
nos que: mantiene en su tesorería, como parte de su progra
ma de fondo de recompra.

Esta noticia es positiva pués aumentará las utilidades por
HCCión apF*ic|*e™pB, entre otros beneficios.

Grupo Konecta participará del 1 3 al 15 de marzo en
la edición 27 del Global CX Forum Festsn la Ciudad de
México, y que reúne a la industria de Customer Experignce,
Contad Cenlers y Áreas de Interacción con Clientes prove
nienteds16 países.
Además, la compañía está nominada al Premio Nacio

nal CX & EX qu#:j®3pTO0en a las mejores prácticas de la
industria.
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Sin maíz no hay país i CocaCola,
utilidades impresionantes // Costosas
aficiones librescas del escritor Monreal

ENRIQUE GALVAN OCHOA
LOS INTERESES DEL cártel de pro

ductores de maíz transgénico de Esta
dos Unidos, haciendo causa común con
empresas como Monsanto, hasta ahora
habían sido intocados. Tenían en un

puño a los funcionarios del gobierno mexicano.
México es su principal mercado en el mundo y
venían haciendo lo que querían. Se acabó la fies
ta. El gobierno federal publicó un nuevo decreto
sobre el maíz blanco, la masa, el maíz transgéni
co y el glifosato. En concreto, el decreto prohibe
el uso del grano genéticamente modificado para
la masa y la tortiña, como medida de protección
de la salud de los mexicanos. Nuestro país es de
sobra autosuficiente en la producción de la va
riante blanca libre de transgénicos. Se trata de
consolidar tal soberanía y seguridad alimentaria
en un insumo central no sólo de la alimentación,
también de la cultura, dice el decreto.

El diálogo
EN CUANTO AL uso de maíz genéticamente
modificado para forraje y la industria, se elimina
la fecha límite para prohibir su uso, quedando
sujeto a las existencias actuales. Se instalarán
mesas de trabaio con el sector privado nacional
e internacional para lograr una transición orde
nada. Es decir, lo que está haciendo el gobierno
mexicano es abrir una mesa de negociación con
los productores inconformes, para que no sea
necesario recurrir a un panel en el Tratado de
Libre Comercio. ¿Aceptarán los agricultores
maiceros de Estados Unidos sentarse a dialogar
con los representantes del gobierno mexicano, o
preferirán buscar la protección del TMec? Ojalá
opten por la primera vía; en caso contrarío, no
hay que temer enfrentarlos en un litigio.

España, salari o mínimo
EL CONSEJO DE Ministros autorizó un
aumento de 8 por ciento al salario mínimo in
terprofesional (SMI), hasta mil 80 euros al mes
en 14 pagas, con efectos retroactivos desde el
primero de enero de este año. Son aproxima
damente 20 mil pesos. Las organizaciones em
presariales CEOE y Cepyme no se han sumado
al acuerdo, reporta el diario Expansión. El

incremento del SMI llega dos semanas después
del acuerdo a que llegaron el gobierno y los sin
dicatos CCOO y UGT para subir este indicador.

EN LA CONFERENCIA de prensa posterior al
consejo de ministros, la vicepresidenta segunda
y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, señaló que
el aumento del SMI "es el camino de lo correc
to" y contribuye de forma directa a luchar con
tra la "pobreza laboral" y la brecha salarial entre
hombres y mujeres. Además, destacó que "hay
consenso académico" en que "tiene un impacto
clave" en la reducción de la pobreza infantil, en
la mejora de la esperanza de vida de las perso
nas y en la salud mental. En este punto, Díaz
cifró en 2.5 millones los beneficiarios en España
por el incremento del SMI, de los que dijo se ve
rán favorecidos sobre todo mujeres y jóvenes.

CocaCola, ganancias
AUNQUE SUS UTILIDADES bajaron ligera
mente, CocaCola volvió a tener en 2022 un
gran año: registró una ganancia de 9 mil 542
millones de dólares a escala internacional, pero
recordemos que México es su principal mer
cado. "Si bien 2022 trajo muchos desafíos, es
tamos orgullosos de nuestros resultados gene
rales en un entorno operativo dinámico", dijo
en un comunicado James Quincey, presidente
y director ejecutivo. Es una pena ver cómo los
trabajadores de la construcción acompañan su
comida con el refresco.

Twitterati

EN LOS ÚLTIMOS dos años, Ricardo Monreal
solicitó al Senado comprar 13 mil 300 libros de
su autoría que costaron 6 millones 290 mil 993
pesos. Los servicios también incluyeron la edi
ción de textos, correcciones y actualizaciones.
Y de nuevo encontramos sobreprecio.

Escribe @DanyBarraganG

RT: UY. ¿ALGUIEN los ha leído?

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Felipe Calderón, delitos de lesa patria
Juicio en su contra, impostergable //
García Luna: "hipotecas y préstamos
CARLOS FERNANDEZVEGA

Felipe calderón estreno su
fraudulento sexenio con una brutal
represión en Oaxacay a partir del
10 de diciembre de 2006 declaró la
"guerra" contra el narcotráfico con un

onerosísimo costo en cientos de miles de vidas y
recursos de la nación (llegó a significar más de
6 por ciento del producto interno bruto). Eso sí,
por discursos no paró, pero en concreto su único
"logro" fue exactamente el contrario alo que se
"comprometió combatir", es decir, incrementar
sustancialmente el trasiego de droga y fortale
cer, financiera y en poder de fuego, al de por sí
poderoso cártel de Sinaloa, a cambio, claro está,
de muchos millones de dólares.

POR ELLO, NO hay vuelta de hoja: resulta
impostergable que el ex inquilino de Los Pinos
sea juzgado por delitos de lesa patria, y junto
a él a los no pocos funcionarios de su gobierno
que hicieron lo mismo que Genaro García Luna:
enriquecerse a costillas de la estela de muerte
y destrucción que dejó la citada "guerra", y que
les permitió corromperse aún más en el sexenio
calderonista. Todo impunemente y a costa de la
nación.

ES CLARO QUE el ex secretario calderonista
de Seguridad Pública (otro José de Jesús Gutié
rrez Rebollo) pudo ser la cereza de la corrupción
galopante en los tiempos calderonistas del
"combate" al narcotráfico aunque no hay que
olvidar a los foxistas ni los priístas, pero sin
duda no fue el único. De hecho, fue el ejemplo
a seguir y los demás, ya confiados y con el aval
del más alto nivel, no pocos entraron al negocio
con idéntica pasión. Parece que, por ahora, la
inconmensurable telaraña de intereses y com
plicidades ha impedido procesar a la pandilla,
con el michoacano a la cabeza, pero se trata de
una asignatura pendiente del Estado mexicano y
debe subsanarse de inmediato.

APENAS DÍAS DESPUÉS de que Calderón
declarara su "guerra" contra el narcotráfico, su
primer secretario de Gobernación, Francisco

Ramírez Acuña (otro represor cuando "gober
nó" Jalisco) exigió a los medios de comunicación
"no hacer el caldo gordo al narcotráfico" y los
"invitó" a que dejaran "a los que saben de segu
ridad el operativo en contra de los delincuentes".

MIENTRAS CALDERÓN Y sus huestes deja
ban un regadero de muerte, la mayoría de los

dueños de esos medios y su heraldos se agacha
ron vilmente (no de gratis, desde luego) al firmar
el muy calderoniano "Acuerdo para la Cobertu
ra Informativa de la Violencia", que los "instaba
a seguir un decálogo de criterios editoriales para
no interferir en el combate a la delincuencia,
dimensionar adecuadamente la información y
no convertirse en voceros involuntarios de los
criminales" (por cierto, hoy parece que siguen
desquitando aquellos embutes), al tiempo que la
pandilla de Borolas protegía, fortalecía y mante
nía impune al cártel de Sinaloa.
LOS TESTIMONIOS EN contra de García Luna
en el juicio en Nueva York lo han hundido, pero
uno de los más contundente ha sido el de Jesús
El Rey Zambada, pues a éste no le platicaron
que el ex secretario calderonista de Seguridad
Pública recibía sobornos, sino que él mismo se
los entregaba en el restaurante Champs Elysées,
con el fin de garantizar, desde el Ejecutivo, pro
tección e impunidad al cártel de Sinaloa.

EL INTENTO DE respuesta vino de la esposa
de García Luna, Linda Cristina Pereyra, y la
defensa del ex funcionario perdió la oportunidad
de mantenerla callada. ¿Por qué? Según ella, el
"progreso natural de la familia", el mundo de
propiedades que registra la pareja y las suculen
tas cuentas bancarias provienen (sic) "de hipo
tecas y préstamos", más el finiquito que recibió
como director de la AFI, al cierre del sexenio
foxista. ¿Cuánto? Dos millones 700 mil pesos y
con ellos, dice, armaron el imperio inmobiliario
lujoso departamento en Miami incluido con
decenas de propiedades. ¿En serio?
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LO CIERTO ES que a lo largo de los sexenios, al
menos desde Alvaro Obregón, la "lucha" contra
las drogas sólo ha sido un careta de los gobiernos
en turno, porque en los hechos el narcotráfico
nunca se combatió, pero sí derramó suculentos
sobornos. Decía el manco de Celaya que "se ha
continuado con la persecución del comercio ilíci
to de drogas" y de ahí pal real, porque sus suceso
res dijeron lo mismo: "persecución enérgica", "lu
cha abierta", "campaña permanente", "combate
sin tregua por razones de Estado", "compromiso
irrenunciable", etcétera, etcétera, pero los baro
nes de la droga son cada día más poderosos.

Las rebanadas del pastel

EN VIA DE mientras, en su refugio español, Fe
lipe Calderón suda como lo que es.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com

? El Rey Zambada y La fiscal Saritha Komatireddy. Ilustración Jane Rosenberg / Court Art para La
Jornada
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La instalación de un casino se está convirtiendo en un dolor de cabeza para
Padres de familia de los Colegios Vista Hermosa, Israelita de México, Co

legio Hebreo, Monte Sinaí, Instituto Cumbres México, Preparatoria Anáhuac
e Instituto Rosedal Vista Hermosa, ubicadas a menos de un kilómetro de dis
tancia y algunas incluso a unos metros del centro comercial Pabellón Bosques
en la alcaldía de Cuajimalpa. La demanda va encaminada a la intervención
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, por su inauguración,
dentro de este complejo, sin tomar en cuenta las normativas que existen para
un negocio de este giro.

El casino Ivy de la cadena King's viola el artículo 9 de
la Ley Federal de Juegos y Sorteos que señala: "ningún
lugar en el que se practiquen juegos con apuestas o se
efectúen sorteos, podrá establecerse cerca de escuelas o
centros de trabajo".

Alfonso Serrano, representante de este grupo, tiene
planeadas más manifestaciones como las mostradas
en las últimas semanas, donde han realizado diversas
protestas en contra de la construcción de este casino
que se inauguró con una fiesta el pasado viernes 27 de
enero, en la que incluso trasciende hubo personajes de
la política y la farándula, sin que hasta el momento les
hayan hecho caso.

Confianza en Empresas. Pese a la crisis que atraviesan
empresas del sector financiero no bancario como Unifin,
Crédito Real y Alphacredit, lo cual sin duda mermó en la
confianza de los inversionistas, hoy existe un producto
que, por increíble que parezca, reportó un crecimiento
tanto en su uso como en la confianza, se trata del crédi

to de nómina como una opción de fondeo para miles de
usuarios. Así lo demuestran las últimas cifras de la Aso

ciación Mexicana de Empresas de Nómina (AMDEN), al
mando de Gustavo Martín del Campo, y que en el último
trimestre del año pasado reportó un crecimiento del
2.96% en su cartera y un 11.50% de créditos otorgados.

De igual manera, empresas importantes del sector
han recibido financiamientos, como CRÉDITO MAES
TRO, de Oliver Fernández Mena; BAYPORT, de Walter
Klucznik; y FIMUBAC, de Alberto Alvo, que obtuvieron
capitales conjuntamente por más de 5 mil millones de
pesos en bonos de bancos internacionales y fondos de
inversión para cerrar el 2022. Estas tres empresas tienen
como común denominador pertenecer a la AMDEN, or

ganismo que abarca el 90% del mercado del crédito de
nómina no bancario, y que se rige bajo una estricta nor
matividad interna y código de ética, a fin de promover las
mejores prácticas y conservar el prestigio, por lo que este
año seguirán con su plan de crecimiento y la inyección de
capital para expandir su cartera.

Duele decreto maíz. Lo que tanto se dijo en la vigencia
matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
de avanzar con el objetivo de que queden claros los obje
tivos y certeza regulatoria con base en evidencia técnico
científica. ¿Qué quiere decir esto? Que este documento
precisa el uso de glifosato como herbicida y ratifica prohi
biciones al maíz genéticamente modificado, aunque tam
bién deja la puerta abierta al uso de ese tipo de maíz para
consumo no humano si se agotan las existencias de éste
en nuestro país, para avanzar en su eliminación ordenada
que lo retire de nuestro país.

La defensa de la Cuarta Transformación es garantizar
la seguridad en el uso del grano, al tiempo que ayude a re
cuperar la seguridad alimentaria, es motivo de disputa con
agricultores estadounidenses, los cuales dicho sea de paso,
van por exigir derechos y en virtud del acuerdo entre Esta
dos Unidos, México y Canadá, pregúntele a Doug McKalip,
el negociador agrícola de la Oficina del Representante Co
mercial de Estados Unidos, y Alexis Taylor, subsecretaría
de Comercio y Asuntos Agrícolas Exteriores del Departa
mento de Agricultura de ese país, quienes no dejarán de
buscar los instrumentos legales para que esto cambie. No
le extrañe que pronto el secretario de Agricultura de Esta
dos Unidos, Tom Vilsack, visite nuevamente México, para
expresar la exigenci a de su país en este asunto.

Voz en off. Sempra Infraestructura firmó con CFE y
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Grupo Carso un Memorándum de Entendimiento para el
desarrollo de un gasoducto entre Baja California y Sono
ra que traerá dicen grandes beneficios para la región. Se
conectará a la península de Baja con elresto del sistema de
gasoductos del país, favoreciendo así un suministro con
fiable, seguro y eficiente de gas natural, un combustible
mucho más amigable con el medio ambiente...
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Las explicaciones simples son eso, simples, y ayudan a entender, como
la que presentó el titular de Profeco, Ricardo Sheffield, sobre el aumen

to del precio del huevo: de que por el invierno y el frío las gallinas ponen
menos. Pero la simplicidad puede ocultar verdades difíciles de procesar...
como el hecho de que las 155 millones de gallinas vacunadas contra la
influencia aviar H5N1 han visto reducir su productividad independiente
mente de la estacionalidad y sus temperaturas, una secuela que evoca las
que ha dejado el Covid19 entre los seres humanos.

Ciertamente que la pérdida de productividad
en la mayoría de la parvada nacional de ponedo
ras (172 millones de gallinas) no es la única expli
cación a incrementos de hasta 50% en el precio del
huevo, pero es la más intrigante. El biológico que
se les aplica es elaborado por dos firmas, una es
Boehringer, que dirige Miguel Salazar, y la otra es
Avimex, que dirige Bernardo Lozano. Vale recor
dar que Avimex desarrolla la vacuna AntiCovid19
usando tecnología de la Escuela de Medicina Icahn
en Monte Sinaí (Nueva York, EU) así como la proteí
na HexaPro de la Universidad de Texas, en Austin...
y una pírrica aportación financiera de CONACyT,
que lleva María Elena ÁlvarezBuylla. La Vacuna
Patria aún sigue en fase experimental pues el sub
secretario de Salud, Hugo LópezGatell, privilegia
el uso del producto cubano Abdala.

Sin duda, la baja de productividad de las galli
nas es un evento no registrado anteriormente y de
ahí lo intrigante del caso.

Otros factores ya conocidos que impactan a las
empresa agrupadas en la Unión Nacional de Avi
cultores que encabeza David Castro, es el encare
cimiento de la energía eléctrica, el encarecimiento
del maíz (que representa 65% del costo de produc
ción) que en un año subió 63%, así como la espe
culación derivada de la pandemia de influenza
aviar en Estados Unidos, enfermedad a la que afor
tunadamente se le pudo atajar rápidamente por la
colaboración entre empresas y el Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) a cargo de Francisco Calderón Elizalde.

Cuidemos los huevos.

Limpia en Verificentros. Pues ya trascendió

que Pablo Gómez, desde la Unidad de Inteligencia
Financiera de la SHCP, ya le puso el lente a gente
adinerada que realiza aportaciones inusuales a
las campañas, luego de que senadores de su par
tido le pidieran indagar a personajes como Jesús
Pablo Mercado y a sus colaboradores más cerca
nos, quienes según los legisladores, operan
mediante prestanombres en verificentros federa
les en Tlaxcala, Morelos, Estado de México y en la
CDMX. Mercado es encargado de los verificentros
federales en la SICT, pero había pasado desaperci
bido en el actual sexenio...; sin embargo, ahora que
es señalado de "apoyar" a la candidata del PRI a la
gobernatura del Estado de México, sus días en esa
entidad están contados pues ni con los "cariños"
que reparte entre funcionarios del actual gobierno
puede evitar su salida. Claro, a veces hay milagros.

De repartidor a caja chica del gobierno. Des
pués de que la CDMX se cargara un impuesto de
2% disfrazado de aprovechamiento sobre el co
mercio digital y el delivery, en el Estado de México
se intentó hacer lo mismo. Las consecuencias en

la capital fue un enorme costo político y cero re
caudación adicional debido a la serie de amparos
que atajaron el cobro. En el Edomex, el PRI recapa
citó y mandó esa iniciativa a la basura. En ambos
casos, los repartidores se manifestaron en contra
de estas acciones, que a todas luces violan sus de
rechos laborales y les impiden generar ingresos
de manera libre.

La situación crítica ahora es en Quintana Roo,
donde todo parece indicar que además de aprobar
un impuesto a sus pedidos, van a obligar a los re
partidores a asociarse a algún sindicato y a tener
que pedir permiso para continuar con su profesión.
O sea esclavos sindicalizados. Los impulsores de
tal despropósito son José María Chacón, presiden
te de la Comisión de Movilidad y Rodrigo Alcázar,
del Instituto de Movilidad. En su momento, Cha
cón advirtió que de irse a un impuesto más alto,
serían los usuarios quienes tendrían que pagarlo.
Parece que Chacón no se enteró que sucedió en el
altiplano. Tome nota, esto se votará la siguiente se
mana y Mara Lezama, gobernadora de la entidad,
sigue sin pronunciarse.
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La semana pasada se dio a conocer
la decisión de política monetaria

por parte de Banxico, cuando optó
por un incremento de medio punto
porcentual para llevar la tasa a un ni
vel de 11%. La medida es de particu
lar importancia debido a varios fac
tores que modifican la perspectiva
de la política monetaria.

En primer lugar, fue una medida sorpresiva, la deci
sión de incrementar la tasa en 50 puntos base (pb) fue di
ferente a la expectativa ampliamente anticipada por los
participantes del mercado de un incremento de 25 pb (33
analistas de la Encuesta Citibanamex de Expectativas),

En segundo lugar, se da un desacoplamiento de la po
lítica monetaria respecto de la FED de Estados Unidos.
En las últimas seis reuniones Banxico había seguido
el actuar de la FED; sin embargo, ahora el incremento
del banco central mexicano fue mayor y seguramente
responde a una preocupación mayor sobre la inflación,
pues en Estados Unidos la inflación subyacente da sig
nos de mayor desaceleración que en México.

En tercer lugar, llama la atención que la votación de
los miembros de la junta fue unánime en una ocasión
en donde se da una nueva configuración de la junta
con un nuevo subgobernador. Así, la idea es mandar un
mensaje de unidad y compromiso por bajar la inflación
en un entorno adverso.

Ello nos lleva al cuarto punto. En su comunicado,
Banxico incrementó su pronóstico de inflación de 4.2%

a 4.9% para el fin del 2023. Si bien se observa como un
ajuste drástico, a diferencia de los ajustes anteriores 
donde Banxico se ubicaba por arriba del consenso de
analistas, en esta ocasión, el nuevo pronóstico oficial
se alinea con la expectativa del consenso.

En este sentido, los resultados de la inflación en
enero no fueron positivos. Ascendió a 7.91% anual desde
7.82% en diciembre, confirmando la aceleración de la
Ia quincena del mes. El mayor impulso al crecimiento
anual provino de la fuerte aceleración en las cotizacio
nes de servicios ligadas al turismo. Las presiones todavía
son considerables en las cotizaciones de alimentos.

También destaca la persistente desaceleración de
los precios al productor, lo que anticipa una baja de los
precios al consumidor en el año cercana a 5% de acuerdo
con el consenso de analistas.

Definitivamente hay mayor preocupación por parte
de Banxico por la inflación y, aunque considera la des
aceleración económica de México y la apreciación del
tipo de cambio, al igual que los analistas, no los ve con
la fuerza suficiente como para lograr una disminución
acelerada de la inflación Se asume un balance de riesgos
para la inflación sesgado al alza por una inflación global
que permanece elevada, con el componente subyacente
aún sin muestras de un punto de inflexión a la baja. Por
ello, la decisión de ajustar más la tasa que lo esperado.

La postura de Banxico sugiere al menos un alza más
en la tasa de interés. No obstante, en paralelo con la
menor inflación, la tasa podría descender hacia el final
del año hasta 10.75% en diciembre.

avieyra@live.com. mx
Twitter: @ArturoVieyraF
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Uno de los hechos económicos

que más llama la atención, y en
torno al cual, a través de los siglos, se
han dado todo tipo de opiniones, des
de muy acertadas hasta muy dispara
tadas, son los precios.

Opiniones que, desde muy atinadas hasta muy absur
das, siguen dándose hoy, por lo que vale la pena dedicar
le tiempo al tema, sobre todo para evitar malas políticas
económicas, como lo es la manipulación gubernamen
tal de los precios, que ocasionan escasez o sobreoferta,
ambas situaciones antieconómicas, de subutilización
de recursos (escasez) o de sobreutilización (sobreoferta).

Comienzo por la definición. Los precios no son lo
que valen ni lo que cuestan las cosas, por más que erró
neamente eso sea lo que se entiende por precios. Los
precios son razones de cambio, tanto de X (por ejemplo:
20 pesos) por tanto de Y (por ejemplo: 355 mililitros de
café). El intercambio entre compradores y vendedores
no supone X por Y, sino tanto de X por tanto de Y. Sin la
determinación de esos tantos no hay intercambio.

Continúo con las funciones que desempeñan los
precios, (i) Hacer posible los intercambios: si el oferen
te y el demandante no se ponen de acuerdo en torno al
precio, porque el precio al que está dispuesto a comprar
el demandante es menor que el precio al que está dis
puesto a vender el oferente, no habrá intercambio, el
oferente no se convertirá en vendedor y el demandante
no se convertirá en comprador, (ii) Racionar los merca
dos, corrigiendo situaciones de escasez o sobreoferta: si
hay escasez los precios suben, disminuye la cantidad

demanda y aumenta la ofrecida, eliminándose la es
casez; si hay sobreoferta los precios bajan, disminuye
la cantidad ofrecida y aumenta la demandada, elimi
nándose la sobreoferta. (iii) Revelar la apreciación de
los consumidores: a mayor precio pagado mayor apre
ciación y viceversa, información necesaria para que los
oferentes decidan qué y cuánto producir, (iv) Revelar
la competitividad de los productores: a menor precio
mayor competitividad y viceversa, información in
dispensable para que los demandantes decidan qué y
cuánto consumir, (v) Derivado de las funciones iii y iv,
proveer información, a demandantes y oferentes, para
que decidan racionalmente qué y cuánto producir y
ofrecer, qué y cuánto demandar y consumir.

Termino con la condición que debe cumplirse para
que los precios desempeñen correctamente sus funcio
nes, sin lo cual no hay mera de economizar, de hacer el
mejor uso posible de recursos que, desde factores de
la producción hasta bienes de consumo, son escasos y
de uso alternativo, por lo cual deben destinarse al uso,
desde producción hasta consumo, que los consumido
res aprecien más. Esta condición es que los precios se
determinen por el acuerdo entre oferentes y deman
dantes, que da como resultado el precio de mercado, sin
ninguna manipulación del gobierno, que puede fijar el
precio por debajo del precio de mercado (precio máxi
mo) o por arriba (precio mínimo), lo cual desequilibra
los mercados, ocasionando escasez en el caso de precios
máximos o sobreoferta en el de los mínimos, escasez
y sobreoferta que son situaciones antieconómicas, que
suponen un mal uso de esos recursos escasos y de uso
alternativo, razón por la cual deben evitarse, razón por
la cual el gobierno no debe manipular precios.

Continuará.
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INVERSIONES

PREVISIÓN 2023 Y 2024

Fitch ve más déficit fiscal por megaobras
Contra el pronóstico gubernamental de 3.2 por ciento del PIB,
Fitch estimó que el déficit fiscal será de 3.9 por ciento en 2023 y
para 2024de 3.5 por ciento. Esto a fin de completar proyectos de
infraestructura prioritarios antes de las elecciones presidencia
les. Prevé que el índice de deuda aumente a poco más de 50 por
ciento del PIB en2024.

ASOCIACION LATINOAMERICANA

Sector del acero se recuperará este año
La asociación Latinoamericana del Acero, que lidera Alejandro
Wagner, prevé que este año se recupere el sector; los desafíos son
las presiones inflacionarias, restricciones cambiarías y la incerti
dumbre política, pero afirma que con una lenta normalización de
las fricciones en las cadenas productivas se impulsará la produc
ción de acero.

PRESIDENCIA NACIONAL

Canadevi ratifica a Luis Alberto Moreno

La Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de
Vivienda ratificó como presidente nacional a Luis Alberto More
no Gómez Monroy para el periodo 20232024. Con la reelección
se propone dar continuidad a sus cuatro ejes estratégicos para lo
grar que la industria logre su recuperación y crecimiento.

DIRECCIÓN DE TALENTO

Coppel impulsa el liderazgo femenino
Con la designación de María Luisa Velasco como directora de Ta
lento y Desarrollo de Grupo Coppel, que preside Agustín Coppel
Luken, el grupo busca impulsar el liderazgo femenino en su em
presa. Al cierre de 2022, las mujeres ocuparon 38.9 por ciento de
las posiciones gerenciales y directivas.
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Por maíz, otra
disputa comercial

F
1 decreto presidencial del lunes so

¦ i bre maíz genéticamente modificado
_¦*dl "envíaunmensaje de que México está
duplicando su posición original", destacó Tom Ha
ag, presidente de laAsociación Nacional de Produc
tores de Maíz (NCGA, por su sigla en inglés), que re
presenta a 300 mil productores de maíz de Estados
Unidos. Diríamos que se les dio atole con el dedo.
Por eso es entendible que soliciten al presidente

Joe Biden y a la representante comercial Kathe
rine Tai, el inicio de la "solución de disputas den
tro del TMEC". El gran error de México es no ha
ber demostrado científicamente por qué prohibió
las importaciones, como lo solicitó DougMcKa
lip, el negociador principal de comercio agrícola
del USTRade ante funcionarios mexicanos. "Es

una medida proteccionista comercial", puntuali
zó BIO, la organización de Innovación Tecnológica
más fuerte de EU.
"La administración Biden ha sido más que pa

ciente con México", dijo Haagy agregó que "la in
tegridad del TMEC, firmado por el presidente An

drés Manuel López Obrador, está enjuego" ya
que la prohibición "hace que el TMEC sea letra
muerta a menos que se haga cumplir".
México es el mayor comprador de maíz amari

llo y maíz blanco de EU con 10 mil 300 millones de
dólares al año; 90 por ciento es maíz transgénico.
"Labiotecnología ha permitido cultivar más maíz
y otros productos para alimentar a más personas
con menos tierra, productos químicos y recursos.
Los reguladores estadunidenses y las principa
les organizaciones científicas y de salud de todo el
mundo han determinado que los productos bio
tecnológicos actualmente en el mercado son se
guros y beneficiosos".
Haggdijo ante congresistas de su país afínales de

enero que funcionarios del USTrade y el USDA re
gresaron a México con la conclusión de que "no hay
acuerdos y nos atenemos a nuestras reglas". Habrá
otra disputa comercial.

Cuarto de junto
Grupo Konecta de Jesús Bermejo participará en la
edición 27 del Global CX Forum Fest en CdMx don
de está nominado al premio CX & EX que reconoce
a las mejores prácticas de la industria de Customer
Experience, Contact Centers y Areas de Interac
ción. .. El gobierno perredista de Tula a cargo de Ma
nuel Hernández está baj o la lupa por el manej o de
recursos públicos. Se le dieron más de 48 millones
de pesos para apoyar a miles de damnificados por el
desbordamiento del río y entregó colchones de pé
sima calidad, y para justificar unos 37 millones di
jo que fueron gastos de fumigación yjardinería.. El
gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodrí
guez, y la Cámara de Diputados estarán de manteles
largos el 21 de febrero con el panel "Más Guanajua
to en el mundo y más mundo en Guanajuato" don
de participarán representantes de Alemania, Italia,
Unión Europea, Japón y EU... Mis respetos para la
embajadora Martha Bárcenapor su valentía.
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• El EE1P tenía279mmdp en 2019; hoy sólo 25 mmdp
• Se necesitarán 22 años para lograr el nivel de 2018
• Hacinamiento y largo viajes en Secretaría de Economía
Al entrar el gobierno de Andrés Manuel López

Obrador el Fondo de Estabilización de Ingresos
Presupuestarios (FEIP) tenía un fondo de 279 mil
millones de pesos. Tras cinco años de gobierno
sólo quedan 25 mil millones de pesos y se calcu

la que al ritmo en que se fortalece el fondo deberán pasar 22
años antes de que vuelva a contar con los recursos de inicio
de sexenio. A juicio de analistas el fondo estará constante
mente mermado ante la alta demanda del gasto público, lo
que debilita las finanzas federales

El FEIP es un fondo de estabilización que tiene como pro
pósito reducir los efectos adversos en las finanzas públicas
por disminuciones de los ingresos públicos, ya sea por caídas
abruptas en los precios petroleros o por la baja recaudación.
La mayor acumulación de estos recursos fue en el periodo de
2016 a 2018. Sin embargo, desde 2019 y posteriormente ante
la crisis económica y sanitaria, sus recursos se utilizaron pa
ra solventar la caída en los ingresos públicos. .

Los recursos del FEIP se generan de los ingresos exceden
tes pueden ser de dos tipos: a) Los que tienen destino especí
fico, y b) Los que no tienen un destino específico, los cuales
son participables y deben destinarse a: 1) Compensar el incre
mento en el gasto no programable respecto del presupuesta
do por concepto de participaciones; 2) Cubrir el costo finan
ciero producto de cambios en la tasa de interés o del tipo de
cambio; 3) ADEFAS ; 4) Atención de desastres naturales y 5)
Para cubrir incrementos en los precios de combustibles que
utilice CFE respecto a las estimaciones aprobadas en la LIF,
Los años con mayores ingresos del fondo ocurrieron de

2015 a 2017, principalmente, por los ingresos de administra
ción de riesgos en 2015 y 2016, y por los remanentes de ope
raciones del Banxico en 2016 y 2017. Al cierre de este último
año el saldo del fondo fue de 220 mil 972 mdp. Para 2018, el
saldo aumentó a 279 mil 770.7 mdp.

La Auditoría Superior de la Federación, señala que en 2019
se dispuso de 156 mil 473.7 mdp por el entero al Gobierno
Federal de 125 mil 000 mdp para compensar la disminución
de los ingresos; 25 mil 456 mdp por la contratación de cober
turas petroleras.

CAMBIOS. Recogimos protestas desesperadas de la Secreta
ría de Economía, que lleva Raquel Buenrostro, que está lle
vando a cabo todo un despliegue de movimientos del personal
para concentrar y hacinar a varias áreas en el edificio cono
cido como Torre Picacho, ¿la razón? que la Titular de Admi
nistración y Finanzas, Débora Schlam Epelstein y la Titular
de la Unidad de Asuntos Jurídicos, Guadalupe Araceli García
Martínez se pusieron de acuerdo por así convenir a sus inte
reses personales ya que ambas son vecinas de la zona.
Con esta decisión unilateral se afectará más de 200 em

pleados que tendrá que trasladarse a un punto mucho más
lejano, menos céntrico y que no cuenta con suficientes vías
accesibles de transporte, invirtiendo así más tiempo de tras
lado. El personal se pregunta que si la intención es agrupar
a las áreas que también por decisiones arbitrarias de otras
administraciones se deshalagaron, ¿por qué no hacerlo en el
inmueble de Insurgentes que cuenta con mayor capacidad, es
más céntrico y mejor comunicado? •
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El fallido combate al huachicol

En la 4T el combate al huachicol es reconocido como una

excelente idea, pero terminó en una pésima ejecución. El
27 de diciembre de 2018, a pocos días de la toma de pose
sión, el presidente presentó "El plan contra el huachico
leo" para reducir el robo de gasolina y generar ahorros a
Pemex por las pérdidas de producto.

El problema es que todos los beneficios previstos fue
ron opacados por la pésima implementación, ya que se
preveía transportar gasolina y diesel desde las terminales
de las refinerías y las terminales en costa hasta los cen
tros de distribución por otros medios que no fueran duc
tos, en particular los más afectados por el robo como el
que viene de Minatitlán/Pajaritos al Valle de México, un
ducto de 580 kilómetros y que cruza zonas de difícil ac
ceso para el monitoreo y control de Pemex. Ahí se con
centraron las mafias.

La solución implementada por Pemex Logística, cuya
responsabilidad estaba en manos del abogado lavier
Emiliano González Del Villar, fue una desmesurada com
pra de pipas a precios excesivos y que además eran ina
propiadas, lo que demuestra su desconocimiento de la
industria, generando un gasto innecesario al erario.

El plan de cambiar ductos por pipas le hizo un daño al
patrimonio de Pemex, no sólo por la compra innecesaria
de las unidades o el sobrecosto en la logística (que es 13
veces más cara), acciones que están en la mira de la ASF,
sino también por el daño oculto a la petrolera, porque
todos los ductos de transporte de combustibles que deja
ron de operar quedaron en total abandono, por ejemplo,
el que va de Minatitlán al Valle de México debió tener algo
en su panza más de 169 millones de litros de combustible
que si fueran diésel, valdrían hoy más de 3 mil 751 millo

nes de pesos y se dejaron ahí para ser robados y hay otros
tubos que han sido dañados, incluso hay grandes seccio
nes que ya fueron robadas.

El daño ocasionado hoy ascendería sólo para el caso
del ducto MinatitlánValle de México a más de 1,133 millo
nes de dólares o 23,434 millones de pesos.

Las alternativas de Pemex para transportar combusti
bles por pipas, una operación que cuesta hasta 13 veces
más que por ducto, incluyen que se necesita infraestruc
tura para carga y descarga, la reorganización de termina
les desde los puertos hasta sus propias terminales de fe
rrocarril en sus refinerías o en las de distribución y la
última milla a partir de ductos o pipas.

En este caso, el costo de transporte si bien es mayor que
por ductos, es mucho menor que solo pipas, es una quinta
parte, en realidad y aun cuando sin duda se habría reque
rido adquirir algunas pipas no era la misma cantidad.

BUZOS

1 Hay cambios profundos en Grupo Nieto, o Gas Express
Nieto, con la salida en su su Dirección General dicen que
en los mejores términos de Sergio Nieto, que sigue como
el accionista más grande y ahí se quedarán las activida
des de importación y comercialización de Gas LP que, por
cierto, los nuevos directivos no han podido cumplir con la
obligación de prestar el servicio de distribución en luga
res como Zihuatanejo, porque las extorsiones del crimen
organizado obligan a la empresa a cerrar sus plantas por
tiempo indefinido. Lo que nos dicen es que Sergio Nieto
se mantiene en el sector con sus negocios de comerciali
zación al menudeo de gasolinas, actualmente tiene ocho
estaciones de servicio y va por más.
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La Laguna, apuesta
regional de inversión

Hoy Fomento Económico de La Laguna (Fomec) que
agrupa a empresas de la talla de Lala, Orlegi Sports, In
dustrias Peñoles, SIMSA, Laguna Industrial Park, Par
que Industrial, Global Park Laguna, Trebotti Construc
tora, Santos Lagun, y Players of Life, presenta su inicia
tiva "Invest in La Laguna", que busca posicionar la re
gión como un punto de atracción de inversiones
dirigidas a la industria 4.0 aprovechando la ubicación
geográfica, dentro del Corredor Económico del Norte, y
del Corredor TMEC que une al Pacifico mexicano con
Estados Unidos y Canadá. Además de su conectividad;
su poder y potencial económico; productividad y capa
cidad de hospedaje industrial; y mano de obra de cali
dad. Previamente, la ambiciosa propuesta promovió
alianzas y trabajo conjunto con cámaras empresariales,
organismos de la sociedad civil, desarrolladores y em
presas internacionales. Invest in Laguna tiene una serie
de métricas puntuales para 2030: noveno lugar en PIB
per cápita del país: y crecimiento nominal del PIB de 5%
anual. En el evento estarán presentes Miguel Riquelme,
gobernador de Coahuila, y Esteban Villegas, gobernador
de Durango. Y hablando de Lala, la compañía que presi
de Eduardo Tricio en coordinación con la Secretaria de

la Defensa Nacional, se sumó al apoyo que México está
enviando a los afectados por el reciente terremoto en
Turquía, y justo hoy entregará más de 21 mil litros de
leche ultra pasteurizada UHT que por sus procesos de
producción y envasado se asegura una conservación por
varios meses.

POTENCIAL DE CRECIMIENTO

HSBC Global Besearch consideró que Arca Continental
tiene dos factores que están bajo el control de la admi
nistración y que impulsarán el desempeño del grupo
embotellador, por lo que mejoró su precio objetivo de
178 a 182 pesos, y mantuvo su recomendación de com
pra. El primero es su negocio en Estados Unidos, en el
estado de Texas, que experimenta un proceso de mejora
de sus operaciones y rentabilidad, y además su nueva
planta en Texas está en un proceso de automatización
para mayor eficiencia y escala. Además de un cambio
en la segmentación de servicios y marcas, precio y pa
quete para los clientes de Estados Unidos que comenza
rá a atender y que heredó de empresas anteriores.

RELEVO EN CNBV

Finalmente será hoy cuando se separe de su cargo Jorge
Pellicer. como vicepresidente de supervisión de banca
de desarrollo de la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores. lunto con él también saldrá el vicepresidente jurí
dico, y será sustituido por Ángel Vargas Mitre quien ha
desarrollado la mayor parte de su carrera en el poder
judicial de la Ciudad de México y también en la Unidad
de Inteligencia Financiera. Aún no se sabe quién susti
tuirá a Pellicer, y si será o no del equipo cercano de lesús
de la Fuente, actualmente presidente de la CNBV. Sobre
Pellicer pesan casos de presunta corrupción y una su
pervisión omisa, algo que también obligará a que el
equipo sea revisado y sobretodo que cumpla los están
dares de control de confianza.
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Presión en TMEC por maíz obliga a recular,
EU evaluará y Economía división irreal

Tras de que el lunes se abrogó el decreto del
2020 para prohibir las importaciones de maíz
genéticamente modificado (OGM), queda cla
ro que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador debiórecular.

Todavía en enero Raquel Buenrostro de
Economía platicó con el USTR y el USDA, pero
sus planteamientos fueron rechazados. O se
correglao el gobierno de loe Biden iniciaría una
controversia vs México en el TMEC. También

elSenado retomó la presión de Katherine Tai.
De ahí que el nuevo decreto acota la prohi

bición a las importaciones de maíz blanco, que
porque va al consumo humano {masa y torti
lla), en tanto que las del maíz amarillo para ru
bro pecuario e industrial se sujetó a la falta de
oferta. Se mantuvo la restricción al glífosato.

Cofepris de Alejandro Svarch investigará
los impactos para la salud del maíz (OGM), tra
ba joque de hacerse con rigor nunca podrá con
cluirse. No hay evidencias. Es más, EUya reite
ró que el supuesto daño a la salud por el maíz
(OGM) no tiene sustentocientifico.

Claro que lo que más importa a EU son las
17.5 millones de toneladas de maíz que vende a
México y que se mantendrán. No hay forma de
sustituirlas. Pasarán décadas y eso si hay una
política ex profeso.

Economía, para salir del paso, dividió el
consumo del maíz para tortilla y masa, y otro lo

categorizó para forraje e industria. En esencia
es lo mismo. La carne de res, cerdo y pollo que
comemos está vinculada al grano (OGM). Lo
mismo sucede con aceites, jugos, refrescos,
dulces que lo utilizan.

Respecto a la restricción del maíz blanco
(660 mil toneladas), son compras sustituibles.
Golpeará a EU y tendrá un costo interno. Éstas
se realizan por su menor costo. Además la ma
yoría se recibe vía el Golfo de México para dis
tribuirlo en el oriente y el sureste. Al prohibirse
el pagano será alconsumidor.

Está por verse si los ajustes son suficientes
para desactivar la bomba en el TMEC por de
cisiones ideologizadas. EU aún evalúa.

OCTAVO JUZGADOSIN CABEZA E
IRREGULAR AMPARO EN CONCANACO

Quienes promovieron el amparo para impedir
la reelección de Héctor Tejada en Concanaco
fueron Guillermo Romero, Rafael Sánchez y
Javier Saldívar. Lo hicieron en el Octavo Juzga
do de Bistritoen la CDMX que no tiene poraho
ra juez. Las 2 secretarias fueron las que otorga
ron la suspensión provisional, en este caso
Adriana Vega Marroquín y Claudia Vargas Za
marroni. Lo curioso es que se concedió pese a
que Concanaco no es autoridad. Es un acto en
tre particulares. Además en otro recurso pre
sentado por Romero se concedió en automáti
co una suspensión definitiva, sin pruebas. Otro

flagrante ejemplo de la lamentable situación
de la justicia.
GASODUCTO SEMPRACAR50 LARGA
RUTA CON CFE PARA "NEARSHORING"

En medio de una política energética que ha fre
nado la inversión privada, ayer una buena no
ticia. CFE de Manuel Bartlett firmó con Sempra
deTania Ortizy Carso Energy a cargo de Gerar
do Kuri un memorándum de entendimiento

para construir un gasoducto de 450 km entre
Sonora y BC, que interconectará con el Sama
layucaSásabe y SásabeGuaymas propiedad
de lasdos firmas. El asunto fue fruto de una lar

ga y machacona negociación. También partici
pó Proa Infraestructura con Marco Provencio y
Tarssis Dessavre. La idea es responder en la
zona a la demanda eléctrica por el "nearsho
ring'. Veremos sí camina.

INAUGURAPLANASA
CENTROEN MICHOACÁN
PARA IMPULSAR BERRIES

Resulta que la española Planasa inaugurará
hoy un Centro de Investigación (I+D) en Jacona.
Michoacán para obtener nuevas variedades de
frutos rojos (berries) para el mercado de EU y
AL. La especialista en genética avanzada que
preside Michael Brinkmann invertirá 1.5 mde.
Son 17 hectáreas y el foco está en fresa, arán
dano, mora y frambuesa.
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Promete ser un evento que servirá de puente
entre permisionarios y operadores con
autoridades, académicos y expertos del sector

a Asociación de Permisionarios, Operadores
y Proveedores de la Industria del Entrete
nimiento y Juego de Apuestas (AIEJA).que
dirige Miguel Ángel Ochoa Sánchez, está
por celebrar la reunión de casineros más
importante del año. Se trata de la III Conven
ción Internacional del Juego con Apuesta,

la cual promete ser un evento que servirá de puente entre
permisionarios y operadores con autoridades, académicos
y otros expertos del sector, quienes se proponen generar
un diálogo y reflexión en torno a los principales retos de la
industria para este año.

Sabemos que la programación para el evento que se reali
zará en el Hotel Hilton Santa Fe, de la Ciudad de México, contará
con un importante número de conferencias magistrales y
mesas redondas, exposiciones y espacios de netwarking, en
donde se abordarán temas como el metaverso.omnicanaliclac!
y el marco tributario del juego con apuesta en México, y las
nuevas disposiciones en torno al juego en línea, un nicho que
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ha cobrado especial fuerza gracias ai gusto de la población
mexicana por el iGaming y los eSports, mismos que a partir

de la pandemia han vivido un boom;
al día c!e hoy este nicho genera 10
mil empleos directos y hasta 24 mil
indirectos en el territorio nacional.

Sin duda, se trata ele un evento
que se debe tener en la agenda, pues
el gremio regulado por la Secretaría
de Gobernación (Segob), de Adán
Augusto López, a través de la Direc
ción General deJuegosy Sorteos, de

Manuel Marcué Díaz, forma parte de los pilares económicos
de México, y lo digo porque con sus 390 salas físicas de juego
ubicadas en 29 entidades, genera más de 50 mil empleos
directos y 120 mil indirectos, así como más de cinco mil mi
llones de pesos anuales en impuestos federales y hasta dos
mil 500 millones en municipales, los cuales reporta al SAT,
de Antonio Martínez Dagnino, con toda claridad.

Tampoco se puede dejar de laclo que la industria de los
juegos de apuesta y casinos en México se ha consolidado
como uno c!e los más fuertes del mercado latinoamericano,
sustentado en sus más de 10 mil millones de dólares anuales

que genera en el país; de ahí que la AIEJA vaya a congregara
especialistas internacionales para sumar conocimientos y
experiencias que abonen al crecimiento del nicho. Asimismo,
la convención casinera no dejará de laclo la parte social que
atañe a la industria. Por ejemplo, entre las actividades también
se contemplan tópicos como la creación de un balance sano
parajugacloresy operadores, datos para entender la ludopatía,
así como estrategias para la prevención y fortalecimiento del
tejido social, a partir de un análisis del comportamiento de los
jugadores mexicanos. Será interesante revisaresta experiencia.

ALZA

La inflación en Estados Unidos en enero se incrementó 0.5

por ciento, en su dato actualizado se ubicó en 6.4 por ciento,
ligeramente menor a diciembre, sin embargo, analistas se
ñalan que continuará el alza de tasas.

El gremio
forma parte
de los pilares
económicos
de México
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Pareciera que ser soberano implica contraponerse
a todo lo que propongan los estadounidenses,
aunque su propuesta sea sensata

na persona de alto rango en el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador me dijo
hace poco que la instrucción más relevante
que el Presidente da a sus colaboracloresy
cercanos es, además del encargo puntual
de cada cartera de gobierno, defender la
soberanía de México.

Cuando le pregunté a la persona qué era específicamente
lo que se tenía que defender, o qué acción de qué gobierno
extranjero quería violentar nuestra soberanía nacional, no
me supo responder. No supo decir en qué específicamente
consiste el riesgo de que perdamos la soberanía.

Cada colaborador del Presidente puede entender el con
cepto de defender la soberanía como quiera,ya sea en el tema
migratorio, en materia comercial, en cuestión energética o
en seguridad nacional.
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Puede habertantos ámbitos para defender nuestra sobe
ranía como temas en los que interactuamosconel mundo. El
problema, empero, es que no existe una definición unificada
de qué estamos defendiendo.

La soberanía es un concepto muy manoseado, que parece
resumirse en que nadie de otro país
(particularmente de Estados Unidos)
nos imponga alguna decisión o man
de sobre nosotros. Suena romántico,
pero es una falacia.

Por ejemplo, en el tema energéti
co, el Presidente ha aceptado que 46
por ciento c!e la energía la generan
empresas privadas, muchas de ellas
extranjeras. ¿Eso significa que no

somos soberanos energética mente en 46 por ciento del país?
Ayer, el canciller Marcelo Ebrard se enfrascó en un dife

rencio público con laexembajadora Martha Bárcena sobre el
programa migratorio Quédate en México, con lo que se evitó
signar la aceptación para que nuestro país se convirtiera
en Tercer País Seguro. El subtexto de ese diferencio era la
soberanía. Pero, ¿acaso alguien cuestiona que países como
Canadá, España, Francia o Alemania sean soberanos?Toclos
tienen ese estatus y nadie se escandaliza.

La soberanía entendida comoen Méxicoes una maldición,
un conjuro que se cierne sobre nuestro pragmatismo.

Pareciera que ser soberano implica contraponerse a todo
lo que propongan los estadounidenses, aunque su propuesta
sea sensata, basada en datos, ciencia, o simplemente con
veniente para las partes.

Estamos tan preocupados por nuestra dignidad nacional
que confundimos el contenido con el continente, malenten
dienclo nuestro ego colectivo y vinculando la soberanía a
insensateces, incluso a activos físicos como el petróleo del
subsuelo o el litio arenoso.

Recapacitemos. Un país no se convierte en soberano sólo
por rechazar infantilmente lo extranjero. Hace unos días, un
avión bombardero estadounidense derribó un objeto volador
intruso sobre el cielo de Canadá,y nadie se escandalizó porque
ese país hubiese perdido su soberanía. Aquí habría sido un
escándalo. ¿Por qué? Porque nadie entiende la soberanía tan
limitadamente como lo hacemos en México

Un país no se
convierte en
soberano sólo

por rechazar
infantilmente
lo extranjero
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Desde hace un mes, la secretaría de Economía
cerró sus oficinas de representación en Washington
y Ginebra, lo que podría afectar las exportaciones

e decía que la austeridad franciscana ha
hecho que los recortes en el sector público
comiencen a llegar al hueso: afectando
áreas prioritarias, en este caso para nuestro
comercio exterior.

En ese tenor, desde hace un mes la
Secretaría de Economía, al frente de

Raquel Buenrostro Sánchez, decidió cerrar sus oficinas en
Washington y Ginebra. Hablamos de despachos en la capital
de nuestro principal socio comercial, Estados Unidos, mien
tras que el cierre en tierras europeas se ubica en la sede de la
Organización Mundial de Comercio. Nada más.

Se adelanta de sendas demandas de los funcionarios asig
nados a dichas oficinas,ya que bajo el marco legal dispuesto
por la 4T no podrán trabajar en el sector privado en 10 años.
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LA RUTA DEL DINERO

El gobierno perreclista en Tula, Hidalgo, a cargo de Manuel
Hernández Badillo, está baja lupa por el manejo de los re
cursos presupuéstales ejercidos en su gestión como al
calde. El sospechosismo parte del manejo de los recursos

extraordinarios por la friolera de 48.2
millones de pesos para hacer fren
te y apoyar a los damnificados del
desbordamiento del río que dejó a
miles de damnificados. Habitantes

de la demarcación nos cuentan que
el edil tuvo la ocurrencia de entregar
colchonesen mal estado, y por si no
bastara parajustificarel ejerciciocle
los recursos, unos 37 millones de

pesos, fueron declarados en gastos de fumigación y jardine
ría. Ahora al darse a conocer el gasto que se ejercerá en este
2023, Hernández Badillo tuvo la grandiosa idea de destinar
84 por ciento del gasto corriente a servicios personales de
los funcionarios del municipio, por eso no estaría de más
que la Contraloría Interna de Hidalgo revise las cuentas de la
alcaldía... Todo indica que en el Metrobús, que conduce María
del Rosario Castro Escorcia, la balanza no ha sido equitativa
para las interesadas en la licitación de aseo METROBUS/
LPN/001/2023. Y es que diversas representantes del nicho
adelantan una lluvia de inconformidades luego que en la
Junta de Aclaraciones de este 13 de febrero observaron mayor
disposición para atender las dudas de Servicios Integrales
Retimar, Racso Servicios, Servicios Inmobiliarios Iroa, además
de Joad Limpieza y Servicios, enlazadas en el rubro a José
Juan Reyes Domínguez, conocido como el rey de la limpieza.
Asimismo, entre los elementos a considerarse coloca al centro
la supuesta instrucción de Castro Escorcia para que todos los
integrantes del área de adquisiciones palomeen el concurso,
situación informada a Roberto Moreno, al frente del Órgano
Interno de Control... En Jalisco, el diputado local y coordinador
de la fracción del partido guinda, Chema Martínez, insiste
en levantar la mano en torno a la candidatura de Morena ai

gobierno del estado. Por lo pronto, en un evento del pasado
domingo Chema congregó a miles de personas y anunció
que su movimiento estará encabezado por el humanismo
que promovió el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Funcionarios

asignados a
las oficinas
no podrán

trabajar en la
IP en 10 años
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II fallido combate al
huachicol
En la 41 el combate al hnacliicol es reconocido
como una excelente Idea, pero terminó en una
pésima ejecución. El 27 de diciembre de 2018, a
pocos días de la toma de posesión, el presidente
presentó "El plan contra el huachicoleo" para re
ducir el robo de gasolina y generar ahorros a Pe
mex por las pérdidas de producto.

El problema es que todos los beneficios previstos fue
ron opacados por la pésima implementacíón, ya que se
preveía transportar gasolina y diésel desde las terminales
de las refinerías y las terminales en costa hasta los cen
tros de distribución por otros medios que no fueran duc
tos, en particular los más afectados por eí robo como el
que viene de Minatitlán/Pajarifos al Valle de México, un
ducto de 580 kilómetros y que cruza zonas de difícil ac
ceso para el monitoreo y control de Pemex. Ahí se con
centraron las mafias.

La solución implementada por Pemex Logística, cuya
responsabilidad estaba en manos del abogado Javier
Emiliano González Del Villar, fue una desmesurada com
pra de pipas a precios excesivos y que además eran ina
propiadas lo que demuestra su desconocimiento de la in
dustria, generando un gasto innecesario al erario.

El plan de cambiar ductos por pipas ¡e hizo un daño al
patrimonio de Pemex, no sólo por la compra innecesaria
de las unidades o el sobrecosto en la logística ( que es 13
veces más cara), acciones que están en la mira de la ASE
sino también por el daño oculto a la petrolera, porque
todos los ductos de transporte de combustibles que deja
ron de operar quedaron en total abandono, por ejemplo,
el que va de Minatitlán al Valle de México debió tener algo
en su panza más de 169 millones de litros de combustible
que sí fueran diesel, valdrían hoy más de 3 mil 751 millo
nes de pesos y se dejaron ahí para ser robados y hay otros
tubos que han sido dañados, incluso hay grandes seccio
nes que ya fueron robadas.

El daño ocasionado hoy ascendería sólo para eí caso
del ducto MinatitlánValle de México a más de 1,133 millo

nes de dólares o 23,434 millones de pesos.
Las alternativas de Pemex para transportar combusti

bles por pipas, una operación que cuesta hasta 13 veces
más que por ducto, incluyen que se necesita infraestruc
tura para carga y descarga, la reorganización de termína
les desde los puertos hasta sus propias terminales de fe
rrocarril en sus refinerías o en las de distribución y la
última milla a partir de ductos o pipas.

En este caso, el costo de transporte si bien es mayor que
por ductos, es mucho menor que solo pipas, es una quinta
parte, en realidad y aun cuando sin duda se habría requeri
do adquirir algunas pipas no era la misma cantidad.
BUZOS

1. Hay cambios profundos en Grupo Nieto, o Gas Express
Nieto, con 3a salida en su su Dirección General dicen que
en los mejores términos de Sergio Nieto, que sigue como
el accionista más grande y ahí se quedarán las activida
des de importación y comercialización de Gas LP que, por
cierto, los nuevos directivos no lian podido cumplir con la
obligación de prestar el servicio de distribución en luga
res como Zihuatanejo, porque las extorsiones del crimen
organizado obligan a la empresa a cerrar sus plantas por
tiempo indefinido. Lo que nos dicen es que Sergio Nieto
se mantiene en el sector con sus negocios de comerciali
zación al menudeo de gasolinas, actualmente tiene ocho
estaciones de servicio y va por más.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

¿Cuál es la única capacidad
que necesitas desarrollar
y tener para enfrentar una
tormenta y no solo sobre
vivir, sino reinventarte,
emprender y llevar tu vida
al siguiente nivel? ¡Pregún
tale a los nerd!
Miro hacia atrás y ya no me
lastima. Me da risa. Cuando era un

niño regordete y estudioso era
el hazmerreír de todos, el objeti
vo preferido para las burlas y el
aislamiento.

En este momento, después de
quedarme sin empleo en plena
pandemia, reinventarme y fundar
Bar Emprende, me doy cuenta
que lo único que me permitió salir
adelante y encontrar una nueva
forma de hacer dinero fue justo:
eso: mi 'ñoñez', esa capacidad que
desarrollé desde muy pequeño
para aprender cosas nuevas todo
el tiempo y en cualquier lugar.

Por supuesto que no soy el
único. Si no me creen, pregúntenle
a Bill Gates, fundador de Microsoft
y uno de los hombres con más
millones en el mundo. Es un nerd

hecho y derecho, un hambriento
de Conocimiento.

Esta característica la he visto en

todas y todos los emprendedores,
empresarios y líderes que he entre
vistado a lo largo de más de 20
años como periodista de negocios.
Todos son como niños que se

sorprenden con cada experiencia
que la vida les presenta, todos es
tán dispuestos a aprender cosas
nuevas y a desaprender lo que ya
no les ayuda para seguir.

Mentiría si les digo que sólo
fue esta 'ñoñez' la que me sacó
adelante en plena tormenta.
Tuve el apoyo de mi familia, de
mis amigos. Torné terapia y oré
mucho. Traté de mantener la cal
ma, de enfocarme y de no perder
la esperanza.

Pero lo único que me llevó
a emprender, a encontrar una
nueva forma de ganarme la vida y

a una forma de vivir muy distinta
fue mi capacidad de aprender a
aprender.

"Para tener éxito debes estar

dispuesto a experimentar y con
vertirte en novato una y otra vez,
lo que para la mayoría de noso
tros es una propuesta extremada
mente incómoda", escribe Erika
Andersen en Harvard Business
Review.

Seamos todos ñoños

Con este espíritu es que lanzare
mos en unos días la Temporada
10 de nuestro Bar Emprende:
Cómo crecer en la tormenta,
donde les presentaremos a seis
emprendedores que enfrentan
diferentes retos en sus negocios,
pero que están dispuestos a

aprender lo que no saben para
salir adelante, guiados por seis
diferentes expertos que se con
vierten en sus coaches y asesores.

A partir del 16 de febrero, y cada
15 días, podrán ver o escuchar nue
vos episodios con seis historias
inspiradoras sobre cómo crecer
en la tormenta.

Porque la habilidad de apren
der a aprender para poder salir
adelante de cualquier tormenta
no es exclusiva de los nerds

como yo. Todos podemos de
sarrollarla y, es más, urge que la
desarrollemos porque el mundo
es cada vez más incierto.

Por eso acá les comparto cuatro
habilidades que Andersen nos
recomienda desarrollar y practicar
para aprender a aprender:

L Aspiración. Tienen un
profundo deséo de entender y
dominar nuevas habilidades.

2. Autoconciencia. Tienen

claridad sobre las habilidades que
tienen y las que no.

3. Curiosidad. Piensan
constantemente y hacen buenas
preguntas.

4. Vulnerabilidad. Toleran sus

propios errores y no temen decir
que no saben.

¿Están listos para desarrollar
esta hambre insaciable por
aprender? Porque de los nerds
será el reino de los cielos... y de la
tierra también.
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TESLA, ¿BUENAS NOTICIAS?

Tras algunas semanas intensas de
cabildeo, negociaciones y mu
chas versiones diferentes, pareciera
que el asunto de la llegada de la
planta de Tesla a nuestro país po
dría concretarse próximamente y al
fin despejar las dudas sobre su desti
no final

A pesar de que al cierre de 2022 y
los primeros días de 2023 todo apun
taba a que la ensambladora de au
tomóviles eléctricos sería instalada

en el estado de Nuevo León, donde
gobierna el emecista Samuel García,
poco a poco la opción se fue di
luyendo, al entrar en la baraja de
posibilidades otras entidades, con
gobiernos, por cierto, de Morena, el
partido del presidente, pero durante
algunas semanas, más que avanzar
en la definición, este "jaloneo" pare
ció retrasar las cosas.

En el sector de industria se ha

llegado a especular que parte del
retraso obedecía a que los directivos
de Tesla habrían estado valorando si

realmente era lo más convenien

te desembarcar en México, donde el

tema se había enredad® más que por
cuestiones técnicas o de infraes

tructura, por otras de índole política.
Ahora, tras la reunión de Marcelo

Ebrard con ejecutivos de Tesla, dada
a conocer por el propio canciller, se

espera que el anuncio se oficiali
ce en los siguientes días, y el hecho
de que Ebrard haya tomado las ne
gociaciones en sus manos indican
que muy probablemente la empresa
se instalará en una entidad de la

llamada 4T. Veremos.

CERCA DE NIVELES PREPANDEMIA

Buenas noticias para los producto
res de hidrocarburos. Y es que el Se
cretario General de la OPEP, Haitham
Al Ghais dio a conocer que esperan
que durante este 2023, la demanda
de petróleo no soló regrese a los ni
veles previos a la pandemia por CO
VID19, sino que incluso los pueda
superar, alcanzando hasta los 102
millones de barriles diarios.

Incluso, para las proyecciones
esperadas en el mediano plazo,
el organismo calcula que para el
año 2025 la demanda continua

rá aumentando para llegar hasta
los 110 millones de barriles diarios

Esto podría interpretarse incluso
como una buena noticia para Méxi
co cuyo actual gobierno le ha apos
tado a la revitalización de la indus

tria petrolera, pero ahora habrá que
ver si los buenos deseos realmente

terminen en proyectos firmes y
productivos.
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GENTE DETRAS
DEL DINERO

TMEC: México hacia el

callejón de las patadas

Mauricio Flores

* Economista especializado en
mercados bursátiles; colaborador en
medios impresos, radio y televisión.

Aunque el discurso habla de la voluntad del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador de cumplir con la letra
del Tratado de ComerCiO: con Estados Unidos y Canadá

(TMEC), hay tres hechos singulares que hablan de que la reu
nión de los "Three Amigos" no ha terminado de conjurar con
flictos comerciales que pueden llevar un conflicto del cual
México sacaría la peor parte debido a la insistencia de la llama
da Cuarta Transformación de imponer sus consideraciones
ideológicas sobre un contrato internacional y sobre la lógica
científica y económica.

1. El primer hecho fue el cierre desde mediados de enero de
este año de la Oficina Comercial de México en Washington por
órdenes de la Secretaría de Economía, quedando fuera del cir
cuito económicodiplomático cerca de 10 especialistas que res
taban de ese equipo y que sostenían a duras pehásel suministro
e intercambio de información con sus contrapartes en Estados
Unidos. En mejores tiempos, esa oficina contó con fína treinte
na de expertos,., hastaque la "austeridad republicana" los con
sideró innecesarios. Cerrar esa oficina resultó incompresible,
pues en México están en curso dos conflictos comef cíales (el de
energía y el del maíz amarilloglifosato)... y más aún que a fina
les dé enero, también por motivos de una presunta austeridad,
se determinó cerrar la oficina de representación en Ginebra,
Suiza; ahilos funcionarios nacionales tendrían que realizar una
permanente promoción comercial... y hacer frente a conflictos.

Tal vez el equipo de Raquel Buenrostro tiene la expectativa
de que las quejas estadounidenses y canadienseg'seresolverán
adecuadamente. Sin embargo...

2. La representación comercial deívecino, la USTR, está re
colectando desde hace algunas semanas toda la información
posible de empresas, de su país que hayan presentado quejas
por discriminación, bloqueo y daño en la generación y despacho
de electricidad así como en el comercio de gasolina, Diéselo gas.

De manera discreta pero persistente¡ filequipo de KatheríneTai,
Jayme White y Sarah Bianchi, acopia expedientes de las pre
suntas tropelías. Ello puede entenderse como un "engrose: de
expedientes" pero pinta como la preparación de una acción más
contundente: saltar de la Mesa de Revisión a un Panel de Con

troversias. La falta de suministro eléctrico en los nuevos par
ques industríales en México —y de energía renovable, mejor no
hablar—, afecta principalmente a las empresas estadouniden
ses que buscan ampliar su presencia en el sur como parte del
proteso de relocalización o neglshoríng que tiene un Carácter
estratégico para América del Norte.

Y ojo con las tortillas.
3. Un extraño Decreto presidencial se público en lunes por

la tarde para prohibir el uso de glifosato y de comerciar con
maíz tratado con ese pesticida, así como para "iniciar estudios"
junto con las autoridades de EU y Canadá sobre los posibles
efectos sobre la salud humana y animal que tiene el uso de maíz
genéticamente modificado (amarillo y blanco), otorgando un
período de gracia hasta el 31 de diciembre de 2024. Si bien el
decretó establece una diferencia clara entre maíz de consumo
humano, anímale industrial, carece de métodos concretos para
obtener la evidencia científica dé inocuidad de ese tipo maíz; el
riesgo de ello, tal y como lo señala Juan Carlos Anaya (director
del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas), es que la USTR y el
Departamento de Agricultura perciban una provocación y pro
cedan a invocar el Panel de Controversias tan pronto como hoy
mismo. Asilo advirtió eiactual jefe en teanás agrícolas de la US
TR, Doug McKalip, quienrechaza la visión chamániconewage
que priva en la autoridad mexicana. ¥ es que en el Decreto Se
impuso la visión "anticolonialísta" de la directora del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena ÁlvarezBuylla
Sobre la postura científica del secretario de agricultura Víctor
Villalobos.
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Presión en TMEC por maíz obliga a recular,
EU evaluará y Economía división irreal
Tras de c|ue el lunes se abrogó el decreto del
2020 para prohibir las importaciones de maíz
genéticamente modificado (OGM), queda cla
ro que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador debiórec ular.

Todavía en enero Raque) Buenrostro de
Economía platicó con el USTR y el USD A, pero
sus planteamientos fueron rechazados. O se
corregía o el gobierno deloe Biden Iniciarla una
controversia vs México en el T'MEC. También

el Senado retomó la presión de Katherine Tai.
De ahí que el nuevo decreto acota la prohi

bición a las importaciones de maiz blanco, que
porque va al consumo humano (masa y torti
lla), en tanto que las del maiz amarillo para ru
bro pecuario e industrial se sujetó a la falta de

oferta. Se mantuvo la restricción al glifosato.
Cofepris de Alejandro Svarch investigará

los impactos para la saluddel maíz (OGM), tra
bajo que dehacerse con rigor nunca podrá con
cluirse. No hay evidencias. Es más, EU ya reite
ró que el supuesto daño a la salud por el maíz
(OGM) no tiene sustento científico.

Claro que lo que más importa a EU son las
17.5 millones de toneladas de maiz q ue vende a
México y que se mantendrán. No hay forma de
sustituirlas. Pasarán décadas y eso si hay una
política ex profeso.

Economía, para salir del paso, dividió el
consumo del maíz para tortilla y masa, y otro lo
categorizó para forraje e industria. En esencia
es lo mismo. La carne de res, cerdo y pollo que
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comemos está vinculada al grano (OGM). Lo
mismo sucede con aceites, jugos, refrescos,
dulcesque lo utilizan.

Respecto a la restricción del maíz blanco
(660 mil toneladas), son compras sustituibles.
Golpeará a EU y tendrá un costo interno. Éstas
se realizan por su menor costo. Además la ma 
yoria se recibe via el Golfo de México para dis
tribuirlo en el orientey el sureste. Al prohibirse
el pagano será al consumidor.

Está por verse si los ajustes son suficientes
para desactivar la bomba en el TMEC por de
cisiones ideo logizadas. EU aún evalúa.

OCTAVO JUZGADO SIN CABEZA E
IRREGULAR AMPARO EN CONCANACO

Quienes promovieron el amparo para Impedir
la reelección de Héctor Tejada en Con cariaco
fueron Guillermo Romero, Rafael Sánchez y
Javier Saldívar. Lo hicieron en el Octavo luzga
dodeDistritoenlaCDMXquenotienepor aho
ra juez. Las 2 secretarias fueron lasque otorga
ron la suspensión provisional, en este caso
Adriana Vega Marroquín y Claudia Vargas Za
maironi. Lo curioso es que se concedió pese a
queConcanaco no es autoridad. Es un acto en
tre particulares. Además en otro recurso pre
sentado por Romero se concedió en automáti
co una suspensión definitiva, sin pr uebas. Otro
flagrante ejemplo de la lamentable situación
de la justicia.

GASODUCTO SEMPRACARSO LARGA
RUTA CON CFE PARA "NEARSHORING"

En medio de una política energética que ha fre
nado la inversión privada, ayer una buena no
ticia. CFE de Manuel liartlett firmó con Sempra
delaniaOrtiz y Carso Energy a cargo de Gerar
do Kuri un memorándum de entendimiento

para construir un gasoducto de 450 km entre
Sonora y BC, que interconectará con el Sama
layucaSásabe y SásabeGuaymas propiedad
de las dos firmas. El asunto fue fruto de una lar

ga y machacona negociación. También partici
pó Proa Infraestructura con Marco Provencio y
Tarssis Dessavre. La idea es responder en la
zona a la demanda eléctrica por el "nearsho
ring". Ver emossí camina.

INAUGURA PLANASA
CENTRO ENMICHOACÁN
PARAIMPULSARBERRIES

Resulta que la española Planasa inaugurará
hoy un Centro de Investigación (I+D) en lacona,
Michoacán para obtener nuevas variedades de
frutos rojos (berries) para el mercado de EU y
AL. La especialista en genética avanzada que
preside Michael Brinkmann invertirá 1.5 mde.
Son 17 hectáreas y el foco está en fresa, arán
dano, moray frambuesa.

<3agullar_dd
albertoagullarcadondlnero.mx
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Cómo se ven los bancos
en México al cierre 2022
La CNBV dio a conocer recientemente

la situación de los bancos al cierre del

2022 en donde sigue como sector,
destacando su fortaleza financiera.

1.  El índice de capitalización del sistema
(dato a noviembre '22) se ubicó en 19.04%,
siendo un requerimiento mínimo de Basi
lea el 8.5% y un requerimiento mínimo de
Banxico y la SHCP para bancos en México
del 10.5%, lo que habla de una muy "buena
capitalización" del sistemabancario nacional,

inclusive arriba del 14% en el que se encuen
tra el Sistema Bancario en Estados Unidos.
2.  Los activos totales alcanzaron los $ 12.5

billones, registrando un crecimiento anual del
13.1 % y donde BBVA México tiene una parti
cipación del 22%, Santander con el 14.7%,
Banorte 12.4%yBanamexcon 11.9%.
3. En relación a Capital Contable, el siste

ma registró $1.4 billones registrando un au
mento anual del 6.0%, siendo BBVAMéxico el
que tiene una participación del 21.6%, Bana
mexen segundo lugar con 13.8%, Santander
con 12.0% y Banorte con el 10.4% entre los
principales.
4. En cuanto a resultado neto (Utilida

des), el sistema logró un aumento anual del
30% al registrar $236,743 millones, donde el
alza en las tasas de interés ayudó a aumentar
márgenes y una cartera "controlada" pero
donde el crédito al consumo creció 9% en el
año. BBVAMéxico tuvo una participación del
32.3%, Banorte con el 14.6%, Santander con
el 11.2% y Banamex con el 8.6%.
Solamente algunos bancos de tamaño me

nor como el Bank of China, Dondé Banco,
Bankaool, Pagatodo, Forjadores, American
Express (Mex), ABC Capital, Credit Suisse y
Banco Covalto terminaron con resultado neto
negativo entre $23 y hasta $634millones.
5. El índice de Morosidad registra apenas

2.09%, donde algunos bancos registran me
nos del 1.5% como Bancrea, Dondé Banco,
Banorte, Invex, Banco del Bajío, Banregio
KevHanaMéxico, Shinhany Monex. Aquí los
bancos de mayor tamaño como BBVA México
registró 1.57%, Santander 1.88%yBanamex
el 2.65%.

6. En rentabilidad ROAy ROE, el sistema
registró 1.94% y 17.59% respectivamente,
superior a los niveles de cierre de 2021. Des
taca Ve por Más y Compartamos.

año. BBVAMéxico tuvo una participación del
32.3%, Banorte con el 14.6%, Santander con
el 11.2% y Banamex con el 8.6%.
Solamente algunos bancos de tamaño me

nor como el Bank of China, Dondé Banco,
Bankaool, Pagatodo, Forjadores, American
Express (Mex), ABC Capital, Credit Suisse y
Banco Covalto terminaron con resultado neto
negativo entre $23 y hasta $634millones.
5. El índice de Morosidad registra apenas

2.09%, donde algunos bancos registran me
nos del 1.5% como Bancrea, Dondé Banco,
Banorte, Invex, Banco del Bajío, Banregio
KevHanaMéxico, Shinhany Monex. Aquí los
bancos de mayor tamaño como BBVA México
registró 1.57%, Santander 1.88%yBanamex
el 2.65%.

6. En rentabilidad ROAy ROE, el sistema
registró 1.94% y 17.59% respectivamente,
superior a los niveles de cierre de 2021. Des
taca Ve por Más y Compartamos.

CRECE 23% COMERCIO ELECTRÓNICO
En2022 el comercio enlínea minorista creció

23% en México y con ventas estimadas de un
total de 528 mil millones de pesos en ese año,
de acuerdo al reciente estudio de la Asocia

ción Mexicana de Venta Online (AMVO),
presidida por Eric PérezGrovas. México
se encuentra entre los 5 primeros países con
mayor crecimiento del comercio electróni
co, detrás de Indonesia, Filipinas y la Indi a,
y por encima de Malasia, Brasil, EU y Japón.
En el caso de nuestro país, hablamos de 63
millones de cosumidores, lo que genera un
alto número de transacciones. Tan sólo lapro
cesadora de pagos Prosa, a cargo de Salvador
Espinosa, atiende a más de 60 millones de
tarjetahabientes que realizan más de 5 mil
500 millones de transacciones al año.

FISCALÍAACREDITADA
Bien por la Fiscalía General de Justicia de la
CDMX (FGJCDMX), pues trabaja bajo altos
estándares de calidad, luego de que la Enti
dad Mexicana de Acreditación (EMA) que
preside Mario Gorena, acreditara a su Labo
ratorio Forense en la disciplina de genética
para la determinación de ADN.
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Gente detrás del dinero

Las complicaciones
de un tren imposible

11 director de FOEiNATUR, Javier
¦ May Rodríguez,

ha quedado reducido a
una especie de adminis
trador secundario y re
presentante legal cuando no hay de otra del pro
yecto El Tren Maya. Las crecientes dificultades
que atraviesa uno de los proyectos favoritos de
Andrés Manuel López Obrador hacen que se nu
blen las aspiraciones de May para ser el próximo
gobernador deTabasco. A la severa problemáti
ca ambiental que ha generado la ejecución de un
proyecto que careció de un proyecto de ingenie
ría integral y que ha cambiado en cuando menos
9 veces su trayectoria y definiciones estratégicas,
se suman los problemas de los desarrollos turís
ticos hoteles en las estaciones que se introdu
jeron al proyecto a tirones y empujones hace un
año cuando el nuevo director de Fonatur decidió

suprimir el concepto de Comunidades Mayas In
tegrales (CMI) como eje rector para el desarrollo
económico en los poblados y comunidades ale
dañas a las estaciones así como instrumento de

política pública para el reordenamiento territorial
y de conservación ambiental.

Las CMI fueron suprimidas por que "era muy
tardado y complicado" concertar con ejidatarios,

comuneros, pequeños propietarios, sindicatos,
alcaldes y grupos de precaristas (invasores de
predios) la constitución de un orden para el de
sarrollo futuro, pues la prisa de López Obrador
se impuso al ordenar que se debe inaugurar
la obra a mas tardar en diciembre de este año.

Esto, por supuesto, se percibe imposible a todas
luces... empezando por la carencia de balasto,
de la piedra volcánica necesaria para darle es
tabilidad al paso de los convoyes, que hoy por
hoy es insuficiente probablemente por arriba del
50% y cuya más reciente operación de compra,
en dos canteras en Cuba, dista de haber dado
los resultados esperados. De hecho, el balasto
cubano no ha llegado a los frentes de trabajo del
Tren Maya... bueno, tal vez empiece a arribar a
fines de esta semana a Puerto Progreso, Yuca
tán. Pero de ahí tendría que ser trasladado 354
kilómetros por carretera hacia el depósito en las
cercanías de Puerto Morelos Quintana Roo en

donde será cortado en el tamaño específico (3/4
a 3 pulgadas) y luego acarreado varias decenas
de kilómetros para ser colocados en los frentes
de trabajo donde se colocan durmientes y rieles.

SIN HOTEL POR LITIGIO INTERNACIONAL

El observador atento se habrá percatado
que recién este lunes se presentó el informe de
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la construcción del tramo 5 sur (Playa del Car
menTulum) en la mañanera donde se insistió en
que la obra quedará concluida a finales de este
año. Es quizás el tramo que más cambios ha te
nido y el que tiene más áreas naturales que ya
no serán protegidas como se aseguró cuando se
desmontó la selva.

El cambio más radical en cuanto diseño fue la

colocación de un puente atirantado para librar la
zona de cenotes de Garra de Jaguar, correspon
diente alTramo 5 Sur de dicho tren. La SEDEÑA a

cargo de general Crescendo Sandoval coordina
la obra ejecutada por Mota Engil ICAe INDI.

Pero en la conferencia de lunes, a diferen
cia de los cuatro primeros cuatro tramos, no se
presentó el desarrollo de un hotel ecoturístico...
quizás porque la la zona donde estaría constru
yendo el proyecto está bajo litigio internacional.

Basta recordar que los terrenos de la cante
ra de Calica serían utilizados, de acuerdo con el
plan de la Defensa Nacional y revelado por los
Guacamaya Leaks para realizar un desarrollo
alrededor de las lagunas que se han formado
por la extracción de piedra caliza que realizó por
lustros las minera propiedad deVulcan Materials
que preside Thomas Hill.

El litigio específicamente un arbitraje inter
nacional inició desde el 2018 y que se ha recru

decido por el cierre de operaciones de la em
presa, la cual reclama se le sean indemnizados
1,500 millones de dólares en caso de no llegar a
un acuerdo con el gobierno de México el cual, a
través de la Secretaría del Medio Ambiente que
lleva María Luisa Albores, mantiene cerrado el
predio de Calica.

Vaya, el conflicto con la minera le ha salido
muy caro al proyecto delTren Maya: con la clau
sura, literalmente el gobierno le metió barrena a
las ruedas pues con ello cerró el muelle donde
podría haber arribado sin complicación 2 millo
nes de toneladas de balasto cubano o mexica

no sin dificultades logísticas; no se podrá tener
un hotel o centro de diversiones como alguna
vez lo habría planificado el gobierno y su asesor
empresarial especial para el proyecto, el hotele
ro Daniel Chávez.

Y sí de perder el arbitraje internacional, el
gobierno mexicano deberá pagar 1,500 millo
nes de dólares (30 mil millones de pesos) to
mados del bolsillo de todos los ciudadanos.

Parecía que el conflicto se resolvería luego de
la Cumbre de Líderes de América de Norte ce

lebrada hace poco mas de un mes... pero al
parecer el conflicto no amaina y el Tren Maya
sigue siendo imposible de ejecutar bajo los
tiempos presidenciales.
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Tendencias tecnológicas del
2023
El conocer las tendencias tec

nológicas fie este año, ¿Qué
aporta para mi empresa?,
si dentro fie tus planes está
mejorar los costos, márge
nes o reinvertir o aumentar

el crecimiento fie tu orga
nización, es un lema que debes tener en
el radar. Al evaluar estas (enriendas tec

nológicas le va aylitar a lomar varias de
cisiones y tener la rula tecnológica fie la
empresa: como acelerar la digitalización,
maximizar el valor fie los dalos y el uso fie
nuevas tecnologías para toma de decisio
nes en el presente y futuro fie la misma.
Según Gartner las tendencias tecnológicas
para este 2023 serán las siguientes: Siste
ma inmunitario digital.  Combina prácti
cas y tecnologías fie inteligencia artificial,
seguridad, auto mediación fie las cadenas
de suministro para mejorar los procesos
fie los productos, sistemas y servicios; Vi
sibilidad Aplicada. ESt.éner la posibilidad
de fíalos observables, básicamente es te

ner la información que nos proporcionan
los fíalos con la menor lalencia entre una
acción y una reacción, para una loma rle
decisión® que nos permita una ventaja
competitiva; Confianza, riesgos y gestión
ríe la seguridad de la IA.  Básicamente es
poder usar la JA (inteligencia artificial) con
la suficienl e conliabilidarl, seguridad, con
fianza y privacidad en los modelos que se
apliquen y los usuarios acepten ríe mejor

lorma esla tecnología; Nubes de Industria.
 Incorporar servicios en la nube que pue
dan crear valor para las organizaciones
como por ejemplo velocidad de imple
mentación en soluciones,: bajar costos fie
integraciones y agilidad organizacional;
Ingeniería fie Plataformas.  Las empre
sas que le apuestan al ful uro han comen
zado a crear plataformas operativas para
laciliiar a los usuarios los servicios nece

sarios para una eficienle operación. Nos
genera la adopción fie esla tecnología
una acelerarla entrega fie producios y
servicios digitales y optimiza la expe
riencia de los desarrolladores. Mejora
la comunicación entre los clientes, pro
veedores y equipo corporativo; Alcance
fiel Valor Inalámbrico. La integración
fie múltiples tecnologías inalámbricas
como ejemplo 5G y otras tecnologías
proporcionará una posibilidad fie es
calamiento mayor, reducirá gastos fie
capital y nos dará más confiabilidad y
rapidez; Super Apps. Son aplicaciones
que brindan a los clientes, empleados
o socios, un conjunto de miniaplicacio
nes que en conjunto flan solución a la
mayoría fie necesidades de servicios
que suelen utilizar en una sola aplica
ción ejemplo las aplicaciones fie bancos
donde puedo pagar mis recibos, hacer
transferencias, comprar tiempo aire u
otros servicios etc.; IA Adaptativa.  Son
modelos fie AI menos rígidos que pue

dan adaptarse automáticamente en la
proflucción o automatización de proce
sos fie la empresa; Metaverso. Es una
innovación que combina dileíénies tec
nologías y tendencias tecnológicas como
Realidad Virtual, realidad aumentarla,
disposit ivos y sensores para: crear univer
sos digitales para generar experiencias
inmersivas y poder realizar operaciones
que se realizan en la vida real, como
compras en línea, entretenimiento, ele...
Muchas organizaciones usaran la web.i.
computación espacial y gemelos digita
les en proyectos basarlos en metaversos
destinados a mejorar la experiencia fie
sus clientes y generar mejores ingresos;
Tecnología Sostenible:  Esta se refiere a
mantener todas las tendencias tecnoló

gicas que decida aplicar la empresa en
su transformación digital las realice fie
una forma que a través riel tiempo sean
funcionales y sostenibles tomando en
cuenta aspectos como resiliencia opera
tiva, rendimiento financiero, trazabilidad,
análisis y consumo ríe energía.
¡Seguramente en un futuro próximo, los
grandes ganadores serán los que adopten
las tecnologías ríe forma más eficienle y
fien propuestas fie valor contundentes a
sus clientes!

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@oct.opy.com
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¿Quien carga con la cuesta de enero?
El lunes pasado la Asociación

Nacional fie Tiendas de Au

toservicio y Departamenta
les (ANTAD), informó que,
en enero pasado, las ventas
de lorias sus tiendas afilia

rlas subieron 13.8% respecto
a hace un año. Las ventas en las mismas

tiendas que habla en 2022 subieron 10%.
Lo anterior nos deja la duda sobre

quién está cargando con el peso fie la in
flación pues la famosa cuesta fie enero se
siente dura. Según el flato más reciente
fiel 1NLG1, los precios minoristas en Mé
xico crecieron 0.68% en enero dejando el
dato fie la inflación en 7.91%. Luego en
tonces, ¿será que los consumidores esta
mos soportando la carestía? ¿Cómo pinta
para las empresas? ¿Dónde y cómo nos
estamos financiando? ¿Qué esperamos
para las pymes?
Ls que hace unos días platiqué, con

Alejandro Villalobos, Director General fie
Cumplo México. Se trata fie una Fintee®
basada en el factoraje. Esta plataforma de
origen chileno, y con 11 años en el mer
cado latinoamericano, anticipa que será

un buen año para el lactoraje en el sector
de pymes.

Ln 2022, el crecimiento fie Cumplo en
México fue fie más fiel 100%, y buscan que
este año puedan duplicar nuevamente sus
operaciones. Ellos dicen que, entre las py
mes nacionales, existe una fuerte nece
sidad de incrementar su liquide®: sobre
todo eñ industrias como la agricultura, la
manufactura y fie bienes fie consumo. La
plataforma va por un sector poco explota
rlo en México, pues solo 3% fie las empre
sas del país han utilizado financiamienlo
a través de factoraje. Pero en el entorno fie
constantes incrementos en tasas fie inte

rés, el factoraje puede ser una alternativa,
A finales de 2022, Cumplo firmó un

acuerdo con el fondo inglés Easanara Ca
pital, por 20 millones fie dólares, para su
mar 40 millones de dólares. Es una fie las

Eintech que hoy han centrado su mirarla
en el país, pues ven una gran derrama fie
Inversión Extranjera Directa. Ellos creen
que hay mucho potencial y por ello han
dispuesto de mil 100 millones fie pesos
para financiar a PyMes mexicanas, ofre
ciendo financiamienlo que va desde los

500 mil hasta los 20 millones fie pesos.
Ellos creen que ya viene lo mejor.

SOLIDARIOS
El Grupo Lala se sumó al apoyo fiel pue
blo y el Gobierno Mexicano en favor fie
los damnificados en Turquía. En coor
dinación con la Secretaría fie la Defensa

Nacional y el Consejo Mexicano fie Nego
cios, esta empresa enviará más fie 21 mil
litros fie leche ultra pasteurizada UH'L Es
oport uno aclarar que, gracias a su proceso
fie proflucción y envasado en empaques
asépticos; se asegura una óptima conser
vación de la leche por varios meses.

Esta ayuda humanitaria será canaliza
rla a través fie Fundación Lala, cuyo eje ríe
apoyo considera, anualmente; la entrega
de millones ríe kilolilros ríe productos lác
teos a las poblaciones más vulnerables ríe
México y, a nivel internacional, en situa
ciones ríe emergencia como la que se vi
ve eil Turquía. Bien por Lala ¿En qué más
ayudamos?
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.rnx
@hugogonzalez1
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Fecha: 15/02/2023

Página: 5

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,997
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Fecha: 15/02/2023

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,155
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/P0BRECIT0 CHELO

"Es un rencor
obsesivo el que tiene

para conmigo, solo quiere
hacerme daño"

Pues, ¿qué
te hizo Pompeo que

te dejó así?

Qué bueno
que mi protector ya

te mandó con el bloque
v conservador, j

Fecha: 15/02/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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RAPÉ/LÁSTIMA, GENARITO

Si EMBARRAN
a m¡s misos.

..vo

a mís enemigos.

@M0N6R0RAP6

Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,350
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CMciufe

COrtLí
O

Bpnerorlctus tufa
10?y

Mi \\\

Fecha: 15/02/2023

Página: 36

Area cm2: 332

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,969
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Sin maíz no hay desliz
Por el Acuello contri I* Como no hubo eürideflíkpSin evidencia científica de que Y tavu encangare»
Cínwtia y Ib. Inflación en ah w medio lo vw afltm« ímjriíletFjns h»g» «videncia 4 la COFÉPfiiS, La IdeologH* acütu
ÍHÍ Rí íutorlw Importar prohibir fcavj queuedailo a los Eiümanes el gobierno coa «iKntldocomán.¡misma oneyi fio &wiir<Hs
alimento* el centro* «flciKfilre evideflcki laO prohibí Importarte en ÍOÍfl wn ros alimentos que

aarcimonero de la COFEPRIS. científica 0e queun decrete qu* entrad «i Importamos por
hace díno.. otra decretévig<K ei zm.

Solo maíz blanco

Fecha: 15/02/2023

Página: 28

Area cm2: 257

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 57,259
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Payaso sin rodeo
Chavo del Toro

"PAVAS 9
SIN HOPEO

¿PORQUE
LA MINISTRA
PINA NO ME
TOMARA EN
SE1?I0,.?

Fecha: 15/02/2023

Página: 38

Area cm2: 207

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 167,419
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Nuevas tarifas
Perujo

Aquél íjue injuriare
al injuriador matinal
Su Alteza Serenísima,
sufrirá pena de multa í/'de 5 a 40 U/HAS
ÍSi8.7o a 4,149.60 pesos)

Fecha: 15/02/2023

Página: 39

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 198,153
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Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 28,916
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Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161

Página 17 de 24



Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Frik 23

Costo: 16,300
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Fecha: 15/02/2023

Página: 12

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,099
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Fecha: 15/02/2023

Página: 14

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,225
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Fecha: 15/02/2023

Página: 6

Area cm2: 207

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,978
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Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,095
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HUNDIDO. JORGE DELÁNGEL

Eje Central Fecha: 15/02/2023

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,941
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